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SECRETARIO 
 
(B-472) México, precursor de una política pública para el cuidado del agua, suelo y 
agrobiodiversidad: Agricultura 
México se convirtió en precursor de una política pública integral que fomenta el cuidado del 
agua, suelo y agrobiodiversidad y contribuye a garantizar una agricultura sostenible en 
beneficio de las generaciones presentes y futuras, destacó el secretario de Agricultura y 
Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula. 24 Horas, 15 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000717nc.pdf 
https://acustiknoticias.com/2023/10/mexico-precursor-de-una-politica-publica-para-el-cuidado-del-agua-
suelo-y-agrobiodiversidad-agricultura/  
https://www.tallapolitica.com.mx/mexico-precursor-de-una-politica-publica-para-el-cuidado-del-agua-
suelo-y-agrobiodiversidad-agricultura/  
https://www.voragine.com.mx/2023/10/11/mexico-precursor-de-una-politica-publica-para-el-cuidado-del-
agua-suelo-y-agrobiodiversidad-agricultura/  
https://www.razon.com.mx/negocios/mexico-precursor-politica-publica-cuidado-agua-suelo-
agrobiodiversidad-agricultura-548556  
https://www.hoytamaulipas.net/notas/542959/Mexico-precursor-de-una-politica-publica-para-el-cuidado-
del-agua-suelo-y-agrobiodiversidad-
Agricultura.html?fbclid=IwAR2JvPAAYAoxoFZ2KHBBmt6b3okT5QAYKxaqlneVOnPMbUrw3DsxascrLv4 
https://imagenagropecuaria.com/2023/urgen-acciones-de-adaptacion-y-mitigacion-que-procuren-la-
sostenibilidad-de-los-recursos-naturales-y-del-sector-primario/  
https://www.infocajeme.com/general/2023/10/inauguran-el-congreso-interamericano-de-agua-suelo-y-
agrobiodiversidad/  
https://twitter.com/LaRazon_mx/status/1712254754124943675  
https://twitter.com/jrz3061/status/1712223294236041301  
https://twitter.com/AMLAC_Mexico/status/1712220822155526635  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=301291119321958&set=a.132706089513796  

 
Reto de alimentos inicia al defender la biodiversidad 
Para el 2030 es necesario producir suficientes alimentos para casi 140 millones de mexicanos 
mediante buenas prácticas agrícolas, pecuarias y pesqueras, subrayó Víctor Villalobos 
Arámbula en la inauguración del segundo Congreso Internacional de Agua, Suelo y 
Agrobiodiversidad en Ciudad Obregón. El titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural (Sader) resaltó que es conveniente redoblar esfuerzos para disminuir la emisión de 
gases de efecto invernadero, combatir la desertificación y erosión de los suelos y detener la 
pérdida de la biodiversidad. Diario del Yaqui, PP 

 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000717nc.pdf
https://acustiknoticias.com/2023/10/mexico-precursor-de-una-politica-publica-para-el-cuidado-del-agua-suelo-y-agrobiodiversidad-agricultura/
https://acustiknoticias.com/2023/10/mexico-precursor-de-una-politica-publica-para-el-cuidado-del-agua-suelo-y-agrobiodiversidad-agricultura/
https://www.tallapolitica.com.mx/mexico-precursor-de-una-politica-publica-para-el-cuidado-del-agua-suelo-y-agrobiodiversidad-agricultura/
https://www.tallapolitica.com.mx/mexico-precursor-de-una-politica-publica-para-el-cuidado-del-agua-suelo-y-agrobiodiversidad-agricultura/
https://www.voragine.com.mx/2023/10/11/mexico-precursor-de-una-politica-publica-para-el-cuidado-del-agua-suelo-y-agrobiodiversidad-agricultura/
https://www.voragine.com.mx/2023/10/11/mexico-precursor-de-una-politica-publica-para-el-cuidado-del-agua-suelo-y-agrobiodiversidad-agricultura/
https://www.razon.com.mx/negocios/mexico-precursor-politica-publica-cuidado-agua-suelo-agrobiodiversidad-agricultura-548556
https://www.razon.com.mx/negocios/mexico-precursor-politica-publica-cuidado-agua-suelo-agrobiodiversidad-agricultura-548556
https://www.hoytamaulipas.net/notas/542959/Mexico-precursor-de-una-politica-publica-para-el-cuidado-del-agua-suelo-y-agrobiodiversidad-Agricultura.html?fbclid=IwAR2JvPAAYAoxoFZ2KHBBmt6b3okT5QAYKxaqlneVOnPMbUrw3DsxascrLv4
https://www.hoytamaulipas.net/notas/542959/Mexico-precursor-de-una-politica-publica-para-el-cuidado-del-agua-suelo-y-agrobiodiversidad-Agricultura.html?fbclid=IwAR2JvPAAYAoxoFZ2KHBBmt6b3okT5QAYKxaqlneVOnPMbUrw3DsxascrLv4
https://www.hoytamaulipas.net/notas/542959/Mexico-precursor-de-una-politica-publica-para-el-cuidado-del-agua-suelo-y-agrobiodiversidad-Agricultura.html?fbclid=IwAR2JvPAAYAoxoFZ2KHBBmt6b3okT5QAYKxaqlneVOnPMbUrw3DsxascrLv4
https://imagenagropecuaria.com/2023/urgen-acciones-de-adaptacion-y-mitigacion-que-procuren-la-sostenibilidad-de-los-recursos-naturales-y-del-sector-primario/
https://imagenagropecuaria.com/2023/urgen-acciones-de-adaptacion-y-mitigacion-que-procuren-la-sostenibilidad-de-los-recursos-naturales-y-del-sector-primario/
https://www.infocajeme.com/general/2023/10/inauguran-el-congreso-interamericano-de-agua-suelo-y-agrobiodiversidad/
https://www.infocajeme.com/general/2023/10/inauguran-el-congreso-interamericano-de-agua-suelo-y-agrobiodiversidad/
https://twitter.com/LaRazon_mx/status/1712254754124943675
https://twitter.com/jrz3061/status/1712223294236041301
https://twitter.com/AMLAC_Mexico/status/1712220822155526635
https://www.facebook.com/photo/?fbid=301291119321958&set=a.132706089513796
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SECRETARÍA 
 
Mosaico rural / Atienden México y EU desafíos del cambio climático en el campo / Luis 
P. Cuanalo Araujo 
Tan solo de enero a julio, la balanza comercial agroalimentaria de México registró un superávit 
de 5 mil 793 millones de dólares, impulsado por históricas exportaciones que totalizaron 31 mil 
487 millones de dólares, 5.16 por ciento más respecto a igual lapso del año previo. Por ello es 
importante el diálogo, la apertura y la cooperación bilateral en todos los temas qué tiene que 
ver con nuestro sector agroalimentario. ¿Sabía usted que México cuenta con una amplia 
variedad de productos agrícolas; que pueden llegar a su máximo potencial al articularlos a 
través de una no imitación de origen, indicación geográfica o marca de certificación o marca 
colectiva? Por ello, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural promueve la adopción de 
estas figuras entre productores de pequeña escala, para mejorar las condiciones de 
comercialización de sus productos y potenciar el desarrollo de las comunidades rurales. 
Contrarréplica, 11 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000426nc.pdf 
 
Columna invitada / Registro Nacional de Sustancias Químicas / Carlos Álvarez Flores 
En estricto sentido este tema es responsabilidad de la Secretaría de Salud del gobierno federal, 
ahora a través de la Comisión Federal para la Prevención contra Riesgos Sanitarios pero 
también deben coadyuvar tanto la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural como la 
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales y la Secretaría de Educación Pública. 
Contrarréplica, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000488nc.pdf 
 
Gente detrás del dinero / Forran de dinero a servidores de la nación / Mauricio Flores 
Para los programas sociales donde aplican reglas de operación, es decir, adultos mayores y 
distribución de fertilizantes gratuitos, el Proyecto del Presupuesto de Egresos 2024 plantea 
gastos de administración cercanos a 19 mil millones de pesos. Ambos programas, uno 
administrado por la Secretaría de Bienestar y otro por la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural, aumentaron meteóricamente el gasto de operación, que en 2020 rondó los 
6 mil millones de pesos..., por lo que el monto se habrá casi triplicado en 2024, aunque no 
haya aumentado ni el padrón de beneficiarios ni las superficies de cultivo. La Razón de México, 

21 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000826nc.pdf 
 
Política zoom / Avasallar al Poder Judicial / Ricardo Raphael 
La domesticación de la Suprema Corte es el objetivo. La técnica política del golpe reiterado 
quiere volverla mansa, sumisa y manipulable. No se trata de dinero, sino de poder. Avasallar 
al Judicial, pues, que etimológicamente quiere decir volverlo vasallo.  

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000426nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000488nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000826nc.pdf


 

Hoja 3 de 13 

Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            

Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

 
 

Arrebatar 21 mil millones de pesos por medio de la extinción de los fideicomisos del Poder 
Judicial federal es un golpe más. Si ese monto fuera realmente relevante, si hiciera falta para 
resolver necesidades presupuestales del gobierno federal, hay otras fuentes para obtenerlo 
(por ejemplo, recuperar el dinero que por esa misma cantidad se robaron de Segalmex). Milenio 

Diario, 3 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000977nc.pdf 
 
Signos vitales / La estrategia del SAT/ Alberto Aguirre 
La trama inmobiliaria tuvo distintas versiones en Oaxaca, la Ciudad de México y Nayarit, donde 
empresarios inmobiliarios coludidos con notarios y funcionarios del Poder Judicial local 
despojaron al menos a medio millar de derechohabientes del Infonavit, hace cinco años. A 
través de juicios masivos exprés, más de 600 casas —algunas abandonadas, otras en impago— 
fueron "recuperadas" por diversos despachos de cobranza entre los que están KCS Servicios 
Profesionales, Molrod Silber y Asociados y Especialistas en Cobranza Difícil, pertenecientes a 
Hugo Gerardo Rosales Badillo, quien tiene una robusta carpeta de investigación, no solo por 
este caso, sino también por su presunta participación en el fraude de Segalmex. El Economista, 

47 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000542nc.pdf 

 
 

DIARIO OFICIAL (MADRUGADA) 
 
Declaratoria de dominio público de las variedades vegetales protegidas con los títulos de 
obtentor 0415, 0416, 0417, 0418, 0419, 0420, 0421, 0422, 0423, 0424, 0219, 0221, 0222, 
0224, 0225, 0227, 0228, 0229, 0231, 0232, 0233, 0234, 0235, 0237, 0238, 0240, 0243, 0244, 
0247, 0253, 0257 y 0259. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5704779&fecha=12/10/2023#gsc.tab=0 

 
 

AGRICULTURA 
 
Hacienda lanza esperado plan para nearshoring; busca extra de 18.5 mmdd 
El Gobierno federal dio a conocer un plan de estímulos fiscales para impulsar las inversiones 
ligadas a la relocalización de empresas, el llamado nearshoring. Con ello busca atraer capitales 
adicionales por 18 mil 500 millones de dólares en 2024. Los 10 sectores beneficiados son: 
componentes electrónicos, semiconductores, baterías, motores, equipo eléctrico y electrónico, 
fertilizantes, farmacéutica, agroindustria, instrumentos médicos y cinematografía, señaló el 
funcionario. 

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000977nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000542nc.pdf
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5704779&fecha=12/10/2023#gsc.tab=0
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"Fueron seleccionados minuciosamente, siguiendo criterios de alta productividad, apertura 
comercial, relevancia en la economía y potencial de demanda", señaló la dependencia. La 

Razón, PP, 1 / Ovaciones, PP, 24 / El Universal, 25 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000612nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023001509nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023001025nc.pdf 
 
Advierten complicado panorama para el agro 
La elevada dependencia en las lluvias y la baja inversión en infraestructura hídrica complicarán 
las cosechas agrícolas, sobre todo de maíz, advirtió el Consejo Nacional Agropecuario (CNA). 
Este ha sido el año más seco desde 1957, por lo que se cultivó en menos tierra y por lo tanto 
se espera una menor producción, afirmó Juan Cortina, presidente del Consejo. "En México, la 
superficie agrícola es de casi 21 millones de hectáreas, pero sólo 6 millones tienen un sistema 
de riego. "El maíz es el cultivo más afectado por la sequía "Se prevé una reducción de 60 por 
ciento en la superficie para siembra de maíz para el ciclo 2023-2024, por la falta de agua", 
alertó Juan Cortina. Reforma, 28 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023001266nc.pdf 
 
Plagian ejidatarios 
La Comisaria Ejidal de Altamirano, Chiapas, confirmó el secuestro de 33 ejidatarios la tarde 
noche del martes, en el tramo carretero Chanal-Altamirano. De acuerdo con la información de 
familiares de los desaparecidos, más de 130 ejidatarios del municipio de Altamirano, Chiapas, 
(entre ellos el comisariado ejidal Rogelio Hernández Gómez] viajaban en seis unidades tipo 
Urvan. El Heraldo de México, 28 / La Jornada, P.p.1 / El Financiero, 38/  El Sol de México, 8 / El Sol de 

Toluca, 21 / El Día, 8 / Eje Central, P.p.1 / Milenio Diario, 9 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000720nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023001019nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023001455nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000648nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000923nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000088nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000556nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023001006nc.pdf 
 
Comen poca carne 
La cantidad de carne animal que adquirieron semanalmente los hogares mexicanos rompió su 
tendencia al alza el año pasado derivado de la inflación, reveló un reporte del Consejo 
Mexicano de la Carne (Comecarne). En 2022, los mexicanos compraron 2.8 kilos de carne 
animal en promedio a la semana para su ingesta desde el ámbito doméstico, cifra 1.7 por 
ciento menor a la registrada en 2020, según datos del organismo.  
 

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000612nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023001509nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023001025nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023001266nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000720nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023001019nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023001455nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000648nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000923nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000088nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000556nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023001006nc.pdf
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La situación no es exclusiva de estos productos, de acuerdo con el reporte Mercado 
Consumidor de Proteína Cárnica en México este fenómeno también se reflejó en frutas y 
verduras, cereales, pescados y mariscos, así como aceites y grasas. El Sol de México, 17 / La 

Razón de México, 19 / 24 Horas, 14 / La Jornada, 26 / Milenio Edomex, 21 / El Financiero, 8 / Reforma, 28 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000776nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000777nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000705nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000894nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023001442nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023001100nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023001272nc.pdf 
 
Impulsa Gobierno del Estado a productores de campo 
El Gobernador del Estado, Diego Sinhue Rodríguez Vallejo refrendó su apoyo ai sector 
agroindustrial con el anuncio de créditos para productores del campo; además, entregó 
instalaciones para la producción y almacenaje de alimento para la producción de carne de 
cerdo. Por eso mi reconocimiento a todos los productores del campo, a todos los productores, 
en especial a los porcicultores que hacen muy bien las cosas", dijo Diego Sinhue Rodríguez 
Vallejo. El anunció de créditos al sector para impulsar y promover la adopción de nuevas 
tecnologías lo hizo el Mandatario Estatal durante una reunión con integrantes de la Unión 
Ganadera Regional de Porcicultores de Guanajuato (UGR- PG}. En Guanajuato, las 
actividades del sector agroindustrial enfrentaron desafíos ante el cierre de Nacional Financiera 
de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquera (FND). El Día, 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000086nc.pdf 
 
Universidad Autónoma de Chapingo recibe a los pueblos del mundo en su Feria Rural 
En el escenario de la XXVIII Feria Nacional de la Cultura Rural (BfCR), de la Universidad 
Autónoma Chapingo se ha observado durante días las propuestas artísticas y culturales de 
Colombia, Ecuador, Perú, Chile, Argentina, Italia, Costa Rica y Costa de Marfil. Primer 
Consejero; Robert Louoba Mede, Cónsul; Yoropapou Bernard y Allou Allou Alphonse, 
representantes de la Embajada de la República de Costa de Marfil en México, con quiénes 
comenzaron los acuerdos para la firma de convenio entre la Universidad Agrícola de Costa de 
Marfil y la UACH reconociendo que ambas instituciones comparten una notable similitud eix su 
enfoque educativo y su dedicación a la agricultura y la investigación agronómica. Heraldo 

Edomex, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023001104nc.pdf 
 
 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000776nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000777nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000705nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000894nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023001442nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023001100nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023001272nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000086nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023001104nc.pdf
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Destacan programa de la 4T 
Un grupo de expertos analizaron los aciertos y ventajas del diseño, planeación e 
implementación del programa Sembrando Vida de la Secretaría de Bienestar, que encabeza 
Ariadna Montiel. La jornada de trabajo se dividió en diferentes mesas, entre las que destacaron 
las de género, social, agroforestal, ambiental, de organización y social. El académico Víctor 
Toledo Manzur, encargado de la mesa agroforestal, resaltó la importancia de continuar con 
Sembrando Vida por dos razones, "porque promueve la transición agroecológica, la economía 
social y solidaria, la democracia participativa, el diálogo de saberes y el empoderamiento de la 
mujer en el campo; y dos: enfrenta una crisis ambiental". El Heraldo de México, 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000614nc.pdf 
 
Una ventana a la caficultura mexicana con el documental Plan Nescafé: Historias detrás 
de cada taza 
En el marco del Día Internacional del Café, Nescafé presenta el documental "Plan Nescafé: 
Historias detrás de cada taza", dirigido por el destacado guionista y director mexicano 
Alejandro Lubezki, que abre una ventana hacia un enfoque de abastecimiento responsable de 
café en Tezonapa, Veracruz, el cual ha contribuido al desarrollo económico de la región y a la 
conservación de los ecosistemas naturales. Somos firmes creyentes del potencial de 
crecimiento del sector cafetalero en nuestro país, por eso, trabajamos de la mano con los 
productores para apoyar un futuro mejor para el campo mexicano, orgullosos de la cadena de 
valor que día con día produce el café preferido de los mexicanos", aseguró de Fernando César, 
vicepresidente Café y Bebidas de Nestlé México. El Universal, 26 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023001042nc.pdf 
 
Reforestan los bosques desde el aire 
Se trata del proyecto de reforestación aérea Siembra Extrema, que al mando del capitán 
Gabriel Wertman y su avioneta Cessna 210, logró dispersar un millón de semillas en 100 
hectáreas de los ejidos La Mesa y La Palma, en el municipio de Tlaxco, Tlaxcala "Es un evento 
de cierre de la reforestación aérea más grande que se haya hecho en México, liberamos un 
millón de semillas de tres tipos de pino en 100 hectáreas de bosque incendiado en Tlaxcala", 
explicó. Las cápsulas con semillas de pinos endémicos de la región, elaboradas por los propios 
habitantes de las localidades, son lanzadas a mil pies de altura, poco más de 304 metros, para 
comenzar a germinar. Excélsior, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023001064nc.pdf 
 
Matan a regidor de Salvatierra y a exedil de Gutiérrez Zamora 
El regidor panista del ayuntamiento de Salvatierra, Guanajuato, Alejandro Lanuza Hernández, 
fue asesinado a tiros la mañana del miércoles en la zona centro de ese municipio, reportó la 
alcaldía, a cargo de Germán Cervantes Vega, también del partido blanquiazul.  

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000614nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023001042nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023001064nc.pdf
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También presidía el grupo Wilmo, empresa dedicada a bienes inmuebles y producción 
agropecuaria. La Jornada, 33 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023001067nc.pdf 
 
Lucha por el agua contra empresa china 
Agricultores y productores del municipio de Emiliano Zapata, en Hidalgo, denuncian la 
depredación del agua, malbaratamiento de la mano de obra y afectaciones al ecosistema por 
la llegada de la empresa China, TimeCeramics. Alejandro Hernández, quien dijo ser 
representante de cientos de agricultores y productores agrupados de la Alianza Campesina y 
Agropecuaria de Hidalgo (ACAH), que está integrada por nueve organizaciones, encabezó una 
protesta frente a las instalaciones de la Expo Santa Fe, en la Ciudad de México. El líder de los 
agricultores informó que esta empresa de origen chino montó un stand para dar a conocer sus 
productos en el evento Obra Blanca en este centro de convenciones, en el que se ofrecieron 
conferencias por consejos y colegios de profesionales de la arquitectura. Reporte Índigo, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023001519nc.pdf 
 
Tiraditos / Futuro de Sembrando Vida 
Se llevó a cabo el Foro “Diálogos con Sembrando Vida: resultados y perspectivas hacia una 
política pública de atención al campo mexicano”, en el Complejo Cultural Los Pinos. La 
secretaria de Bienestar, Ariadna Montiel Reyes, expresó que Sembrando Vida es un 
parteaguas en la política de bienestar dirigida a impulsar el campo mexicano, “para que coman 
los que nos dan de comer y ese es el sueño que nos guía”. La jornada de trabajo se conformó 
con las mesas de género, social, agroforestal, ambiental y organización y social, donde se 
destacaron resultados, avances, aportaciones, retos, perspectivas y recomendaciones para 
fortalecer el futuro del programa, así como dignificar, reivindicar y valorizar el trabajo de 
sembradoras y sembradores. Contrarréplica, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000295nc.pdf 
 
Sembrando Vida, un parteaguas / El Radar 
Ariadna Montiel, titular de la Secretaría de Bienestar, participó en el Foro Diálogos con 
Sembrando Vida: resultados y perspectivas hacia una política pública de atención al campo 
mexicano, en el que se presentaron los resultados de un análisis externo, realizado cuatro 
meses atrás por un grupo de especialistas, académicos y expertos del campo. Durante el 
evento realizado en el complejo cultural Los Pinos, aseguró que la implementación de 
Sembrando Vida ha sido un parteaguas para impulsar el desarrollo en el campo. Excélsior, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023001056nc.pdf 
 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023001067nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023001519nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000295nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023001056nc.pdf
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Un montón de plata / Día del huevo / Carlos Mota 
Mañana es el Día Mundial del Huevo, proteína de la que los mexicanos consumen 24 
kilogramos per cápita al año. La clave para el éxito de la industria está en la inocuidad del 
producto, que se deriva de los estándares de calidad y la atención veterinaria oportuna, según 
ha reafirmado Georgina Romero, directora de las Unidades de Avicultura y Acuacultura de 
MSD. México es el sexto productor mundial de este alimento. El Heraldo de México, 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000690nc.pdf 
 
Desde el Piso de Remates / Estímulos fiscales en todo el país para nearshoring / 
Maricarmen Cortés 
Una buena noticia es el decreto que publicó ayer en el Diario Oficial la Secretaría de Hacienda, 
Otorgando estímulos fiscales para fomentar inversiones y aprovechar el nearshoring. Son en 
total 10 sectores los que se Verán beneficiados: componentes electrónicos, semiconductores, 
baterías, motores, equipo eléctrico y electrónico, fertilizantes, farmacéutica, agroindustria, 
instrumentos médicos y cinematografía e industria audiovisual. Los estímulos son: deducción 
acelerada de inversiones del 56% de 2023 al 89% en 2024; deducción adicional de 25% 
durante 3 años en gastos de capacitación de trabajadores y deducción de pagos provisionales 
del ISR en el ejercicio en el que se realice la inversión. Excélsior, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023001468nc.pdf 
 
Desbalance /Bolsa millonaria para las Pymes 
A propósito del nearshoring, nos platican que Mifel, de Daniel Becker, y Bancomext, de Luis 
Antonio Ramírez, ampliaron una línea de financiamiento por 4 mil 500 millones de pesos para 
sacarle jugo a la relocalización de cadenas productivas, cuyo crédito se enfoca en las 
pequeñas y medianas empresas (Pymes) del sector automotriz, turismo y agroindustria. El 

Universal, 26 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023001043nc.pdf 
 
A la Sombra 

Azotados por las sequías, inundaciones y hasta extorsiones del crimen organizado, los 
productores agropecuarios del país lamentan que mientras los partidos políticos, sus 
legisladores y aspirantes a un puesto de elección popular se siguen dando hasta con la cubeta 
rumbo a las elecciones de 2024, para ellos no hay siquiera un salvavidas para evitar que se 
ahoguen en el mar de problemas que los aquejan, y que ponen en riesgo nuestra soberanía 
alimentaria. El Sol de México, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000629nc.pdf 
 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000690nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023001468nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023001043nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000629nc.pdf
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PESCA/ACUACULTURA 
 
Periscopio / Emergencia por nuestras águilas, jaguares y vaquitas / Raymundo Sánchez 
Además, la Semar, encabezada por Rafael Ojeda, amplió en agosto pasado el proyecto 
"Sembrado de Bloques de Concreto en la Zona de Tolerancia Cero", para neutralizar las redes 
de la pesca ilegal de totoaba que dañan a las vaquitas marinas. A la par, desde hace 20 años 
World Wildlife Fund y la Fundación Slim, de Carlos Slim, se enfocan en desarrollar nuevos 
sistemas de pesca que no dañen a las vaquitas, además de capacitará pescadores y hacer 
monitoreos constantes a los ejemplares existentes. El Heraldo de México, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000573nc.pdf 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
A México le irá bien en el panel sobre maíz transgénico: Buenrostro 
A México le irá bien en el panel de controversia contra la prohibición de maíz transgénico que 
interpuso Estados Unidos bajo el T-MEC, pues no hay afectación comercial y lo resolverán 
panelistas sin la intervención de empresas y la "nube política" estadunidense, aseguró Raquel 
Buenrostro, titular de la Secretaría de Economía, ante diputados como parte de la glosa del 
quinto Informe de gobierno. "El comercio no está prohibido, se puede cruzar, simplemente el 
uso del maíz para tortilla no se permite que sea transgénico", indicó. Explicó que 50 por ciento 
del maíz que se consume en México es producción nacional y la otra mitad es importado. 
Buenrostro Sánchez subrayó que la reconfiguración de las cadenas de suministro "pone a 
México en un lugar muy ventajoso" debido al T-MEC, el cual forma una región que genera poco 
más de la tercera parte del PIB a nivel global. La Jornada, 25 / Reforma, 28 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000889nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023001258nc.pdf 
 
Gripe aviar reaparece en las aves de corral de EU 
La gripe aviar altamente patógena ha vuelto a impactar a las bandadas de aves de corral 
comerciales en Estados Unidos durante esta temporada, generando preocupaciones en la 
industria. Los últimos brotes sé han confirmado en una granja de pavos en Dakota del Sur y 
otra en Utah, según informó el Departamento de Agricultura de Estados Unidos. Aunque las 
aves silvestres a menudo no muestran síntomas de influenza aviar, las infecciones en estas 
aves son una seria preocupación para la industria avícola, ya que las aves migratorias pueden 
transmitir la enfermedad y pueden llegar a afectar el mere ado con escasez de producto y alza 
de precios a aves comerciales La gripe aviar, que es mortal para las aves comerciales, ha 
llevado a la destrucción de las bandadas afectadas para evitar la propagación de la 
enfermedad, además de la descontaminación de las instalaciones. Heraldo Edomex, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023001148nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000573nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000889nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023001258nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023001148nc.pdf
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Industria alimenticia de Jalisco prevé posibles afectaciones por conflictos 
internacionales 
La industria alimenticia de Jalisco, que representa 10% del Producto Interno Bruto (PIB) 
alimentario del país y es líder nacional con 20% de la producción de alimentos en México, se 
alista para enfrentar un fin de año con incrementos en el costo de algunos insumos como los 
granos, fortalecimiento del dólar, alza en el precio del petróleo y un posible incremento en las 
tasas de interés. "La guerra en Israel, la guerra de Ucrania, el petróleo ya subió casi 10 o 12 
dólares en dos días y también el dólar ya se fortaleció. Al final, todo depende de un comercio 
internacional; para los empresarios que exportan les conviene, pero a los que importan ciertos 
productos; por ejemplo, muchos de los granos los importamos y los procesamos y eso sí nos 
afecta", comentó a El Economista, el presidente de la Cámara de la Industria Alimenticia de 
Jalisco (CIAJ), Antonio Lancaster-Jones. El Economista, 41 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000520nc.pdf 
 
Decreto de fomento a exportaciones, bajo la lupa a la luz del T-MEC 
Las secretarías de Hacienda y Crédito Público (SHCP) y de Economía (SE) analizarán si un 
decreto de fomento a las exportaciones publicado este miércoles en el Diario Oficial de la 
Federación (DOF) viola el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). "Estoy 
en contacto con el secretario de Hacienda (Rogelio Ramírez de la O) para ver este tema y, si 
es necesario, hacer los ajustes correspondientes", dijo Raquel Buenrostro, secretaria de 
Economía, en una comparecencia ante comisiones en la Cámara de Diputados. Los incentivos 
fiscales están destinados a las empresas productoras y exportadoras de 10 sectores, entre los 
que destacan productos destinados a la alimentación humana y animal; fertilizantes y 
agroquímicos; dispositivos médicos y farmacéuticos; semiconductores; equipo eléctrico y 
electrónico. El Economista, 27 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000423nc.pdf 
 
Mexicanas, en riesgo si se alarga conflicto 
Las inversiones de empresas mexicanas como Cemex, Rassini y Orbia se pueden ver 
amenazadas si se extiende el conflicto en el Medio Oriente, ya que tienen operaciones en 
territorio israelí, indicaron analistas financieros. "Nuestros líderes de Agricultura de Precisión 
están en contacto constante con los miembros de nuestro equipo y coordinan acciones 
operativas y de apoyo a los empleados en tiempo real, a medida que evolucionan las 
circunstancias". El Sol de México, 16 / El Sol de Toluca, 17 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000756nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000990nc.pdf 
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INGENIOS | AZÚCAR 

 
Producción ni de azúcar bajó 15% en el último ciclo 
La cosecha de azúcar para el periodo 2022 /23 se estima en 5.2 millones de toneladas, lo que 
representa una caída de 15.53% en comparación con el ciclo anterior que alcanzó las 6.18 
millones de toneladas, lo que ha generado una baja en los inventarios disponibles para cubrir 
el mercado interno y los cupos de exportación. Al respecto, Juan Carlos Anaya, director general 
de Grupo de Consultores de Mercados Agrícolas, comentó que el costo promedio ponderado 
del bulto de 50 kg de azúcar en centrales de abasto, que hace un año se ubicaba en 1,000 
pesos por bulto de 50 kg, "ha experimentado un ascenso desmesurado, alcanzando hoy los 
1,535 por bulto de 50 kg, marcando un récord histórico y registrando un incremento anual de 
53.5%".El Economista, PP, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000434nc.pdf 
 
 

ABASTO/PRECIOS 
 
La ciudad produce más cempasúchil 
La producción de cempasúchil aumentó 465 por ciento debido al programa Altépetl Bienestar, 
implementado desde 2019 para fortalecer y preservar el suelo de conservación. La Secretaría 
del Medio Ambiente de la Ciudad de México explicó que los productores de los Barrios de 
Xochimilco, San Gregorio Atlapulco, San Luis Tlaxialtemalco, Santiago Tepalcatlalpan y Ejido 
Tulyehualco ya tienen listas estas flores: de la especie Marigold, Clemolito, Bonanza y 
Bonanza-Marigold. El cultivo y venta de cempasúchil genera ingresos para al menos 5 mil 
familias en la Ciudad de México. El Sol de México 21, 50 / El Economista, 54 / Excélsior, 22 / Reforma, 

29 / Milenio Diario, 14 / El Universal, 20 / El Economista, 54 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000801nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000801nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000453nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023001491nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023001292nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023001049nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000974nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000453nc.pdf 
 
Tendencias económicas y financieras 
El INEGI dio a conocer que la inflación, al mes de septiembre, fue de 0.44% con respecto al 
mes de agosto, por lo que en los últimos 12 meses, los precios de bienes y servicios en todo 
el país han subido en promedio 4.45 por ciento.  

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000434nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000801nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000801nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000453nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023001491nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023001049nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000974nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000453nc.pdf
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En cuanto a los alimentos frescos se refiere, cuyos precios cambian constantemente, frutas y 
verduras han solido de precio 6.75% en los últimos 12 meses, pero pecuarios, es decir, la 
carne de res, pollo, cerdo... sus precios han subido solamente 0.33%, casi son los mismos que 
del año pasado. La Prensa, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023001429nc.pdf 
 
 

ALIMENTACIÓN  
 
Semillas, memoria de los pueblos originarios de Milpa Alta 
Recolectamos semillas de las comunidades de Milpa Alta para poder resistir en la conservación 
de nuestro maíz", dice Alberto Daniel Vázquez, integrante de la Casa de Semillas, donde se 
resguardan los granos de maíz nativo de los pueblos originarios de Milpa Alta, en la Ciudad de 
México. "La Ciudad de México no se asocia con la siembra de maíz, en el campo, en milpas, 
en tener una riqueza cultural propia, en pueblos originarios. En los pueblos de esta alcaldía, la 
agricultura se sigue practicando de forma tradicional, con sembradíos en terrazas que 
garantizan el resguardo de semillas año con año. Mas Por Mas, PP, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000412nc.pdf 
 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Pegaría a jubilados rasurada a la Corte 
Aunque el Presidente aseguró que los recortes al Poder Judicial no afectarían a los empleados 
y jueces, la Suprema Corte tiene otros datos. Ayer defendió los fideicomisos porque los 
principales contienen recursos para prestaciones laborales de sus jubilados. De quitarle al 
Poder Judicial los fideicomisos se pondrían en riesgo las pensiones complementarias de unos 
600 ex trabajadores de juzgados, tribunales y la Corte. Reforma, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023001089nc.pdf 
 
La Marina contrata seguridad privada para vigilar el AICM 
A unos días de que la Secretaría de Marina (Semar) asumió el control total del Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México (AICM), se alista la contratación de casi 5 mil elementos 
de seguridad privada para resguardar las instalaciones de la terminal aérea. El AICM lanzó 
seis licitaciones públicas para contratar el servicio de seguridad y vigilancia en los accesos, 
estacionamientos, zona de revisión de equipaje documentado, rayos X, puntos de inspección 
de pasajeros y zona perimetral de las terminales 1 y 2. El Universal, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023000810nc.pdf 
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Salieron de la pobreza 526 mil en la CDMX 
De los 5 millones de personas que salieron de la pobreza en todo el país, la Ciudad de México 
contribuyó con 10.3%, unos 526 mil capitalinos, informó la titular de la Secretaría de 
Administración y Finanzas, Luz Elena González Escobar, durante su comparecencia en el 
Congreso local. Destacó que la política de la Cuarta Transformación no sólo ha beneficiado a 
los sectores que más lo necesitan, sino a la economía en su conjunto, pues en los pasados 
tres meses hubo un crecimiento de 5% en la ciudad y una tasa de desempleo de 2.7%, la más 
baja de todo el siglo XX. La Jornada, P 40 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023001033nc.pdf 
 
Suman 110 mil mdd anuncios de inversión 
La relocalización de cadenas de suministro a nivel global, que está motivando a las empresas 
internacionales a instalar plantas y trasladar operaciones a México, ha generado inversiones 
por más de 110 mil millones de dólares. Raquel Buenrostro, secretaria de Economía, dijo a 
diputados que de este monto, 30 mil millones son inversiones nacionales y 80 mil millones de 
firmas extranjeras. Enfatizó que se han identificado sectores estratégicos clave y 
oportunidades de desarrollo industrial en el país, como la industria farmacéutica, agroindustria, 
vestimenta, calzado y muebles. El Financiero, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_12102023/12102023001018nc.pdf 
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¿Quien paga la propaganda de AMLO?
::::: El pasado 1 de septiembre el presidente An
drés Manuel López Obrador presentó su V In
forme de Gobierno en Campeche. Nos detallan
que un par de días antes, las calles céntricas de la
capital campechana fueron adornadas con bande

rines y pendones donde daban
la bienvenida al jefe del Ejecuti
vo federal. Al preguntarle a Pre
sidencia de la República el cos
to de esto, la dependencia res
pondió, como es costumbre,
que no había encontrado infor
mación y aconsejó hacer esa
pregunta al gobierno de Cam

Andrés Manuel peche. Pero, el gobierno de
López Obrador Layda Sansones, al parecer, co

pió la respuesta de Presidencia
y contestó que no tenía información al respecto, y
echó la bolita al gobierno federal. Todo indica
que los misteriosos patrocinadores anónimos de
espectaculares, que pagaron miles de anuncios en
calles y carreteras del país para las "corcholatas"
de Morena, atacaron de nuevo.

¿Ahora se la quieren voltear
a García Harfuch?
::::: Ayer, el exsecretario de Seguridad Ciudadana
de la capital, Ornar García Harfuch, compareció
en calidad de víctima en el proceso que se le si
gue a 12 presuntos responsables del ataque arma
do que sufrió en junio de 2020. Nos comentan
que don Ornar, quien busca ser jefe de gobierno
de la Ciudad de México, respondió a los cuestio
namientos de los abogados defensores de los pre
suntos perpetradores del ataque, quienes buscan
desestimar su testimonio, bajo el argumento de
que lo rindió cuando estaba hospitalizado. Nos
hacen ver que García Harfuch sobrevivió a los 414
disparos de los sicarios del Cártel Jalisco Nueva
Generación y ahora tendrá que sobrevivir al pro
ceso penal, y esperar que la defensa de los seña
lados como sus agresores no vayan a querer ale
gar que sus defendidos actuaron en defensa pro
pia, o que iban pasando tranquilamente por ese
lugar con sus cuernos de chivo cuando, de repen
te, se vieron en medio de una balacera y son víc
timas de una injusticia.

Morena, el pecado de privilegiar
los tiempos electorales
::::: Nos platican que haber modificado el regla
mento interno de la Cámara de Diputados para le
gislar martes y miércoles, y tener de jueves a lunes
para hacer campaña, le costó caro a la mayoría de
Morena y sus aliados, pues ahora, ya no tienen la
facilidad de subir dictámenes en fast track. Antes,
en comisiones podían aprobar una iniciativa el
martes, dar declaratoria de publicidad y esperar las
24 horas de ley para debatirlas el jueves en el ple
no. Sin embargo, ahora, al ser días continuos, es
muy difícil que eso se logre. Así pasó con la refor
ma para recortar fideicomisos del Poder Judicial
que el martes avaló la Comisión de Presupuesto y
no pudieron subir al pleno ayer, como lo querían,
porque habrían incurrido en "omisión legislativa".
En el pecado de mover los tiempos legislativos pa
ra privilegiar los electorales llevaron la penitencia.

Presidenta del Senado
no le hace el teo al G20
::::: Nos cuentan que quien llegó con una amplia
agenda de diplomacia parlamentaria fue la presi
denta del Senado, Ana Lilia Rivera, de Morena,
quien se encuentra en Nueva Delhi, India, para
participar en la Novena Cumbre de los Presiden
tes de Parlamentos del G20, el 13 y 14 de octubre.
Nos hacen ver que al menos uno de los poderes,
en este caso el Legislativo, no desdeña este tipo
de cumbres, pues el titular del Ejecutivo no es
afecto a viajar a reuniones del G20.

Fecha: 12/10/2023

Página: 2

Area cm2: 243

1 / 1

Columnas Políticas

Bajo reserva /Redacción

Redacción

Costo: 27,337

Página 3 de 172 Índice



HÉCTOR
DE MAULEÓN
EN ITRCLRA PI RSONA

Crónicá del año en que vino
el pasado y se fue el pasado
El 13 de agosto de 1790 se

cumplía un aniversario
más de la caída de Teno

chtiüan. Ese día, el pasado pre
hispánico regresó a la Ciudad de
México: una cuadrilla que rea
lizaba trabajos de nivelación y
empedrado en el extremo sur de
lo que hoy llamamos el Zócalo,
desenterraron una figura de
piedra "de tamaño considera
ble", que según uno de los guar
dias del Palacio, el alabardero
José Gómez, tenía "una calave
ra en las espaldas, y por delante
otra calavera con cuatro manos

y figuras en el resto del cuerpo,
pero sin pies ni cabeza".
Me intriga esa clase de coin

cidencias. El 21 de febrero de

1978, año en que Jorge Gurría La
croixdeterminóque aquella figu
ra encontrada en el Zócalo que
no era otra que la diosa Coatli
cue, era la misma que el con
quistador Andrés de Tapia había
visto en lo alto del Templo Mayor,
un trabajador de Luz y Fuerza
que había descendido poruña al
cantarilla para instalar o reparar
un transformador, golpeó el sue
lo con su pala y vio que aparecía
un relieve de piedra
Entonces, el pasado prehis

pánico regresó de nueva cuenta
a la ciudad.
Aquel trabajador, Mario Alber

to Espejel, acababa de encontrar
la escultura de la diosa Coyolxau
hqui, que en el sistema religioso
de los mexicas era precisamente
la hija de Coatlicue, el ídolo "sin
pies ni cabeza" que había sido en
contrado dos siglos antes.
La prensa, el radio, la televi

sión, prácticamente todos los
medios se volcaron a mirar por
aquella alcantarilla a la ciudad
que dormía allá abajo. Los ar
queólogos Felipe Solís y Eduardo

El 13 de agosto de 1790 se
cumplía un aniversario
más de la caída de Teno

chtiüan. Ese día, el pasado pre
hispánico regresó a la Ciudad de
México: una cuadrilla que rea
lizaba trabajos de nivelación y
empedrado en el extremo sur de
lo que hoy llamamos el Zócalo,
desenterraron una figura de
piedra "de tamaño considera
ble", que según uno de los guar
dias del Palacio, el alabardero
José Gómez, tenía "una calave
ra en las espaldas, y por delante
otra calavera con cuatro manos
y figuras en el resto del cuerpo,
pero sin pies ni cabeza".
Me intriga esa clase de coin

cidencias. El 21 de febrero de

1978, año en que Jorge Gurría La
croixdeterminóque aquella figu
ra encontrada en el Zócalo que
no era otra que la diosa Coatli
cue, era la misma que el con
quistador Andrés de Tapia había
visto en lo alto del Templo Mayor,
un trabajador de Luz y Fuerza
que había descendido poruña al
cantarilla para instalar o reparar
un transformador, golpeó el sue
lo con su pala y vio que aparecía
un relieve de piedra
Entonces, el pasado prehis

pánico regresó de nueva cuenta
a la ciudad.

Aquel trabajador, Mario Alber
to Espejel, acababa de encontrar
la escultura de la diosa Coyolxau
hqui, que en el sistema religioso
de los mexicas era precisamente
la hija de Coatlicue, el ídolo "sin
pies ni cabeza" que había sido en
contrado dos siglos antes.
La prensa, el radio, la televi

sión, prácticamente todos los
medios se volcaron a mirar por
aquella alcantarilla a la ciudad
que dormía allá abajo. Los ar
queólogos Felipe Solís y Eduardo

Matos Moctezuma determina
ron que la Coyolxauhqui debía
hallarse justamente a los pies del
Templo Mayor, y el presidente
López Portillo, que se sentía en
camación de Quetzalcóatl, orde
nó que todos los edificios que pu
dieran hallarse sobre el templo
anhelado fueran demolidos.
Inició la destrucción de una

manzana localizada en el kiló
metro cero de la ciudad.
Pero no solo el centro era una

ruina, sino la ciudad entera. A
consecuencia de un tráfico ve
hicular que en 1978 se había
vuelto inmanejable, se decidió
reorganizar la traza urbana: en
sanchar avenidas, desaparecer
glorietas, conectar unas calles
con otras, eliminar camellones
cuyos árboles tenían la edad de
las colonias más antiguas.
Así que en 1978vino el pasado

y se fue el pasado: más de 1700
casas y edificios fueron derriba
dos. Se expropiaron inmuebles

de manera salvaje. A la ciudad
se le abrieron largas cicatrices
llamadas Ejes Viales.

Durante 14 meses la vida en la
ciudad de México fue un infier

no. La gente no cabía en el Metro.
Los camiones pasaban llenos y

con gente colgada. Las obras
mantenían cerradas calles y ave
nidas en todos los rumbos. Todo

era gris. Todo era ruido, polvo,

smog y congestíonamientos.
Cuando los Ejes Viales que

daron terminados, las calles se

llenaron de camiones llamados
Delfines y Ballenas.

Era el año en que José José
había alcanzado la apoteosis y
en todos los radios sonaba "Vol

cán". Camilo Sesto hacía su lu

cha con "Si tú te vas"; y porque
resonaba a toda hora en las es
taciones de radio, ese año nos

enteramos también que Julio
Iglesias se olvidó de vivir.

En la tele pasaban Hulk, La
Mujer Biónica y La Mujer Mara

villa. Fue el año del despegue
inolvidable de La Carabina de
Ambrosio. Dos telenovelas, "Ri

ña" y "Mamá Campanita" (con
Ofelia Medina y Silvia Derbez,

respectivamente), clavaban a la
gente a las pantallas. Una pelícu

la, "Fiebre de sábado por la no
che", había cambiado por com
pleto la forma de vestir (chalecos,

camisas de poliéster, vestidos en
volventes, pantalones acampa

nados) y para colmo, jóvenes, ni
ños, adolescentes, nos peinába

mos con las pistolas de aire de
nuestras hermanas. Gulp.
Llegaba el pasado y se iba el

pasado, y toda esa ciudad vol
vería a irse en el minuto y medio

que duró el sismo del 85.
Hace ya 45 años que la Coyol

xauhqui marcó radicalmente un
cambio de época ¿Hablé de coin

cidencias?Tambiéndos siglos an
tes, tras el hallazgo de Coatlicue, la
ciudad se transformó de arriba de

abajo; ese cambio está descrito en
el Diario del alabardero José Gó

mez. Parece que cuando despier
tan, los dioses no nos dejan en
paz. Pero esa es otra historia •
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Ofelia Medina y Silvia Derbez,
respectivamente), clavaban a la
gente a las pantallas. Una pelícu
la, "Fiebre de sábado por la no
che", había cambiado por com
pleto la forma de vestir (chalecos,
camisas de poliéster, vestidos en
volventes, pantalones acampa
nados) y para colmo, jóvenes, ni
ños, adolescentes, nos peinába
mos con las pistolas de aire de
nuestras hermanas. Gulp.
Llegaba el pasado y se iba el

pasado, y toda esa ciudad vol
vería a irse en el minuto y medio
que duró el sismo del 85.
Hace ya 45 años que la Coyol

xauhqui marcó radicalmente un
cambio de época ¿Hablé de coin
cidencias?Tambiéndos siglos an
tes, tras el hallazgo de Coatlicue, la
ciudad se transformó de arriba de
abajo; ese cambio está descrito en
el Diario del alabardero José Gó
mez. Parece que cuando despier
tan, los dioses no nos dejan en
paz. Pero esa es otra historia •
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Ambrosio. Dos telenovelas, "Ri
ña" y "Mamá Campanita" (con
Ofelia Medina y Silvia Derbez,
respectivamente), clavaban a la
gente a las pantallas. Una pelícu
la, "Fiebre de sábado por la no
che", había cambiado por com
pleto la forma de vestir (chalecos,
camisas de poliéster, vestidos en
volventes, pantalones acampa
nados) y para colmo, jóvenes, ni
ños, adolescentes, nos peinába
mos con las pistolas de aire de
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pasado, y toda esa ciudad vol
vería a irse en el minuto y medio
que duró el sismo del 85.
Hace ya 45 años que la Coyol

xauhqui marcó radicalmente un
cambio de época ¿Hablé de coin
cidencias?Tambiéndos siglos an
tes, tras el hallazgo de Coatlicue, la
ciudad se transformó de arriba de
abajo; ese cambio está descrito en
el Diario del alabardero José Gó
mez. Parece que cuando despier
tan, los dioses no nos dejan en
paz. Pero esa es otra historia •
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Hace 45 ciñas la Coyolxauhqui marcó
un cambio de época. Dos siglos antes.
con Coatlicue, la ciuclacl se transformó.
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Xóchitl toma medidas para salir
del estancamiento
Xóchitl Gálvez sabe que su

campaña presidencial está
estancada. No parece

preocuparle. Tampoco al grupo de
mayor confianza que la asesora y
diseña la estrategia. Tienen una ex
plicación: la candidata no ha tenido
tiempo de pensar. La aspiración
presidencial la tomó por sorpresa,
fue casi una reacción de botepronto
que terminó teniendo éxito.

Pero una vez que tuvo la candi
datura en la bolsa y fue ungida en el
Ángel de la Independencia, las reac
ciones de botepronto siguieron sien
do la norma en su campaña. Desor
ganizados, sin coordinación en el
mensaje entre la candidata, los par
tidos y sus principales figuras. Muy
mala señal que el coordinador de la
campaña, Santiago Creel, se haya
ido de vacaciones, aun cuando ha ar

gumentado que se conectó todos los
días por Zoom y que estaba "ausen
te, pero presente".
No fue poco logro que Xóchitl y

los suyos consiguieran tomar el ti
món del barco opositor. No fue po
co logro que un barco que todo
mundo veía hundiéndose, haya si
do puesto a flote. Pero el barco sigue
sin ruta de navegación.
Entre el equipo cercano aXóchitl

Gálvez explican que la campaña se
estancó porque la senadora panista
no había tenido tiempo para sen
tarse con su equipo, diseñar planes,
estrategias, propuestas, y relanzar
la campaña con otro tono. Hacerla
de ingeniera, pues. Ingeniera de la
campaña. Y aseguran que eso su
cedió este fin de semana en una en
cerrona. El equipo compacto de la
futura candidata presidencial opo
sitora tuvo un encuentro largo para
buscar salir del estancamiento.
Cuentan que de esa junta salie

ron estrategia, mensaje, organigra
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ma, renovación en el equipo, la in
tegración de un coordinador ope
rativo de la campaña que se mueva
a nivel de cancha y complemente
los amarres políticos y partidistas
que pueda hacer Creel en la calidad
de coordinador de campaña. Una
de las primeras conclusiones fue
abandonar la confrontación direc
ta con López Obrador y poner en la
mira a Claudia Sheinbaum. Contra
ella es la campaña, a ella tiene que
ganarle, no a él, él ya se va. Con
sideran que, en ese duelo, la sena
dora tiene muchas más posibilida
des que en un agarrón directo con
el presidente.
En el cuarto de guerra de Claudia

Sheinbaum quieren justo lo contra
rio. Que en el imaginario colectivo
la contienda sea Xóchitl vs. AMLO.

Volver la sucesión presidencial una
especie de referéndum sobre la ges
tión de López Obrador. Porque en el
cara a cara Claudia vs. Xóchitl se
sienten mucho más vulnerables.
Por ello han intentado que la exjefa
de Gobierno de la Ciudad de Mé
xico pase casi desapercibida —su
poco atractivo en el templete abo
nan en esta dirección— y que los
espacios lós ocupe el presidente
AMLO, como si el candidato fuera
él. Tiene todo el sentido del mundo:
las encuestas —en mayor o menor
medida— marcan una ventaja có
moda a favor de Sheinbaum que
ella tiene que estar concentrada en
administrar, en no perder. El reto lo
tienen en la esquina de Xóchitl Gál
vez. Veremos si lo logran. •

historiasreportero@gmail.com

Una de las primeras conclusiones fue abandonar el cho
que directo con AMLO y poner en la mira a Sheinbaum.
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El sacrificado de Morena
El ESTE podría cambiar las

reglas de paridad para las
elecciones del próximo

año en las 9 gubernaturas que se
disputarán, de tener 5 hombres
y 4 mujeres la cosa sería al revés:
5 mujeres y 4 hombres.
El tema pone sobre la mesa la

necesidad de "un sacrificado" y
levanta ámpula entre las tribus
cuatroteras por subir a sus can
didatas sobre los candidatos
con más ventaja.
Por ejemplo, en la Ciudad de

México los simpatizantes de Cla
ra Bmgada la ven ya como la bue
na frente a la posible decisión del
INE; como si no hubiera al menos
otros ocho perfiles en los estados
con los cuáles podrían cumplir
con la paridad obligada; como si
eso fuera a tirar a Ornar García
Harfuch que encabeza, por mu
cho, todas las encuestas.
Como candidatas seguras pa

recen Rocío Nahle en Veracruz y
Sasil de León en Chiapas, ¿cuáles
serán las otras tres?, le propongo
que vayamos por descarte.
En Morelos las encuestas mar

can una cómoda ventaja para la
4T, además abundan candidatas
que podrían fácilmente tronar la
aspiración de Rabindranath Sa
lazar, como Margarita González
Saravia o hasta la némesis del go
bernador, Lucy Meza.
Un caso similar es Tabasco,

donde cualquier candidato
puede ganar, quizá el premio

por el Tren Maya para Javier
May sea catafixiado por algún
cargo en el Congreso o en el si
guiente gobierno y termine ce
diendo su lugar a cualquier per
fil como Yolanda Osuna o Mé
nica Fernández.
Jalisco se ve perdido para la

4T, es probable que el mismo
Carlos Lomelí Bañuelos, favori
to como candidato, pero tam
bién como perdedor al gobier
no, ceda caballerosamente su
lugar a cualquier otra aspiracio
nista como Claudia Delgadillo.
Donde es casi un hecho que

no habrá candidata de la 4T es
Guanajuato. Ricardo Sheffield
tiene algunos números que le
dan ventaja fuera de la capital y
de León. Algo similar ocurre con
Puebla donde tanto Alejandro
Armenia como Ignacio Mier
puntean como favoritos.
Parece que los varones tam

bién se impondrán en Yucatán,
ya sea con Jorge Carlos Ramírez
Marín, ahora Verde, o con el
mismo Rommel Pacheco, aun
que no descarte a la senadora
Verónica Noemí Camino.
Ahí va mi pronóstico: Jalisco,

Veracruz, Chiapas, Morelos y Ta
basco serán de candidatas muje
res, mientras que la Ciudad de

México, Guanajuato, Puebla y
Yucatán serán de los varones...
Eso si y solo si el INE termina por
cambiar las reglas.

DE COLOFÓN.— Nuestro pre
sidente es pequeñito, aldeano,
cerril, un hombre necio que di
fícilmente puede comprender
la complejidad del mundo, no
extraña su postura irrisoria,
por fantasiosa, sobre el conflic
to en Israel.
No se le pide que tome un ban

do, sino que entienda algo básico:
Hamas es un grupo terrorista que
atacó a inocentes en Israel y se le
exige una condena al terrorismo
con nombre y apellido.
Sin embargo, explicarle a An

drés Manuel que Hamas no es
Palestina y que en la actual gue
rra no hay bandos como partidos
de fútbol, debe ser una tarea di
ficilísima. Dudo que alguien se
aviente el tiro de recordárselo.
Quizá, nuestro presidente de

bería seguir el ejemplo de su mi
nistra Yasmín Esquivel y hacer
un copy paste de la declaración
de Joseph Borrell, jefe de polí
tica exterior de la Unión Euro
pea: "Israel tiene derecho a de
fenderse, pero debe hacerlo de
acuerdo con el derecho interna
cional, el derecho humanitario
y algunas de sus decisiones son
contrarias al derecho interna

cional. (...) Un castigo colectivo
contra todos los palestinos será
injusto e improductivo".
¡Ah, cierto!, nuestro presi

dente jamás tendría como ejem
plo a un parlamentario al que ha
llamado borrego... En fin, y to
davía faltan ¡354 días! para que
termine el sexenio. •

@Lu¡sCardenasMX
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La cuerda del ciudadano
Luces y sombras
EMILIO RABASA GAMBOA
Las luces

Cuatro mujeres iluminan al mundo con el
Premio Nobel 2023. La francesa Anne

LHuillier en física por su exploración en el mundo
de los electrones atómicos; la húngara Katalin Ka
rikó en el terreno de la medicina por sus inves
tigaciones para desarrollar inmunidad frente a los
patógenos virales, lo que condujo a la vacuna con
tra el covid19, salvando millones de vidas huma
nas víctimas de la pandemia que azotó con muerte
y desolación a la especie humana; la estadouni
dense Claudia Goldin en Economía con el estudio
sobre los ingresos de las mujeres y su participación
en el mercado laboral, y la iraní, Narges Moham
mandi, premio Nobel de la paz.
En el complicado paisaje de la lucha por los de

rechos humanos de las mujeres en Irán, se alza la
figura extraordinaria de Mohammandi, que ha de
dicado su vida a desafiar la opresión y la injusticia
a su género. Su valentía y determinación la colocan
en la misma categoría de grandes figuras como
Olympe de Gouges, (autora de la Declaración de los
Derechos de la Mujer y de la Ciudadana en 1791),
Martin Luther King Jr., Gandhi y Mandela.
Mohammadi, activista de derechos humanos,

presa en la cárcel de Evin en Therán desde 2021, ha
enfrentado persecuciones sistemáticas del régimen
iraní, incluso ha sido arrestada en 13 ocasiones y
condenada cinco veces a un total de 31 años de pri
sión y 154 latigazos, desafiando leyes discrimina
torias y promoviendo la igualdad de género en una
sociedad marcada por la Sharia (Ley Islámica).
Con este premio el Comité Noruego visibiliza la

lucha por los derechos de miles de mujeres en Irán
y el mundo, y de manera destacada, las protestas
del año pasado por la muerte de Mahsa Amini de
22 años, detenida por el "delito" de no usar co
rrectamente el velo (hiyab).
Las sombras

A fin de torpedear los esfuerzos para un enten
dimiento entre Arabia Saudita e Israel, que con
duciría a los Acuerdos de Abraham con otros paí
ses árabes vecinos, y dejarían aislado a Irán, el
principal apoyo a Hamás, la organización pales
tina, nacionalistayihadista que habita en la
franja de Gaza, sorpresivamente atacó a Israel

mediante la operación "Tormenta de Al Aqsa",
a cargo de su brazo militar, las brigadas Ezzeldin
AlQassam que provocaron cientos de muertes
y tomaron otro tanto de rehenes judíos y de otros
países, México incluido.
Una ofensiva que, al igual que en la Guerra de

Yom Kipur de 1973, (véase la película "Golda" con
la sobresaliente actuación de Hellen Miller) de
mostró el fracaso de los servicios de inteligencia
de Israel. Operación "Espadas de Hierro" es la res
puesta de Netanyahu en la frontera y al interior de
la Franja de Gaza para desbaratar a Hamás. Pero
seamos claros: no es un conflicto entre dos Es
tados: Israel y Palestina en Cisjordania que preside
Mahmud Abás y que no intervino en el ataque,
sino entre un Estado (Israel) y una organización
terrorista (Hamás).
Por lo tanto, si queremos fundamentar la neu

tralidad de México en ese conflicto, en la Cons
titución, como lo afirmó el presidente AMLO al
hacer valer los principios de nuestra política ex
terior consignados en el art. 89 (expresamente
transcritos en la pantalla de la mañanera), habrá
que preguntarle si Hamás se abstuvo de inter
venir al invadir el territorio de Israel masacrando
hombres, mujeres y niños en los kibutz aledaños
a Gaza; si acaso buscó la solución pacífica de su
controversia con Israel, recurriendo a la ONU o
a alguna otra instancia mediadora internacio
nal; si prescindió del uso de la fuerza con los co
hetes que lanzó y el armamento que utilizó en
suelo israelí ¿¿¿???. Porque eso es precisamente
lo que indican los principios constitucionales re
feridos por el mandatario: no intervención, so
lución pacífica y abstención del uso de la fuerza.
¿Acaso no estima que fueron violentados por el
grupo terrorista Hamás, como es evidente que lo
fueron? Su propia argumentación se desvanece
en una monumental INCONGRUENCIA, al sos
tener esos principios por un lado y no condenar
al agresorviolador, por el otro. •

Cuatro mujeres iluminan al
mundo con el Premio Nobel

2023; estas son las luces.
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Los perfiles chilangos en la
campaña de Shelnbaum
::::: Nos cuentan que para la campaña electoral de
la coordinadora Nacional de la Cuarta Transfor
mación, Claudia Sheinbaum, se sumarán perso

najes conocidos en la política
capitalina. Por ejemplo, nos di
cen que quien füe su subsecre
tario de Gobierno, Efraín Mo
rales, será uno de los cinco
coordinadores regionales y an
dará por los estados de la pe
nínsula de Baja California Otro

Efraín más será el exalcalde de Cuau
Morales htémoc, Néstor Núñez —cerca

no a Ricardo Monreal—, a
quien le tocará Tamaulipas, Nuevo León, Coahui
la, San Luis Potosí, Zacatecas, Aguascalientes y
Guanajuato. Nos detallan que hay más nombres,
pero poco a poco los irán dando a conocer.

En el cajún del olvido
la propuesta para derogar
el delito de peligro de contagio
::::: Nos aseguran que si no es porque el jefe de
Gobierno, Martí Batres. lo menciona como uno
de sus propósitos a concretar en los próximos 100
días, la derogación del artículo 159 del Código Pe

nal que considera el peligro de
8 contagio como delito seguiría

guardado en un cajón. Y es que,
nos recuerdan, desde el 16 de
noviembre de 2021 el diputado
local de Morena Teniístocles

Villanueva ingresó la iniciativa
i de reforma y hasta la fecha no

Temístocles ha sido dictaminada en la Co
villanueva misión de Administración y

Procuración de Justicia del
Congreso de la Ciudad de México, que preside el
morenista Octavio Rivero. Incluso, la presidenta
de la mesa directiva, Gabriela Salido, indicó que
ya excedió el tiempo legal para el dictamen, por
lo que se tendrá que retomar el estudio.

Ven mano negra en bloqueos
de Ecatepec
::::: Nos cuentan que los bloqueos de ayer que
provocaron un caos en Ecatepec fueron encabe
zados por transportistas "pirata" que eran tolera
dos por las anteriores autoridades estatales y que
pretenden mantenerse en la ilegalidad. Nos dicen
que identificaron a varios de ellos: Luis Alfaro
Espinosa, El Conejo, y su hijo Abraham Espino
sa, así como a José Luis Pérez Ruiz, El Chango.
Algunos de los colaboradores más cercanos de la
gobernadora del Estado de México, Delfina Gó
mez, nos comentan que sospechan que lo de
ayer parece más fuego amigo, pues todo indica
que fiie organizado por morenistas ecatepenses.
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KIOSKO

Rommel Pacheco, con todas
las de ganar
::::: El que nos dicen que tiene todas las de ganar
en Yucatán es el exclavadista Rommel Pacheco
Marrufo, quien recientemente abandonó al PAN
para irse con las huestes de la llamada 4T. Nos

confían que la oferta que hicie
ron a don Rommel fue sumá
mente atractiva, ya que el ac
tual diputado federal no sólo
sería el candidato de More
naPVEMPT a la alcaldía de
Mérida, sino que, de no ganar,
ya le ofrecieron ser director de
Conade en un eventual gobier
no de Claudia Sheinbaum. En
tanto, han visto a don Rommel
hacer "no campaña" fumigando

colonias contra el dengue en Mérida, mientras es
pera el 30 de octubre, cuando Morena defina sus
figuras. ¡Así, cualquiera compite!

"Secretario multltask" zacatecano
::::: Desde Zacatecas nos comentan que el secreta
rio general de Gobierno estatal, Rodrigo Reyes

se ha convertido en
el apagafúegos de todos los te
mas que incendian al gobierno
de David Monreal Ávila (Mo
rena), pues hasta de vocero la
ha hecho y cada que truena un
conflicto corre a calmar las
aguas. Su más reciente "bombe
razo", nos señalan, fue mediar
en el cierre de la mina La Colo
rada por violencia e inseguri
dad. Don Rodrigo ordenó al ge

neral Arturo Medina Mayoral, secretario de Se
guridad Pública, ir con un convoy y supervisar
personalmente el lugar para convencer a la trans
nacional canadiense de que sí hay condiciones
para operar. Al menos alguien se preocupa
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Advierten sobre focos rojos
en Morena de Morelos
::::: Desde Morelos nos relatan que hay muchos
ojos puestos en el proceso de Morena para elegir

los nombres que figurarán en
las encuestas de aspirantes a
gobernador, que deben definir
se a más tardar este viernes.
Nos indican que un "foco rojo"
sería que la senadora con licen
cia Lucía Meza Guzmán (Mo
rena) quedara fuera, pues atrás
algunos ven la mano del gober
nador Cuauh témoc Blanco

(PES), a quien se señala de ha
ber operado contra doña Lucy.

Las consecuencias de esto no serían menores,
nos aseguran, pues podrían incluso llegar a poner
en riesgo la elección de la propia Claudia Shein
baum en aquella entidad. Advertidos están.

Fecha: 12/10/2023

Página: 17

Area cm2: 163

2 / 2

Columnas Políticas

Kiosko

Redacción

Costo: 17,163

Página 12 de 172 Índice



Contracorriente
La guerra y el derecho
internacional
humanitario
MAITE AZUELA
A estas alturas todos tenemos claro que el

grupo armado de origen palestino Ha
más lanzó un ataque sorpresivo y devas

tador en contra de Israel el pasado 7 de octubre.
En respuesta Israel reaccionó con ataques bruta
les en la Franja de Gaza, parte de Palestina. Aun
que la zona siempre ha estado en conflicto, los
ataques de esta semana corresponden a una
guerra formal, de acuerdo a lo declarado por el
primer ministro de Israel, Benjamín Netanyahu.
La guerra ha polarizado a todo el mundo y la

urgencia de tomar postura en ocasiones nos dis
trae de la defensa de los derechos humanos en la
que, independientemente de que o Israel o Hamas
tengan razón, debemos atender por igual. Frente a
la variedad de opiniones sobre responsabilidades,
justicia y atrocidad, me remitiré únicamente a
compartir un par de reflexiones sobre algunas de
las reglas básicas que aplican durante una guerra
que son las del Derecho Internacional Humanita
rio (DIH), de acuerdo con el Comité Internacional
de la Cruz Roja (CICR).
El DIH no distingue si alguno de los países en la

guerra tiene razón, ni si sus razones para comen
zar los ataques o para defenderse son válidas. Úni
camente establece las reglas para que, una vez em
pezada la guerra, se evite el mayor sufrimiento po
sible. Las reglas del DIH se encuentran principal
mente en los Convenios de Ginebra de 1949.
En primer lugar, la fuerza militar debe utili

zarse de forma razonable y únicamente con el
objetivo de debilitar militarmente a la contrapar
te. En segundo, sólo está permitido atacar a las
personas e infraestructuras militares del enemi
go y nunca a las personas civiles ni a sus edifi
cios. En tercer lugar, están prohibidos los ata
ques desproporciónales que no sirvan para obte
ner una ventaja militar. En cuarto lugar, hay
ciertas armas prohibidas, como gases, balas su
mamente dañinas o armas nucleares. Por últi

mo, todas las partes están obligadas a tratar hu
manamente a quienes no están en combate, tan
to a los civiles como a los soldados capturados o
heridos. Los Convenios de Ginebra establecen
que las violaciones más graves a estas reglas se
castigarán como crímenes de guerra.
¿Hamás e Israel están respetando los derechos

humanos y las reglas que los protegen? La res
puesta hasta ahora parece ser un "no" rotundo.
Destaca por parte de Hamás la toma de rehe

nes y la amenaza de asesinarlos. Por parte de
Israel, resalta la orden del gobierno de cercar a
Gaza, cortarles la electricidad y todos los sumi
nistros básicos, incluyendo los alimentos.
Con independencia de la postura política, todas y

todos tenemos el deber moral de posicionamos a fa
vor del respeto a las reglas internacionales que han
derivado, precisamente, de guerras catastróficas. Ni
las partes ni los que observamos de lejos debemos
actuar y debatir como si las reglas no existieran •

Tenemos el deber moral de jjo
sicionarnos a favor del respeto
a las reglas internacionales.
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Rayuela
No es un recorte

caprichoso, se trata de
hacer justicia. ¿Qué, ya se

Ies olvidó?
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ASTILLERO

Fuegos del general alcanzan a AMLC) #
Entrega presea a Cienfliegos //¿Y Ayotzinapa?
¿YEU? // Adán vuelve a Palacio
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

ANDRES MANUEL LOPEZ
Obrador fue alcanzado por los
fuegos del general que, como
secretario peñista de la Defensa
Nacional, es corresponsable en

diversos grados y circunstancias de la tragedia
de Iguala y del proceso de ocultamiento y
simulación que desembocó en la criminal "ver
dad histórica" y que se sostiene hasta la fecha.

EL MISMO DIA en que se conoció que inves
tigadores de la Comisión de la Verdad sobre
la guerra sucia se retiraron porque el Ejército
ha obstruido las indagatorias, alterando, ocul
tando o destruyendo documentos (https://goo.
su/s6NuTO), el Presidente de la República
entregó un reconocimiento por sus tareas, co
mo directores del Colegio Militar que fueron,
a los generales en retiro Enrique Cervantes y
Salvador Cienfuegos, secretarios de la Defensa
Nacional durante las administraciones de Er
nesto Zedillo y Peña Nieto, respectivamente.

ADEMÁS DEL CASO Ayotzinapa, Cienfuegos
fue detenido en Estados Unidos bajo acusacio
nes de estar relacionado con el crimen
organizado. El gobierno de López Obrador,
con Marcelo Ebrard como operador, logró
"salvar" al militar del proceso penal estadu
nidense mediante gestiones a cuyo final los
acusadores no se retractaron ni fue declarada
la inocencia del apresado, sino que se cedió a
las peticiones de México en aras de sostener
entendimientos al máximo nivel.

LA ESCENA SUCEDIDA ayer en Perote, Ve
racruz, confirma el enorme peso del aparato
militar, con tintes de poderío explícito sobre el
civil, y el grado de impunidad de esa élite cas
trense, en particular en referencia a los casos
Ayotzinapa y de la llamada guerra sucia. No es
un asunto menor ni único, sino una suerte de
exculpación política, de entendimiento mani
fiesto, de poderío transexenal cada vez más
solventado y alimentado, no sólo con preseas o
amnistías virtuales, incluso con negocios y pre
supuestos sustraídos a la verdadera transpa

rencia bajo el manto de la seguridad nacional.
Intocables entre intocables.

AYER VOLVIÓ ADÁN Augusto López Her
nández (AA) a Palacio Nacional. Prefirió reapa
recer en la Presidencia de la República que en
la campaña proselitista de Claudia Sheinbaum,
de quien se ha dicho que es "coordinador polí
tico", aunque no se ha parado en un solo acto
de la doctora ni siquiera el día en que le entre
garon la constancia de coordinadora general
de la defensa de la 4T, y tampoco se ha dignado
informar la razón de tan notable ausencia.

TOCAR TIERRA EN Palacio antes que en la
campaña (aún no oficial) implica que AA sigue
ubicando el bastón de mando de la 4T en su
sitio original. La mira del ex gobernador de Ta
basco (poder estatal que sigue ejerciendo me
diante un subordinado) había sido puesta en la
presidencia de Morena (pero Mario Delgado
no aceptó encartarse en la pelea por la Ciudad
de México) o en la coordinación nacional de la
campaña claudista. Nada de ello se le concedió,
pero AA sigue picando piedra.

AHORA SE HA dicho que podría ser designa
do como "enlace" de Sheinbaum en las nueve
entidades federativas donde habrá relevo de
gobierno el año entrante. El ex secretario de
Gobernación tendría el encargo de sacar ade
lante el mayor número de esas candidaturas,
gestionando recursos de donde los haya que
sacar (durante el priísmo, especialmente con
Peña Nieto, arcas estatales tricolores financia
ban las campañas de los estados donde eran
oposición) y haciendo los "amarres" necesarios
con grupos internos y externos. Ya se verá este
domingo, cuando Sheinbaum visite Villaher
mosa, el talante y el encargo del reaparecido
en Palacio.

Y, MIENTRAS SE cumple el ciclo legislativo en
que la mayoría morenista pretenderá extinguir
los fideicomisos judiciales, a sabiendas de que
vendrán numerosas solicitudes de amparo
que el propio Poder Judicial resolverá a su
favor, con lo que el tema de los fideicomisos
quedará como tentativa convertible en bande
ra electoral del plan C en 2024, ¡hasta mañana!
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¿CON MELÓN
o cori sandía?

ES LA PREGUNTA

que ronda la cabeza
de algunos perfiles de
la4T en la CDMX.

POR LO PRONTO,
cuentan que la
siguiente semana
líderes regionales de
Morena en Iztapalapa
anunciarán su apoyo
a la candidatura

de... ¡Ornar García
Harfuch!.

TODO PORQUE

argumentan que
Clara Bragada los ha
dejado chiflando en
la loma con algunos
acuerdos.

SI NO lo creen,
pregúntenle a Aleida
ahí te ves, digo
Alavez.

Y TODO parece
indicar que en Morena
CDMX entraron
en un momento

de reflexión.

PARA MUESTRA el

botón de que, según

cuentan, Sebastián
Ramírez no estará

más en la operación
del partido.

ESO SÍ, va a seguir
con el membrete,
pero quien en verdad
mandará será Tomás

Pliego.

LA MANO que mece
la cuna, le dicen.

BIEN DICEN que la
esperanza muere al
último, pero tampoco
hay que pecar.
RESULTA QUE el
morenista Ricardo
Peralta dice a los

cuatro vientos que
no se ha bajado
del proceso para
ser candidato a la

Jefatura de Gobierno,
con todo y que ya
sabe que no tiene los
mismos reflectores

que otros aspirantes.
YA SE VERÁ quién
sale ganando con
sus paseos, digo
recorridos, por las
distintas Alcaldías,
pero algo nos dice
que no será él...

circuitointerior a reforma.com
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TEMPLO
MAYOR

F. BARTOLOMÉ

¡ALBRICIAS! Todo indica que, por primera vez
en el sexenio, los diputados de Morena se atreverán
a modificar la propuesta de Presupuesto que les envió
la Presidencia de la República. Pero que nadie se
vaya con la finta.

NO SE TRATA de una rebelión en la granja
guinda, sino de un acuerdo muy bien planchadito
por Ignacio Mier con la alianza de los diputados
afines a Marcelo Ebrard y a Ricardo Monreal.
Según esto, el coordinador accederá a que se
hagan cambios para evitar más fisuras en las filas
morenistas.

LO MÁS interesante de este estira y afloja legislativo
es que obligaría a la Secretaría de Hacienda
a establecer previsiones de ingresos más realistas,
porque las que presentó están muuuy, pero muy
abajo de lo que realmente se espera. A ver si es
cierto que le enmiendan la plana a Rogelio
Ramírez de la O.

ESO DE la austeridad republicana de la 4T suena
muy bonito, pero en la práctica muy pocos la cumplen.
Ahí está el caso de Napoleón Gómez Urrutia, que
ayer viajó en el vuelo 948 de Aeroméxico, de CDMX
a Monterrey, obviamente en clase premier. Se nota
que el líder minero encontró una auténtica mina
de oro en el sindicalismo y en su sueldazo como
legislador.

A VER, A VER, ¿qué pasó en Quintana Roo?
La detención por parte de la Marina de José Gil
Caro, sobrino de Rafael Caro Quintero, parecía
ser un gran golpe... pero de pronto fue liberado.
Obviamente el asunto ha despertado suspicacias
y las miradas se enfocan en el polémico fiscal
Raciel López. Por lo pronto, del gobierno federal
ya le están pidiendo explicaciones a la gobernadora
Mara Lezama, bajo cuyo gobierno se ha disparado
la presencia del crimen organizado en la entidad.

CUENTAN que ya salió otro nombre de quien
podría sustituir a Karla Quintana en la Comisión
Nacional de Búsqueda. Se trata de Teresa Reyes
Sahagún, ex diputada del PT y directora general
del Instituto Nacional para la Educación
de los Adultos.

LA COMISIÓN se encarga de uno de los temas
más dolorosos y dramáticos de la realidad
nacional: la búsqueda de más de 100 mil
personas desaparecidas, cifra que se disparó
en este sexenio. Habrá que ver si Reyes cumple
los requisitos para el cargo, pero es evidente
que sobre el tema de los desaparecidos no tiene
la experiencia ni el conocimiento necesarios.
Pero, bueno, ¿eso cuándo ha sido problema
en la 4T?
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JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
www.sergiosarmiento.com

Cortar fideicomisos

El Ejecutivo ya controla el Legislativo
y AMLO no quiere dejar la Presidencia
sin dominar el Judicial. Aspira al poder
presidencial sin contrapesos.

"No te atrevas a juzgar
hasta que hayas escuchado

el otro lado"

Eurípides, Los herádidas

Más que un robo de 15,450 mi
llones de pesos es un acto de
venganza La mayoría oficia

lista en la Cámara de Diputados ha de
cidido castigar a la Corte por órdenes
de un Presidente que dice que lo suyo
no es la venganza. La decisión de ex
tinguir 13 fideicomisos que apoyan la
infraestructura, las prestaciones y las
pensiones de los funcionarios del Po
der Judicial no tiene más racionalidad
que vengarse de los ministros por haber
dictado fallos contrarios a los deseos
del Presidente.

El que un político como Ignacio
Mier, que ha gastado enormes canti
dades para promocionar su candida
tura al gobierno de Puebla, afirme que
los fideicomisos "son utilizados única
mente para mantener los privilegios de
los altos mandos y no para garantizar
justicia pronta, gratuita y expedita al
pueblo de México" es el colmo de la
desvergüenza. El gobierno ha usado
con frecuencia los fideicomisos para
ocultar información de gasto, es cierto,
pero los del Poder Judicial son trans
parentes y tienen propósitos legítimos.
De hecho, han permitido atraer al ser
vicio público a abogados de gran pre
paración a pesar de que los sueldos son
inferiores a los de los despachos priva
dos. Uno de los propósitos de Mier es

apropiarse de recursos, como ha hecho
la 4T con otros fideicomisos, para gas
tarlos a discreción en los proyectos del
Presidente, pero las razones políticas
son más importantes.

Mier y el Presidente quieren cas
tigar a la Corte por sus decisiones ad
versas ante las acciones ilegales de un
gobierno cuya filosofía jurídica es: "y
no me vengan con el cuento de que la
ley es la ley". La extinción de los fidei
comisos, empero, no solo está afectan
do a la Corte, sino también al Consejo
de la Judicatura Federal y al Tribunal
Electoral. No hubo, por supuesto, nin
gún intento por despojar al Poder Ju
dicial de los fideicomisos cuando Ar
turo Zaldívar, cercano al Presidente,
fue titular de la Corte y la Judicatura.
Las andanadas solo han tenido lugar
ahora, que Norma Piña ha ocupado
la presidencia de las dos instituciones.
Es una venganza personal.

El despojo de los fideicomisos se
suma a una serie de ataques del go
bierno al Poder Judicial, la Suprema
Corte y varios ministros, entre ellos la
presidenta Piña AMLO se queja de
que la Corte se ha comportado con in
dependencia y considera una traición
que los ministros nombrados durante
su gobierno no hayan obedecido sus
instrucciones. "Me equivoqué", ha di
cho, "ya actúan más bien en función de
los mecanismos jurídicos". Sí, pero esa
es la función de la Corte, y no aplaudir
todo lo que haga el Presidente, como
Yasmín Esquivel y Loretta Ortiz.

Ayer el Presidente afirmó que

la extinción de los fideicomisos no
es para quedarse con los recursos.
"Decirle[s] a los trabajadores del Po
der Judicial que no les va a pasar na
da, no nos vamos a quedar con sus
prestaciones, es con los de arriba, no
puede haber gobierno rico con pueblo
pobre". La declaración ratifica que él
ha impulsado la decisión de extinguir
los fideicomisos, pero es falso que no
vaya a dañar a los trabajadores. Los
primeros afectados serán jueces y fun
cionarios ya jubilados que sufrirán un
desplome de sus pensiones, pese a ha
ber trabajado en el Poder Judicial toda
la vida.

De todos los intentos del Presiden
te para desmantelar las instituciones,
este es quizá el más preocupante. El
país necesita más que nunca contrape
sos al poder. El Ejecutivo ya controla
el Legislativo e instituciones como la
Comisión Nacional de Derechos Hu
manos, pero AMLO no quiere dejar la
Presidencia sin dominar también el Ju
dicial. Aspira a regresar a los tiempos
en que el poder presidencial se ejercía
sin contrapeso alguno.

• PREFERENCIALES
Estoy en desacuerdo con la decisión de
dar tratos preferenciales a algunas em
presas para "detonar el nearshoring'.
Estos tratos son injustos para quienes
no los reciben y generan distorsiones
de mercado. La solución es dar mejo
res tratos fiscales y eliminar barreras
burocráticas... pero a todos.
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DE POLITICA
Y COSAS PEORES
CATÓN

mafacaton « yahoo.com.mx

Colón

Con tres carabelas y una idea
que parecía locura, Cristóbal
Colón cambió la faz del mundo.

El matrimonio de doña Frigidia
y don Frustracio se iba a pique.
Acudieron a la consulta de un

terapeuta y el marido se quejó con él:
"Mi esposa me da sexo dos días en el
año: en mi cumpleaños y en la Navi
dad. Yo le pido que lo hagamos tam
bién en nuestro aniversario de bodas".
"¿Lo ve, doctor? clamó doña Frigidia
¡Me casé con un maniático sexual!"...
Primero AMLO se apropió del Paseo
de la Reforma y lo mantuvo cerrado
durante varios meses, como si fuera
suyo, con pérdidas económicas por
miles de millones de pesos y daños
graves para muchos. Después, su cor
cholata favorita, movida quizá por el
más cercano círculo de la familia real,
que se inspira en una narrativa his
tórica simplista y maniquea afeó esa
hermosa avenida en un esfuerzo vano
por tapar los ahuehuetes que ahí no
han prosperado, y echando a la basu
ra un bello monumento, el de Colón.
Me viene a la memoria en este punto
el matador de toros español llamado
el Espartero. Hombre del pueblo, de
cidor galano, a él se atribuye la famo
sa frase "Más cornadas da el hambre",
que dijo cuando siendo maletilla al
guien le advirtió sobre el peligro de los
cuernos de los toros. Esa expresión le
sirvió de título para una de sus obras

a Luis Spota excelente novelista pos
tergado en su tiempo por la mafia de
escritores y editores que dominaron
la vida cultural de la Ciudad de Mé
xico en los mediados del pasado si
glo. Ahora a esos mañosos, algunos
de ellos convertidos en vacas sagra
das, muchos los citan pero nadie los
lee, en tanto que a Spota muchos lo
leen aunque nadie lo cite. Pero vuelvo
al Espartero. Anunció su deseo de ve
nir a torear en México. Sus familiares
se alarmaron; le dijeron que el viaje
por mar era en extremo riesgoso: el
barco podría naufragar, y él se ahoga
ría Preguntó el Espartero, desafiante:
"¿Se ajogó Culón?". No: Colón no sólo
no se ahogó, sino que halló así haya
sido sin saberlo nuevas tierras que
abrieron el ancho mar a "La conquis
ta de las rutas oceánicas", nombre de
uno de los más bellos libros de Carlos
Pereyra, ilustre historiador saltillense
también condenado por la historio
grafía oficial a un injusto olvido. La
estolidez de quienes aplican criterios
de hoy a sucesos acontecidos hace si
glos ha hecho del gran navegante un
villano, igual que de Cortés. Naciona
lismos chabacanos y anacrónicos con
tribuyen a crear una historia falsa que
miente sobre algunos hechos y oculta
otros en forma mendaz y tendenciosa

Yo no soy historiador me falta solem
nidad para serlo, pero procuro inter
pretar con sentido común los hechos
del pasado, y no sólo atiendo la versión
de los vencedores, sino la más rica aún,
y más verdadera, de los vencidos. De
ese modo trato de ver a la luz de la
verdad las pugnas entre indigenistas e
hispanistas, liberales y conservadores,
revolucionarios y reaccionarios. Cum
plo así la sentencia romana: Suum cui
que tribuere, dar a cada quien lo suyo.
Eso se ve en mi serie de libros "La otra
Historia de México", que dediqué a
mis nietos 'Tara que aprendan a amar
a México en la verdad". La historia de
nuestro país, como la de todos, tiene
sus luces y sus sombras, y no necesita
de reflectores alquilados para iluminar
a algunos personajes ni de mezquinos
odios de facción para oscurecer a otros.
Hoy, 12 de octubre, fecha que en un
tiempo se llamó "Día de la Raza", en
otro "Día de la Hispanidad" y luego
"Día de las Américas", rindo home
naje al audaz y visionario navegante
que con tres carabelas y una idea que
parecía locura cambió la faz del mun
do, reconózcanlo o no quienes son al
mismo tiempo enemigos de España y
enemigos de la verdad. Y ya no digo
más, porque cada vez que trato este
tema me encabrono de a madre... FIN.
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ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

El rey Cleto hizo construir una alta
muralla sin puertas en torno de su palacio.
Lo convirtió así en un castillo al que nadie
podía entrar. No tomó en cuenta que
nadie tampoco podía salir.

Sus enemigos no necesitaron sitiarlo.
Él mismo se sitió. A poco faltaron los
alimentos. Desaparecieron las vacas,
los cerdos, las gallinas, y aun los caballos.
La gente empezó a comer las hojas
de los árboles y las raíces de las plantas.
El pueblo se rebeló el hambre es el más
eficaz incitador de rebeliones y todos
juntos echaron abajo la muralla que
el rey Cleto había hecho construir.
Ahora asumen los riesgos de la libertad,
que siempre son menores que los riesgos
de la falta de libertad.

Al paso de los años el rey envejeció.
También los reyes y las reinas
envejecen. Antes de morir pidió
que en torno de su tumba se construyera
una elevada muralla. Temía que sus
vasallos, que lo detestaban, fueran
a escupir y mear su lápida.
Nadie se acerca, pues, a la tumba del
rey Cleto. El antes poderoso monarca se
encuentra hoy en el más completo olvido.
La otra noche su fantasma quiso
salir a ver el mundo, pero la muralla
se lo impidió. Sitiado en vida, el rey Cleto
está sitiado también ahora en muerte.

¡.Hasta mañana!...
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LfLie aun cuando la Jun
ta de Coordinación Política de
la Cámara de Diputados había
perfilado originalmente iniciar
la discusión de la Ley de Ingre
sos 2024 el próximo martes 17,
el líder parlamentario de Mo
rena, Ignacio Mier, confirmó
que ese día por la tarde se es
tará votando el dictamen en la

Comisión de Hacienda, a fin de
presentarlo al día siguiente an
te la asambleay someterlo a de
liberación hasta el jueves 19, es
decir, justo al límite de los pla
zos para aprobarlo a "marchas
forzadas" a más tardar el día 20.
Ala mexicana, pues.

la próxima semana el
gobernador de Jalisco, Enri

que Alfaro, asistirá al Senado
para participar en la inaugu
ración del Museo Efímero de

ese estado, espacio que exhibe
en forma itinerante las mani
festaciones culturales más im

portantes de la entidad. Se tra
ta de un concepto de seis mó
dulos que busca generar una
experiencia inmersivay multi
sensorial del visitante con Me

zanine, Gigante Agroalimen
tario, Mexicanidad, Economía
y Turismo, Educación, Salud,
Infraestructura y Tecnología,
así como Deporte.

después de que el pre
sidente de Morena, Mario Del
gado, confirmó que Alejandro
Armenta estará en la encuesta

final para seleccionar al coor
dinador de los Comités de De
fensa de la Cuarta Transfor
mación en Puebla, donde de
acuerdo con los números del

partido, el senador ganó su úl
tima elección con millón y me
dio de votos, el equipo del legis
lador ha informado en favor de

su aspiración que en sus reco

rridos por los 217 municipios
de aquella entidad visita a más
de 100 mil personas al mes y li
dera las encuestas. A ver.

Luis Espíndola Mo
rales asumió la presidencia in
terina de la Sala Regional Es
pecializada del Tribunal Elec
toral, cargo en el que fue electo
por sus dos compañeros de sa
la, Rubén Jesús Lara Patrón,
quien tiene la mira puesta en la
Sala Superior, y la magistrada
en funciones Mónica Lozano
Ayala, quien ocupa temporal
mente el vacío que, a su salida,
dej ó Gabriela Villafuerte en lo
que el Senado designa a alguien
en ese lugar.
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Morena : el futuro
¿sin pasado?

Hace10 días, el 2 de octu
bre, Claudia Sheinbaum
recordó en sus redes

sociales que un 2 de octubre, hace 12
años, Morena se formó como asocia
ción civil. Dijo que el significado era
"enorme", porque "Morena es orgu
llosa heredera de los j óvenes del 68 y
de muchas otras luchas, ahora y antes
reivindicamos lalibertadfrente ala re

presióny el autoritarismo".
En el libro sobre Claudia escrito por

Arturo Cano, la hoy candidata recuer

da la relación de su familia con líderes

de aquellas luchas como su "primera
escuela política" y recuerda que a su
madre la corrieron del IPN por su par
ticipación en el 68.
Ayer, el Mecanismo para la Verdad y

el Esclarecimiento Histórico (MEH),
creado por el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador para investigar
las violaciones graves a los derechos
humanos en el país entre 1965 y 1990,
anunció que frente a la obstaculización
de sus investigaciones de parte de la Se
cretaría de la Defensa, ha decidido re
tirar formalmente al equipo de investi
gadores que estaban trabaj ando en los
archivos de la Sedeña

Así lo dij eron: "La Sedeña desobede
ce la instrucción presidencial y trastoca
el marco normativo al solo permitir el
ingreso al archivo mientras se obstaculi
zan la consultay la reproducción digital".
En un largo documento y un ane

xo, el MEH relata la manera en que el
Ej ército ha bloqueado su investigación
e incluso cómo "enlas últimas semanas
las negativas a permitir la consulta de
documentos se han multiplicado e in

cluso han derivado en que el personal
militar—que no actúa sin indicaciones
de su cadena de mando— altere docu
mentación".

El MEH relatay documéntalos argu
mentos seudolegales que ha esgrimido
la Sedenay las estrategias para alterar y
ocultar documentos cuando son encon

trados por sus investigadores, por lo que
ahora eleva el tono de su protesta
Hace unas semanas, en buena parte

por la falta de colaboración del Ej érci
to en las investigaciones, los padres de
familia de las víctimas de la noche de

Iguala protestaron frente al Presiden
te, el GIEI se fue y la Comisión de la
Verdad se ha topado con nuevas barre
ras para su investigación.
Estos son los problemas que apare

cen cuando, con la mej or de las intencio
nes, se pretende que una antigua institu
ciónrevele su pasadoyal mismo tiempo
se ha convertido enpilar del presente.
La duda razonable es qué piensa y

qué dirá la nueva líder de la transfor
mación, hij a de aquellas luchas que la
inspiraron; y qué hará al respecto si lle
ga a Palacio Nacional.
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¡Con Ucrania
y con Israel,
desde luego!

_L wl

adiedebecerrarlosojosan
telabarbarienimiraraotro
ladopretextandoquelapaz

es un valor tan excelso que debierallevar
nos a igualar al agresor con su víctima
Ambos se enfrentan, ambos comba

ten y ambos empuñan las armas. Pues
entonces, en la exasperante visión bue
nista de quienes pretenden no tomar
partido, los dos bandos son culpables
de lo mismo: están guerreando y ma
tándose entre ellos.

Esa postura, las más de las veces,
no resulta de un idealismo bobo si
no del mero interés de acomodar la
realidad de las cosas a las doctrinas

que profesa el presunto pacifista. O
sea, cuestión de ideologías o, mejor
dicho, asunto de no comulgar, ya en
concreto, con los principios que pro
mulgan los países del Occidente libe
ral y democrático en tanto que serían
la expresión misma del antiguo colo
nialismo o, ya en estos tiempos, los
cánones que promulgaun sistema ca
pitalista de avasalla
mientolideradoporlos Estados Unidos,
por quién más.
El visceral recha

zo de las naciones

periféricas a los su
puestos dictados de la metrópoli—en
tendida ésta como la potencia que las
colonizó en su momento— se alimen

ta del componente "libertario" que
tanto propala la retórica socialista: el
tema es resistir, a estas alturas toda
vía, a los embates de un imperialismo
trasmutado en un modelo neoliberal

injusto y empobrecedor.

E1 gran Satán sería el conglomera
do de naciones que gravitan en la ór
bita de los antedichos Estados Unidos
—Australia, Corea del Sur, Taiwán, Ja
pón y la práctica totalidad de los paí
ses de la Unión Europea, tan someti
dos estos últimos a los designios de los
estadunidenses que están proveyendo
armamento a Ucrania, alegremente y
sin chistar, miren ustedes— y en el po
lo opuesto, junto a unos impresenta
bles de la calaña de Irán, Cuba, Corea
del Norte, Venezuela, Nicaragua y la

Rusia de Putin, unos

respondones cuyamera adhesión al gru
po testimonia de su
talante "emancipador
y soberano".
A los miembros de

este club no parece preocuparles de
masiado el tema de la democracia ni

tampoco muestran indignación alguna
de que la soldadesca rusa perpetre es
calofriantes atrocidades en Ucrania o

de que las hordas de Hamás decapiten
a niños israelíes. Y, vaya vergüenza, en
esa cofradía de encubridores delhorror
milita ahora México.

Tvnnarprpnrmninarlp*Opaiecepieocu
demasiado el tema de

la democracia
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El presupuesto
soy yo
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1 Congreso esta eumplien
do las instrucciones pre
sidenciales de quitarle a la

Suprema Corte y al Poder Judicial 15
mil millones de pesos de presupuesto.
El recorte secará el sistema de presta
ciones y compensaciones de uno de los
poderes de la unión.
Hay dudas sobre la legalidad de los

recortes, pero ninguna sobre los efectos
que tendrá constriñendo ala Judicatu

México" (Presupuesto de un solo hom
bre, enNexos, octubre 2023).
Por otra parte, el Presidente ha rea

signado a discreción porcentajes enor
mes de los presupuestos aprobados por
la cámara.
"Entre 2019 y 2022", añade Núñez,

"el gobierno quitó 4.3 billones de pesos
de los rubros originalmente aprobados
enelpresupuestoy los redireccionó. El
Presidente modificó en 19.4% el des

tino de los recursos

aprobados por los le
gisladores. A pesar de
qu5 1f Constitución
conolo mn o enrroc.señala que corres
ponde al Poder Legis
lativo decidir cómo se

asigna el erario, el Presidente ha expro
piado esa facultad".
Como se ve, el Estado no sólo ha sido

desmantelado como administración pú
blica, sino también absorbido en la prác
ticapor un Poder Ej ecutivo que actúa con
sectarismo presupuesta! para poner al
Estado a su servicio.

Esloque quiere hacerahoraconelPo
der Judicial: rendirlo por austeridad.^™

ra. Es un acto de extrema politización
del presupuesto.
El presupuesto ha sido estos años el

reino de la discrecionalidad presiden
cial Hausado sin recato su mayoría en la
Cámara de Diputados, la cual autoriza el
presupuestoysehaplegadoala voluntad
sin quitarle una coma
Laindignidad de este comportamiento

legislativo no le quita su eficacia Estama
yoríaautomáticale ha permitido al Presi
dente hacery deshacer
con el presupuesto co
moconunamacanade
poderpolítico.
Sin inhibición

ninguna.
Ala obsecuencia de

lacámarahay que añadir el expansionis
mo del Presidente, quien no sólo ha to
mado en estos años todo lo que la cámara
le dio, sino mucho más.
Durante losúltimos cuatro años, el Po

der Ejecutivo ha gastado unbillón de pe
sos más que lo que le autorizó la cámara,
dinero suficiente, dice Leonardo Núñez,
"para pagar 122 veces lo que costó cons
truir la Línea 12 del Metro de Ciudad de

El Presidente lia
reasignado a discreción
porcentaj es enormes
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Avasallar al
Poder Judicial

Ladomesticación de la Su
prema Corte es el objetivo.
La técnica política del golpe

reiterado quiere volverla mansa, sumi
sa y manipulable. No se trata de dine
ro, sino de poder. Avasallar al Judicial,
pues, que etimológicamente quiere de
cir volverlo vasallo.

Arrebatar 21 mil millones de pesos
por medio de la extinción de los fidei
comisos del Poder Judicial federal es

un golpe más. Si ese monto fuera real

te. No hay agenda oculta, el propósito
es dinamitar la independencia, o más
precisamente, asegurar la dependen
cia del Judicial al Ej ecutivo.
Al desaparecer los fideicomisos, la

SCJN y el Consejo de la Judicatura ten
drán que mendigar año con año recur
sos ala Secretaría de Hacienda, igual que
sucedía antes de la reforma de 1994. Baj o
la premisa del que paga pega, el Ejecuti
vo terminará definiendo el presupuesto
anual para este poder en función de la
proximidad o la distancia política

Ciertamente, la Cor
te no está indefensa
frente a este nuevo em

bate. Si desde el Legis
lativo no se logran los
votos para combatir el
recorte, el tema termi

nará resolviéndose conlos amparos pro
movidos por el personal afectado en sus
condiciones generales de trabaj o.
Zoom: Ese escenario también lia sido

calculado. Cuando laSCJN seaobligadaa
convertirse, a la vez, enárbitroyparte de
un asunto propio, estarán listas las condi
ciones para atrojar el último misil contra
el Poder Judicialfederal.

mente relevante, si hiciera falta para
resolver necesidades presupuéstales
del gobierno federal, hay otras fuentes
para obtenerlo (por ej emplo, recuperar
el dinero que por esa misma cantidad
se robaron de Segalmex).
La Corte ya explicó que los fondos

previstos para esta expropiación afec
tarán mayormente los sueldos y las
prestaciones de los trabajadores. Es
ta medida tendrá también un impac
to grave sobre la infraestructura de
los juzgados y las sedes judiciales. Y lo
mismo lastimará la

tarea que desempeña
el Instituto Federal
de Defensoría Públi

ca, que es el abogado
de la población más
pobre del país.
Sin embargo, estos argumentos son

irrelevantes porque de lo que se trata,
precisamente, es de reducir al mínimo
a esa institución de la República.
En mente tiene la Cuarta Transfor

mación al Poder Judicial de los peores
años del partido único, cuando no ha
bía juez, magistrado o ministro que se
atreviera a decirle que no al presiden

Ciertamente, la Corte
no está indefensa frente
a este nuevo embate

Fecha: 12/10/2023

Página: 3

Area cm2: 201

1 / 1

Columnas Políticas

Ricardo Raphael

Costo: 26,867

Página 26 de 172 Índice



AMLO y Cienfuegos:
del j uicio sumario
al reconocimiento
La sonrisa nunca les llega a los ojos.

Florestán

T
H i

n la mañanera del viernes 16 de octu
bre de 2020, al día siguiente déla de
tención en el aeropuerto de LosÁn

geles del general Salvador Cienfuegos, secretario
de la Defensa del presidente Enrique Peña Nieto,
Andrés Manuel López Obrador lo sentenció im
placable en su mañanera:
Es un hecho muy lamentable el que un ex se

cretario déla Defensa sea detenido<, acusado por
vínculos con elnarcotráñco. Estamos ante una si

tuación inédita, porque está detenido por la mis
ma acusación el que fue secretario de Seguridad
Pública de Felipe Calderón y ahora detienen al se
cretario de la Defensa durante el gobierno de En
rique Peña Nieto. Esto es una muestra inequívoca
de la descomposición del régimen, de cómo se fue
degradando la función pública duran te el perio
do neoliberal. Yo siempre dije que no era solo una
crisis, que era una decadencia loque se padecía, un
proceso de degradación progresivoyestamos aho
ra constatando la profundidad de esta descompo
sición que se fue gestando de tiempo atrás.
Y amenazó:
Quiero decir que todos los que resulten invo

lucrados en este asunto del general Cienfuegos
que estén actuando en el gobierno, en la Secre
taría déla Defensa, van a ser suspendidos, reti
rados y, si es el caso, puestos a disposición délas
autoridades competentes. No vamos nosotros

a encubrirá nadie. Las fuerzas armadas son ins

tituciones tan fuertes que ni estos asuntos tan
lamentables, como es el involucramiento de
un secretario (sic) déla Defensa en casos de nar
cotráñco, las debilitan.
Ayer, tres años después de sentenciarlo, en la

sede fundacional del Heroico Colegio Militar, en
Perote, Veracruz, en el marco de los 200 años de
su fundación, condecoró y estrechó la mano efu
sivamente a aquel general Cienfuegos al que dio
por culpable, lo que luego atenuó por la inter
vención del general Luis Cresencio Sandovaly lo
llevó a ordenar a la SRE que operara para traer,
exculpado, al mismo que había condenado en su
patíbulo mañanero y ayer reconoció.

RETALES

1. SUPREMO. Con Cienfuegos, condecoró y re
conoció al general Enrique Cervantes, secretario
de la Defensa con Ernesto Zedillo, pero no al ge
neral Guillermo Galván por haber ocupado ese
cargo en el gobierno de Felipe Calderón.
2. CARGADA. Entonces, Alejandro Encinas,
subsecretario de Gobernación, se sumó aljuicio
sumario presidencialydeclaró: La detención del
general Cienfuegos impactará en las indagato
rias por la desaparición délos 43. Cienfuegos re
gresó reivindicadoy fue recibido conhonores en
cabezados por su sucesor; y
3. ¿MANDO? José Ramón López Beltrán se su
mó al apoyo de Clara Brugada al gobierno de Ciu
dad de México. El Presidente entregó unbastón de
mando a Claudia Sheinbaum para que decidiera
y ella dijo es Omar García Harfuch. Pero en el pa
lacio presidencial dij eron es Clara Veremos.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Hachazos al Poder
Judicial Federal

Morena

y sus aliados en la Comisión de
Presupuesto y Cuenta Pública de la
Cámara de Diputados palomearon la

iniciativa presidencial de reforma para extinguir 13
délos 14 fideicomisos del Poder Judicial de la Fede

ración y reintegrar 15 mil millones de pesos a la Teso
rería de la nación.
También quieren recortar una suma igual (15 mil

millones) al presupuesto de 84 mil 792 millones de pe
sos que solicitó ese Poder para 2024.
La oposición prepara una contraofensiva judicial

(controversia constitucional) para impedir el despojo
de los fideicomisos, pero es improbable que pueda fre
nar el recorte al presupuesto.
En las batallas legales que se librarán lloverán am

paros de trabajadores del PJF (¿serán estos los "pri
vilegiados"?).
Seis de los 14 fideicomisos fueron creados para

dar cumplimiento a las obligaciones laborales y de
seguridad social de miles de servidores públicos y ju
bilados, cuyos derechos dependen, precisamente, de
los fideicomisos.

Los efectos de su desaparición y el tijeretazo al pre
supuesto serán devastadores.
¿Solo memoria, o rencor y venganza?:
"Yo soy un damnificado también de los del Poder Ju

dicial. También me destituyeron cuando no querían
que participara como candidato a la Presidencia. Era
jefe de Gobiernoyparaque no pudiera inscribirme por
antecedentes penales, me inventaron de que yo había

violado un amparo...", dice AMLO.
Su contrariedad ha ido en aumento desde que no

consiguió que su amigo ministro Arturo Zaldívar Lelo
de Larrea se mantuviera como presidente de la Supre
ma Corte dos años más de los que permite la Constitu
ción. Se agudizó con el hallazgo del plagio académico de
su amiga ministra Yasmín Esquivel y se ha catapultado
a partir de la designación de Norma Lucía Piña Her
nández como titular del PJF.
¿Pero qué tan caro es el Poder que junto con el Eje

cutivo y el Legislativo representa el constitucional "Su
premo Poder de la Federación"?
Este año su presupuesto es 0.9 por ciento del Presu

puesto de Egresos (se ha reducido desde 2017, cuando
representaba 1.4 por ciento). El costo en 2023 es de 1.8
pesos diarios por cada mexicana y mexicano, equiva
lentes a 0.8 por ciento del salario mínimo diario.
Como suele ocurrir, los mayores recursos se van en

el pago de nómina del personal.
Sin 15 mil millones de pesos pueden desapare

cermás de 60 por ciento de los juzgados de Distrito
y cerca de 70 por ciento de los tribunales colegiados
de Circuito; se perderá 35 por ciento déla capacidad
laboral, se afectarán más de tres millones y medio de
asuntos relacionados con la dignidad de las personas
(patrimonio, familia, trabajo y desarrollo), así como
los mecanismos de profesionalización para una im
partición de justicia de mayor calidad, y no se podrán
cumplir obligaciones d ejusticialaboral que implican
la creación de al menos 20 tribunales laborales y la ca
pacitación de sus integrantes.
De pilón, adiós a los compromisos del Estado mexi

cano en su conjunto suscritos en el tratado comercial
con Estados Unidos y Canadá.
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El acto terrorista suspende de cuajo las conversaciones de paz que iban en camino de conseguir que Arabia Saudita
reconociera al Estado israelí, un hito histórico y primer paso para pensar en una mejor con vi vencí a en Medio Oriente

Hamás e Israel,
condenas que matan
Hamás e Israel se

han convertido en

campo de batalla
en las campañas
electorales en Mé

xico. Tragedias convertidas en
combustible para presumir so
lidaridades o denostar rivales.

Tampoco hay que espantarse, pe
ro convendría no perder de vista
lo que verdaderamente está en
juego, más allá de la mezquindad
que propicia la grilla.
El ataque de Hamás en Israel

debe ser condenado con la seve

ridad que amerita un ac
to tan atroz. El asesinato
de civiles a mansalva, sin
distinción de género, edad
o condición civil en aras de

una causa política debe ser de
nunciado en los términos más

firmes y contundentes. Pero,
justamente porque el asesina
to de civiles por una causa polí
tica es inadmisible, tal condena
no puede ser desvinculada de las
consecuencias que acarreará: el

asesinato de civiles por una causa
política. El problema con las con
denas unilaterales es que se con
vierten en coartadas para repre
siones de igual o mayor magnitud.
Paralíderesy militares involucra
dos en el conflicto, el sufrimiento
humano es una mera variable en

la ecuación, y una competencia
para el mérito político medido en
aritméticas de sangre: este miér
coles la contabilidad en tinta roj a
reportaba mil 200 muertos y más
de 3 mil heridos por el ataque de
Hamás, mientras que los bombar
deos israelíes en Gaza habían de
jado ya mil 55 muertos y al menos
5 milheridos,buena parte de ellos
entre la población civil. Podemos
dar por descontado que en los
próximos días el balance se des
proporcionará "en favor" de los
israelíes, acorde a la necesidad de
los gobernantes de responder a la
presión emocional que ellos mis
mos han alimentado y que estas
condenas unilaterales favorecen.

La denuncia de un hecho por
terrible que sea, al margen del

contexto de odio en el que se pro
duce, suele desencadenar accio
nes destinadas a responder a la
indignación ciega y a la necesi
dad de las autoridades para pro
barse ante la comprensible rabia
de los ciudadanos. Hamás debe

ser condenado de manera severa,
insisto, pero sería terriblemente
irresponsable hacerlo sin hacer
se cargo de lo que pueda provo
car la manera en que lo hagamos.
Está a la vista una venganza insti
tucional y colectiva. Estados na
cionales, organizaciones y ciuda
danos no pueden quedar indife
rentes ante la atrocidad cometida

por Hamás, pero tampoco a la ob
via reacción por parte de los más
duros halcones del Estado israelí

que desean convertirla en carta
blanca para la represión. Paradó
j icamente, algo que está en plena
sintonía con las intenciones del
terrorismo de Hamás.
Basta ver las primeras decla

raciones de algunos de ellos. "El
alcance de la respuesta va a ser
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mayor que en el pasado y más se
vero... no va a ser limpio... vamos
a ser muy, muy agresivos con
tra Hamás", afirmó el vocero de
los militares israelíes, Richard
Hecht, este martes. "Terminó
la época para razonar con estos
salvajes", amenazó el enviado
de Israel a las Naciones Unidas.

"Hamás se convirtió en ISIS y los
ciudadanos de Gaza están cele
brando en lugar de estar horro
rizados... las bestias humanas

deben ser tratadas de igual ma
nera", secundó un general del
ejército de ese país.
El conflicto árabeisraelí se ha

tej ido a partir de una larga cadena
de errores e incomprensiones en
la que no hay inocentes, salvo las
poblaciones víctimas de la inse
guridadyelmiedo. TraslaSegun
da Guerra Mundial las potencias
expiaron sus culpas y se lavaron
las manos dotando a la castiga

da población judía de un
Estado en otro lado del

mundo, en buena medida
con cargo a los pobladores de Pa
lestina. La agresión unilateral de
los países árabes ante este hecho
inauguró una espiral de violen
cia que no termina. El proceso ha
instalado en el poder en ambos
lados aversiones duras y belico
sas que, de una forma u otra, boi
coteany se oponen a la construc
ción de una paz duradera.
Abundan los análisis que dan

cuenta de la manera en que la
violencia y los intereses políti
cos de Hamás empatan con los
de Netanyahu y el ala dura del

fundamentalismo judío. El acto
terrorista suspende de cuajo las
conversaciones de paz que iban
en camino de conseguir que Ara
bia Saudita reconociera al Estado

israelí, un hito histórico y primer
paso para pensar en una mejor
convivencia en Medio Oriente.

Algo que ninguno de los dos ex
tremos deseaba Tampoco lo que
rían los duros de ambos lados en
el contexto internacional: Irán,
halcones del Pentágono o Putin.
Dentro de Israel las consecuen

cias supondrán un espaldarazo al
gobierno conservador que venía
enfrentando crecientes presio
nes de las corrientes democráti

cas por las medidas autoritarias
del régimen. Hamás sabía que la
masacre desencadenaría la repre
sión de la población de la Franja
de Gaza, y por eso lo hizo. La as
fixia por el boicot de alimentos y
energía eléctrica contra 2 millo
nes de habitantes y la violencia
contra la población civil se con
vierten en el mejor caldo de cul
tivo para el discurso político de
odio en contra de Israel, base de
legitimación del dominio político
de Hamás. Paradójicamente, es
la misma fuente de la que se nu
tren los gobiernos de derecha
y ultraderecha encabezados
porNetanyahu: elmiedoyel
resentimiento. Sin duda, Ha
más es el victimario de hoy,
pero habría que tener cuida
do con las consecuencias de lo

que se invoca, sin saberlo. In
cluso organizaciones de buena
fe en todo el mundo, en nombre

de la solidaridad y la ética, en oca
siones contribuyen al distancia
miento cuando victimizan a solo

una de las dos partes: el pueblo ju
dío y la inseguridad en la que vive
o la sufrida comunidad palestina.
Son momentos en los que ha

bríaque escucharalosmejoresen
tre nosotros. Daniel Barenboim,
el célebre director de orquesta de
origen judío, quien en compañía
del intelectual palestino estadu
nidense, yafallecido, Edward Said,
fundó la extraordinaria Diván Or
questa, integrada por músicosjó
venesjudíosypalestinos. Ello pu
so en estos términos:
"El ataque de Hamás contra la

población civil israelí es un atroz
crimen que debe ser condenado
severamente. La muerte de tan

tos en el sur de Israel y en Gaza
es una tragedia que ensombrece
el futuro por mucho tiempo. La
magnitud de esta tragedia hu
mana no solo se traduce envidas

perdidas, sino también en rehe
nes tomados, hogares destruidos
y comunidades devastadas. El
bloqueo de Israel en Gaza es una
política de castigo colectivo que
constituye una violación de de
rechos humanos. Edward Said y
yo siempre creímos que el único
camino a la paz entre Israel y Pa
lestina es un camino de humanis

mo, justicia y equidad, y median
te el fin de la ocupación en lugar
de acciones militares".

Otra manera de expresar el pro
fundo dolor que dej a esta tragedia,
sinlaestridenciay mezquindad de
otras agendas políticas.

El conflicto se na
tejido a partir de
una larga cadena
de desaciertos e
incomprensiones
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CARLOS
TELLO DÍAZ

Los negros,
nuestros ancestros

17
112 de octubre, los mexicanos feste
jamos al indígena, la raza con la que

—nos identificamos. No a los blancos,
menos aún a los negros, aunque también ellos son
parte de nuestra raza En1946, el antropólogo Gon
zalo Aguirre Beltrán publicó su libro La población
negra de México. Durante la Colonia, más de veinte
negros de Africa entraron a América por cada blan
co de Europa. Estuvieron concentrados en el sur de
Estados Unidos, las islas del Caribe, la costa de Bra
sil, pero llegaron también a México. "Los negros
fueron en México un grupo minoritario", afirma
Aguirre Beltrán. "Representaron de .1 a 2 por ciento
de su población colonial; el número de los introdu
cidos por la Trata no fue mayor a 250 mil individuos
en el curso de tres siglos". Pero los productos de su
mezcla fueron considerables. Al finalizar la Colonia,
añade, "el 10 por ciento de la población era conside
rado como francamente afromestizo".

Los documentos de compraventa de esclavos
que conservan nuestros archivos dan a conocer el
origen de los negros que llegaron aquí, así como la
fecha de su introducción. Los primeros en llegar
fueron los negros islamizados del oeste del Sudán;
luego llegaron, masivamente, los negros de habla
bantú provenientes del Congo; finalmente, a prin
cipios del siglo XVIII, llegaron varios grupos de Gui
nea. La leyenda asegura que fincaron nada más en
las costas de Veracruz, Oaxacay Guerrero. Los es

tudios etnográficos demues
tran por el contrario que los
negros, además de trabajar
en los trapiches y las hacien
das de tierra caliente, fueron
también requeridos en ex
plotaciones mineras del al
tiplano y las sierras altas, así
como en los obrajes de las
ciudades más grandes.

El español trató de apuntalar su hegemonía so
bre los indios y negros a través de un sistema de cas
tas que pretendía conservar su pureza. Prohibió el
matrimonio con negros y trató de evitar el matri
monio con indios. Pero no lo consiguió, en parte por
la escasa inmigración de mujeres españolas y en
parte por los estrechos y cotidianos contactos que
mantenía con los indios y los negros.
Las poblaciones negras de México no tuvieron

nuncaladensidad que tuviéronlas de Cubay Brasil.
Allá pudieron conservar sus creencias religiosas: la
santeríay el candomblé. Aquí no. "El negro no pudo
reconstruir en la Nueva España las viejas culturas
africanas de que procedía", continúa Aguirre Bel
trán. "A diferencia del indígena que, reinterpre
tando sus viejos patrones aborígenes dentro de los
moldes de la cultura occidental, logró reconstruir
una nueva cultura indígena, el negro solo pudo, en
los casos en que alcanzó un mayor aislamiento, con
servar algunos de los rasgos y complejos culturales
africanos".
A principios de los ochenta, el aporte de los ne

gros a la cultura nacional fue retomado por el an
tropólogo Guillermo Bonfil Batalla. Surgió enton
ces el interés por la llamada tercera raíz. Pero los
datos científicos que fueron aportados no lograron
permear las conciencias ilustradas. En la reflexión
sobre la idiosincrasia de los mexicanos, en efecto,
está ausente la importancia de los negros. Su impor
tancia en nuestra raza, y en nuestra historia, como
lo ilustran José María Morelos, Vicente Guerrero,
Juan AlvarezyEmiliano Zapata.^™

Durante la Colonia,
más de 20 negros
de África entraron
a América por cada
blanco de Europa
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Política exterior desastrosa
Gil no comprende, y sospecha que el Presidente tampoco; defiende con las uñas
al ex mandatario peruano y propone la neutralidad después de los ataques

terroristas de Hamás contra Israel...

Gil no da crédito y cobranza.
México fue durante muchos

años respetado y no pocas
veces admirado por su polí
tica exterior. Entre todas las

demoliciones que ha emprendido este go
bierno, Gil incluye esta destrucción.
Legisladores del PRI, PAN, PRD y MC,

se agarraron a bofetadas con sus homólo
gos de Morena, PT y PVEM, porque no lo
graron avalar un posicionamiento conjun
to entorno alaguerra en medio oriente. El
diputado priista Ildefonso Guajardo ase
guró que "simplemente por humanidad"
"no deberíamos estar teniendo este deba

te": "Nos avergüenza que como institución
no seamos capaces de señalar esta viola
ción a los derechos humanos".

Ay, mis hijos
El presidente Liópez respondió a las críti
cas en su contra por parte de la embaj ada
de Israel en México, luego de que la canci
llería israelí reprochó que el Presidente no
condenara los ataques de Hamás, que co

menzaron el sábado pasado, y dijera que
mantiene una posición neutral al respecto.
En su conferencia mañanera, Liópez

Obrador dijo que respeta al gobierno de Is
raely su postura; sin embargo, afirmó que su
administración es pacifistay la política exte
rior se basa en los principios marcados en la
Constitución mexicana, por lo que hizo un
llamado a que comprendan su decisión
"Respetamos al gobierno de Israel y

muchísimo más al pueblo de Israel pero
no, nosotros no queremos la guerra, no
sotros no queremos la violencia, nosotros
somos pacifistas y no queremos que pier
da la vida ningún ser humano, de ninguna
nacionalidad, sean de Israel o sean pales
tinos, queremos que se garantice el princi
pal de los derechos humanos, que es el de
recho a la vida, y somos pacifistas".
"Entonces respetamos mucho su pos

tura, pero ojalá nos comprenda, porque
nuestra política exterior se alimenta de
principios y está definida en la Constitu
ción, se ha recogido todo lo que se ha veni
do haciendo para mantener la buena rela

cióncontodoslos pueblos".
Gil no comprende, y sospecha que el

Presidente tampoco. Defiende con las
uñas al ex presidente peruano y propone
la neutralidad después de los ataques te
rroristas de Hamás.
Tras el ataque al territorio israelí han

muerto más de 700 personas y hay 2 mil
300 heridos, lo que ha provocado la res
puesta del ejército de Israel, que tras varios
bombardeos en Palestinay la Eranj a de Ga
za ha provocado 560 fallecidos y más de 2
mil 900 heridos. Varios grupos palestinos
han tomado como rehenes a 130 personas.
Dos de ellas sonmexicanas, segúnhainfor
mado la secretaria de Relaciones Exterio

res, Alicia Bárcena

Woldenberg
El habitual enfoque crítico de Woldenberg
ha impreso en su periodico El Universal
esto: "Primero las (mis) premisas: 1. El Es
tado de Israel tiene todo el derecho a exis

tir, y el gobierno que encabeza Netanyahu
puede y debe ser criticado por sus políticas.
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2. El pueblo palestino tiene derecho a vivir
baj o el manto de su propio Estado, y Hamás
es una organización terrorista.
"El terrorismo no es una forma más de

hacer política. No solo es la negación de la
misma, sino una fórmula que niega de ma
nera radical la humanidad de los otros. To

do terrorismo se recubre de alguna causa,
pero no existe objetivo que legitime la agre
sión y asesinato de civiles. Se trata de mera
sevicia desatada de manera indiscrimina

da para provocar terror. Y la comisión de
los crímenes execrables solo desde la más
primitiva y sanguinaria concepción pue
den defenderse.

"La oleada terrorista desatada por Ha
más contra ciudadanos israelís, por su
magnitud e impacto, no tiene preceden
tes. Pero desde su constitución esa ha sido
su proclamada vocación. Hamás preten
de borrar del mapa al Estado de Israel y ha
postulado, desde el inicio, la legitimidad de
sus fórmulas de lucha. Veamos.

"En 1993, se dieron las primeras nego
ciaciones directas entre Israel y la Orga
nización para la Liberación de Palestina
(OLP) auspiciadas por el gobierno de No
ruega. El gobierno encabezado por Isaac
Rabin y la organización que lidereaba Yas

ser Arafat abrieron la posibilidad de un re
conocimiento mutuo, que trazara una ru
ta hacia la paz. Ese mismo año, en Wash
ington, se firmaron los acuerdos para la
instauración de una Autoridad Palestina

y para el inicio de la retirada de las tropas
israelís de la franja de Gaza. Se trataba de
comenzar un proceso, que no sería sencillo,
para construir la paz.
"No hay heroísmo alguno en masacrar

civiles. No hay causa que justifique los ase
sinatos a mansalva o las violaciones en gru
po o el secuestro de niños. Los auténticos
héroes serán aquellos que desde las posi
ciones en conflicto sean capaces de diseñar
y tripular un proceso de paz, aislando a sus
respectivos fanáticos".
Todo es muy raro, caracho, como di

ría Lamartine: "La guerra no es más que
asesinato en masa, y el asesinato no es un
progreso".

Lamartine: "La guerra
no es más que asesinato
en masa, y el asesinato
no es un progreso"
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El día después
analizar el salvajismo es la manera de asegu
rar su continuidad. Los círculos de violenciaB se comportan como espirales. Cada giro dibu
j a una línea de mayor magnitud.
No será la primera vez que recuerdo una

frase de Arafat a mi madre, tras preguntarle si había cami
nado sobre terreno minado. "Caminar enun campo mina
do no puede ser derecho. O explotan las minas".
Años después firmó los acuerdos de Oslo. Ahí, Abu Ani

mar renunció al terrorismo. Aceptó la coexistencia.
La detestable práctica de castigo colectivo que ejecuta

Israel es bien conocida. Hamás tenía la intención de pro
vocarla; reforzar con ella sus simpatías entre las genera
ciones hijas de la decepción y quienes
confunden su barbarie con la primera
intifada.
El cierre de Gaza también se suscribe

al disfraz racional de la irracionalidad.

Mientras unos están dispuestos a con
vertir en mártires a su población, otros
normalizan un asedio que implica viola
ciones al derecho internacional.
Oslo no tomó en cuenta sus resisten

cias y crecieron. Pensó en el día después pero no supo có
mo hacerlo. Los saldos están ala vista.
Las fallas en el sistema de seguridad israelí son respon

sabilidad del gobierno de Netanyahu. Apesar del dolor, es
su propia sociedad quien deberá encargarse de la crítica
más férrea. Hay asomos. Los mismos que, aunque quizá

marginales, consideran la política de asentamientos y se
gregación un insumo para la iray piden revisarse.
Una actitud similar es urgente del lado palestino, in

cluidas sus filias latinoamericanas. La no condena clara

de la Autoridad Nacional Palestina a los ataques de Ha
más, vulnerando sus propios compro
misos, es estrategia de supervivencia
política inmediata ante su deterioro.
La lógica del instante puede asumir

la erradicación de Hamás como un

objetivo. Sin embargo, la guerra con
tra el terror a inicio del milenio debió
enseñar algo. Todo fundamentalismo
es de raíz difícil y con resurgimientos
peligrosos. Por eso deben articularse

las vías políticas.
Hamás plantó las minas para caminar y hacer caminar

sobre ellas. El gobierno de Netanyahu respondió con su
propio sembradío. Nadie quiere zigzaguear. Avanzar de
recho entre las bombas sólo es posible sin pensar en el día
después de hacerlo.

Son responsabilidad
del gobierno de

Netanyahu las fallas
en el sistema de
seguridad israelí
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México ausente
Extrañado por el hecho de que no había llegado a Marrakech
ningún representante de México para participar en la reunión
del Fondo Monetario Internacional y el Banco Mundial, un di
rectivo de este últimoorganismo financiero internacional en
vió un mensaje a la Secretaría de Hacienda para saber por qué.

La respuesta que recibió le sorprendió: "El Presidente nos
prohibió que fuéramos". No puede descartarse que poco o
nada hubiera en la agenda de la reunión que fuera de interés
inmediato para México o que en estos momentos la prioridad
del gobierno en materia de finanzas fuera el reperfilamiento
de la deuda de Petróleos Mexicanos, para lo cual hay que
viajar más bien a Londres y Nueva York.

Pero ¿de verdad puede darse el lujo la décimo cuarta eco
nomía del mundo de dejar vacía su silla en un encuentro de
este tipo?
Ya había pasado, hace un mes, cuando el presidente

Andrés Manuel López Obrador prefirió ir a la conmemora
ción del 50 aniversario del golpe de Estado en Chile, lleván
dose a la canciller Alicia Bárcena, que viajar a Nueva Delhi
a la reunión del G20, donde hubiera podido encontrarse con
los presidentes Joe Biden y Luiz Inácio Lula da Silva, y el
primer ministro NarendraModi. Esa vez, la representante de
México fue la secretaria de Economía, Raquel Buenrostro.

Ayer comentaba aquí que México ha estado ausente del
escenario mundial durante la actual administración. Aunque
eso siempre es una mala idea para un país del tamaño de
México, lo es todavía más ahora, pues tendría que estar mos
trando las ventajas que tiene como destino de inversiones en
el marco del nearshoring.

Una presencia internacional muy activa sería una buena
manera de contrarrestar informaciones negativas que salen
de aquí, como que el país no sabe honrar los términos en los
que se negocian los contratos o que no tiene energía sufi
ciente para satisfacer las necesidades futuras de la industria
o que no tiene idea de cómo resolver la crisis de inseguridad
que lo aqueja.

Brasil ha hecho todo lo contrario. Pese a que el presidente

Lula no es precisamente partidario de la globalización, no
deja de viajar por el mundo presumiendo los logros de su
país, que asumirá la presidencia del G20 a partir de diciembre,
para lo cual Lula ya ha anunciado que el foco de su gestión
al frente del grupo será enfrentar el hambre y acabar con ella
para 2030. Uno puede discrepar de la visión ideológica de
Lula —quien también quiere ampliar la membresía del grupo
de los BRICS y acabar con la "sumisión" al dólar—, pero es
imposible regatear su vertiginoso activismo internacional, el
cual ha ayudado enormemente a su país para cosechar, hasta
ahora, mayores montos de inversión extranjera que México.

Dudo que la ausencia de México en Marrakech —don
de también se reunirán los ministros de finanzas del G7 y el
G20— sea sólo un tema de austeridad (en su texto de este

mes en la revista Nexos, Guillermo Cejudo, catedrático del
CIDE, demuestra que los ahorros han sido "muy modestos" y
que sólo han servido para "legitimar ajustes en los presupues
tos" y "centralizar las decisiones"), sino reflejo de una manera
equivocada de percibir el papel de México en el mundo.

BUSCAPIÉS
*Ayer regresaron al país 287 mexicanos que se habían que
dado atrapados en Israel, en medio del conflicto iniciado por
los ataques de Hamás. Fue un acierto del gobierno mandar
por ellos, una misión que la Sedeña cumplió con eficacia y
prontitud. Sin embargo, aún faltan dos por rescatar: llana
Gritzewsky y Orion Hernández, quienes aparentemente
fueron secuestrados por los terroristas. Ayer hablé en Imagen
Radio con Gabriel de la Fuente, amigo de la familia del se
gundo, quien me dijo que ningún funcionario de la Cancillería
mexicana se ha acercado para brindarles asistencia. En el caso
de llana parece suceder lo mismo, pues su hermano Jaim
posteó un mensaje en redes suplicando ayuda "para salir de
esta pesadilla". Un país se da a conocer de muchas maneras:
entre ellas, por la forma en que da la mano a sus nacionales
cuando éstos enfrentan un problema en el extranjero.
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La "expropiación" de los
recursos del Poder Judicial
Así como el general Cárdenas hizo historia de la buena
con la expropiación petrolera, el presidente López Obrador
pretende hacer lo propio —pero de la mala— cón la expro
piación de los recursos del Poder Judicial.

Le va a arrebatar a la Suprema Corte de [usticia, al Con
sejo de la Judicatura y al Tribunal Electoral Federal 15 mil
millones de pesos, vía la extinción de 13 fideicomisos.
Para lograr sus propósitos cuenta con los obedientes

legisladores del oficialismo. La iniciativa, presentada por
Ignacio Mier, coordinador de la bancada de Morena en San
Lázaro y aspirante a gobernador, ya se aprobó en comisio
nes. Va al pleno el próximo martes.

Los diputados marcelistas y monrealistas tienen allí una
gran oportunidad de evitar esa "expropiación" que se rea
liza con el falso argumento de que hay que acabar con los
"privilegios" de ministros, magistrados y Jueces.
En esos fideicomisos hay también aportaciones perso

nales de trabajadores de base y mandos medios, según el
diputado panista Héctor Saúl Téllez, secretario de la Co
misión de Presupuesto y Cuenta Pública.

Téllez dice que la iniciativa de Mier equivale a la "expro
piación" de los recursos del Poder Judicial. No debió turnarse
a la Comisión de Presupuesto, porque no modifica ninguna
ley de carácter presupuestal, financiero o económico. Sólo
cambia la Ley Orgánica del Poder Judicial y la Ley Regla
mentaria del artículo 123 constitucional, en su apartado B.

Se debió haber turnado a la Comisión de Justicia, porque
reforma la Ley Orgánica del Poder Judicial, y a la Comisión
de Trabajo, porque modifica prerrogativas y derechos la
borales de trabajadores del Poder Judicial.

"Nosotros —adelantó— vamos a utilizar este argumento
en la acción de inconstitucionalidad que vamos a presentar
ante la SCJN", adelanta el diputado del PAN.

El analista Mario Di Costanzo, especialista en estos te
mas, se echó un clavado en los fideicomisos para ver de qué
se trata. Su conclusión la subió a la red X:

"Al menos cinco —de los 13 fideicomisos— son para to
dos los trabajadores y no incluye a ministros. Se refieren
a prestaciones laborales para las que ellos han aportado
dinero. Es como si el gobierno les robara sus afores".

Téllez nos completó el cuadro. Los fideicomisos prevén
acciones complementarias con carácter de pensiones, de
rechos laborales y servicios médicos.

Otros fideicomisos tienen la característica de prever re
cursos para la estructura y el mantenimiento de propieda
des del Poder Judicial de la Federación. No de los ministros,

ni de magistrados ni de jueces.
—¿Qué intenciones de fondo habría detrás de la inicia

tiva del diputado Ignacio Mier?, preguntamos al panista.
—Materializar la frustración, el odio, la venganza del

Presidente hacia el Poder Judicial, porque no ha logrado
que vaya en el mismo sentido que pregona la 4T. Es decir,
es un Poder que brinda equilibrio y no se ha sometido al
Poder Ejecutivo.

Pero hay más: "El gobierno está desesperado. Se han
acabado todos los recursos de estabilización, todos los re 
cursos de los fideicomisos que extinguió, los recursos del
fondo petrolero, los que había en materia de gastos catas
tróficos por enfermedades. Es el gobierno del dispendio y
la falta de planeación financiera. El Presidente esta deses
perado por acarrear recursos de donde pueda'|consideró.

El notario Ignacio Morales Lechuga, exprocurador ge
neral de la República, coincide en que la extinción de los
fideicomisos es una venganza. "El mensaje es claro: todo
aquel que no se incline ante el Presidente será sometido",
puntualizó en la red X.
* Olivia Salomón quiere coordinar la transformación en
Puebla. Su perfil no encaja con los llamados chairos. Es
una exitosa desarrolladora que fue invitada por el extinto
Miguel Barbosa al gobierno de Puebla.

Fue secretaria de Economía hasta el pasado 10 de sep
tiembre. El desaparecido mandatario fue el primero que la
"destapó". Salomón lleva en su brazo izquierdo una pulsera
que dice "chingona". Un termómetro de la confianza que
se tiene.

Entra a la contienda con una ventaja. Es mujer en esta
época de paridad de género. Entre los cuatro perfiles elegi
dos por el Comité Estatal de Morena sólo hay otra aspirante:
Lizeth Sánchez. Si le toca a una mujer, sus posibilidades
son altas.

Los hombres son Julio Huerta e Ignacio Mier. Alejandro
Armenia, puntero en las encuestas, entraría en la contien
da por el Comité Nacional de Morena. Le preguntamos los
motivos por los cuales quiere gobernar Puebla, lo que apro
vecha para aclarar: "No ando buscando chamba. Lo que
quiero es beneficiar a la gente", asegura.
* Humberto Morgan fue líder de aquella banda juvenil co
nocida como Los Panchitos, originaria de la alcaldía Alvaro
Obregón, la tercera con el padrón más grande en la CDMX.
Los años lo llevaron a convertirse en empresario y ahora
quiere ser el sucesor de Lía Limón en la citada alcaldía.
Busca la candidatura por Morena.
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1¿Sin pilas? El presidente Andrés Manuel López
•Obrador recibió a la secretaria de Energía,

Rocío Nahle García, y aunque ni él ni ella hablaron
acerca de la anunciada renuncia al cargo, tampoco
hicieron mención de lo que platicaron. Trascendió
que Nahle pedirá un permiso sin goce de sueldo por
25 días, tiempo que ocupará para asuntos personales
y, desde luego, dejarse ver más por Veracruz, así
como terminar de armar su equipo de trabajo
rumbo a la encuesta interna de Morena, pues quiere
ser la gobernadora de esta entidad. La mala: no ha
Conseguido la simpatía del morenismo local. Aguas.
2 Fuerza alterna. Diputados de Morena, Verde

•y PT, afines al excanciller Marcelo Ebrard,
presentaron cuatro propuestas de modificación al
Paquete Económico 2024, entre ellas incrementar en
tres dólares el precio del barril de petróleo, revisar
la estimación del tipo de cambio y verificar las
previsiones de servicio de deuda. A nombre de sus
compañeros, el diputado de Morena Carol Antonio
Altamirano rechazó que pretendan frenar la Cuarta
Transformación. Acompañado de 15 de los 45
diputados que integran el grupo marcelista, Antonio
Altamirano lanzó su propuesta. ¿A qué le sigue
jugando don Marcelo?, ¿se va o se queda?
3 Grotesco. Durante un evento de negociación

•sobre la revisión salarial del personal
administrativo en la UNAM, presidido por Luis
Agustín ÁlvarezIcaza, secretario administrativo
de la máxima casa de estudios y candidato a la
Rectoría, un trabajador del STUNAM hizo una
protesta dramática. Interrumpió el evento lanzando

billetes y una cabeza de cerdo sobre la mesa donde
se encontraban ÁlvarezIcaza y otras autoridades
universitarias. El hecho refleja la tensión y
descontento entre ciertos sectores de la comunidad

universitaria y la administración de la UNAM. La
elección de rector para suplir a Enrique Graue es,
literal, terreno minado.

4 Violencia imparable. Cuitláhuac García
• Jiménez, gobernador de Veracruz, sigue

mostrándose incapaz de frenar la violencia en su
entidad. Ayer, el municipio de Gutiérrez Zamora
sufrió el más reciente de los actos de violencia en
el estado, con el asesinato de su exalcalde Wilman
Monje Morales, de 65 años. El político, destacado
miembro de Movimiento Ciudadano durante su
mandato de 2018 a 2021, fue acribillado afuera del
Colegio de su hijo. Llegó al cargo por MC y estaba
por volver a competir, pero ahora por Morena.
Cuitláhuac García está simplemente rebasado.

5 Saltarín. Una de las máximas de la política es
• que, si no estás conmigo, estás en mi contra. Y

la prueba más reciente es el triple salto que realizó
el exclavadista Rommel Pacheco, quien del PRI
pasó al PAN y ahora ya está con Morena. Marko
Cortés, líder nacional del partido albiazul, se le
lanzó a la yugular, calificándolo de "trapecista no
deseado". Evidentemente molesto, pues en el PAN
lo recibieron semanas atrás con bombo y platillo, y
hablaban maravillas de él, hoy "hay que decir que es
una traición a los deportistas de México". Qué rápido
cambian de opinión. Por eso pierden créditos.
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¿Por qué falló la inteligencia de Israel para detectar el ataque te
rrorista de Hamás?, ¿por qué falló la inteligencia de Estados Uni
dos en prevenir los atentados del 11 de septiembre de 2001?, ¿por
qué están fallando los sistemas de inteligencia, incluidos los de
México, en prevenir situaciones que podrían haber sido contro
ladas previamente? La pregunta es pertinente porque cada vez
más la seguridad de los países y las sociedades dependen de una
información e inteligencia oportunas y bien analizadas que per
mitan adelantarse a los acontecimientos. Y cada vez más vemos

gobiernos, en México y el mundo, reaccionando ante los ataques,
pero lejos de poder preverlos.

¿Por qué falló la poderosísima inteligencia israelí en el ataque
de Hamás? El New York Times concluyó que. entre
otras razones, fracasó por la combinación de cuatro
elementos: porque los oficiales de inteligencia que
supervisan los canales de comunicación utilizados
por los atacantes de Hamás no fueron capaces de
detectar las señales previas a ese ataque; porque
hubo una dependencia y confianza excesiva en el
equipo de vigilancia fronteriza que fue fácilmen
te bloqueado por los atacantes, lo que les pennitió
asaltar bases militares y matar soldados en sus ca
mas, antes de que siquiera reaccionaran; porque se
agruparon demasiadas comandancias en una sola
base fronteriza que fue invadida en la fase inicial
de la incursión, impidiendo la comunicación con
el resto de las fuerzas armadas, y porque fueron
engañados al aceptar al pie de la letra las afirmacio
nes de los líderes militares de Gaza, hechas en canales privados,
cuando sabían que estaban siendo monitoreados por Israel, de
que no estaban preparados para una batalla.

Las fallas del 11S en Estados Unidos son similares, pero giran
en torno a otro problema: las 18 agencias de seguridad estadu
nidenses de esa época no estaban coordinadas y no compartían
correctamente su infonnación, lo que provocó que una gran can
tidad de datos que hubieran podido impedir el ataque terrorista
se perdieran, no se usaran, no se compartieran: la información
estaba allí, pero no llegó a los canales adecuados. Y como ocurrió
con Hamás, se subestimó la capacidad de Al Qaeda de organizar
una operación de ese tipo, a pesar de advertencias de muchos de
sus propios operadores de inteligencia.

Parte de todo esto es algo fundamental en esta épocay que se
replica en las agencias de inteligencia y en muchos ámbitos de
la sociedad: la confianza excesiva en los propios sistemas elec
trónicos, cibernéticos, las escuchas, ahora en la inteligencia ar
tificial. Israel tenía interceptadas las comunicaciones de Hamás,
tenía equipo para monitorear la existencia de túneles en la fron
tera, tiene los equipos más sofisticados para atender todo tipo de

amenazas, pero resultó que los terroristas ingresaron simplemen
te rompiendo cercas y pasando con motos y camionetas, volando
en parapentes, y toda la comunicación, toda la organización se
hizo con contactos humanos en forma directa Y estamos hablan
do de un ataque que incluyó cerca de mil terroristas, annamen
to, logística, planificación, coordinación de ataque aéreo con el
terrestre. Todo en una franja de territorio que apenas tiene 40
kilómetros de largo y que tomó absolutamente desprevenidas a
las poderosas fuerzas de seguridad de Israel.

Todos esos instrumentos cibernéticos, electrónicos, de IA, son
esenciales en la seguridad moderna. Pero como ocurrió el 11S
y ahora en este sábado trágico en Israel, lo que faltó fue la inte

ligencia humana, las filtraciones, los infiltrados, el
poder ver a los ojos de los adversarios, que hubiera
personas, no máquinas, que pudieran interpretar el
clima y manejarse con imaginación respecto alo que
podrían hacer terroristas que no se van a ceñir a nin
gún código o norma de conducta tradicional, militar
o civil. No es fácil ni se consigue en un lapso corto
de tiempo, al contrario, pero las fuentes humanas
son fundamentales para la seguridad, y la progresiva
pérdida o subestimación de éstas se encuentran en
la mayoría de los grandes fallos de la inteligencia
de los países.

Eso se combina y está relacionado con otro ele
mento político clave: el clima de desconfianza ge
neralizada hacia la autoridad, con el surgimiento de
movimientos populistas de los que se aprovechan

también los terroristas. En el 11S, a todos los elementos objetivos
se sumó la percepción de que el país no había podido trascen
der la elección de noviembre del año 2000, donde el triunfo de
George W. Bush tenninó siendo decidido por la Suprema Corte,
sin que siquiera se hubieran terminado de contar los votos. En
Israel, el gobierno de Benjamin Netanyahu es el más conser
vador y populista de la historia, de un país que estaba dividido y
polarizado por ese gobierno decidido a vulnerar el Poder judicial
y muchas libertades de sus ciudadanos. Estaba distraído en su
propioconflictoy polarización interna.

En México nos pasa algo similar, con todas las diferencias del
caso: no se termina de comprender la magnitud del desafio del
crimen organizado (nuestros virtuales terroristas, que han mata
do 170 mil personas en lo que va del sexenio), el peso del control
territorial que ejerce en varios puntos del país, la trascendencia de
una crisis migratoria que tenninará por estallar en cualquier mo
mento. Hay quienes piensan que los grupos criminales no estarán
interesados en los procesos electorales y que no intervendrán ni
generarán provocaciones o estallidos. Se equivocan: están leyen
do mal la infonnación que ya poseen. Reaccionarán tarde y mal.

Como ocurrió

el 11S y ahora
en este sábado

trágico en Israel
lo que faltó fue
la inteligencia
humana,
las filtraciones,
los infiltrados...
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Comencemos con lo que está ocurriendo en estos momentos.
El Ejército de Defensa de Israel (EDI) ha recuperado el control
de las localidades sureñas que atacaron los terroristas de Ha
más el sábado pasado. No descartan, sin embargo, que haya
escondidos algunos y puedan aparecer causando más dafios.
El EDI, por tanto, está peinando la zona para evitarlo. Además,
han reportado la reparación de la valla fronteriza que separa a
Israel con Gaza por donde se colaron los terroristas.

En el norte de Israel, tanto en la frontera con Líbano y como
con Siria, se han lanzado algunos cohetes y células terroristas,
presumiblemente de Hézbolá, que han tratado de infiltrarse
en territorio israelí. El EDI, sin embargo, las ha neutralizando.

En cuanto a la reacción bélica de Israel frente
al atentado terrorista —el peor de su historia—,
hasta ahora se ha restringido a ataques aéreos en
la Franja de Gaza. Se han destruido varios edifi
cios donde Israel presume que operaban fuerzas
de Hamás.

El EDI ha llamado a más de 300 mil reservis

tas que se han movilizado fundamentalmente a
la frontera con Gaza sin descuidar el otro posible
teatro de guerra en el norte del país.

Finalmente, en Israel se constituyó un gobierno
de emergencia de unidad nacional. Opositores se
unieron al gabinete demostrando que todas las
fuerzas políticas están unidas en este momento
crítico de guerra.

La gran pregunta es qué tipo de guerra habrá.
El gobierno de Netanyahu ha prometido la aniquilación

del grupo terrorista de Hamás. El problema para Israel es que
no se trata de un Ejército tradicional que pueda enfrentar con
las poderosas armas que tiene. Aquí estamos hablando de te
rroristas y guerrilleros urbanos que se esconden dentro de la
población civil de Gaza.

Durante años, Israel ha evitado invadir por tierra la Franja
de Gaza. Ha hecho, eso sí, muchos ataques aéreos. Pero no
ha puesto, como se dice en la jerga militar, botas en la tierra
por una razón fundamental: saben que es muy arriesgada una
invasión de este tipo.

Infantería, artillería, marina y cuerpos especiales están es
perando las órdenes de sus comandantes para ver si entran
a Gaza. De hacerlo, los israelíes tienen la capacidad de con
quistar el territorio. Tal y como hicieron los estadunidenses
cuando invadieron Afganistán e Irak después de los atentados
terroristas del 11 de septiembre de 2001.

El problema viene después. ¿Qué hacer con ese territorio
devastado? Como aprendieron los estadunidenses, esto puede
desencadenar la creación de grupos terroristas más radicales

y violentos. Al punto que nuestros vecinos del norte tuvieron
que abandonar estos países con la cola entre las patas.
Para Israel no está fácil tomar la decisión de aniquilar a

Hamás invadiendo Gaza. Pero en ese país hay una natural sed
de venganza después del ataque del 7 de octubre. Además,
como han dicho varios portavoces del gobierno israelí, tienen
que desincentivar que otros grupos vayan a hacer lo mismo
que Hamás y eso pasa por exhibir una gran demostración de
fuerza.

El escenario está puesto, entonces, para una invasión de
Israel a Gaza.

Si esto ocurre, ¿qué hará Hezbolá en el norte de Israel?
¿Incrementará sus operaciones terroristas para
distraer recursos militares del Estado judío? ¿Se
abrirá un segundo frente?

¿Cómo reaccionarán los palestinos de Cisjor
dania? ¿Organizarán una nueva Intlfada? ¿Tendrá
Israel que movilizar a su Ejército a estos territo
rios? ¿Habrá un tercer frente?
¿Qué tanto presionarán los países árabes,

tanto los que tienen relaciones diplomáticas con
Israel como los que todavía no reconocen a ese
país, frente a esta nueva guerra? ¿Dejarán, como
suelen hacerlo, a los palestinos a su propia suerte
o intervendrán más activamente?

Y la gran pregunta: ¿qué hará Irán con Israel
e Israel con Irán?

A nivel países, ése el gran conflicto que existe
en el Oriente Medio.

¿Enviará Israel a su Fuerza Aérea a destruir las instalacio
nes donde sospechan que están desarrollando armas nuclea
res? ¿Gastará Irán más recursos para apoyar a los milicianos
de Hezbolá y Hamás? ¿Intercambiarán los dos países misiles
tradicionales?

Más allá de Oriente Medio, ¿habrá atentados terroristas en
los países occidentales que apoyan a Israel? ¿Hasta dónde in
tervendrá Estados Unidos en este conflicto (ya enviaron a una
flota marítima al Mediterráneo incluyendo un portaviones)?
¿Cómo reaccionará Rusia que ha sido aliado de Siria e Irán
en la región?
Esta nueva conflagración en Oriente Medio empezó el sá

bado con un terrible atentado terrorista de Hamás en el sur

de Israel. El problema de las guerras es que se saben cómo
empiezan, pero no cómo terminan. Y ésta podría terminar muy
mal.

Más allá
de Oriente
Medio,
¿habrá atentados
terroristas

en los países
occidentales

que apoyan
a Israel?
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Costos de guerra,
costos de paz
• México deberá aceptar los costos de su postura
ambigua en el conflicto entre ,Hamás © Israel.
El conflicto entre Israel y Palestina ha estallado una vez más
en violencia y derramamiento de sangre. Como de costum
bre, son los civiles quienes pagan el precio más alto.
Mientras Hamás lanza cohetes e Israel responde con

bombardeos, la población palestina sufre bajo los es
combros. Los israelíes también viven con miedo ante las
amenazas diarias.

¿Cuál ha sido la postura de México ante este conflicto?
Nuestro Presidente ha optado por la neutralidad y pedir a
ambas partes reducir la confrontación armada. Una posi
ción tibia que no condena los ataques contra civiles. López
Obrador alega no inmiscuirse en asuntos externos. Pero
la neutralidad ante la injusticia nos hace cómplices silen
ciosos. La neutralidad no basta cuando las bombas siguen
cayendo sobre niños y familias. Debemos estar del lado
correcto de la historia.

Una solución negociada y justa para ambos pueblos es
posible. Pero requiere liderazgo y voluntad política. Vo
luntad para condenar la violencia, venga de donde venga.
Y liderazgo para tender puentes entre culturas. La guerra
siempre es una derrota para la humanidad. Pero México
deberá aceptar los costos de la postura ambigua que decidió
asumir. Controvertible postura
que ha suscitado cuestionamien
tos y preocupaciones sobre la
diplomacia y la política exterior
mexicanas. La posición de Mé
xico en asuntos internacionales

siempre ha sido la de promover
la paz y la diplomacia. Sin em
bargo, la tibia postura de AMLO
en el conflicto entre Hamás e
Israel ha sido criticada tanto a
nivel nacional como internacio

nal. Mientras que otros líderes y
naciones han condenado firme

mente la violencia y han expre
sado su apoyo a una solución
pacífica, la reticencia de AMLO
para tomar una posición clara ha
generado interrogantes sobre la
política exterior de México.

Además, esta postura ambigua
ha generado descontento en sectores de la sociedad mexi
cana, incluyendo la comunidad judía en el país. La falta de
una condena explícita a la violencia y la preocupación por
los derechos humanos en la región ha dejado a muchos
insatisfechos con la respuesta de México al conflicto.

El conflicto entre Hamás e Israel ha tenido un impacto en
los precios del petróleo. México es un importante productor
y exportador de petróleo, pero importador de gasolinas, por
lo que cualquier aumento en los precios del crudo afecta
directamente a nuestra economía. Las tensiones en Orien

te Medio suelen llevar a fluctuaciones en los precios del
petróleo, lo que puede afectar negativamente la economía
mexicana. Además, la inestabilidad en la región ha gene
rado preocupaciones sobre el suministro de gas natural y
otros recursos energéticos, lo que podría tener un impacto
en la industria y el comercio mexicanos.
El conflicto entre Hamás e Israel no es un asunto ajeno

a México. Sus repercusiones económicas, políticas y diplo
máticas afectan al país de diversas maneras. La posición
tibia de AMLO en este conflicto ha generado críticas y
preocupaciones, y es fundamental que México mantenga
una política exterior basada en principios de paz, respeto
a los derechos humanos y compromiso con la estabilidad
internacional. La paz en Oriente Medio es un objetivo que
debe ser apoyado por la comunidad global y México tiene
un papel importante que desempeñar en la búsqueda de
esa paz. Pero nunca avalando a través del silencio los actos
de terror y de barbarie.

La reticencia
de México para
tomar una
posición clara
1a generado
interrogantes
sobre su política
exterior.

Es;canear el QR para leer
sobre el conflicto.
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La lucha constante de activistas, organizacio
nes y sociedad civil para garantizar protec
ción y trato digno a los animales ha pennitido
obtener avances considerables en la materia
y, aún más, ha sentado las bases para que sus
derechos Comiencen a ser reconocidos cada
vez más en diferentes partes del mundo.

En 2021, el Reino Unido, que ha destacado
a nivel mundial por sus esfuerzos para colo
carse como la nación más amigable con los
animales, inició la tramitación y ejecución
de un proyecto de ley robusto, cuya esencia
es reconocer a los animales, tanto domésti
cos como salvajes, como "seres
con sentimientos" o "dotados de
sensibilidad", creando, incluso,
una comisión de "Sin tienda Ani
mal" en el Parlamento, enfocada
en la supervisión de las medidas
y políticas de las instituciones
gubernamentales para garanti
zar el bienestar de los animales
como seres sintientes.

Dicho proyecto incluyó la
creación de un grupo policial
especial para velar por la segu
ridad de las mascotas y preve
nir su robo; la obligación de los
dueños de felinos de colocar a
su animal de compañía un mi
crochip de identificación con
datos del propietario, lo cual ya
se aplicaba para los caninos; la
ampliación de la lista de espe
cies prohibidas para posesión; la prohibición
de la exportación o importación de animales
o partes de animales como trofeos de caza,
entre otras cuestiones para la prevención del
maltrato animal en los procesos de produc
ción de alimentos y matanza de animales
para consumo.

Pero el proyecto del Parlamento británico
no es el único en su tipo. La Cámara de Dipu
tadas y Diputados de Chile también conoció
de modificaciones a su legislación con base
en un plan similar al de Reino Unido.
A través del proyecto ilSóSonMuebles

impulsado por la organización Vegetarianos
Hoy, se propusieron modificaciones quitando

el fragmento que los identificaba como "bie
nes muebles" y creando un nuevo apartado
en el que, literalmente, se les reconoce como
"seres sintientes".

Y, con base en esa importancia que cada
vez más naciones están dando al reconoci
miento de los animales como seres dotados
de sintiencia, así como de las posibilidades
que la Ciudad de México tiene para seguir
transitando a la vanguardia en esa materia, es
que su Código Civil debe ser reformado a fin
de dar un paso más hacia el reconocimiento
y el bienestar de los seres vivos no humanos.

Este paso, que podría parecer
una simple consideración jurídi
ca hacia los animales, es la base
para desvanecer la cosificación
de la que han sido objeto a lo lar
go de toda su existencia. Lograr
que desaparezcan del marco ju
rídico como un bien mueble dará
mayores bases para evitar que las
personas los sigan utilizando y
tratando a su antojo y para que,
al amparo de la ley, haya más ga
rantías para su protección y res
peto, al ser reconocidos como
sujetos de consideración moral
y trato digna^

La propuesta, que ya se tra
baja en el Congreso de la Ciu
dad de México a iniciativa de un

servidor y en trabajo coordina
do con la organización interna

cional Vegetarianos Hoy, a quien reitero mi
reconocimiento por los grandes avances que
ha motivado, así como mi agradecimiento a
su contribución para que este proyecto pue
da ser considerado para la Ciudad de México,
busca mejorar las prácticas de tutela respon
sable y trato digno.

Una ciudad de vanguardia, entre muchas
otras cosas, es aquella que sabe transitar ha
cia el progreso social, económico y cultural
sin exponer el bienestar de cada uno de los
seres vivos que la habitan, incluidos aque
llos que no tienen voz y por eso la CDMX
debe seguir luchando por el bienestar de los
animales.

Una ciudad

de vanguardia es
aquella que sabe
transitar hacia el

progreso social,
económico

y cultural
sin exponer
el bienestar
de cada uno de
los seres vivos

que la habitan.
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Impacto de la guerra
en Israel para México
La guerra en Israel mueve la geopolítica mundial, lo que ine
vitablemente tiene efectos para México. La polarización de
bloques internacionales reduce el margen de la política de
neutralidad con que López Obrador ha jugado para evitar
injerencias en asuntos internos, por ejemplo, a cambio de
cargar con el peso de la estrategia antiinmigrante estaduni
dense y del fentanilo.

La compleja agenda bilateral con EU es presa del relanza
miento de la política de "seguridad fronteriza", que agita la re
tórica republicana antiinmigrante y que j alara a los demócratas
por la lección de fallas y errores del ataque de Hamás contra
Israel. Desde Trump, el "muro" en Palestina ha sido referente
de la política de migración estadunidense, que defienden go
bernadores como el de Texas y que Biden se ha visto forzado
a retomar. Desde el ataque terrorista en Nueva York en 2001,
la agenda de seguridad peí meó el enfoque sobre la frontera y
los riesgos del descontrol para EU.

La política de no tomar partido en una guerra con la espe
ranza de permanecer al margen es difícil, a pesar de que el
pacifismo es esencial para la legalidad internacional. De más
alto grado si la presión internacional tensa la cuerda o cuando
al interior se acumulan denuncias de violaciones a derechos

humanos de los migrantes con programas como "permane
cer en México", que el gobierno de López Obrador pacto con
EU en 2019 para contener los flujos con la Guardia Nacional.

La guerra pone en aprietos la política de neutralidad y la
agenda con EU, al menos en dos aspectos. El brutal ataque
contra Israel y la feroz respuesta del gobierno de Netanyahu
es la imposición, tanto del terrorismo de Hamás como del fun
damentalismo político israelí. Pero la neutralidad se evapora
cuando hay crímenes de guerra contra civiles. Israel se ha in
confonnado por la "neutralidad" de López Obrador, que equi
para con apoyo al terrorismo. Pero no se trata del reclamo de
un acto humanitario, sino de una postura política para forzar la
condena en la línea de extrema violencia de la defensa israelí

para invadir y arrasar a los palestinos.
La exigencia de una postura enérgica tendría que pasar

también por condenar actos que desbordan la legalidad in
ternacional, como asfixiar a la población en Gaza y el uso des
proporcionado de la fuerza en la ofensiva total israelí. Por eso,
la protección de civiles "sin matices" —como pide la canciller
Bárcena— compromete la neutralidad. La guerra coloca a
México en situaciones de riesgos en el realineamiento de los
bloques y en el manejo de la agenda de "seguridad fronteriza".
Pero si las políticas unilaterales frente ala crisis de refugiados
han sido difíciles de sobrellevar, ahora el panorama de inse
guridad en las fronteras europeas e israelíes complicará aún
más los acuerdos. La onda expansiva de la guerra dará muni
ciones al Congreso, gobernadores y extremistas republicanos
favorables a posiciones de fuerza para reforzarla. Si el condi
cionamiento del apoyo de armas a Ucrania ya obligó a Biden
a seguir adelante con el muro de Trump, la inestabilidad en
Oriente Medio fortalecerá las posiciones radicales ante el flujo
imparable de migrantes y el tráfico de fentanilo como asunto
de "seguridad nacional" en el centro de la agenda bilateral.

Las evidentes fallas de Israel para asegurar sus fronteras
son un golpe duro a la imagen del poder de su ejército y la
eficacia de su aparato de inteligencia, a pesar de la desigual
dad de recursos tecnológicos y de armamento en su política de
confinamiento de los palestinos. El propio Netanyahu, cabe
recordar, alentaba a Trump en la construcción del Muro con
México porque a ellos les había dado buenos resultados.

Pues bien, las lecciones de Israel ya son parte de la discu
sión sobre el costo político de la represión en la competen
cia política en EU. La decisión de Biden ahora sólo parece
el preludio de una intensa confrontación entre demócratas y
republicanos sobre las medidas más eficientes para controlar
la migración, ante el discurso "pacifista" y "soberanista" cada
vez más irrelevante para ellos.

El margen de maniobra se reducirá para México en una
agenda dominada nuevamente por la "seguridad fronteriza"
y campañas antiinmigrantes. El genio nacionalista con que
Trump infectó a su país cobra nueva vida fuera de la lampara
con la reactivación del muro como prueba de su esparcimiento
en la epidennis de la política estadunidense.
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Morena arde
en la ciudad

• La batalla no será fácil, ni para Clara Brugada ni para
Ornar García Harfuch.

La disputa entre Clara Marina Brugada y Ornar Hamid
García Harfuch por la candidatura de Morena a la Jefatura
de Gobierno subió de intensidad luego de que el equipo del
exjefe de Seguridad Ciudadana mandó a tapizar bardas con
su nombre y a inundar de volantes la capital.
Por todas las alcaldías de la Ciudad de México se

ven paredes pintadas de blanco con la leyenda en rojo:
"El bueno es Harfuch", y volantes impresos por los dos
lados. En uno destacan sus números como policía y, por
el otro, su cercanía con Claudia Sheinbaum, que aparece
a su lado.

Aquí no hay imágenes con Andrés Manuel López
Obrador, como estilan todos los candidatos —incluyendo
a la propia Sheinbaum— y todo su curriculum se remite a
que fue un buen secretario de Seguridad Ciudadana y que
es honesto.

Del bando contrario, Clara Marina aprieta su estrategia
para hacerse pasar como una candidata que hace clic con
las clases medias, y difundió un desplegado firmado por
varios artistas y personajes cercanos al Presidente, quienes
le manifiestan su apoyo.

La batalla no será fácil para ninguno de los aspirantes; si
por un lado Ornar Hamid tiene el apoyo de la corcholata
presidencial, por el otro tiene de enemigos a los históricos
del partido, que abiertamente están con Brugada.
En un par de semanas, Morena estará levantando la

encuesta madre para defi
nir la candidatura para 2024,
y ahí es donde se dirimirán las
diferencias.

Los seguidores de García
Harfuch confían en que
Sheinbaum mantenga el con
trol del proceso a través de Mario
Delgado y Sebastián El Setas
Ramírez, dirigentes nacional y
local del partido, y que le apli

quen a Clara La Marcelírihci. para
dejarla fuera.

El fraude contra Marcelo Ebrard no se realizó a tra
vés de las casas encuest adoras, sino que semanas antes el
equipo de Sheinbaum sabía con exactitud qué secciones
distritales iban a ser encuestadas, y se adelantó a la promo
ción de la exjefa de Gobierno.

Si los claudistas confían en que podrán repetir el truco
sin problema, deberían considerar que del otro lado no es
tán mancos, y que si Delgado apoya la propuesta de que
sea Ornar Hamid, Citlalli Hernández, la secretaria general
de Morena, está con todo a favor de Clara.
Por supuesto que la opinión de Claudia debe pesar, y

mucho, pero ya se vio que los puros o radicales no le tienen
miedo y que no se van a doblegar tan fácil. Y como los ór
ganos internos del partido están tomados por los históricos,
el desgreñe va a estar de película.
La flama sube y la lumbre les empieza a llegar a los

aparejos.

O
CENTAVITOS

A un día de que el Consejo Judicial Ciudadano decida si
propone al Congreso de la CDXM que Ernestina Godoy
sea reelegida por otros cuatro arios como fiscal capitali
na, Xóchitl Gálvez le metió un puyazo a los diputados de
oposición que empezaban a flaquear ante los coqueteos
de Ernestina. Resulta que Xóchitl pidió a los diputados de
los partidos que integran la Alianza por la Ciudad que no
ratifiquen a Godoy, y que habrá lupa para cada legislador el
día de la votación.... La hidalguense ya les echó el reflector
encima, pero a lo mejor PAN, PRI y PRD, que hoy sacarán su
convocatoria para aspirantes a cargos populares, deberían
advertir a sus diputados que quien apoye a los morenistas
—ya sea con su voto o con su ausencia—, quedará fuera de
toda candidatura de la alianza en 2024.
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OTRA

¿De dónde salió la superstición del hueso de pollo?
R. Si se mataba a un pollo, se pensaba que la clavícula era sa
grada, por lo que 110 se tocabay se dejaba secar al sol. La gente
se reunió para sostener el hueso intacto e hizo un deseo con
la esperanza de que les trajera buena suerte. La "tradición de
la espiga" se derivó de esta práctica temprana.
Las reglas de la horquilla son simples: una persona agarra cada
lado, tira y la persona con la mitad más grande obtiene un
deseo. Los deseos particularmente supersticiosos a menudo
dejan que el hueso se seque durante tres días antes de romper.

ESTATUAS Y GENTE

Hay estatuas con el segundo dedo del píe más largo que el

gordo, y también con gente, ¿qué es esto, es un defecto?
R. Obviamente, el segundo dedo mayor en las estatuas vino
después que en los humanos.
Le comparto que el dedo del pie de Morton (nombré oficial)
es una afección genética, por lo que se transmite de padres a
hijos. Si tienes el dedo del pie de Morton, es probable que uno
o tus dos padres también lo tengan. Una teoría es que ayudó
a nuestros antepasados a funcionar de manera más eficiente.
Otra teoría es que les ayudó a agarrar el suelo con más firmeza
al trepar a los árboles.
En el arte, los escultores (y pintores) pueden optar por repre
sentar con precisión el segundo dedo del pie como más lar
go para darle realismo a sus obras. En la gente es importante
tener en cuenta que no todos los que tienen un dedo del pie

de Morton tienen un segundo. Éstos son algunos ejemplos de
estatuas y personas con un dedo de Morton:
Los colosos de Memnón, en Egipto.
La estatua de David, de Miguel Ángel.
La estatua de Venus de Milo.
La Estatua de la Libertad.
Reina Isabel II.
David Beckham.
T0111 Cruise.
Paris Hilton.

OSTEOARTRITIS/JONATAN BRIS ZAMORA

Señor La Mont. soy un ya no tan ]oven activo deportista que

recientemente tuvo problemas de rodilla. Mi especialista me
dice que sufro de osteoartritis causada por una lesión y me
va a ciar una serie de tratamientos que incluyen terapia, an
tiinflamatorios. etcétera. Mi pregunta es: ¿no es la artritis una
enfermedad hereditaria?
R. Don Jonatan, lo que sucede en su caso es que una lesión
aumenta el riesgo de osteoartritis.
Las lesiones pueden aumentar este riesgo al dañar el cartílago,
desestabilizar la articulación y causar inflamación. Esto puede
provocar un desgaste desigual del cartílago y el desarrollo de
artrosis.

El riesgo de desarrollar osteoartritis después de una lesión de
pende de varios factores, como la gravedad de la lesión, el tipo
de lesión y la edad de la persona (¿qué edad tiene usted?) en
el momento de la lesión.

Éstos son una serie de consejos para reducir el riesgo de os
teoartritis después de una lesión:
Reciba tratamiento médico adecuado.

Siga las instrucciones de su médico.
Mantenga un peso saludable.
Haga ejercicio regularmente.
Evite las actividades repetitivas.

Hable con su doctor acerca de utilizar una rodillera especí
ficamente diseñada para su lesión y hecha a su medida. Muy
importante es asegurarse de que esta rodillera no se resbale
bajo su rodilla cuando haga ejercicio.
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Retail diversifica conceptos
No es la primera vez que

el negocio de los centros
comerciales entra a una

etapa de reinvención, flexibilidad
y apuestas distintas para recupe
rar terreno.

Pero este momento es diferen
te dado que el retail vivió una de
las etapas de mayor dificultad a
las que se ha enfrentado.

El avance del ecommerce y el
cierre de locales dejaron tasas de
desocupación negativas y un in
quilino sujeto a retos mayúsculos.
Nos referimos a las salas de exhi
bición (cines), considerados uno
de los principales detonadores de
afluencia, que ha tenido que rein
ventarse ante el crecimiento de
las plataformas destreaming, con
nuevas estrategias de lanzamien
tos y formatos adaptados a los
hábitos de consumo actuales.

Mac Arquitectos Consultores
prevé que con este movimiento,
2023 podría terminar con una
venta de 230 millones de boletos

en México, equivalente a un 70
por ciento de los boletos que se
vendían en 2019 y 84 por ciento
de los ingresos por taquilla.

Este escenario es solo mues
tra de lo que se está generando
como tendencia con el ingreso de
marcas y conceptos enfocados en
las experiencias vivenciales de
los usuarios. Es un cambio que
deja en segundo plano las marcas
d efastfood yfastfashion que
tradicionalmente llegaron en las
distintas etapas de crecimiento de
la industria.

La lista de conceptos vivencia
les e inspire brands provenientes
de Estados Unidos, Canadá,
Colombia, Italia, Francia, España
y el Reino Unido es el ejemplo de
la atracción de marcas que ven el

potencial de consumo en México.
Si bien el mercado no refleja

las tasas históricas de aperturas
y crecimiento, el portafolio de
centros comerciales aún cuenta
con espacio disponible preexis
tente y lo que se integra en nuevos
desarrollos.

Las apuestas de marcas que
buscan aterrizar crecen ante un
escenario de la industria donde
la tasa de desocupación se ubicó
al cierre del tercer trimestre en
9.5 por ciento, aún 2.2 puntos
porcentuales por debajo del nivel
del año pasado.

El avance es significativo si se

considera que desarrolladores e
inversionistas han transitado con
estrategias pensadas en 3 años
previos de escenarios de negocia
ciones de ajuste en las rentas y la
conversión de contratos a pesos.

No obstante, la inercia del con
sumo permitió una recuperación
en las rentas que deja un prome
dio en todos los tipos de centros
comerciales de 600 pesos por m2
de renta mensual respecto a los
rangos de mil 500 a 3 mil pesos en
planta baja de centros comercia
les top en CDMX.

De hecho, los fondos de inver
sión con activos en retail regis
traron un lease spread de entre 6
y 8 por ciento en portafolios con
contratos en pesos hasta en un 85
por ciento de los casos, de acuer
do con un reporte de CBRE.

Esta evolución se da en el mar
co del ingreso de proyectos nuevos
como Península Tijuana y La Perla.

El escenario de ocupación, los
rangos de precios y la apertura de
proyectos puede tomarse como
una luz al final de un túnel que en
el tercer trimestre de 2019, apenas
registraba 31 mil metros cuadra
dos de nueva área bruta rentable.

Se trata de un trayecto nutrido
que hoy validan las apuestas de
desarrolladores que actualmen
te tienen 712 mil 600 metros
cuadrados de construcción de
espacios comerciales.
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Periodista y analista en real estáte.

"Las apuestas de marcas que buscan
aterrizar crecen ante un escenario de la
industria donde la tasa de desocupación se
ubicó al cierre del tercer trimestre en 9.5% "
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Confidencial<0
Adán visita Palacio
Adán Augusto López Hernández, exsecretario de
Gobernación y exaspirante presidencial por Morena, anduvo
de vuelta en Palacio Nacional. Llegó luciendo barba crecida,
distintivo clásico de quien sufre un descalabro. Su estancia fue
corta, apenas 45 minutos, y se fue sin dar declaraciones a la
prensa. La pregunta es: ¿habrán conversado de temas electo
rales, entiéndase la campaña de Claudia Sheinbaum? ¿O sólo
habrá sido visita de cortesía...?

Morenistas en India
Con la novedad de que la flamante presidenta del Senado, la
morenista Ana Lilia Rivera, anda por Nueva Delhi, India,
junto con su compañera de bancada, la mexiquense Martha
Guerrero. Las legisladoras tienen previsto participar en la no
vena cumbre de los presidentes de Parlamentos del G20, el 13
y 14 de octubre. Está muy bien que representantes del Senado,
que es corresponsable de la política exterior, acudan a ese tipo
de encuentros parlamentariodiplomáticos. Lo que no está bien
es la incongruencia de asistir, pero por otra parte pregonar que
esos eventos son "turismo legislativo" que no van con la "auste
ridad republicana".

¿Salvado Alito del desafuero?
Sobre el expediente de Alejandro Alito Moreno "es un proce
dimiento donde no hemos revisado absolutamente nada y no
podemos adelantar algo de lo que no está revisado", admitió el
presidente de la Sección Instructora de la Cámara de Diputa
dos, Humberto Pérez Bernabé, de Morena, la noche del martes.
Y ayer el dirigente nacional del PRI lo celebró con reporteros:
"¡Hermano querido, ya sabes, no pues ya, ya hemos pasado!".
Incluso se mofó, diciendo que los de Morena están como la
Chimoltrufia, "como dicen una cosa, dicen otra". Por lo pronto,
contento, afirmó que "aquí estamos trabajando, hay que cons
truir acuerdos y consensos por México...".

Se diluye El Camino
de México
De más de 80 que se dijeron, pasaron a 60, después a 40, y
ayer se manifestaron sólo 17 de la corriente morenista afín a
Marcelo Ebrard, El Camino de México. El grupo que está en
contra del proceso interno de la '4T', que dejó fuera al excanci
ller, activó su advertencia de que, con su grupo, completarían
una mayoría opositora al Paquete Económico 2024, y delineó
ya los ajustes que exigirán a la Ley de Ingresos. Ya se verá qué
eco tienen.

Los libros por la fuerza
Marx Arriaga, director de Materiales Educativos, presumió
que los docentes de Madera, Chihuahua, tomaron los libros de
texto gratuitos bajo asalto. "Los docentes de Madera asaltan el
almacén y liberan sus libros!... No jueguen con la indignación
de las personas libres. Se prometió la entrega de los libros en
#Chihuahua y el no hacerlo provoca dolor", escribió en X. Esto,
luego de que la Secretaría de Educación de ese estado frenó la
distribución ante dos nuevos amparos otorgados por un juez a
dos asociaciones civiles, pese a que la Corte ya había desechado
la controversia constitucional ingresada por el gobierno esta
tal.

Militares rusos, de nuevo
invitados a México
A pesar de la polémica que generó en el Desfile Militar del 16
de septiembre, nuevamente se contó con una delegación rusa
en una ceremonia oficial, en esta ocasión como invitada al
Bicentenario del Colegio Militar. Dirán que también se invitó a
delegaciones de otros países, sí, pero los otros no son invasores
de un pueblo soberano como el de Ucrania, ¿verdad? Y bueno,
de la presencia también de militares del régimen represor de
Daniel Ortega en Nicaragua ya mejor ni hablamos.
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El dilema de Pemex revisitado

Pemex (y la política energé
tica de la 4T) se está con
virtiendo en el elefante en

el salón. Su tamaño es enorme,
estorba cualquier movimiento
y, si se mueve abruptamente,
romperá todo lo que se encuentra
a su alrededor. Esa es, lamenta
blemente, la situación actual de
Pemex. Va un resumen:

•Pemex no ha logrado incre
mentar su capacidad de produc
ción de petróleo desde 2004 y la
tendencia continúa. El único viso
de modificar esta tendencia era a
través de la reforma energética de
2013, en que Pemex se volvió una
empresa productiva del Estado,
se le permitió ampliar sus opera
ciones y contratar diversificando
riesgos la exploración y explota
ción petrolera en aguas profun
das, para lo cual Pemex carece de
tecnología y financiamiento.

•El saneamiento de sus finan
zas tuvo un impulso importante

después de la reforma del Pacto
por México, cuando realizó una
reforma pensionaría con una
contribución equivalente a los
ahorros por parte del gobierno fe
deral. Con esta reforma el pasivo
laboral de Pemex se redujo una
tercera parte.

•Al darle libertad a Pemex

de definir su plan de negocios
se le permitía hacer los ajustes
necesarios para que priorizara
sus operaciones más rentables, la
exploración y explotación petro
lera, y disminuir sus actividades
de refinación de crudo, pues es
una actividad en la que pierde
dinero. Eso fue revertido durante
el gobierno actual.

•Pemex está técnicamente

quebrada en la actualidad. Su
capital es menor que sus pasivos.
Es la compañía petrolera más
endeudada del mundo.

•La renta petrolera, es decir,

la explotación de un recurso
natural no renovable propiedad
de la nación, prácticamente no
existe. Su monto en 2022, neto
de las aportaciones del gobierno
federal a Pemex, fue de apenas 13
dólares por barril, a un precio del
petróleo de 59 dólares por barril.
Entre 2019 y hasta septiembre de
2022, la renta petrolera para cada
mexicano fue de solamente 4,777
pesos, un poco menos de 1,200
pesos anuales. Si el precio del pe
tróleo se coloca por debajo de los
46 dólares, la renta petrolera se
vuelve negativa. (Signos Vitales
"Diagnóstico de México: obscuras
perspectivas". Noviembre, 2022).

•De 2018 a 2022, el gobierno
federal le ha hecho aportaciones
patrimoniales a Pemex por más
de un billón de pesos, sin compro
misos por hacer más eficientes
sus operaciones.

• En los últimos 50 años los
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ingresos petroleros le represen
taron al país entre 25 y 35% de
los ingresos públicos totales,
incluida la renta petrolera.
Actualmente, los ingresos fiscales
apenas llegan al 10% del total de
los ingresos públicos.

•El sector energético absorbe
más de un billón de pesos del
presupuesto anual del gobierno,
más que lo asignado a educación,
cultura y deporte.

•Mantener los precios de la ga
solina fijos en el actual gobierno
(solo fluctúan con la inflación)
ha traído como consecuencia un
subsidio de 85,708 millones de
pesos solamente entre eneroy
septiembre de 2022.

•La ampliación de la capaci
dad de refinación cuando entre
en operación la refinería de Dos
Bocas, junto con la refinería de
Deer Park, hará necesario impor
tar petróleo para ser refinado en
México hacia 20262027, a un
costo muy superior al del extran
jero. Ello se debe a la reducción
de la producción petrolera desde
hace casi 20 años.

•De seguir la política actual, la
disponibilidad de energía con la
calidad que requiere el país será
insuficiente. Se requiere una po
lítica efectiva de seguridad ener
gética que contemple múltiples
puertos de entrada, capacidad de
almacenamiento, costos acce
sibles y una red de distribución
totalmente integrada.

• Con una oferta nacional

restringida es necesario hacer
importaciones masivas de diver
sos energéticos tanto primarios

como derivados, y aumentar la
inversión privada (nacional y
extranjera) en hidrocarburos (y
electricidad) incluso por razones
de seguridad energética.

•Para poder explotar las
reservas existentes en aguas
profundas y hacer más eficiente
y menos riesgosa la exploración
de nuevos campos petroleros y
de gas, es necesario recuperar la
reforma energética del Pacto por
México, con ajustes para hacerla
más agresiva y audaz.

• Se aproxima un dilema para
Pemex y el gobierno en turno:
para poder salvar a Pemex se
requieren profundos cambios es
tructurales y especialmente con el
sindicato, y regresar a la reforma
energética de 2013 para impulsar
la producción de hidrocarburos
en México. Esta vía se enfrentará

a resistencias sindicales importan
tes. O bien, el gobierno en turno
puede pretender ganar tiempo y
evitar una crisis energética que,
lamentablemente, amenaza a
nuestra economía. Ninguna de las
dos posibilidades es fácil.

"Pemex está técnicamente quebrada en
la actualidad. Su capital es menor que
sus pasivos, lis la compañía petrolera
más endeudada del mundo'*

"Se aproxima un dilema para Pemex y el
gobierno en turno: para poder salvar a la
empresa se requieren profundos cambios
estructurales"
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El engaño y la abyección

El pasado martes, el presi
dente López Obrador con
vocó a su evento matutino

a los 23 gobernadores morenis
tas del país. 22 estatales y un jefe
de Gobierno capitalino.

Con bombo y orquesta,
anunciaron en la pobre y desa
creditada voz de Jorge Alcocer
—sacretario federal de Salud—
la presentación del Acuerdo de
Federalización de Servicios de
Salud.

Un poco de contexto para
comprender la trascendencia del
proyecto.

El Seguro Popular, que otor
gaba cobertura de servicios de
salud a población abierta, con
un eficiente sistema de financia
miento para aquellos mexicanos
que no contaban con cobertura
institucional: IMSS, ISSSTE,
institutos de salud de los estados
o de las Fuerzas Armadas, fue
cancelado por este gobierno en
2019.

En total, el Seguro Popular
otorgó cobertura a 53 millones
de mexicanos en casi 14 años de
existencia.

A la llega de este gobierno, el
presidente decidió cancelarlo,
retirar esos fondos y dedicarlos a
otros fines, como los programas
sociales.

Se creó el Insabi cuya corta
vida —poco más de dos años—
probó inutilidad e ineficiencia,
puesto que no hacía realmente
nada: no brindaba servicios, ni
tampoco financiamiento para
cobertura. Un total despropósito.

Con el impacto de la pande
mia y la saturación desbordada
de los servicios públicos de
salud, este gobierno provocó el
desastre absoluto del Sistema
Nacional de Salud Pública,
desprotegiendo a millones de
mexicanos, extrangulando
presupuestos de dependencias,
además de provocar desabasto
criminal de medicamentos,
inexistencia de insumos hospita
larios, retraso semestral o mayor
de cirugías y procedimientos.

La conclusión, el derrumbe
de un sistema de salud pública
con muchas imperfecciones
previas, innegable, con demos
trados desvíos por corrupción

en estados y municipios, pero
que le daba atención de primero,
segundo y hasta tercer piso a
la mayoría de la población sin
cobertura.

Uno de los claros efectos

medibles, a simple vista, es la
proliferación de los consultorios
de farmacias. La población, en
búsqueda de atención, se volcó
hacia los servicios privados,
ofrecidos por farmacias parti
culares y cadenas de almacenes
(Walmart), que detectaron con
eficiencia la creciente necesidad
y oportunidad de servicios de
atención médica.

Según el INEGI y la encuesta
del Coneval, la cobertura de
servicios de salud con gasto de
bolsillo —es decir, pagado por el
ciudadano— ha crecido en más
de un 40% en los últimos 4 años.
Las famosas pensiones del pre
sidente, se ocupan hoy en pagar
a farmacias y médicos generales
para tratamientos y consultas,
que el Sistema de Salud Pública
dejó de ofrecer.

Este martes el presidente creó
una más de sus pantallas y esce
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nificaciones, que sumó, además,
la abyección vergonzosa de los
gobernadores.

En un acto de autoridad, les
hizo firmar un documento en el
cual le entregan a la Federación
y al IMSSBienestar, el control y
la administración de los ins
titutos de salud pública de los
estados. Es decir, los hospitales,
clínicas e instalaciones médicas
que operaban los gobiernos
estatales, ahora serán "coordi
nados", dijo el impresentable
Alcocer, por el IMSS desde la
capital, con un "modelo de
administración de insumos".
Léase, recortes presupuéstales y
"ahorros" para sustraer recursos
y controlar esas instalaciones.

AMLO proyecta la falsa
expectativa de que el desastre
en la salud pública —no del todo
reconocida— quedará resuelta
con este falso programa de fede
ralización.

Y es falso, porque en los
hechos sucede lo contrario:
se trata de un despojo de las
instalaciones médicas, clínicas
y hospitalarias de 23 entidades
federativas, para controlarlas
desde el gobierno federal. Es de
cir, centraliza, no federaliza: no
entrega a los estados ni fondos,
ni recursos ni presupuesto ni
instalaciones. Se los quita.

Y le hace creer al país —o a
quien se lo quiera creer— que
con esta medida soluciona la

cobertura que, de acuerdo con el
Coneval y el INEGI, se ha redu
cido a 30 millones de mexicanos
sin atención médica.

Un timo, un engaño, una
auténtica representación de
opereta a la que, abyectos y
sumisos, los 23 gobernadores
morenistas se formaron serviles
para acatar.

Con esto, presumimos, ya
no serán necesarios futuros
secretarios de Salud en los

estados de la República, puesto
que no tendrán nada que operar
ni administrar; vamos, ni fondos
siquiera.

La tragedia del abandono a
millones de mexicanos en ser
vicios de salud, especialmente
durante la pandemia, provocó
—lo saben las universidades y
los expertos— la muerte de casi
770 mil mexicanos, cuando el
gobierno sólo reconoce la mitad.
Y eso sólo se refiere al COVID.
Ya aparecerán estudios que
apuntan a la desgracia sanitaria
generalizada por la debacle del
sistema.

No hay mejora alguna en
los servicios médicos de sa
lud pública, al contrario. Se
registrará —como ya sucedió
con el IMSS— una saturación
creciente, retrasos mortales en
cirugías y tratamientos, salas de
espera abarrotadas con mexi
canos en espera interminable
por una aconsulta y un medica

mento, que no llega.
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Venganza y perversidad contra
el Poder Judicial
La extinción de 13 de los

14 fideicomisos del Poder
Judicial de la Federación

(PJF), que permitirá que la Teso
rería de la Federación, es decir,
el gobierno de AMLO, se agencie
15 mil millones de pesos, ha
provocado otro encontronazo en
la Cámara de Diputados entre
el bloque oficialista, que aprobó
en comisiones ese agandalle, y
el bloque opositor, conformado
por el PAN, PRI y PRD, además
de MC, que ya amenazan con
que acudirán a la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, para

interponer una controversia
constitucional y echar abajo esa
reforma.

La persecución contra el
Poder Judicial responde a dos
resortes, el primero, la perse
cución que realiza el presidente
contra los impartidores de justi
cia y, por otro lado, la falta de re
cursos económicos del gobierno
para cubrir, principalmente,
el gasto corriente y fondear
las obras insignia del gobierno
como son la refinería Dos Bocas
y el Tren Maya, amén del rescate

de las empresas productivas del
Estado, léase Pemex y CFE.

La oficialía de partes de la
Presidencia de la República
que se encuentra en el Con
greso, particularmente en la
bancada morenista, del Verde
y PT, obedece a pie juntillas las
indicaciones presidenciales sin
cuestionarlas y asumiendo los
costos políticos de esa sumisión.

En momentos que el partido
en el poder y rémoras están
por definir el listado final de
aspirantes a competir por las
8 gubernaturas y la jefatura
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de Gobierno de la CDMX, que
estarán enjuego el próximo año,
hace que los que piensan ser
merecedores de tal distinción,
realicen todo tipo de piruetas
zalameras para que el presidente
los voltee a ver y con ello sean
colocados en esa anhelada lista.

Está el caso de Ignacio Mier,
pastor de los diputados oficia
listas, quien sin prurito alguno
impulsa la extinción de los fidei
comisos y con ello entregarle en
bandeja de plata 15 mil millones
de pesos al presidente en un
año electoral, en el cual son
indispensables en la operación
política para ganar la elección
presidencial.

La extinción de esos fideico
misos del PJF atenta contra la

progresividad de los derechos
laborales de los trabajadores del
Poder Judicial de la Federación,
a decir de Saúl Téllez, legislador
del PAN, aunque coincido más
con el argumento esgrimido
por la diputada panista Leticia
Zepeda, quien señala que se
busca debilitar al sistema de
justicia por orden directa desde
Palacio Nacional, ante el valor
y la dignidad que han tenido los

ministros por votar en contra de
las decisiones y reformas incons
titucionales del presidente.

Los principales afectados por
la extinción de los 13 fideicomi
sos son los trabajadores del Po
der Judicial, que en su conjunto
representan más de 55 mil 800
personas, quienes podrán ampa
rarse ante el atropello del poder
público a sus derechos y recur
sos, amén de toda la cascada de
querellas que se avecinan desde
el bloque opositor del Poder
Legislativo.

De los 14 fideicomisos, seis
corresponden a la Suprema
Corte, por 6 mil 241.9 millo
nes de pesos; seis más son del
Consejo de la Judicatura, y otros
dos le corresponden al Tribunal
Electoral.
Ahora, el asunto se discutirá

en el pleno de la Cámara de
Diputados y, en caso de que se
imponga el mayoriteo del bloque
oficialista, seguirá su ruta hacia
laSCJN.

La iniciativa de extinción vio
lenta la autonomía del Poder Ju

dicial y además de ser una falta
de respeto, es una venganza y
una perversidad que vulnera
el trabajo judicial y lo pone en

riesgo ante la cooptación y vio
lencia del crimen organizado.

No dude, estimado lector, que
el máximo tribunal se pronun
ciará, en su momento, en contra
de la extinción de los fideico
misos y con ello arreciarán los
ataques del principal huésped
de Palacio Nacional contra el

Poder Judicial, lo que complica
de más, todo el entorno político,
social y económico en el país, en
la víspera de las elecciones más
concurridas de la historia.

Aquí se trata de la visión
totalitaria que tiene el jefe del
Ejecutivo federal por pretender
someter a los otros dos poderes
de la Federación, el Legislativo y
el Judicial, y en ese periplo con
tra la democracia y la división de
poderes, caminaremos hacia el
próximo sexenio en donde a una
mujer le tocará recomponer la
relación institucional entre ese
trípode que sostiene a la Repú
blica.

Mientras tanto, una buena
parte de los ataques que hace
el presidente desde su tribuna
mañanera se recrudecerán

contra los jueces, magistrados y
ministros que osen contrariarlo
con sus resoluciones.
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LA FERIA

¿Dónde está la oposición?
Salvador
Camarena

I odas las culpas se le carTigan a la virtual candidata
opositora. Se desinfló, está

sola, no tiene propuesta clara,
carece de coordinador, dónde
está la estrategia... son algunas
de las frases repetidas en medios,
y son términos que igualmente
valen para la oposición, ¿alguien
la ha visto?

El último gran acto de la
oposición fue el 1 de septiembre,
cuando con una travesura hicie
ron abrigar la noción de que, tras
la interna, se habían articulado
en torno de su abanderada, que
subió a la tribuna en San Lázaro
para encabezar un mitin en el re
cinto legisltativo en tan señalada
fecha.

La foto legisladoras y legis
ladores de los tres partidos que
conforman el Frente arropando a

la senadora que les representará
en la campaña presidencial
quedó para el recuerdo; nunca
mejor dicho porque de esa fecha
hace ya casi mes y medio, y poco
más se ha visto.

Entusiasmados por la toma
de tribuna, convocaron a un
mitin en el Ángel de la Indepen
dencia para celebrar la unción
de Xóchitl Gálvez, que no salió
peor de milagro. Si ya hiciste dos
enormes marchas, si eres la ma
rea rosa + el Frente, "eso" de ese
domingo ni a kermés parroquial
llegó.

Esa fue una de las primeras
señales de que el atropellado
cierre del proceso de selección de
candidata del Frente Amplio por
México tendría repercusiones.
Muchas de las cuales se han con
vertido en el aluvión de etiquetas
que tapizan la desconcertante
candidatura de Xóchitl.

No es la única que luce extra
viada o sin partitura. Porque con
la reactivación de los trabajos
del Congreso, por un lado, y en
la selección de precandidatos a
las nueve gubernaturas por otro,
surge un claro contraste entre
10 que hace el oficialismo, y lo
que no se nota que, si algo, esté
haciendo la oposición.

El Poder Judicial está en jaque.
Morena quiere cobrar afrentas a
la Corte quitándole millonarios
fondos. Quiere además mandar
un evidente e irresponsable
mensaje de poder. En términos
de resistir esa maniobra, que
estaba cantada, la oposición se ve
rebasada por los cuatro costados.

El Frente y la marea rosa se
llenaron la boca muchas veces
al jactarse de las concurridas
marchas, la primera hace casi
11 meses, con las que mandó al

oficialismo un mensaje de que no
se saldría con la suya al intentar
tocar al Instituto Nacional Elec
toral. Meses después defenderían
así a la Corte.

Como era previsible para
todos, menos por lo visto para
la oposición, López Obrador no
se resignó, menos aún cambió
de parecer. No sólo ha lanzado
el plan C para activar a todo
su movimiento a fin de ganar
mayoría constitucional en 2024,
sino que en el camino reparte
descontones.

El INE está tocado. Y mucho.
Lo que la oposición y la marea
rosa creyeron haber salvado dista
mucho de trabajar óptimamente.
La renovación en abril de cuatro

consejeros, incluido el cambio en
la presidencia, se ha traducido en
una aquiescencia del consejo a
muchas decisiones de Palacio. Y

lo que falta.
Mientras que la Corte no se

podrá escapar del garlito de
tener que tumbar, por errores de
procedimiento, el recorte de sus
fideicomisos. De esa forma el Ju
dicial será denunciado como juez
y pane de su privilegio. AMLO
gana porque gana.

¿Entonces? ¿Qué salvaron la
oposición y la marea rosa con sus
marchas de noviembre y febrero?
A no ser un cargo de conciencia,
con el que parecen muy tranqui
los, nada. Y encima no lucen pre
parados para la batalla legislativa
ni para la electoral.

Además de Xóchitl, dónde está
la oposición.
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pI usUSO DE RAZÓN

Argentina,
¿hacia otra estupidez?

Pablo
Hiriart

La próxima semana será la pri
mera vuelta de las elecciones
presidenciales en la cuna

del populismo en América, y el
candidato puntero es un furioso
populista de derecha.

Para Javier Milei el papa Fran
cisco es "un imbécil, representante
del maligno en la tierra, impulsor
del comunismo, un personaje
impresentable y nefasto".

No es el reverso del peronismo,
sino como bien explicó el escritor y
periodista argentino Jorge Fernán
dez Díaz, "a veces lo contrario de
una estupidez es otra estupidez".

El peronismo es una causa,
pero no explica la totalidad del
infortunio de un país rico y tierra
fértil, más grande que México y
con menos de la mitad de la pobla
ción, cuna de genios universales
de las letras, la música, la medicina
y el deporte.

En Argentina los presidentes
duran, en promedio, sólo 2.5 años.
Desde 1928 a la fecha sólo dos
mandatarios no peronistas han
podido concluir su periodo.

Letras Libres, en su número de
este mes (octubre), presenta una
serie de artículos, espléndidos
todos, de periodistas y escritores
argentinos que explican la deriva

de esa nación que se apresta a em
prender una nueva travesía hacia
la nada.

El barco que están a punto de
abordar es bastante menos noble

que el que llevó a sus abuelos a la
capital del Río de la Plata. Tiene

como mascarón de proa la cara
enardecida, la mirada aterradora y
la melena guerrera de Javier Milei.

Diego Fonseca, periodista y
editor argentino, señala en Letras
Libres: "Milei llega como asoman
los populistas de manual, por los
márgenes, asumiéndose como la
voz del pueblo, el último recurso
después de que una sociedad
intentó todo o casi todo con los po
líticos tradicionales y nada resultó
o la frustración acabó siendo larga
mente superior que los méritos".

"La democracia, habría dicho
un rojo soviético, crea las condi
ciones de su destrucción al tolerar

a los intolerantes. Y los argentinos
como los mexicanos con AMLO,
los salvadoreños con Bukele o los

gringos con Trump decidieron
darse un chance con un outsider

dentro del sistema. Si ya intenta
mos todo, dirá la lógica práctica
del votante insatisfecho, ¿por qué
no volar con algo nuevo? Para
un país productor de mesiánicos
redentores de la nación, que Milei
aparezca, entonces, no es raro. Lo
raro es que no surgiera antes".

Explica el periodista: "Lo
curioso es que Milei es un fenó
meno tardío. Argentina fundó
el movimiento populista más
perdurable con Juan Perón, metió
outsiders de la música, el deporte
y la TV en política mucho antes
incluso que Silvio Berlusconi y ya
tenía su propio neoliberal de clóset
de raigambre nacional y popular
en Carlos Menem 20 años antes de
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que Andrés Manuel López Obrador
se doctorase de neoperonista en
México".

Páginas más adelante, expone
el ensayista y editor argentino Ale
jandro Katz, en el muy recomen
dable número de octubre de Letras
Libres (que cito de manera extensa
con autorización de sus editores):

"A menos que prive la autocom
placencia, la autoindulgencia, la
irresponsabilidad, su surgimiento
(de Milei) no puede ser interpre
tado como un cisne negro: es el
resultado de la metódica incapaci
dad de una clase política que, más
allá de sus filiaciones partidarias
y sus posiciones ideológicas, ha
demostrado ser incompetente
y venal. Con inflación de 150
por ciento anual, los niveles
de pobreza e informalidad ya
mencionados (pobreza arriba de
40%, cuando a comienzos de los
años 60 apenas llegaba a 10%), y
elencos políticos que, habiendo
fracasado en la conducción de los
asuntos públicos, fueron incapaces
de renovar tanto sus liderazgos
como sus ideas, el surgimiento de
un líder mesiánico antisistema era

sólo cuestión de tiempo".
Argentina celebra en diciembre

40 años del regreso de la democra
cia. Al respecto, escribe Katz:

"Y sin embargo el momento
de la fiesta se oscurece bajo las
pesadas nubes de un horizonte
electoral del que probablemente
surja un presidente que cuestiona
ya no el pacto fundacional, el

pacto de los derechos humanos,
sino la letra y el espíritu mismo
de la Constitución, que cuestiona,
reivindicándose liberal, los prin
cipios del liberalismo que informa
la precaria democracia argentina,
que amenaza con regresar a la
sociedad a un estado de barbarie
en el que si no impera la violencia
política dominará la violencia
simbólica, la destrucción sistemá
tica, metódica, de toda forma de
respeto y de reconocimiento".

Vuelvo al texto de Diego Fon
seca:

Milei surge atractivo en "chicos
de clase media que han visto a sus
padres pauperizarse en vivo y en
directo, o sobrevivir de la dádiva
pública...".

"El gran asunto de Milei ya no
es que los partidos tradicionales
no contengan la voz pública, sino
que el peronismo, que por años fue
la usina populista, sea desechado
por las nuevas generaciones, los
enojados y los nihilistas. Pro
ducto del delirio que lo empuja al
absurdo, Milei se animó y probó
que el nuevo populismo no precisa
de la estructura movimientista del

partido de Juan Perón. Y esa es una
noticia que puede reconfigurar
la política de un país en descenso
como Argentina".

Una nación de genios, héroes y
canallas.

Un país "que vive con sus
propias leyes físicas", concluye el
periodista y escritor.

(Mañana, El espejo argentino).
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Claroscuros
de una evacuación
Raymundo
Riva Palacio

La evacuación de mexica
nos de Israel, una atinada
decisión del presidente

Andrés Manuel López Obrador,
resultó hasta este momento más
propaganda que una operación
que se olvidara de la narrativa
y rescatara a todos nuestros
connacionales de la guerra en
Israel. Doscientos setenta y seis
mexicanos llegaron a México este
miércoles procedentes de Tel Aviv
en dos aviones de la Fuerza Aérea
Mexicana, cuyo arribo saludó la
secretaria de Relaciones Exte
riores, Alicia Bárcena, con una
emoción afectada. "Mexicanas y
mexicanos con nombre y ape
llido, hijas, madres, hermanas
que hoy se reúnen en México",
dijo. "Representan vidas salvadas
y familias reunidas".

Es cierto, pero parcialmente.
Mentira flagrante fue, sin em
bargo, el trabajo que reconoció
del embajador de México en
Israel, Mauricio Escanero, y la
directora de Protección Consu

lar y Planeación Estratégica de
la Cancillería, Vanessa Calva.
Extraño, por no pensar otra cosa,

su agradecimiento a la Oficina de
Representación de México en Pa
lestina, dejando de lado mencio
nar al gobierno israelí. Bárcena
tiene que explicar qué papel jugó
la Autoridad Palestina enemiga
de Hamás, si en efecto jugó
alguno, qué no hizo el gobierno
israelí para que lo ignorara, y
revisar el papel del embajador,
porque la está engañando.

Conversaciones con mexica

nos y mexicanas en Israel reflejan
una historia muy distinta y con
tradictoria a la que esbozó ayer
con tono épico la canciller.

Desde el principio del conflicto
armado, el sábado pasado, con
el ataque terrorista de Hamás, de
cenas de mexicanos y mexicanas
no contaron con el apoyo de la
embajada, que nunca estableció
contacto para conocer su situa
ción y ofrecerles ayuda, como
asistirlos para salir de las zonas
más calientes. El silencio de la
embajada se sintió más en las
zonas consideradas vulnerables
por el alto riesgo de ataques.

Eso sucedió con Diana, por
ejemplo, que está casada con un
judío y es madre de dos menores,
que vivían en un kibutz peque
ñas comunidades, vecina de
Re'im, un kibutz a cinco kilóme
tros de la Franja de Gaza, donde
3 mil 500jóvenes que asistieron
el sábado a un festival de música
fueron las primeras víctimas del
ataque lanzado por las milicias de
Hamás, que desde motocicletas
y camiones les dispararon con
fusiles de asalto AK47, los famo
sos cuernos de chivo, asesinaron
a cuando menos 260 de ellos y

secuestraron a decenas más de
toda la zona.

Diana y su familia estuvieron
en medio de los combates que
libraron las Fuerzas Armadas

israelís con Hamás para recupe
rar las comunidades, sin que la
embajada mexicana, que tiene
el registro de los mexicanos
residentes en Israel y los lugares
donde viven, se comunicaran
con ella. Finalmente el Ejército
israelí los evacuó e instaló en un
kibutz en el norte del país, donde
siguen enfrentando los morteros
y cohetes de Hizbulá, sin que
hasta ayer la embajada se hubiera
interesado en su suerte.

Varias mexicanas que pidie
ron que sus nombres no fue
ran utilizados confirmaron el
abandono de la embajada. "De
20 de nosotras que estamos en
un chat, sólo a una le llamó la
embajada para preguntarle si
quería evacuar", dijo una. Esto
sucedió hasta después de que la
embajada recibió peticiones para
inscribirse en la lista de evacua
ción, luego de que el lunes el
presidente Andrés Manuel López
Obrador reveló que había 300
mexicanos que habían solicitado
ayuda para salir de Israel y que
enviaría dos aviones de la Fuerza
Aérea Mexicana por ellos. Pero,
en un principio, el personal
diplomático en Tel Aviv no tenía
idea de lo dicho por el Presidente,
mostrando una falta de coor

dinación de la embajada con la
Dirección de Protección Con
sular, aunque, como hipótesis a
partir de experiencias pasadas
con el Presidente, pudo haber
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sido resultado de una ocurrencia
que tomó a todos desprevenidos,
lo que también explicaría la
demora de los aviones militares
en partir.

Varios países iniciaron desde
el primer momento sus planes de
evacuación, utilizando aviones
militares y comerciales, a fin de
que pudieran sacar de Israel a sus
connacionales y a sus familias.
No fue el caso de los mexicanos.

La prioridad de evacuación fue
ron los turistas, manejando de
manera discrecional la evacua
ción de los residentes. Además,
dijeron las personas consultadas,
los militares no permitieron que
nadie que no tuviera pasaporte
mexicano subiera a los aviones.

A una mexicana que llegó con
su esposo, israelí, y sus dos hijas
menores, le dijeron que ella po
día subir al avión, pero su familia
no. Esa discriminación provocó
que otras mexicanas con hijos y
esposos quienes no están en el
frente de guerra optaran por ni
siquiera intentar subirse al avión.

Cerca de mil 500 mexicanos se
registraron para ser evacuados,
de los cuales sólo lo han sido 276

en dos aviones Boeing 737, que
son para vuelos de corto y me
diano alcance, lo que explica por
qué tuvieron que hacer un viaje
lechero con tres paradas para
repostar combustible. Varias na
ciones acudieron a las aerolíneas

comerciales, ya fuera rentando
sus aeronaves para la evacuación,
o desarrollando un modelo hí

brido, como Argentina, que envió
un avión militar Hércules 130 a

Roma, para establecer un puente
aéreo con Tel Aviv, organizando
vuelos de la capital italiana a
Buenos Aires en aviones de Aero
líneas Argentinas.

El gobierno mexicano pudo
haber realizado un puente aéreo
similar en una capital europea
a donde vuela Aeroméxico, y
establecer el puente aéreo con los
dos 737, como lo hizo Argentina.
Además de no haber diseñado
opciones, tampoco tienen idea
los mexicanos y mexicanas en Is

rael si habrá otros vuelos para la
evacuación, una incertidumbre
que no tienen los nacionales de
otros países, que tienen la infor
mación de que la evacuación será
general, incluidas sus familias,
y no discrecional y, como hasta
ahora luce en el caso mexicano,
acotada.

México fue uno de los prime
ros, si no el primero, en evacuar
a sus connacionales, lo que es
muy loable. Pero no puede ser
una reacción de botepronto, sino
resultado de una planeación
razonada. Las deficiencias se

pueden corregir. Varios cientos
de mexicanos esperan en Israel
que así sea.

¡ais deficiencias se pueden corregir. Varios cientos de
mexicanos esperan en Israel que así sea
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CRONOPIO

Cinco de nueve
Roberto
Gil Zuarth

Después de la reforma consti
tucional de 2019 que intro
dujo el principio de paridad

de género, se planteó la discusión
sobre cómo vincular a los partidos
políticos nacionales a postular
igual número de candidaturas de
ambos géneros en las elecciones
a gobernador que concurran en el
mismo proceso electoral.

Esta cuestión plantea diversos
problemas jurídicos. En primer
lugar, cada entidad federativa
tiene libertad de configuración
sobre las reglas para hacer efectiva
la igualdad de acceso a los cargos
de elección popular. En segundo
lugar, los procesos electorales
locales para elegir a cada gober
nador son jurídicamente inde
pendientes entre sí, de modo que
las determinaciones o situaciones

generadas en una entidad fede
rativa, en principio, no deberían
impactar en otra. En tercer lugar,
los partidos políticos gozan de una
garantía institucional para decidir
su propia vida interna, por lo que
de nuevo en principio son libres
para seleccionar a sus candidatos
conforme a sus propias normas.

Estos problemas surgen, pre

cisamente, de tomarse en serio el
principio de paridad. A la luz de
estas tensiones, la cuestión podría
plantearse así: si la Constitución
obliga a maximizar el acceso
de las mujeres al poder público,
resulta deseable establecer una
acción afirmativa transversal para
promover, como resultado, más
mujeres en ejercicio efectivo de los
cargos ejecutivos locales.

¿Cómo se ha abordado
institucionalmente este debate?
En un primer momento, el INE
determinó fijar reglas para hacer
operativo el principio de pari
dad, en ejercicio de su atribución
reglamentaria. La Sala Superior
del Tribunal Electoral revisó,
envía de impugnación, esa
determinación y concluyó que
correspondía al Congreso de la
Unión y a las legislaturas locales,
no al INE, definir los criterios que
deben seguir los partidos políticos
en la postulación de candidatos
en condiciones de igualdad entre
hombres y mujeres. Sin embargo,
dada la ausencia de normas "legis
ladas" y para remover obstáculos
al acceso de las mujeres a cargos
unipersonales, el tribunal fijó
como efecto vinculante directo
que los partidos postularán, al
menos, siete mujeres de 15 como
candidatas para renovar los eje
cutivos locales para las elecciones
de 2021. Se creó entonces la regla
que se ha dado a llamar como
"paridad horizontal".

En un nuevo desdoblamiento
de esta discusión, el INE abordó
recientemente un proyecto que
pretende fijar tres nuevas reglas:
i) la obligación de los partidos
políticos de postular, al menos,
cinco mujeres como candidatas de

entre los nueve procesos locales
de elección a gobernador y jefe de
Gobierno de la CDMX; ii) el deber
de alternancia de género con res
pecto al resultado de la elección
inmediata anterior, de manera
tal que si el cargo actualmente
lo ocupa un hombre, el partido
que lo postuló debe reservar
la candidatura a mujer, y iii) la
facultad del INE de no registrar las
candidaturas de los partidos que
incumplan estas reglas e, incluso,
la posibilidad de sortear sustitu
ciones de género.

A diferencia del precedente de
2021, prácticamente la tota
lidad de los partidos políticos
nacionales ajustaron sus normas
internas para incorporar criterios
de optimización del principio de
paridad, de tal suerte que aun
cuando la entidad federativa no
hubiere legislado, no se actualiza
una omisión normativa determi
nante que justifique que el INE o
el Tribunal Electoral desplacen las
reglas de selección de los partidos.
En mejores términos: en el caso
que dio origen a la orden judicial
del mínimo de candidaturas

reservadas para mujeres, no había
normas legislativas ni partidarias
que garantizaran la observancia
del principio constitucional de
paridad. Bajo esta premisa, al
argumento de incompetencia del
INE implícito en el precedente de
2021, habría que oponer tam
bién la libertad constitucional de
autoorganización de los partidos
políticos.

Es importante ponderar tam
bién si el súbito cambio de reglas
para la selección de candidatos,
una vez que ya inició formalmente
el proceso electoral, pone en
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tensión la certeza de los procesos
electorales, en su dimensión de
protección subjetiva de los actores
electorales frente a las expectati
vas creadas o la estabilidad de las

relaciones jurídicas.

El principio de paridad ha
potenciado la participación de las
mujeres en la vida pública. Es un
bien público que debe atesorarse.
No honra a la causa política de

la igualdad sustantiva convertir
la paridad en instrumento para
allanar o descarrillar candidatu

ras (por si alguien anda con esas
tentaciones).
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La guerra de encuestas
no le dará el triunfo
a Xóchitl

Faltan 235 días para que decenas de millones
de mexicanos vayamos a las urnas para votar
a favor de alguna de las dos candidatos a la
Presidencia de la República. También elegire
mos a los diputados y senadores que confor

marán la siguiente legislatura federal. En nueve esta
dos, millones de ciudadanos decidirán por medio de
sus votos quiénes serán sus próximos gobernadores o
gobernadoras. Y en casi todas las entidades, los vo
tantes determinaremos a través de nuestros sufragios
a quienes integrarán los ayuntamientos (alcaldías en
el caso de la Ciudad de México) y congresos locales.
En total, serán 12,268 cargos de elección popular los
que estarán en juego el 2 de junio del año entrante.
Durante esos 235 días sucederán muchas cosas

que influirán en el ánimo de los ciudadanos, especial
mente de aquellos que hasta ahora no han decidido
por quiénes votarán.
En el caso de la elección presidencial, las encues

tas indican que entre 15 a 20% de las personas aún
no saben quién es la candidato que favorecerán con
su voto o, como cada vez sucede con mayor frecuen
cia en el caso de las encuestas políticas, prefieren no
decir por quién votarán o, de plano, por alguna ra
zón u otra, dan una respuesta falsa.

Por lo anterior, creo que es absurdo que desde aho
ra los que promueven a Claudia Sheinbaum, la candi
dato de la 4T (MorenaPVEMPT), o a Xóchil! Gálvez,
la del Frente Amplio por México ¡PANPRIPRD), estén
enfrascados en una guerra de encuestas para tratar
de demostrar que su candidato goza de una amplia
ventaja en la intención del voto de los ciudadanos, en
el caso de Claudia, o que su candidato no está tan le
jos de la primera, en el caso de Xóchitl.
Durante los últimos días, varios panistas distingui

dos se han referido a la encuesta telefónica robotiza

da realizada a principios del mes por Massive Ca
ller y difundida el lunes pasado. A la pregunta "En el
año 2024 habrá elecciones para elegir al próximo
presidente de México. ¿Si hoy fueran las elecciones,
por cuál partido político o candidato votaría usted?",
Sheinbaum obtuvo el 41.5% de las respuestas, mien
tras que Xóchitl recibió el 32.1 %. Una diferencia de
apenas 9.4 puntos.

Los promotores de Gálvez también se refirieron a
la encuesta dada a conocer a principios de esta se
mana por México Elige, la cual le da a la morenis
ta el 50.9% de la intención del voto y a la panista el
40.1 %. Una diferencia de 10.8 puntos.

Los panistas utilizaron estas encuestas para demos
trar que la distancia que separa a su candidato de su
adversaria no es tan amplia, como la que supuestamen
te existe de acuerdo con una encuesta realizada por
Consulta Mitofsky para el diario El Economista, también
dada a conocer el lunes, en donde Sheinbaum obtiene
el 56.5% de las preferencias y Gálvez apenas el 32%,
una diferencia de 24.5 puntos a favor de la morenista.
Los que apoyan a Xóchitl recordaron que Massive

Caller y México Elige fallaron por muy poco en sus
encuestas finales relacionadas con la reciente elec

ción de la gobernadora del Estado de México. La pri
mera por 6.4 puntos de diferencia con los resultados
de esa elección y la segunda por ó. 1 puntos, mientras
que Mitofsky falló por 12.3 puntos.
En todas las encuestas serias Sheinbaum lleva la

delantera y Gálvez no podrá ganarle con una gue
rra de encuestas.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
O Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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La estrategia del SAT
La promesa presidencial, al arranque de la Cuarta

Transformación, quedó incólume: son aumentar im
puestos o crear nuevas cargas impositivas, el go
bierno de la República debía hacer frente a sus obli
gaciones y —sobre todo— atender las necesidades

de la población más vulnerable.
La política fiscal fue una extensión de la austeridad

republicana. El aumento de la base contribuyente, la
optimización de los procesos de auditoría y el combate
frontal a la corrupción al interior del Servicio de Adminis
tración Tributaria se convertirían en los rubros principales
de la estrategia para mejorar la recaudación.
Y garantizar piso parejo en el pago de las contribu

ciones se ha convertido en lo de los principales cambios
en la operación de la política fiscal, con Antonio Martí
nez Dagnino como ¡efe del SAT.
La autoridad tributaria centró su estrategia en los

grandes contribuyentes.
En los tres primeros trimestres del 2023, los ingresos

tributarios sumaron tres billones 348,760 millones de
pesos.
Hace un año, Martínez Dagnino llegó al SAT, tras de

la mudanza de Raquel Buenrostro a la Secretaría de
la Economía del gobierno federal. Desde entonces es
tableció directrices para hacer más rápida y eficiente la
facturación electrónica; entre ellas, el lanzamiento de la
aplicación Factura SAT Móvil, que tan solo en el último
trimestre registró 118,268 descargas.

Entre enero y septiembre han aportado 219,640 mi
llones de pesos a las arcas públicas, derivados de actos
de fiscalización. La estrategia desplegada por la insti
tución integra acciones legales que las empresas han
combatido — por la vía del amparo— en distintas instan
cias del Poder Judicial Federal. No obstante, en los pri
meros ocho meses del 2023, la administración general
jurídica del SAT ha podido recuperar 70% de los mon
tos controvertidos.

Desde de que asumió el cargo, Martínez Dagnino
mantiene una supervisión permanente al interior de la
institución, por lo que periódicamente se realizan accio
nes de combate a la corrupción, que se han materializa
do en 70 denuncias tramitadas por el órgano interno de
control en la Secretaría de la Función Pública y otras 1 ó,
ante la Fiscalía General de la República, por presuntos
delitos que involucran a 15 servidores públicos.
Efectos secundarios
EN LA MIRA. La trama inmobiliaria tuvo distintas versio
nes en Oaxaca, la Ciudad de México y Nayarit, donde
empresarios inmobiliarios coludidos con notarios y fun
cionarios del Poder Judicial local despojaron al menos
a medio millar de derechohabientes del Infonavit, hace
cinco años. A través de juicios masivos exprés, más de
600 casas —algunas abandonadas, otras en impago—
fueron "recuperadas" por diversos despachos de co
branza entre los que están KCS Servicios Profesionales,
Molrod Silber y Asociados y Especialistas en Cobranza
Difícil, pertenecientes a Hugo Gerardo Rosales Badillo,
quien tiene una robusta carpeta de investigación, no so
lo por este caso, sino también por su presunta participa
ción en el fraude de Segalmex.

INCENTIVOS. Para impulsar el nearshoring, el Ejecu
tivo emitió un decreto para conferir incentivos fiscales a
empresas de 10 sectores económicos que sean reloca
lizadas en cualquier municipio de los 32 estados de la
federación Los beneficios son la deducción acelerada

de inversiones —en un rango que va de 56 a 89% en
el 2023 y el 2024— además de una deducción adicio
nal (de 25%) durante tres años para gastos de capaci
tación y desarrollo del capital humano. Los fabricantes
de componentes electrónicos, semiconductores, baterías,
motores, equipo electrónico, fertilizantes, medicamentos,
instrumentos médicos y contenidos cinematográficos es
tarían entre los beneficiados.
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Columna

invitada

Jorge A. Castañeda

El problema no son
las consesiones
aeropuertarias
La semana pasada, el gobierno de la autonom

brada Cuarta Transformación desencadenó un ca

pítulo más de la interminable saga contra la cer
tidumbre económica, esta vez en contra de los
concesionarios aeroportuarios. El gobierno, qui

zá partiendo de motivaciones justificadas, pero de for
ma burda y torpe, da un golpe al marco institucional
que permite crear un ambiente de certidumbre econó
mica fundamental para las inversiones.
El miércoles pasado, a través de la Agencia Federal

de Aviación Civil (AFAC), se notificó a los tres grupos
aeroportuariosASUR, OMAyGAPque se modifica
ban de inmediato los términos de las bases de regula
ción de los títulos de concesión de sus aeropuertos. Al
día siguiente, las acciones de las tres empresas se des
plomaron de forma dramática: OMA 26.25%, GAP
20.38%y ASUR 16.52 por ciento.
Desde la privatización de los aeropuertos en 1998,

aunque el gobierno mantuvo una posición accionaria,
la operación y administración de estos pasó a empre
sas privadas reguladas por el Estado. Dentro del mo
delo regulatorio, uno de los componentes más impor
tantes es la Tarifa Máxima Conjunta (TMC) que viene
de la Tarifa de Uso Aeroportuario, la famosa TUAy los
servicios regulados. El reciente decreto anunció modi
ficaciones en la determinación de la TMC, incluyendo
la periodicidad, tasa de descuento, plazos, reconoci
miento de costos y actualización.
A pesar de mala redacción, este cambio podría te

ner mérito. Es una realidad que estos grupos aeropor

tuarios son exitosos gracias a una gestión eficiente e
inversiones acertadas, pero también porque están en
la parte más rentable de la cadena de valor, a diferen
cia de las aerolíneas. Si el objetivo era "reducir los cos
tos de los servicios aeroportuarios que impactan en el
costo de los boletos de avión, en beneficio de los usua
rios", no está mal revisar las Bases de Regulación Ta
rifaria, pero la forma unilateral del anuncio provocó
una caída en las acciones y aunque se han recupera
do parcialmente, están muy por debajo de donde se
encontraban.

Más allá de esto, es importante observar cómo este
gobierno atenta contra la certidumbre económica. Las
instituciones, formales e informales, definen las reglas
del juego económico que permiten a los actores eva
luar riesgos e inversiones. Cambiarlas no es necesaria
mente malo, pero debe hacerse mediante un proceso
consensuado con los actores económicos para evitar
sorpresas como esta. Estas noticias no solo afectaron
a los concesionarios, sino que tuvieron repercusiones
en la economía y ponen en riesgo inversiones actual
mente siendo evaluadas en México. Basta imaginar a
cualquier fondo que esté evaluando inversiones rela
cionadas a empresas estatales, concesiones o secto
res regulados para pensarlo dos veces. Si el gobierno
cambia las reglas de la noche a la mañana, los riesgos
aumentan significativamente.

Estamos en el ocaso de este sexenio y las encuestas
sugieren que habrá continuidad en el partido en el go
bierno. Todo mundo habla del nearshoring y del nue
vo momento mexicano, y sí hay grandes oportunida
des. Pero más allá de los rumores de si estos cambios

son otra moneda de negociación con los concesiona
rios para que ellos absorban los pasivos de los bonos
del NAIM para liberara la Marina de esa obligación
a cambio de extender los títulos de concesión de los ae

ropuertos, es fundamental que el próximo gobierno en
tienda que este comportamiento errático daña la inver
sión y el crecimiento económico del país, y es mucho
más relevante que incentivos fiscales, acertados, como
los anunciados ayer.
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Negligencia
uando hay algo que debe ha
cerse y no se hace, se trata deC un acto de negligencia. El infor
me de los atentados terroristas

del 11 de septiembre de 2001
presenta un sinnúmero de acciones donde los
responsables de la seguridad de los Estados
Unidos fallaron en toda la línea y fueron los
responsables de abrir el camino al terrorismo
de Al Qaeda.

El 8 de octubre de este año la organización
terrorista del fundamentalísimo islámico sunita

denominada Hamas y que controla desde ha
ce años la Franja de Gaza, sorprendió a las
Fuerzas Armadas israelíes y llevó a cabo una
operación de terror impensable para la sober
bia de la dirigencia política israelí.
Asesinar a civiles incluyendo mujeres y ni

ños y hasta bebés y presumirlo en redes so
ciales, equipara a Hamas con ISIS, y única
mente fue posible gracias a una preparación
de meses, auspiciada por Irán su aliado chu
ta, y la torpeza de un gobierno conducido por
Netanyahu cuya desconexión con la realidad
es patente, más allá de su evidente corrupción
crónica y alianza con políticos extremistas y
notoriamente ineptos.

Cuando la obsesión por gobernar hace de
un político un enfermo del poder, la estructura
de la administración pública se desmorona en
manos de personajes incapaces que están ahí
sólo para complacer al líder. Y eso fue lo que
permitió a Hamas entrar a Israel y operar libre
mente durante horas para matar sin piedad.
La apuesta de estos fundamentalistas, ade

más de mantener su objetivo ideológico de
destruir Israel, es romper la nueva alianza en
construcción entre los Estados Unidos, Israel,
Arabia Saudita, Egipto, Jordania y los Emira
tos Árabes Unidos, frente a Rusia, Irán y Chi
na. Por ello incluso la presencia del apoyo mi
litar norteamericano en la zona a través del

portaaviones Gerald Ford cuya capacidad de
acción está diseñada para disuadir a Hezbo
llah de una acción similar a la de Hamas y que
podría costarle a Líbano muy caro.
En esa lógica propia del pensamiento fun

damentalista donde el valor de la vida es po
co frente a la santidad de la muerte en nombre

de Alá, la acción sanguinaria de Hamas es
tá llevando a la población de Gaza a un final
trágico. Para Israel ya no hay espacio para un
acuerdo intermedio como el que ha tenido en
los últimos años. La operación militar israelí tie
ne un objetivo claro: acabar con Hamas como
fuerza política y militar en la zona.

Las poblaciones civiles son siempre las que
pagan los errores de su dirigencia. En este ca
so Hamas optó por la muerte en una especie
de suicidio colectivo sin importar la suerte de
los dos millones que habitan la Franja de Ga
za. Es su responsabilidad exclusiva.
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¿Asfixiará Palacio la
campaña de Morena?
Dicen los científicos que no crece yerba a

la sombra del nogal. En el oficialismo pre
guntan, por ahora en voz baja, si la gi
gantesca sombra de la popularidad pre
sidencial no irá a tener igual tóxico efecto

en la campaña de Morena.
El reborujo intencionado por Palacio, pues se pro

pician choques internos para fomentar la ilusión de
competencia abierta, sin importar que el daño colate
ral sea debilitar la autoridad en el partido de la can
didata presidencial Claudia Sheinbaum.
Se entiende que el presidente no quiera el fracaso

de su partitura para la campaña, pero ¿quién le dice
que su activismo impedirá que aumente la autoridad
de la candidato sobre el partido y terminará sofocan
do a la campaña?

A Gobernación: en 1997
se extirpó el fraude
Al comparecer ante el Senado, la secretaria de Go
bernación Luisa María Alcalde presumió que el pro
ceso electoral de 2024 será libre, pacífico y ordena
do, pues este gobierno desterró el fraude electoral.
Con uno y que otro negrito en el arroz, pero, di

cho con respeto, se equivoca la funcionaría, porque
las elecciones han sido libres, pacíficas y ordenadas
desde 1997 y fue entonces que se desterró el fraude
electoral.

En realidad, es el gobierno lopezobradorista el
que, desconfiando del "pueblo bueno y sabio" ha
cargado los dados del proceso electoral del 24 y con
ello arriesga a que los ciudadanos de a pie perdamos
el derecho a elegir libremente a nuestras autoridades.
Por dinero, agresión al Poder Judicial
A 11 meses y días del fin de su sexenio, ya pesar de

la aparente salud de las finanzas públicas, la reali
dad es que las costuras presupuestóles empezaron a
rechinar por las presiones creadas por la exigencia
de recursos del Ejecutivo.
Al menos en septiembre de 1982, José López Por

tillo tuvo como excusa para expropiar los bancos co
brar la derrota propinada por los poderes fácticos,
pero no atentó contra la integridad institucional de
la República.
En el caso de la agresión al Poder Judicial no se

trata de un pleito con una autonomía más, de esas a
las que Palacio ve como "estorbos para gobernar". Al
confiscar dinero del Poder Judicial, el Ejecutivo agre
de a uno de Tres Poderes de la Federación. Y todo

por dinero.

Notas en remolino
El prolijo diagnóstico de don Carlos Ornelas sobre
educación y salud confirma que el régimen actual
emplea el estilo de Michael Jackson. Parece avanzar,
cuando en realidad da pasos hacia atrás... En Ma
rruecos, en la reunión del Fondo Monetario Interna
cional y el Banco Mundial seguro que el titular de la
SHCP Rogelio Ramírez de la O pudo charlar con su
antecesor Arturo Herrera, quien hoy es director de
proyectos de gobernanza del Banco Mundial... Quie
nes critican al presidente López Obrador por entre
garle medalla al extitular de Sedeña Salvador Cien
fuegos, parecen dar por sentada la veracidad de las
inventadas acusaciones de funcionarios de la DEA...
A todos los que hacen prospectiva e imaginan esce
narios, el novelista estadunidense Joseph Heller dejó
esta reflexión: "De todas las palabra que se pueden
pronunciar o escribir, las más tristes son estas: hubie
ra sido" ...
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Xóchitl: una sonrisa,
un huípil, un chingao
y ¿qué más?
Si hace cuatro meses el presidente López Obra

dor, hubiera recibido en Palacio Nacional a
Xóchitl Gálvez para concederle el derecho de
réplica solicitado, seguramente que la sena
dora estuviera en la lista de aspirantes a go

bernar la Ciudad de México. Como no fue así, como
el inquilino de Palacio al no querer caer en la politique
ría —todo lo que le molesta es politiquería — de Xóchitl,
no la dejó entrar al recinto y la hidalguense hizo su po
litiquería en plena calle con su bicicleta, con su lengua
je coloquial, con su simpatía y frente a los medios de
comunicación.

Esto, aunado al hecho de que Andrés Manuel por un
error de cálculo o en su afán desmedido de proteger a
su favorita Claudia de una peligrosa y potencial adver
saria, se encargó de denostar exageradamente a la le
gisladora de la oposición de manera tal que al injuriarla
la victimizó y, al hacerlo, en pocas semanas, la convir
tió en el personaje de mayor consistencia y popularidad
de la oposición. Lo cual fue aprovechado por el Frente
Amplio por México —cualquiera que sea el que influ
ya o mande en su interior— para designarla, mediante
el ridículo e incompleto método utilizado para disfrazar
el dedazo, coordinadora de esa alianza. (El sustantivo
coordinadora por el de candidato es un homenaje a la
simulación que corre por el ADN nacional).

De no haber surgido el fenómeno Xóchitl, la oposición
se estuviera dando de topes en la frente amplia por Mé
xico, al carecer de un personaje político capaz de con
tender en la elección de Estado que se aproxima. Es in
dudable que Xóchitl tiene biografía, carisma, lenguaje
popular —una novedad a nivel político—, inteligencia y

agilidad mental; lo único que no tiene es una estructura
de campaña, un programa de gobierno y carga con el
desprestigio de un ratero, un huevón y un pendejo, que
son los tres partidos políticos que dicen apoyarla. (Ahí
que se repartan los calificativos entre ellos).

El pasado domingo, la todavía senadora, se dirigió a
sus partidarios a quienes manifestó no preocuparse por
las supuestas preferencias electorales que arrojan las en
cuestas, pagadas por el gobierno "que tiene un chin
go de dinero". Argumentó que a ella sólo la conoce "el
50% del país, pero me van a conocer bien, esa es la cla
ve". También hizo un llamado a la unidad opositora y ex
presó que en el Frente Amplio por México caben todos
y que es necesaria una reconciliación entre los ciudada
nos y los partidos políticos. He ahí el dilema.
Dos son los problemas a los que Xóchitl deberá en

frentarse: Uno es desvincularse en lo posible de los par
tidos políticos cuyos miembros son peores que las chin
ches que ya constituyen una plaga mundial. El otro
asunto no menos difícil que librarse de los partidos polí
ticos pero no de su financiamiento, es el de construir un
proyecto de gobierno atractivo para los electores. Por
que a base de frases ingeniosas, réplicas agudas, len
guaje tosco y carisma personal no se puede constituir un
plan de gobernanza.
Yo miro a Xóchitl sola. Ni siquiera puede implantar

sus criterios políticosociales al interior del partido al que
dice pertenecer (PAN) como es el derecho al aborto. Por
lo que respecta al PRI, con Alito al frente, más que una
ayuda la aspirante tiene una rémora que sólo busca pro
tegerse con un buen fuero para seguir impune. Si Xóchitl
lograra la hazaña de quitarse a Alito de encima gana
ría mucho en el ánimo de la gente. Y ya no hablemos
del PRD que es más inútil que una silla de ruedas con
pedales.
Es paradójico que una ingeniera, experta en edificios

inteligentes, no pueda estructurar —o no la dejen— una
campaña política inteligente

Punto final

 Compadre, ¿cómo se le llama a las mujeres adictas al
sexo?
 Ninfómanas.

A qué número, pendejo
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ROZONES
Adán con barba

Estrenando look, barbado él, este miércoles hizo su reaparición pública Adán Augusto López,
después de varias semanas en las que estuvo apartado de los reflectores mediáticos y polí
ticos. El exsecretario de Gobernación y excorcholata presidencial acudió a Palacio Nacional
para reunirse con el Presidente López Obrador, aunque a su salida no quiso compartir ni
"breve", como reporteros le plantearon, algún comentario relacionado con su visita. Lo más
probable, nos dicen, es que después de recargar la pila en un retiro de descanso, como ocu
rrió con Santiago Creel en el bloque opositor, ahora vaya a alistar la estrategia electoral de la
4T, al lado de Claudia Sheinbaum, quien no pasa día en el que no aparezca con la firma del
acuerdo de unidad en algún estado o con videos en los que destaca la relevancia de políticas
del gobierno actual.

Cuidar al Poder Judicial

En medio de polémicas en las que no falta quien ponga en entredicho y deshuma nice la labor
de los jueces, nos recomiendan echar un vistazo a la alocución de la ministra de la Corte Mar
garita RíosFarjat, al recibir el reconocimiento al Mérito al Juzgador Chiapaneco, que recayó
de manera postuma en su padre, el magistrado Rodolfo Ríos Vázquez. "Debemos cuidar con
el mayor celo posible la luminiscencia necesaria para juzgar. México necesita paliar muchos
dolores, abatir desigualdades, brindar accesos a tantos oprimidos, y hacer visibles a legiones
de personas discriminadas. México necesita solidaridad social y serenidad, que no son posi
bles sin justicia, ni la verdadera justicia es posible sin esa solidaridad y aprecio de los unos a los
otros. Pero también México necesita instituciones, a un Poder Judicial recto, ético y firme, es
necesario cuidarlo, cuidar a la Judicatura y, desde luego, a la sociedad, que nos requiere justos
y firmes". Ahí las palabras.

Rebeldes de Mejía doblan a Morena
Y fueron los morenistas que se rebelaron a la postulación de Armando Guadiana al gobier
no de Coahuila para irse con Ricardo Mejía los que ayer le dieron un revés a la Comisión de
Honestidad y Justicia de Morena. Porque resulta que el Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación determinó revocar la suspensión de derechos por tres años que le habían
impuesto a 12 de ellos. Y no sólo, eso sino que en el resolutivo se dio cuenta de que la insta ncia
interna del partido guinda elaboró mal los dictámenes contra quienes pretendía sancionar.
Porque resulta que sólo ocupó "pruebas técnicas" que resultaron insuficientes para acreditar
las faltas de los morenistas afines al exfuncionario apodado El Tigre. Lo anterior da cuenta,
nos hacen ver, que al final Morena asume dos raspones: uno porque al final Mejía hizo perder
a Morena en Coahuila y otra porque sus seguidores, aquí, también. Uf.

Alfaro en el Senado

Y será el próximo martes cuando observadores de los temas del Senado estén muy pendien
tes. Porque resulta que los protagonistas del diferendo más importante que ha tenido Movi
miento Ciudadano, el senador Dante Delgado y el gobernador Enrique Alfaro se estarían
encontrando como parte de la presentación del proyecto Museo Efímero, auspiciado por el
gobierno de Jalisco como parte de las conmemoraciones de sus200 años como Estado libre y
soberano. Fue la senadora del partido naranja Verónica Delgadillo, quien hizo el anuncio del
evento al lado de Abel Salgado Abascal, jefe de la Unidad de Enlace Federal y Asuntos Inter
nacionales del Gobierno de Jalisco. "Estará nuestro gobernador Enrique Alfaro encabezando
este evento e invitándonos a reflexionar sobre la defensa del federalismo y la importancia de
que cada uno de los estados reciba el trato que merece en este pacto federal", detalló. Ahí el
dato.
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Tabe va por la reelección en MH
Y fue el alcalde de Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe, el que, arropado por la plana mayor del
panismo nacional e integrantes del Frente Amplio por México, anunció que buscará la ree
lección. Lo hizo, nos cuentan, durante su segundo informe de labores donde incluso se cono
ció que usará el eslogan: "Ya tú sabe, Tabe". El funcionario, nos dicen, refirió un conjunto de
indicadores en los que fundamenta su decisión: una relevante mejoría en la percepción de
seguridad de parte de los vecinos (de 24.4 a 60%) y el hecho de haberse consolidado como
una de las tres alcaldías más seguras de la capital mediante Blindar MH. Uno más es el apoyo a
la inversión con lo cual la alcaldía se ha vuelto la principal generadora de empleos en la CDMX
y una de las principales en apertura de negocios. Y finalmente enfocar la política social en las
mujeres con programas como Pá Las Jefas, Manos a la olla, Puntos Violeta y Reacción Violeta.

Marcelistas echan lápiz presupuestal
Con la novedad de que no sólo en la Cámara de Diputados, sino también en el Senado, los
legisladores afines a Marcelo Ebrard se están moviendo para figurar de manera más rele
vante en la confección del paquete económico 2024. Y es que resulta que ahora los senadores
Alejandro Rojas Díaz Durán, Primo Dothé y José Ramón Enríquez dieron cuenta ayer de
que un grupo entregó una propuesta de modificación a la Jucopo, pues a su juicio hay una
subestimación de ingresos por 100 mil millones de pesos. Y no sólo eso, sino que ya tienen
previsto hacia dónde podrían destinar esos fondos. Nos hacen ver que aunque han buscado
subrayar que sus posicionamientos no buscan generar una disrupción en la bancada more
nista, no deja de llamar la atención que den señales de que "El camino de México" se mueve.
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QUEBRADERO

5Y4

A los partidos políticos les da por aprobar nor
mas, reglamentos y leyes que después no es

tán dispuestos a cumplir.

En un primer momento llegan a envalentonarse ponderan
do las virtudes de sus decisiones, pero cuando en la práctica se
ven afectados tratan de darle vuelta a las cosas si de por medio
están elementos que les afecten en más de un sentido.

Deciden a veces tratando de quedar bien con sus militantes
y eventuales votantes. Sin embargo, cuando las cosas tocan
temas como el dinero que reciben y la posibilidad de que al se
guir el marco legal que han aprobado puedan perder una elec
ción, todo lo prometido pasa a segundo plano.

Los partidos están materialmente hechos bolas con el tema
de la cuota de género. Al principio brincaron por todos lados
ponderando sus decisiones, pero ahora que se han dado cuenta
que tienen que cumplir con cinco candidatas mujeres a la gu
bernatura de los nueve estados que están en juego y cuatro para
los hombres, han empezado a recular y andan replanteándose
las cosas.

El problema está en que han puesto sobre la mesa dos pa
labras que los tienen "inquietos", para decir lo menos, por más
que medir variables como competitividad y popularidad sean
de interpretación muchas veces múltiple. Desde donde se vean
las cosas habrá que preguntarse qué tanto es el piso parejo para
medir a quienes son suspirantes.

La senadora panista Nadia Navarro, de Puebla, nos comen
taba que no es lo mismo vivir en la entidad de lunes a domingo
teniendo funciones en el estado, que estar fuera de él por más
que sistemáticamente se esté visitando. No es lo mismo ser se
cretario de Gobierno en Puebla o presidente municipal que ser
senadora de la República.

Esto coloca diferencias grandes, muchas veces abismales,
porque además de que todo el tiempo están expuestos por su
trabajo, hay que agregar que llenan las calles y bardas con espec
taculares y propaganda sobre sus aspiraciones.

Esto es sólo una vertiente que igual puede aplicarse para
aspirantes hombres. Es importante considerarlo, porque los
partidos suelen tomar decisiones apegados a estos criterios,
pero también para de manera discrecional apoyar a un o una
suspirante.

Para muchos esto es llevar las cosas a los extremos. Sin

embargo, el criterio sobre el que se fundamentó el que fueran
cinco mujeres y cuatro hombres para las nueve gubernaturas en
el 2024 tiene que ver con un cambio en materia de género que
tarde que temprano tiene que empezar, porque las cosas distan
mucho de la equidad.
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La idea de perder una elección con una candidata que pre
sumiblemente tenga baja competitividad y popularidad está
llevando a los partidos a oponerse a una disposición que ellos
mismos aprobaron. Se tiene que asumir que en algún momen
to este tipo de decisiones se tienen que tomar en función de
un pensamiento de equidad que tanto ha faltado a lo largo de
nuestra historia.

El tema no es prioritario de un partido político. Todos andan
en la misma disyuntiva y todos están buscando cómo darle
la vuelta a las cosas para designar a sus candidatos pensando
única y exclusivamente en ganar la elección y no de entender
que todo esto forma parte de un proceso el cual pasó por el tema
de género, sin soslayar el tema de la victoria electoral.

Si se interpreta literalmente la disposición aparecerán razo
nes para cambiarla. Pero si se quiere ver desde una perspectiva
transversal, progresiva y de construcción de nuevos equilibrios,
el INE tendrá que dejar vigente el criterio de 5 y 4 vigente.

Va a ser difícil que los partidos reculen. Estamos en el ganar
a como dé lugar.

RESQUICIOS.
En la ceremonia de inducción del Salón de la Fama del Fútbol,
Jenni Hermoso fue el centro de las miradas. La jugadora espa
ñola, campeona del mundo, habló de la importancia de la gran
hazaña en el mundial femenil pasado sin olvidar lo sucedido en
lo cual se vio profundamente afectada. Jenni estuvo en el esce
nario acompañada de 11 niñas vestidas con la playera española;
fue un homenaje a la futbolista y a la mujer.

SI SE QUIERE
ver desde una

perspectiva trans
versal, progresiva

y de construc
ción de nuevos

equilibrios, el INE
tendrá que dejar
vigente el criterio
de5y4 vigente
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POR BERNARDO BOLAÑOS

El conflicto en Medio Oriente es un
recordatorio de la necesidad de

respetar lo que el filósofo argentino de
96 años de edad, Ernesto Garzón Val
dés, llama un "coto vedado", en el con
texto de los derechos humanos y de la
guerra. Especialmente en una región
marcada por décadas de tensiones y
enfrentamientos, es esencial recordar
y repetir, las veces que sea necesario,
que hay límites éticos y humanitarios
que deben prevalecer a toda costa, sin
importar las circunstancias.
Este "coto vedado" debe abarcar tres áreas fundamentales

que se relacionan con los derechos humanos y la dignidad
humana: libertades personales y del ciudadano, satisfac
ción de necesidades básicas y límites a la guerra.

Desde hace dos siglos, cuando se habla de derechos hu
manos se alude a respetar libertades fundamentales, como
la libertad religiosa, la de opinión, la de participación políti
ca. Esto significa que el conflicto en Medio Oriente no de
biera servirle de pretexto a políticos populistas de América
Latina para respaldar a una organización islamista radical
como Hamas, que viola los derechos de las mujeres y las
libertades de expresión, de movimiento y de asociación
de los palestinos de la banda de Gaza, además de practicar

actos de terrorismo y crueldad gore contra israelíes. Tampo
co debe servirle a la extrema derecha israelí para legitimarse.
Si bien la seguridad es un objetivo legítimo, no es excusa
para caer en el estado de excepción permanente, en la tira
nía y el olvido de los derechos humanos.

En segundo lugar, el "coto vedado" se extiende a no ig
norar las necesidades básicas de las personas. A pesar de las
tensiones y del conflicto, necesidades humanas esenciales
como la alimentación, la vivienda, la atención médica y la
educación deben ser atendidas. Cancelar, mediante un sitio
draconiano de la banda de Gaza, electricidad, comida y agua
a los palestinos, es una violación dolosa de la dignidad hu
mana y de los derechos humanos.

En tercer lugar, en el contexto actual de la guerra entre
Israel y el grupo terrorista Hamas, está la obligación de no
incurrir en crueldad innecesaria en el conflicto armado. La

teoría de la guerra justa establece que incluso en el calor
del combate, se deben respetar los principios de distinción
y proporcionalidad. Esto significa que se debe hacer un
esfuerzo consciente para distinguir entre combatientes y
no combatientes, y que el uso de la fuerza debe ser propor
cional al objetivo militar legítimo. La crueldad innecesaria,
como el ataque deliberado a civiles o bienes civiles, no sólo
es inmoral, sino que también viola las leyes internacionales
humanitarias.

No es tan difícil posicionarse, exigir que se respete el
"coto vedado" en Medio Oriente: las libertades fundamen

tales, además de atender necesidades básicas y evitar la
crueldad innecesaria. Son imperativos morales que deben
ser invocados en todas las circunstancias, por todo gobierno.
A pesar de la complejidad de la región y sus desafios, estos
principios son universales y deben servir como guía para
evitar la bajada de la humanidad a los infiernos.
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REGRESA DE ISRAEL PRIMER
GRUPO REPATRIADO

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

El primer grupo de mexicanos que
se encontraba en Israel durante

el brutal ataque aéreo y terrestre de
la organización terrorista palestina
Hamas, el sábado pasado, y que mi
lagrosamente logró refugiarse, arribó
anoche de Tel Aviv al aeropuerto Feli
pe Ángeles, a bordo de un Boeing del
Ejército que hoy mismo regresará a
esa capital para trasladar a más conna
cionales que salvaron la vida y están
en espera de ser también repatriados.
Funcionarios de la Secretaría de Relaciones Exteriores y
personal de la Secretaría de la Defensa Nacional les die
ron la bienvenida a mujeres, hombres, algunos de la ter
cera edad, y adolescentes y niños que andaban de paseo
o residían en el país que sufrió una criminal acción bélica,
que dejó varios miles de muertos y motivó una inmedia
ta y justificada condena de la mayoría de gobiernos, que
se solidarizaron con el de Israel.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
A la extinción de 13 de los 14 fideicomisos del Poder

Judicial de la Federación, aprobada en comisiones por
la bancada de Morena y sus aliados, que refrendarán en
el pleno de la Cámara de Diputados, se sumaría la eli
minación o reducción de partidas presupuéstales que

también afectarán los ingresos de ministros de la Corte,
así como los de consejeros de la Judicatura, jueces y
magistrados.
Además, contra lo que asegura el Presidente de que
esos recortes no afectarán "en nada" a los trabajadores
del Poder Judicial, sino a los privilegios de "los de arriba",
los primeros que lo resentirán serán los 600 jubilados
de juzgados, tribunales y de la propia Corte, ya que ellos
reciben pensiones complementarias con recursos de
esos fideicomisos.

La joven secretaria de Gobernación, Luisa María
Alcalde Lujan, parece empeñada en demostrar que se
aprendió bien el manual de mentiras sexenales al hablar
de un país que sólo existe en éste: cuando compareció
ante diputados, habló de un México "tranquilo", con
menor violencia de la que difunden medios de comuni
cación, y ayer ante senadores aseguró que en las próxi
mas elecciones "se demostrará que hemos ¿? desterra
do para siempre el autoritarismo, la corrupción, el fraude
electoral y las prácticas antidemocráticas del pasado".
Por coincidencia, ésas son algunas de las "inciden
cias" en el reciente proceso interno de Morena, denun
ciados públicamente por Marcelo Ebrard ante su propio
partido y el Tribunal Electoral que, por desdeñarlas, ori
llarán al excanciller a anunciar su salida de ese partido
para convertirse, dice, en candidato presidencial, aun
que se ignora de qué partido.
Tras varias semanas de no ser visto desde que como
"corcholata" perdió la virtual postulación presidencial de
Morena, el exsecretario de Gobernación, Adán Augus
to López, reapareció ayer a mediodía al llegar a Palacio
Nacional.
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El próximo año habrá elec
ciones en nueve estados de

la República, entre los cargos se
elegirá a quien será el nuevo go
bernador o gobernadora al frente
de estas entidades.

Por primera vez en la historia habrá muchas
mujeres en las gubernaturas. Los partidos políti
cos han estado trabajando para definir candida
turas, en casi todos los casos habían asumido que
serían cuatro candidaturas para mujeres y cinco
para hombres.

Ahora la ley electoral del INE pide que sean
postuladas cinco mujeres y cuatro hombres. En
muchos estados se estuvo trabajando sin tomar
en cuenta a las cinco mujeres, que, por cierto, la
ley dice que se tienen que poner en elecciones
en donde sean competitivas y no en donde se
tengan posibilidades altas de perder la elección.

La lógica de hacerlo así era que muy pro
bablemente se mandaran a la mayoría de las
mujeres en donde los partidos tuvieran menos
posibilidades.

La realidad es que no sé cómo se van a defi
nir en este sentido, porque si bien hay estados
donde las encuestas le dan mucho margen a uno
u otro partido, esta próxima elección del 2024
podría estar muy polarizada. Y hay partidos
como, por ejemplo, Movimiento Ciudadano, en
donde sus principales candidatos son hombres
Difícilmente se pueden construir candidatu
ras de un día para el otro y tener éxito.

El principio de paridad de género está previs
to en la Constitución, y a partir de la reforma de
2019 es un eje rector de todas las candidaturas y
en cargos como son los de diputados y senadores.
A tres años de su implementación, todavía hay
muchos ajustes que hacer.

Las Comisiones Unidas de Prerrogativas y de
Igualdad de Género del Instituto Nacional Elec
toral aseguran que planean garantizar igualdad
de género en las contiendas por las ocho guber
naturas y la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de
México, que estarán en juego en el proceso elec
toral del próximo año.

Debido a esto se dijo que los partidos políti
cos postulen cinco mujeres y cuatro hombres en

las nueve titularidades de Ejecutivo local que
estarán en juego.

Sin embargo, al discutirse el proyecto, éste
fue rechazado por representantes de los parti
dos políticos, y se suspendió la sesión y se votará,
todo indica, el próximo jueves 19 de octubre.

El líder de Morena, Mario Delgado Carrillo,
adelantó que su partido contendería por las
nueve gubernaturas con cinco mujeres y cuatro
hombres, debido a que fue la medida que aprobó
el Consejo General.

Mientras que el Frente Amplio por México,
conformado por el PRI, PAN y PRD, asegura que
ya lo aplicó en las elecciones del presente año,
puesto que en la contienda pasada por el Estado
de México y Coahuila argumenta que presen
tó a una mujer y un hombre, respectivamente,
como sus candidatos.

Lo cierto es que las tres consejeras del INE
que encabezan el proyecto de paridad de género,
Carla Humphrey, Daniela Ravel y Claudia Zavala,
indicaron que el tema no se trata de cubrir cuotas
o que sea acumulativo, para ellas la paridad de
género se debe aplicar en cada proceso electoral.

Las consejeras buscan que la norma se apli
que a las nueve entidades que cambiarán de
gobernador el próximo año, pese a que tres sí
cuentan con leyes locales sobre la paridad en sus
Ejecutivos, que es Puebla, Jalisco y Yucatán.

De aprobarse este proyecto en comisiones y
después en el Consejo General, podrían cambiar
las candidaturas en los estados donde los parti
dos tienen mayor fuerza, que según los sondeos
se observa en siete de las nueve entidades.

En la Ciudad de México tanto Morena como el

Frente Amplio, tienen que definir quién ocupará
la candidatura para buscar la jefatura de la Ciu
dad de México. Hasta ahora el guinda tiene como
puntero a Ornar García Harfuch, quien compite
de forma interna en Morena contra Clara Bruga
da. Mientras que la oposición de Santiago Taboa
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da y Adrián Rubalcava son los mejor calificados
para buscar la candidatura, según los sondeos
de Polis mx. La definición de la candidatura del

Frente a la CDMX todavía puede dar sorpresas y
existe la posibilidad de poner una mujer.

En Jalisco, los partidos punteros Movimiento
Ciudadano y Morena también tienen a hombres
a la cabeza en las preferencias, pues Pablo Lemus
se perfila como el favorito de MC, mientras que
Carlos Lomelí lo hace por el partido guinda. En
esta entidad, la mujer mejor posicionada es Ve
rónica Delgadillo, de MC, quien está ubicada en
séptimo lugar.

Para la contienda en Morelos, de aplicarse el
proyecto de las consejeras del INE, obligarían al
Frente Amplio por México a bajar a sus candida
tos mejor posicionados que son: José Luis Uriós
tegui y Jorge Armando Meade.

Lo mismo ocurre en Veracruz, donde PAN, PRI
y PRD, cuentan con hombres que buscan quitarle el
mando de la entidad a Morena, que por cierto aquí
tiene a Rocío Nahle como la mejor opción.

Chiapas es otro estado donde el Frente Am
plio por México tendría que reacomodar sus
fichas, pues en los primeros 10 lugares de las
preferencias, no cuenta con una mujer para dar
la batalla. En Morena hay candidatos fuertes
como Luis Armando Melgar, pero todo parce in
dicar que la abanderada de ese partido será mujer,
Sasil De León Villard.

Y en Tabasco el panorama presente a una
mejor oposición para las mujeres del Frente Am
plio, mientras que para Morena el puntero es un
hombre, Javier May Rodríguez.

En tanto, la disputa por la gubernatura en Pue
bla, las posiciones están ocupadas por hombres;
Alejandro Armenia Mier, Julio Huerta e Ignacio
Mier, de Morena. En la oposición los precandidatos
con mayor aceptación también son hombres.

Yucatán es otra entidad donde tanto Morena

como el Frente Amplio tienen a hombres como
mejor posicionados, de acuerdo con los son
deos, se trata de Joaquín Díaz y Renán Barrera,
respectivamente.

Guanajuato es el único estado, de los nueve
en disputa, donde el Frente Amplio se ve favore

cido con la regla de paridad de género debido a
que sus opciones con mayor popularidad, según
las encuestas, son mujeres.

Las mujeres que podrían contender en el
Frente Amplio son Libia Dennise García y Ale
jandra Gutiérrez, mientras que Morena cuenta
con Ricardo Sheffield, como mejor opción, para
ganar la contienda.

Con el proyecto presentado en el INE se
busca que, en caso de que cada partido político
haya postulado a más de cuatro hombres, el Or
ganismo Público Local (OPL) emita un requeri
miento para que se realice la sustitución corres
pondiente y que, en caso de no ser subsanada, se
rechace el registro.

Los partidos alegaron que el proyecto pro
puesto por las consejeras electorales vulnera su
derecho a la autodeterminación y obliga a los
partidos a cumplir plazos imposibles, al esta
blecerse como fecha límite para decidir en qué
estados postularán mujeres el 4 de noviembre,
justo un día antes del inicio de las precampañas
en algunas entidades.

En caso de aprobarse la postulación de muje
res, en al menos cinco de las nueve gubernaturas,
este acuerdo aún podría ser impugnado por los
partidos políticos, por lo que la última palabra la
tendría el Tribunal Electoral del Poder Judicial

de la Federación.

Mientras no sean los registros oficiales de los
candidatos, la rueda de la fortuna puede girar.
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POR PATRICIO BALLADOS V.

Una golondrina no hace verano.
El amplio déficit que marcan los

resultados de las encuestadoras se

rias, debe ser tomado en seri o por el
Frente Amplio por México. Durante
el verano, su contienda interna lo
gró atraer la atención nacional con
buenos resultados, generando una
percepción de una disputa cerrada,
sin que se haya logrado sostener en
el tiempo. De no revertir, en el corto
plazo, los más de 25 puntos de déficit
actuales, la narrativa de la victoria in
evitable de Morena se irá solidifican

do en la percepción de los electores.
Quizá el mayor reto para Xóchitl Gálvez es asumir

verdaderamente el cargo para el que fue elegida: "Res
ponsable para la Construcción del Frente Amplio por
México". Hasta ahora, lejos de asumir esa dirigencia, pa
rece haberla confiado de vuelta en los partidos, quienes
avanzan de forma aislada. Para lograr un frente sólido
será inevitable restar poder a los partidos políticos, en
favor de una coalición amplia de la sociedad. Esto no
será posible sin un liderazgo fuerte de Gálvez que con
voque, sume y encabece los trabajos para integrar perfi
les y propuestas electorales comunes.

Para vencer a Morena se requerirá una fórmula que
logre presentar candidaturas que apelen más allá de los
seguidores del PAN, PRI o PRD. El reto no es convencer a
los militantes y simpatizantes partidistas, sino lograr mo
tivar y movilizar a una amplia franja de la sociedad que
tiene una opinión negativa sobre el desempeño del pre
sente Gobierno. Por ello, es indispensable que quienes

representen al Frente en las 9 entidades con elección gu
bernamental, las principales postulaciones para el Sena
do y para la Cámara de Diputados, puedan trascender la
carta de presentación como correas de transmisión de los
partidos. Es un grave error pensar que el electorado acu
dirá a las urnas por incentivos negativos exclusivamente.

Las encuestas coinciden en que los niveles de conoci
miento de Xóchitl Gálvez si bien han ido aumentando

permanecen en un nivel medio. En cuanto a su valoración
personal, las distintas mediciones arrojan un saldo ligera
mente negativo. La campaña formal permitirá atender su
falta de conocimiento frente al electorado. Después de mi
llones de anuncios en radio y televisión será prácticamente
imposible no saber quién es la can didata del Frente. El reto
es poder lograr que la opinión de la mitad del país, que la
irá conociendo, pueda ser may oritariamente positiva. Para
ello será indispensable tratar de minimizar que el despres
tigio de los partidos que integran el Frente, sea trasladado
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a la candidata. Presentarse efectivamente como outsider

requiere un grado de separaciónconfrontación con éstos.
El registro formal de las candidaturas presidencia

les está a 4 meses. No obstante, me parece que Gálvez
no puede darse el lujo de aplazar tomar las riendas del
Frente, aunque esto acelere el inevitable conflicto con
quienes, bajo sus siglas, mantienen el monopolio de la
postulación de candidaturas.
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Frente Amplio por México
¿Cómo elegirán candidatos?

Hace unos días, los dirigentes de los
partidos Acción Nacional, Andrés
Atayde; del Revolucionario Insti
tucional, Israel Betanzos y Nora

Alias de la Revolución Democrática, parecían
indicar que anunciarían de un momento a
otro el método de selección del coordinador

o coordinadora del Frente Amplio por México
(FAM) déla CDMX.
La presión de quienes han levantado la

mano para representar al Frente en la capi

tal de la República, se intensifica. Tras las
versiones de que estaba definido que serían
dos representantes de cada partido, levantó
la voz, la alcaldesa con licencia de Cuauhté
moc, Sandi a Cuevas, quien ahora visita las
16 alcaldías.

Los aspirantes de Acción Nacional, Santia
go Taboada quien es el que tiene un mayor
reconocimiento y por ende los señalamientos
negativos de Morena. Lía Limón, alcaldesa
de Alvaro Obregón, está alta en las medicio
nes demoscópicas; el PRI, tiene también sus
representantes en la diputada, Cynthia Ló
pez Castro y Adrián Ruvalcaba; por parte del
PRD, Luis E. Chazaro, quien recientemente
ha solicitado al FAM y específicamente a las
dirigencias, precisar el método de selección.
Todos hablan de la fueiza de la unidad de

todos los partidos. Pero en la indefinición se
cocinan las fracturas.

Mientras tanto, Morena y aliados hoy darán
a conocer las listas finales de los participantes
y filmarán las reglas que les ordenan a no ha
cer pataletas con el resultado final y mañana
todos sabremos la decisión final en las nueve

entidades.

Ahora, el Frente Amplio tiene que decidir
quiénes serán sus candidatos con un método
que evite rupturas. Se dice que usarán el mis
mo proceso para seleccionar a su candidata
presidencial, Xóchitl Gálvez.

SUSURROS

1. Calica, la filial mexicana que pertenece a la
compañía estadounidense Vulcan Materials,
no ha dado respuesta a la propuesta del go
bierno mexicano, a la oferta de compra pol las
2 mil hectáreas, terrenos que son propiedad
déla empresa estadounidense Vulcan y de su
puerto marítimo de punta venado. Y es que
la compañía que lleva Tom Hill se mantiene
fil me en el proceso de arbitraje internacional.
Por otro lado, la estrategia ambiental de la
secretaria de Medio ambiente, María Luisa
Albores, busca romper un récord en los decre
tos para convertir zonas en Áreas Naturales
Protegidas y los terrenos de Calica son una

prioridad en su estrategia. La pregunta es si
lo conseguirá.
2.Unacosaestá clara. El gobierno busca re

ducirlas tarifas aeropoituarias que cobra alos
usuarios (TUA) y también a las aerolíneas por
el uso de las instalaciones. Tanto GAP, OMA y
ASURya se sentaron conrepresentantes de la
SICT de Jorge Ñuño, modificarán las bases de
regulación vigentes en los títulos de concesión
otorgados hace 25 años. Será importante
que se traslade en un beneficio claro para los
pasajeros y que no se afecten los planes de
inversión y modemiz ación.
3. La Organización de las Naciones Unidas

(ONU) declara que el "Día Internacional de la
Prevención de Incendios", se conmemorará a
partir del 8 de octubre de 2024. La propuesta
la hicieron el Consejo Nacional de Prevención
de Incendios y la Asociación Mexicana de
Rociadores Automáticos contra Incendios. La

prevención es importante ya que anualmente
se registran más de 95 mil incendios urbanos
y no urbanos; es decir260 al día.
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Tiempo de malabares
El ala radical de Morena mostró su de sconcierto por el reco
nocimiento que entregó el presidente Andrés Manuel López
Obrador ayer a Salvador Cienfuegos, exsecretario de la De
fensadeEnriquePeñaNieto, sobre todoporlas declaraciones
que se refirieron a la descomposición de un régimen y hablaron
de un "narcogobierno" o "gobierno mañoso" hace casi tres
años... Ahora, cuando inicia el último año de su Gobierno,
hasta al expresidente reconoció por no meter las manos en la
elección. No cabe duda que son tiempos de cambios de opinión
para algunos. ¿ Será?

Violencia de género
En el recinto de San Lázaro cada vez es mayoría molestia entre
legisladoras de Morena ante la actitud del diputado Armando
Contreras, que cobijado por el apoyode su líder Ignacio Mier,
ejerce de manera constante violencia política de género contra
sus pares mujeres, llegando incluso a la intimidación personal
para evitar sus participaciones en tribuna. Nos comentan que
en el cuarto de guerra de Claudia Sheinbaum tienen conoci
miento de este temay van a tomar cartas en el asunto, porque
no quieren que pase otro escándalo similar al de Sinaloa
donde el gobernador Rubén Rocha defendió a un funcionario
acusado de acoso. Al parecer hay algunos morenistas que no
entienden que es tiempo de las mujeres... ¿Será?

Olvidan credenciales
El Instituto Nacional Electoral (INE) se alistaparadestruir

millones de credenciales que no han sido recogidas por los
electores, por lo que hay quien se pregunta si el gasto en su
manufactura debería ser cargado a los ciudadanos para evitar
el desperdiciode recursos de forma recurrente. ¿Será?

Chiapas, como Guerrero
Una vez más el estado de Chiapas es motivo de alerta por
temas de inseguridad, pues apenas una centena de ejidatarios
del municipio de Altamirano fueron secuestrados por hom
bres encapuchados presuntamente miembros de un grupo
paramilitar. Desde el estado donde gobierna Rutilio Escan
dón nos cuentan que las condiciones críticas que atraviesa la
zona están causando complicaciones de tales dimensiones
que los empresarios han tenido que tomar medidas extraor
dinarias de seguridad para mantener su operación; por lo que
exhortaron al mandatario estatal a reconocer la gravedad de la
situación y echar a andar una estrategia efectiva para bajar los
índices delictivos... cada vez se parece más a Guerrero. ¿O ese
eselplan?¿Será?

Operación electoral
No se ha avisado formalmente su inte gración al PVEM, pero
dicen que el senador expriista Miguel Ángel Osorio Chong
anda ya muy cómodo operando con la bancada ecologista. Es
más, cuentan que el exsecretario de Gobernación en tiempos
de Enrique Peña Nieto está muy movido con temas electo
rales para ganar espacios y proponer perfiles a través de los
pevemistas en los comicios del próximo año; esto a diferencia
de la también extricolor Claudia Ruíz Massieu, quien dijo que
nunca llegaría a ese partido y, por el contrario, está en pláticas
con el Movimiento Ciudadano. ¿Será?
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Se reparten Adán Augusto y
Monreal operación en el país

Reapareció Adán Augusto López
luego de "no estar disponible" a
partir de la fecha en la que se de
terminó que Claudia Sheinbaum

sería la candidata presidencial de Morena.
El exsecretario de Gobernación tiene ga

rantizado, como premio de consolación, ser el
coordinador de la próxima bancada de More
na en el Senado, además de que fue designado
por la propia exjefa de Gobierno como encar
gado de la operación política de su campaña.
Adán Augusto y Ricardo Monreal, desig

nado como coordinador de los grupos de apo
yo, establecieron unacuerdo mediante el cual
se dividieron el país en dos partes.
16 estados serán coordinados por el tabas

queño y el resto por Monreal.
S obre la operación de Monreal no hay duda,

pues está sobradamente comprobada su ex
periencia.
De Adán Augusto no se sabe en qué tér

minos aceptó el encargo de Sheinbaum ni
si estará dispuesto a aceptar su premio de
consolación, pues sus ambiciones personales
iban mucho más arriba.

Como sea, ayer reapareció en Palacio Na
cional, en una visita que ha desatado cual
quier cantidad de especulaciones, desde que
acudió a quejarse con López Obrador por el
trato que recibió después de perder la encues
ta, hasta pedirle un favor personal.
¿Será que resucitará, políticamente hablan

do, con más fuerza?
• • • •

Puede que Ornar García Harfuch sea el can
didato de Claudia Sheinbaum a la Jefatura

de Gobierno de la CDMX, pero Clara Bruga
da es la candidata de los morenistas duros.

Ayer, la alcaldesa de Iztapalapa con licencia
recibió el apoyo de 800 connotados morenis

tas, entre ellos Paco Ignacio Taibo II, Elena
Poniatowska, John Ackerman, Juan Villoro,
entre otros, quienes aseguran, en un desple
gado, que la mejor opción para gobernar la
capital del país es Brugada.
No solo por su trayectoria en los movimien

tos de izquierda sinopor su labórenla que sigue
siendo considerada la alcaldía más peligrosa y
atrasada (en cuanto a servicios) de la capital.
Quién sabe hasta dónde llegará este des

acuerdo, pero lo que es cierto es que García
Harfuch, aunque se tome mil fotos diarias,
sigue sin conectar con el morenismo duro.
Como dicen en Iztapalapa, "se están pe

liando".
• • • •

El radicalismo que ha mostrado en su discur
so Javier May tiene muy preocupados a los
tabasqueños.
Como ya va siendo costumbre, quienes

aspiran a quedar bien con el originario de
Macuspana, se montan en un discurso fun
damentalista que puede caer bien a ciertas
élites de la 4T, pero no benefician en nada a la

recomposición del tejido social.
May se ha respaldado en los militantes más

radicales de lo que fuera el PRD, los mismos
que propagan que el exdirector de Fonatur ya
tiene la bendición de ya saben quién.
Nada más aventurado.

Aún falta mucho por decidir en Tabasco.
• • • •

Hace unos meses el Infonavit lanzó un pro
grama denominado MejOraSí, dirigido a los
trabajadores que queríanremodelar o reparar
sus viviendas.

El caso es que los beneficiarios son derecho
habientes delInstiUito que ahora se encuentran
sin trabajo, es decir, que no cotizan, pero que
tienen ahorros en su subcuenta de vivienda.
Así se ha beneficiado a 10,000 derechoha

bientes y la meta es llegar a 70,000 créditos
en un año, lo que no solo beneficia a quienes
decidieron remodelar o reparar sus viviendas
sino a la industria de la construcción, tan cas
tigada en los últimos años.
Ahí sí hay que reconocerle la iniciativa a

Carlos Martínez Velázquez, director del
organismo.
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Orden mayor: cero
negociación con Ebrard
y del presupuesto

La orden es generaly lo sabenmuchos.
Ignacio Mier en la Cámara de Diputados.
Eduardo Ramírez en el Senado de la

República.
Mario Delgado en el partido de Estado.
Y Luisa María Alcalde si alguien llega a Goberna

ción a ver si encuentra respaldo, promesas de pago
por lealtad o busca sacudirse la marca.
¿Pero cuál es la instrucción?
Nada de negociaciones.
Y a los buenos entendedores del carácter de An

drés Manuel López Obrador, les queda claro: no
habrá cesiones hacia quienes reten al supremo y
muestren indisciplinas.
No hace falta describirlos ni por qué.
En persona, el blanco natural es Marcelo Ebrard

Casaubón, quien en2011eraeí carnolMarcelo y en
noviembre se hizo a un lado para dejar la candidatu
ra a su gran amigo.
Quedó sobreentendido entonces: en caso de vic

toria y las tendencias favorecían al entonces perre
dista, el futuro beneficiario sería precisamente el
propio Marcelo.
Como en2006, cuando le heredó la capital a despe

cho del cese de Vicente Fox como jefe policiaco tras
las muertes de agentes federales en San Juan Ixta
yopan, Tláhuac, ante la espantada vista de la nación.

DIPUTADOS LEALES

Pero hay objetivos mayores.
En el Senado vienen nombramientos y es respon

sabilidad de Eduardo Ramírez garantizar los votos
suficientes para integrar órganos autónomos... salvo
el Inai, según declaró.
Muy caros al empeño presidencial es la aprobación

de ingresos y egresos para 2024sin cambiar ni una

coma, como ha repetido varias veces Ignacio Mier,
quien con esa servidumbre pretende llegar al Gobier
no de Puebla.

En San Lázaro es donde se vislumbran algunas
indisciplinas porque los aliados de Marcelo Ebrard
se han comprometido a pugnar por un gasto y una
política más democráticos.
Quieren 50 mil millones "para salud, agua, infraes

tructura, seguridadyeducación, entre otros sectores
prioritarios".
Pero un dato: esos recursos irían a sus distritos o

estados a fin de pugnar por la reelección aunque los
administre la Federación.

Vienen días decisivos porque, sostienen, son "en
tre 30 y 40 diputados" leales a Ebrard, suficientes
para reorientar el gasto si se funden con panistas,
priistas, perredistasy emecistas.

XÓCHITLENESCENA
1.  Aconvocatoria del Frente Cívico Nacional (FCN), el
sábado a mediodía en el Gran ForumXóchiÜ Gálvez

firmará un convenio con al menos 30 organizaciones.
Se agregarán a otros estamentos como Unid@s

para organizar el soporte social de la campaña opo
sitora con representaciones colectivas en las 32 en
tidades.

Los temas centrales: gobiernos de coalición, cau
sas de la población en general, acciones específicas
de campaña y promoción nacional, en especial don
de no se les conoce.

Ahí se presentará su biografía y otro dato: Xóchitl
ha tenido contratiempos porque no es fácil conciliar
entre tantos personajes, partidos, intereses, colados
en busca de cargosy demás.
El FCN, por su parte, ha tendido puentes hacia MC,

su dirigente Dante Delgado y Marcelo Ebrard en
este relanzamiento de Gálvez.

Y2.¿No que no?
El puntero morenista en Puebla, Alejandro Ar

menla, fue incorporado a las encuestas por la di
rección nacional de su partido y ahora sí, a abrir el
proceso.
Si es hombre, él lleva amplia ventaja a Ignacio

Mier, mientras Olivia Salomón hace sus esfuerzos
encaso de postular a mujer.
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El regreso de
Luz y Fuerza

Llovía tantito, o soplaba un vienteci
11o que en una de esas no daba ni para
apagar un cerillo, o, digamos, había
clásico joven, Cruz Azul contra Améri

ca, cuando La Máquina era todavía algo, y por
lo tanto se prendían diez televisiones de más
en la cuadra, y adiós a la luz. Apagón. Vivíamos
a oscuras, sí, y con esa angustia.
Les juro que respirábamos despacito, no

fuera a ser que el cableado volviera a valer
madres y el personal de la compañía se tardara
14 horas, en un buen día, y tuviéramos que
vivir con velas. Luego, los turnos al teléfono:
marcar a la compañía una y otra vez, para
presentar la queja, o más bien para constatar
que también ese día, como todos, el personal
había decidido descolgar el teléfono porque
cómo molestan.

Eran los tiempos gloriosos de la Luz y Fuer
za, que muchos, pero muchos chilangos vi
vimos durante muchos, pero muchos años,
hasta que Felipe Calderón decidió cerrarles el
changarroy descubrimos que no eranecesario
vivir así, en penumbras, y con un costo altísi
mo. Porque lo otro que descubrimos fue lo de
siempre: los abusos sindicales, y el nepotismo,
ylas concesiones disparatadas alos trabajado
res, por aquello de que hay que apaciguarlos
de vez en cuando, pagadas por la ciudadanía.

Recordemos, por ejemplo, lo de que, ya jubi
lados, podían disfrutar de energía eléctrica a
coste cero, de por vida.
Si comparto estos recuerdos es porque des

de el inicio del sexenio, y particularmente en
los últimos días, hay una rarísima cargada
chaira en favor de "restituir los derechos de los

trabajadores" de la compañía, y cosas pareci
das. No entiendo cómo podría pasar eso, pero
no podemos descartar que el m ismo Presiden
te que se puso nostálgico y decidió relanzar
Mexicana de Aviación, o sea, el Presidente
de las paraestatales, decida relanzar Luz y
Fuerza, supongo que con el compañero Martín
Esparza a cargo del sindicato y toda la cosa.
Sin entrar en detalles técnicos, porque pues

no, no estoy capacitado para eso, aprovecho
este espacio para decirle al titular del Ejecuti
vo: no lo haga, señor. Si se trata de apagones
masivos, pérdidas multimillonarias a costa de
los dineros públicos y negocios turbios por la
vía del nepotismo, como esos con el carbón,
su sexenio ya cumplió. Esa compañía existe.
Es la CFE, que antes dejaba dinero e incurría
enmuuuchos menos apagones, y que sin duda
seguirá por largo tiempo en las buenas manos
del licenciado Bartlett.

En fin, señor, lo que le quiero decir, preven
tivamente, es que no nos pongamos redun
dantes.
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En la OTAN, Zelenski pide apoyo a Ucrania
e Israel; Putiny Hamás, 'terroristas'

El presidente ucraniano, Volodí
mir Zelenski, realizó una visita no
anunciada a la sede de la Organi
zación del Tratado del Atlántico

Norte (OTAN) en Bruselas, Bélgi
ca, buscando apoyo adicional para
Ucrania, mientras el conflicto en
Israel capta la atención mundial.
Los ministros de Defensa de las na
ciones de la OTAN se reúnen en la
capital belga el 11 y 12 de octubre
para analizar las guerras en Ucra
nia e Israel.

Zelenski participó en una reu
nión con los ministros de Defensa

de la alianza que también forman
parte del Grupo de Contacto de De
fensa de Ucrania, un bloque de 54
países (los 31 estados miembros de
la OTAN y otros 23 países) que apo
yan ladefensadeU crania mediante
el envío de equipo militar.
En dicho encuentro, que marcó

su primera reunión en persona en
una sede de la OTAN, Zelenski en
fatizó la urgente necesidad de sis
temas de defensa aéreaymisiles de
largo alcance a medida que se acer
ca el invierno. Además, destacó la
importancia de estas defensas para
proteger infraestructuras críticas,
subrayando que "la vida normal
depende de ello".
En cuanto a la crisis en Israel, Ze

lenski instóalospaíses occidentales
a apoyar al pueblo israelí: "Terroris
tas como (Vladímir) Putin o como
Hamás buscan mantener como re

henes a las naciones libres y democrá
ticas, y quieren poder sobre aquellos

que buscan la libertad", dijo a los
medios a su llegada a la OTAN.
En su trayecto a Bruselas, el

secretario de Defensa de Estados

Unidos, Lloyd Austin, anunció un
nuevo paquete de defensa por 200
millones de dólares para Ucrania,
incluyendo misiles y municiones
de defensa aérea. A pesar de las
preocupaciones sobre la posibi
lidad de que la crisis en Oriente
Medio desvíe el apoyo militar y
financiero destinado a Ucrania,
la OTAN y Estados Unidos siguen
comprometidos a apoyar al gobier
no de Zelenski, segúnla embajado
ra de Estados Unidos ante la OTAN,
Julianne Smith.

Asimismo, el Secretario General
de la OTAN, Jens Stoltenberg, rea
firmó el compromiso de la alianza
con Ucrania: "Su lucha es nuestra

lucha, su segundad es nuestra segu
ridadysus valores son nuestros valo
res". Stoltenberg también pidió a la
alianza unmayor apoyo de defensa
aérea para Ucrania con el fin de pro
teger su infraestructura crítica.
Durante la visita de Zelenski

también se discutió cómo utilizar

los activos rusos congelados para
financiar la recuperación de Ucra
nia, así como la intención del man
datario de conseguir aviones de
combate modernos de los aliados
occidentales.

Fecha: 12/10/2023

Página: 17

Area cm2: 161

1 / 1

Columnas Políticas

24 horas Europa bajo la lupa

Alonso Tamez

Costo: 23,047

Página 85 de 172 Índice



El regreso de Adán Augusto

Adán Augusto López regresó a Pa
lacio Nacional para reunirse con el
presidente Andrés Manuel López
Obrador. Esto a cuatro meses de
haber renunciado a la Secretaria

de Gobernación para participar
en el proceso interno de Morena
y, posteriormente, ser nombrado
coordinador de campaña de
Claudia Sheinbaum Pero lo cierto

es que desde su nombramiento
había mantenido un muy bajo
perfil, hasta el día de ayer. Esta es la
primera visita que López Hernán
dez realiza a Palacio Nacional

desde el pasado 16 de junio. En su
momento, el presidente, se mostró
dispuesto a que se reincorporaran
al Gobierno los funcionarios que
renunciaron a sus cargos para
contender por la candidatura de
Morena. Habrá que ver qué futuro
le pinta al extitular de la Segob
pues a pesar de su nombramiento
como coordinador de Sheinbaum,

no se le ha visto muy activo.

La más buscada

Todavía no arranca, ni en tiempo

ni en forma, la campaña presi
dencial. pero nos comentan que
la virtual candidata de Morena y
puntera en las encuestas, Claudia
Sheinbaum, ya tiene lista de espe
ra en su agenda.

La mayoría de r euniones nos
dicen, es para ofrecerle su apoyo,
pero ¡claro!, hay quien pide a
cambio de la promesa de algún
caigo público. En la fila estaría el
clavadista Romel Pacheco que bus
caría la titularidad de la Conade o

la alcaldía de Mérida, nos dicen, o el
exgobernador de Puebla Tony Gali,
quien buscaría una curul en el Con
greso federal. Si a ellos le sumamos
los puestos que ya .se "amarraron"
entre los otros aspirantes, los que se
rán para su equipo y para sus leales,
a la exjefa de Gobierno le quedará
poco margen de maniobray seguro
tendrá que decirle "no" a más de
uno. Aunque en tiempos de campa
ñas es complicado. Veremos.

Primer corle en la UNAM

La Junta de Gobierno de la Uni

versidad Nacional Autónoma de

México dará a conocer el día de

hoy los nombres de los aspirantes
que cumplen con el perfil para ocu
par la titularidad de la rectoría Se
espera que después de este primer
corte, los integrantes del órgano
universitario se reúnan nuevamen

te a mediados de noviembre para
definir a quien suceda a Enrique
Graue. Atentos.
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MORENA: SIN PREFERENCIA

PARAFUNDADORES
En su reciente visita a tierras

jaliscienses, uno de los mensajes
más celebrados que dio la futura
candidata presidencial de Mo
rena, Claudia Sheinbaum Pardo,
entre los militantes de ese partido,
fue que el hecho de ser fundador
o fundadora de ese movimiento

no le confería a nadie ningún tipo
de calidad superior con respecto
a aquellos que se sumaron con
posterioridad

Ahora se sabe que en el centro
de exposiciones llamado Palacio
de la Cultura y los Congresos
(Palcco), en el que Sheinbaum
Pardo tuvo un encuentro multi

tudinario con militantes y figuras
destacadas morenistas como

presidentes municipales, legisla
dores locales y federales, ediles,
así como consejeros estatales y
otras autoridades partidistas, la
lideresa señaló:

"Hoy todos somos del movi
miento, compañeros y compañe
ras: los que lo fundamos, pero los

que llegaron hace dos años, los
que llegaron hace tres, nada de que
aquí hay 'pedigrís" porque eres
fundador nC

Apenas concluyó esa frase y el
auditorio reventó en vítores hacia

Sheinbaum Pardo, quien tuvo que
hacer inclusive una pausa en su
discurso mientras los presentes
lanzaban los clásicos gritos de*
"¡presidenta, presidenta!", según
puede escucharse.

La efusividad de la reacción

evidencia que la futura candidata
seguidores de Andrés Manuel
López Obrador

SIN DIVISIONES

Sheinbaum Pardo les advirtió

también que en las zonas del país
donde aún no gobierna Morena "es
justamente donde se dan las mayo
res divisiones, 'que si no fuiste tú;
que si no fui yo', un encono tremen
do por tener un encargo público,

pero para que eso no ocurra pues

tenemos una gran responsabili
dad", dijo.

Un mensaje como ese que apela
a la integración y unidad de los
militantes, sin importar en qué
momento se sumaron al movi

miento, sin duda que beneficia a
figuras que han adquirido fuerza
recientemente en el partido, como
es el caso del diputado, José María
Martínez Martínez, uno de los prin
cipales aspirantes a la gubernatu
ra, aunque con un pasado panista.

presidencial tocó con sus palabras
un tema verdaderamente sensible

entre los morenistas jaliscienses,
quienes, por lo visto, estarían te
niendo como uno de sus principa
les motivos de división y disputa
el hecho de que una parte de los
mismos se asumen con derechos

y privilegios especiales por tener
una mayor trayectoria entre los
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LA CARTA PERSONAL A
LUISA MARÍA ALCALDE

ocos se dieron cuenta ayer de una carta
personal que le entregó un alto funcionario
del Senado a la secretaria de Gobernación,
Luisa María Alcalde, al entrar en la oficina
privada de la Junta de Coordinación Política
antes de pasar al salón de plenos.

José Manuel del Río Virgen, secretario
técnico del Senado, le puso la misiva en las manos y algo le
murmuró en el oído. Parecía que era parte del clásico pro
tocolo, pero del propio equipo de la funcionaría aceptaron a
esta columna que era un escrito personal.

Durante la polarizada comparecencia cobró relevancia otro
momento relacionado con la carta: Dante Delgado, dirigente
nacional de Movimiento Ciudadano, habló enérgico con la
secretaria al denunciar el asesinato ayer de un exalca Ice de
Movimiento Ciudadano, en el norte c!e Veracruzy el encar
celamiento ilegal ele Del Río Virgen en 2022.

Acusó directamente al gobernador del estado del encierro
y al presidente Andrés Manuel López Obrador de proteger a
Cuitláhuac García para usar el Poder Judicial en contra de
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los adversarios.

Trae Del Río el Proyecto Ino
cencia con el que recorre el estado
en busca de sacar de prisión a 3 mil
500 personas encarceladas bajo el
principio de inocencia.

Al final c!e la comparecencia Luisa
María Alcalde se acercó al secretario

técnico del Senado.

Fue evidente que le dijo que
revisará a fondo lo que le puso en la

carta, contenido que Del Río, quien ha expresado intenciones
de buscar la gubernatura de Veracruz, prefirió no hacer pública.

No estuvo la presidenta de la Mesa Directiva del Senado,
Ana Lilia Rivera, en la comparecencia de la secretaria de
Gobernación, Luisa María Alcalde, porque se fue de viaje a la
India e Irlanda por 11 días.

Preguntamos el motivo. Estará en Nueva Delhi en el G20
de líderes parlamentarios en su novena edición: Parlamentos
para Una Tierra, Una Familia, Un Futuro.

Expondrá el jueves, entre otros temas sobre el maíz mexi
cano. Sin maíz no hay país.

UPPERCUT: Lo adelantado en este espacio en la
entrega del 21 de septiembre: Crónica de un desayuno en
la que los cerca de 40 legisladores de Ebrard le leyeron la
cartilla a Ignacio Mierse concretó ayer en alianza con los
legisladores afines a Ricardo Monreal. No se había visto

que dentro del propio oficialismo hubiera un bloque que se
atreviera a hacerle cambios al Presupuesto del Ejecutivo.

Entre otros, respaldan al Poder Judicial para que no
le recorten recursos. Veremos si el Presidente sostiene I

o que ha dicho siempre de que los legisladores son
independientes.

Xo estuvo en la

comparecencia
la presidenta
de la Mesa
Directiva
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Sacapuntas

A LOS
MINISTROS NO
LES AFECTA

> Nos dicen que la extin
ción de fideicomisos del
Poder Judicial de la Fede

ración, que busca aprobar
Morena en San Lázaro,
sólo afecta a los trabajado
res del organismo y no a
los ministros de la Corte,
presidida por Norma P¡
ña. Nos explican que los
recursos que los integran
son parte de prestaciones
de seguridad social, pen
siones y vivienda, los cua
les están protegidos por la
Constitución y hasta por el
TMEC. De entrada, pega
ría a unos 600 jubilados.

ADÁN
AUGUSTO
LÓPEZ

> Reapareció en Palacio Nacional
el exsecretario de Gobernación y
exaspirante a la candidatura presi
dencial de Morena, Adán Augusto
López Ayer, el ahora coordinador
político de la virtual candidata pre
sidencial, Claudia Sheinbaum,
fue a visitar al presidente López
Obrador, pero no quiso revelar lo
que platicaron.

INE Y PARTIDOS
DISCUTEN
PARIDAD

GUADALUPE
TADDEI

> Encuentro con representantes de
los partidos políticos tendrá maña
na el INE, encabezado por Guada
lupe Taddei para hablar sobre la
paridad de género que obligaría a
los institutos políticos a postular a
cinco mujeres y cuatro hombres en
las elecciones para gobernador de
2024. Auguran que saldrán chispas
de esa reunión.

ENRIQUE GRAUE

FINALISTAS DE LA
UNAM, HOY

> Este jueves la
UNAM, dará a co
nocer los nombres

de los y las fina
listas para suceder
al rector Enrique
Graue Son 17 los

académicos y cien
tíficos que aspiran
a dirigir la institu
ción, de los cuales
se seleccionó a los

mejores perfiles.
Estos, serán entre
vistados a partir del
23 de octubre por la
Junta de Gobierno,
y el elegido saldrá
la primera quincena
de noviembre.

FELIPE CALDERÓN

SE QUIERE METER A LA
CAMPAÑA

> Nos cuentan que
el expresidente
Felipe Calderón
está buscando la
forma de meter

se a la campaña de
la virtual candida

ta presidencial del
FAM, Xóchitl Gál
vez. El caso es que
el PAN, que dirige
Marko Cortés, no
considera pruden
te incluirlo, pues le
aportaría más ne
gativos que posi
tivos, y se trata de
que la hidalguense
siga creciendo, no
bajando.
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PERISCOPIO

EMERGENCIA
POR
NUESTRAS
ÁGUILAS,
JAGUARES
Y VAQUITAS

En el caso del jaguar, orgullo del sureste
mexicano, ambientalistas estiman que
sobreviven menos de tres mil

n la antesala de la extinción están tres

especies emblemáticas de México: El
E águila real, el jaguary la vaquita marina.

Y los esfuerzos por su conservación no
han logrado resultados alentadores,
porque siguen existiendo los factores
que las mantienen en riesgo: la caza

furtiva y la destrucción de su hábitat.
El águila real, protagonista central c!e la bandera y el

escudo de armas de nuestro país, es reconocida por el
gobierno como un símbolo del "carácter aguerrido del
mexicano, la fuerza, la luz y el bien". Hoy quedan menos
de 200 parejas y se han emprendido proyectos guber

namentales y de la iniciativa privada para conservarla y
aumentar el número de ejemplares. Por ejemplo, desde
septiembre de 2019, Grupo Televisa, de Emilio Azcárraga
Jean, lanzó la Alianza para la Conservación del Águila
Real, en las instalaciones del Club América.

El plan incluye monitoreary proteger a esta especie
en la Sierra de San Luis Potosí, reproducción asistida
y la reintegración a su hábitat. Para ello se alió con las
organizaciones Reino Animal, BWilcl México y el Fondo
Mexicano para la Conservación de la Naturaleza.

En el caso del jaguar, el tercer felino más grande del
mundo, orgullo del sureste mexicano, ambientalistas

estiman que sobreviven menos de tres
mil, aunque el censo realizado por el
gobierno mexicano en 2018 encontró
cuatro mil 800, un incremento de 800
ejemplares respecto a lo reportado en 2010.

La Seclatu, a cargo de Román Meyer,
instaló en 2.022 el Parque Nacional del
Jaguar, un espacio de casi mil hectáreas

en Tulum, Quintana Roo. El proyecto con
siste en restaurar las áreas degradadas y
deforestadas, e impulsa actividades como la apicultura.

Por parte de la iniciativa privada, destaca el Santuario
Jaguar, que Grupo Ferrero México, en alianza con Reino
Animal, instalaron en 2021 en el Estado de México, con
el objetivo de recuperar ejemplares en situación de ries
go, rehabilitarlos y buscar devolverlos a la vida silvestre.
Paolo Cornero, CEO de Ferrero México y Cen

troamérica, me dijo que el lugar, de cuatro mil metros
cuadrados, actualmente alberga a ocho ejemplares
y prevén la llegada de dos parejas que produzcan
crías, las cuales luego serían liberadas. "El Santuario
Jaguar —me explicó Cornero— es un hito en nuestro
camino de responsabilidad social, pues es la prime
ra iniciativa del Grupo Ferrero en el mundo que tiene
como misión la preservación de una especie animal".

Más alarmante resulta el caso de la vaquita marina:
los ambientalistas estimaban en 2017 unos 30 ejem
plares, y para este 2023 calculan entre ocho y 13. Ante
esa emergencia, el gobierno estableció una zona de Cero
Tolerancia del Alto Golfo de California, donde habitan.

Además, la Semar, encabezada por Rafael Ojeda,
amplió en agosto pasado el proyecto "Sembrado de
Bloques de Concreto en la Zona de Tolerancia Cero",
para neutralizar las redes de la pesca ilegal de to
toaba que dañan a las vaquitas marinas. A la par, desde
hace 20 años World Wildlife Fund y la Fundación Slim,
de Carlos Slim, se enfocan en desarrollar
nuevos sistemas de pesca que no dañen a
las vaquitas, además de capacitara pesca
clores y hacer monitoreos constantes a los
ejemplares existentes. Es evidente que se
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deben redoblar esfuerzos para proteger a
estas tres especies, que no sólo son ¡cónicas
déla identidad nacional, sino indispensables
para la conservación de los ecosistemas
mexicanos... y del mundo.
EN EL VISOR: Gran preocupación hay en la sociedad
y los sectores productivos de Tabasco, por el "talante

sectario y fundamentalista" de Javier May, aspi
rante de Morena a la candidatura a Gobernador. Y es

que se rodea de radicales del antiguo PRO en la
entidad, aquellos que los mueve el resentimiento
y pregonan ideologías anacrónicas, como la lucha
de clases. Las quejas son tan constantes que en el
morenismo dicen que aún nada está dicho respecto a
la candidatura.

Hoy quedan
menos de 200

parejas de
águila real
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HACIA UN ESTADO
TOTALITARIO

éxico está bajo asedio. El enemigo no es
M Harrias o algún otro grupo terrorista; tam

poco el ejército de algún país enemigo.
Ha quedado claro que Andrés Manuel

López Obraclory su Movimiento de Regene
ración Nacional buscan estableceraquí un
Estado totalitario. Uno que responda a los

designios de un sujeto y a un grupúsculocle colaboradores.
El presidente López Obrador ha desmantelado toda estruc

tura, proceso, sistema, programa, órgano u agente autónomo.
Ha contribuido a desaparecer cualquier atisbo de funcio
namiento institucional dentro de la administración pública.

?el Congreso de la Unión, hace tiempo que López Obrador
tiene un control casi total. La diferencia es que ahora esto se
manifiesta abiertamentey la 4tnotiene interés en disimularlo
o matizarlo de ninguna manera.

Toca el turno al Poder Judicial de recibir el golpe de gracia.
Se esfuma el último dique para crear una suerte de pesos y
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contrapesos en nuestro sistema político nacional. La 4t ve
mal que en ocasiones el Judicial eche para atrás o modifique
decisiones y/o legislaciones propuestas por el Ejecutivo y

aprobadas porel Legislativo.
Ahora la puntilla ha sido la apro

bación por parte de las bancadas
de Morena, del PT y del PVEM en la
Comisión de Presupuesto y Cuenta
Pública de la Cámara de Diputados
de la iniciativa de extinción de 13 de

losl4fic!eicomisosdel Poder Judicial.

La propuesta atenta contra los dere
chos laborales de los trabajadores del

Poder Judicial. Más de 55 mil se verán vulnerados. Despidos,
menores contrataciones, afectaciones económicas.

Desafortunadamente la justicia en nuestro país no es
pronta ni rápida ni expedita. Pero lo que ciertamente no ocurre
es que sea gratuita. Pero el fin último que tiene en mente la
Cuarta Transformación no es agilizar al Poder Judicial, tam
poco inculcar mayor austeridad en el gremio. No, el objetivo
es someterloy silenciarlo.

En este caso, debilitar y dinamitar al Poder Judicial no úni
camente para terminarcon su autonomía, sino para instaurar
un régimen totalitario en plena forma. Una vuelta más —la
última— a la tuerca. López Obrador y la 4ten general están
convencidos de lo adecuado de sus intenciones. Acallar al

Poder Judicial es menester a sus ojos. Pecan de soberbios;
no se clan cuenta o no les importan las consecuencias que
derivarán de ello. Costosísimas para el día a día de la gente;
catastróficas para el régimen democrático que anhelábamos
ser. Ciclados en sus propios argumentos; una soberbia que
no les permite ver las implicaciones para la viabilidad de la
República Mexicana a mediano, largo y muy largo plazo.

El desarmarlas instituciones del país no lo hace más justo,
más eficiente y menos caro. Al revés, vuelve la poca institu
ción a I i el a el con la que se cuenta en un nuevo problema para
quienes menos tienen. No nos equivoquemos, la 4t actúa
como un ente autócrata. Adiós pesos y contrapesos. Hasta
pronto; hasta nunca.

El desarmar ¡as
instituciones

del país no lo
hace más justo
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Celis
Estrada

@dariocelise
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LA EXPANSION
DE LOS AMODIO

— TRO GRUPO EMPRESARIAL que
O tampoco las ha tenido todas consi

go y que igualmente ha ido dejando
damnificados en el camino en pos de

  una cuestionada expansión e inter
nacionalización, es CAABSA.

Como no hace mucho le contamos, la salida
del consejero delegado de la española OHL,
cuyo control asumieron los hermanos Luis y
Mauricio Amodio, en junio de 2021, les permitió
tomar su control operativo.
Lo hicieron de la mano

dequienyaesunode
sus hombres de

confianza, Tomás
Ruiz,jefe del SAT
con Ernesto

Zedillo, y años
después secre
tariodeFinanzas

de Javier Duarte,
en Veracruz.

Los Amodio y Ruiz
tienen retos financieras en
los siguientes años: el más importante, venci
mientos de deuda en2025y 2026 que refinan
ciaron tras comprar la mayoría accionaria de
la polémica OHL

El mercado de valores de España sigue sin
reconocer el valor de QHLAy las acciones con
tinúan por debajo de los niveles estimados,
cuando los mexicanos realizaron esta inversión.

Otro conflicto es la resolución del arbitraje
internacional que enfrentan con el fondo Mohán
Hospitalityporla propiedad del afamado Centro
Comercial de Canalejas, en Madrid.

Este complejo inmobiliario alberga al hotel
Four Seasons, además de un conjunto de vi
viendas y una gran cantidad de tiendas de lujo
que este verano abrieron sus puertas.

Para los Amodio, este es un proyecto simbóli
co, pues los posiciona en el mundo empresarial
español, pero de acuerdo con sus reportes
financieros, los costos siguen siendo más altos
que los ingresos.

Por lo que toca a México, el panorama para
los hermanos Amodio tampoco es precisa
mente miel sobre hojuelas: el factor político
incide de forma determinante en el futuro de

sus negocios.
Si Claudia Sheinbaum gana la Presidencia,

Grupo CAABSA, de la que los Amodio son fun
dadores, no recibirá contratos públicos por la
mala relación que mantuvieron con la exjefa
de Gobierno de la CDMX.

El punto de quiebre fue el incumplimiento
de la construcción del Tramo 3 del Tren Méxi

co~Toluca por el cual cobraron adelantos, pero
terminaron abandonando hace más de un año.

En Jalisco, que gobierna Enrique Alfaro,
la historia tampoco es muy distinta: de ganar
Pablo Lemus la gubernatura del estado por
Movimiento Ciudadano, el futuro de CAABSA
Eagle queda en entredicho.

El contrato como proveedor de recolección
de basura en Guadalajara podría finalizar, tras
más de dos años de enfrentamientos por las
concesiones de este negocio que les ha dejado
muy alta rentabilidad.

los siguientes años: el más importante, venci
mientos de deuda en2025y 2026 que refinan
ciaron tras comprar la mayoría accionaria de
la polémica OHL

El mercado de valores de España sigue sin
reconocer el valor de QHLAy las acciones con
tinúan por debajo de los niveles estimados,
cuando los mexicanos realizaron esta inversión.

Otro conflicto es la resolución del arbitraje
internacional que enfrentan con el fondo Mohán
Hospitalityporla propiedad del afamado Centro
Comercial de Canalejas, en Madrid.

Este complejo inmobiliario alberga al hotel
Four Seasons, además de un conjunto de vi
viendas y una gran cantidad de tiendas de lujo
que este verano abrieron sus puertas.

Para los Amodio, este es un proyecto simbóli
co, pues los posiciona en el mundo empresarial
español, pero de acuerdo con sus reportes
financieros, los costos siguen siendo más altos
que los ingresos.

Por lo que toca a México, el panorama para
los hermanos Amodio tampoco es precisa
mente miel sobre hojuelas: el factor político
incide de forma determinante en el futuro de

sus negocios.
Si Claudia Sheinbaum gana la Presidencia,

Grupo CAABSA, de la que los Amodio son fun
dadores, no recibirá contratos públicos por la
mala relación que mantuvieron con la exjefa
de Gobierno de la CDMX.

El punto de quiebre fue el incumplimiento
de la construcción del Tramo 3 del Tren Méxi

co~Toluca por el cual cobraron adelantos, pero
terminaron abandonando hace más de un año.

En Jalisco, que gobierna Enrique Alfaro,
la historia tampoco es muy distinta: de ganar
Pablo Lemus la gubernatura del estado por
Movimiento Ciudadano, el futuro de CAABSA
Eagle queda en entredicho.

El contrato como proveedor de recolección
de basura en Guadalajara podría finalizar, tras
más de dos años de enfrentamientos por las
concesiones de este negocio que les ha dejado
muy alta rentabilidad.

TÓMELO CON RESERVAS,
p e ro e n ti e rra s ta pa tía s
se avecina unescán

daloempresarialque
involucra a un tin

glado de empresas
propiedad de Fer
nando PérezNafa

rrete Solís y Antonio
Tadeo Miranda Duarte. Resulta que la Unidad

de Inteligencia Financiera de Pablo Gómez
indaga el modusopemndide EquipoyAcceso
rios para el Manejo de Combustible, así como

de Control Nova Sistemas, ambas dedicadas
a la comercialización de materiales, insumos

y accesorios para el manejo de combustible.
De acuerdo con reportes de las autoridades
hacendarías, estas compañías, al igual que

Cablecraft de México, con quien comparte el
mismo domicilio fiscal, podrían haber realizado

prácticas de dudosa legalidad.
Resulta que PérezNafarrete Solísy Miranda

Duarte se apalancan de préstamos e inversio
nes de empresarios a quienes posteriormente
defraudan.

Según las pesquisas, los presuntos estafa
dores podrían ser denunciadosy no le extrañe
que embarguen a Equipo y Accesorios para el

Manejo de Combustible, ya que es el negocio
carnada para obtener adelantos en contratos

que no se ejecutan ni se devuelve el recurso
erogado. El escándalo podría judicializarse.
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Tadeo Miranda Duarte. Resulta que la Unidad
de Inteligencia Financiera de Pablo Gómez
indaga el modusopemndide EquipoyAcceso
rios para el Manejo de Combustible, así como
de Control Nova Sistemas, ambas dedicadas
a la comercialización de materiales, insumos
y accesorios para el manejo de combustible.
De acuerdo con reportes de las autoridades
hacendarías, estas compañías, al igual que
Cablecraft de México, con quien comparte el
mismo domicilio fiscal, podrían haber realizado
prácticas de dudosa legalidad.

Resulta que PérezNafarrete Solísy Miranda
Duarte se apalancan de préstamos e inversio
nes de empresarios a quienes posteriormente
defraudan.

Según las pesquisas, los presuntos estafa
dores podrían ser denunciadosy no le extrañe
que embarguen a Equipo y Accesorios para el
Manejo de Combustible, ya que es el negocio
carnada para obtener adelantos en contratos
que no se ejecutan ni se devuelve el recurso
erogado. El escándalo podría judicializarse.

EN ESTE MANOTAZO que
el gobierno de la 4T dio, a
través de la Agencia Fe
deral de Aviación Civil,
que dirige el general
Miguel Vallín, para
bajar la Tarifa de Uso
de Aeropuertos [TUA],
se pasó poralto un pe
queño detalle: muchos
de los tenedores de los

bonos MEXCAT a los que se
les sigue pagando por la cance
lación del Nuevo Aeropuerto Internacional de
la CDMX (NAIM) que estaría en Texcoco, son
los mismos fondos de inversión que tienen
en sus manos las acciones de los tres grupos
aeroportuarios.

Estamos hablando de Fidelity, BlackRock,
Vanguard.Aberdeen AssetManagerse Invesco,
principalmente. Ellos negociaron con el enton
ces secretario de Hacienda, Arturo Hererra, las
condiciones para recibir cerca de 420 millones
de dólares anuales hasta 2047.

Aquí le contamos que precisamente Asur,
CAP y OMA estaban negociando absorber esa
deuda a cambio de mejorar los términos de
sus concesiones. Sin embargo, algo sucedió,
que el gobierno cambió radicalmente las reglas
del juego.

lación del Nuevo Aeropuerto Internacional de
la CDMX (NAIM) que estaría en Texcoco, son
los mismos fondos de inversión que tienen
en sus manos las acciones de los tres grupos
aeroportuarios.

Estamos hablando de Fidelity, BlackRock,
Vanguard.Aberdeen AssetManagerse Invesco,
principalmente. Ellos negociaron con el enton
ces secretario de Hacienda, Arturo Hererra, las
condiciones para recibir cerca de 420 millones
de dólares anuales hasta 2047.

Aquí le contamos que precisamente Asur,
CAP y OMA estaban negociando absorber esa
deuda a cambio de mejorar los términos de
sus concesiones. Sin embargo, algo sucedió,
que el gobierno cambió radicalmente las reglas
del juego.

A PETICIÓN DE la Embaja
da de Israel en México,

que encabeza Einat
Kranz Neiger, Ae
roméxico fletó un

vuelodelaCDMX

a Roma. El avión

salió ayer con
140 personas y
regresará al país
el 13 de octubre.

El vuelo se opera
rá con un Boeing 787
Dreamliner.

La embajada gestionó el
traslado hacia Israel y de vuelta a México, conec
tando a los pasajeros con la aerolínea El Al Israel
en Roma. El objetivo es transportar nacionales
de Israel que requieren moverse a su paísy traer
de regreso a ciudadanos mexicanos.

El vuelo de la aerolínea que preside Eduardo
Tricioy dirige Andrés Conesaes100% humani
tarioy sobre el cual sólo se cubrieron los costos
de operación.
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La coalición tripartita no cuenta con la fuerza
de Morena, pero sí con recursos económicos
suficientes para tener una campaña competitiva

Xóchitl Gálvez se quedó sola? Dicha in
terrogante es la percepción c!e quienes
observarnos como, poco a poco, la aún
senadora se desinfla en números, medios
de comunicación y acciones de campaña.

Las encuestas posicionan a Claudia
Sheinbaum muy por encima de Xóchitl,

algunas como Poligrama le otorgan 44.2% a la exjefa de
Gobierno, y a Gálvez, 30.7% con una amplia diferencia de 14
puntos; otras como Buendía & Márquez arrojan hasta 30
puntos de diferencia.

Las respuestas y argumentos de Gálvez son bastante
auténticos y espontáneos como campaña; alega que su
contrincante tiene varios años en campaña y ella solo unos
meses, que no cuenta con muchos recursos económicos,
y sobre todo, hace hincapié en que es el presidente Andrés
Manuel López Obrador, quien impulsa a su cancliclata.

Esta respuesta es lógica y cómoda para algunos, principal
mente para el Frente Amplio por México (FAM), pero anali
cemos; un destape como el que el Presidente le hizo a Claudia
hace algunos años en Tlalpan es un arma de doble filo. Por
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años estuvo expuesta a ataques, tan
to externos como internos, algunos
compañeros de partido intentaron
bajara toda costa a la hoy cancliclata
de la 4T. Sheinbaum salió victoriosa,
sin mayor escándalo y reforzada.

Porsu parte, la coalición tripartita
no cuenta con la fuerza de Morena,
pero sí con recursos económicos
suficientes para tener una campaña

competitiva contra Sheinbaum. Además, el FAM no se cansa
de decirque el sectorempresarial está en descontento con el
gobierno ele la Cuarta Transformación y es ahí donde pueden
sumar aliados como es Claudio X. González.

Por último, no olvidemos que fue López Obrador, quien se
manas antes de conocer los resultados del Frente Amplio, ase
guró que era Xóchitl la cancliclata, lo que le elio gran exposición
mediática, pero con la disminución de menciones en la mañane
ra, la hidalguense fue perdiendo esas tendencias que presumía.
La espontaneidad de Gálvez era atractiva y dio una espe

ranza para la oposición. Hoy parece que el escenario se repite
y sólo fue un corto lapso de oportunidad y unidad; es claro que
no cuenta con un proyecto y le falta un equipo que la oriente.

Ser su propia vocera, dejar plantados a empresarios, como
en la 30 Reunión Anual de Industriales celebrada en León, Gua
najuato, todo para salir a pasear en bicicleta, son errores signifi
cativos que, a estas alturas de campaña,ya no pueden suceder.

La verdadera pregunta es: ¿La culpa es de Xóchitl o del
FAM? PAN, PRIy PRD han ganado elecciones en sus tiempos
gloriosos, saben competir. No sabemos si los dirigentes par
tidistas por intereses propios están utilizando a Gálvez como
carne de cañón, o si el exceso de confianza de la senadora le
ocasionó un estado de soberbia en donde cree no necesitar de

nadie, pero lo que hoy vemos es que la SeñoraX se desinfló.
Será mejor que asuman responsabilidades y dejen de

improvisar, pues si las cosas siguen así, hasta Movimiento
Ciudadano sacará mejores números que el Frente en 2024.

Es claro que no
cuenta con un

proyecto ni un
equipo que
la oriente
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• Julián Quiñones ya es
mexicano. El de Colombia

y delantero del América
recibió su carta de natu

ralización; podría, pronto,
ser parte de la Selección
Mexicana y hasta incluyó
un ¡Viva México!

• Alex Lora, vocalista del
Tri, demandó a la Federa
ción Mexicana de Fútbol

y le ganó, por lo que la
Selección Mexicana ya no
podrá usar el nombre de
"El Tri", pues será de uso
exclusivo de su banda.

• Roger Waters insultó
a sus fans en Londres,
durante un concierto en el

que acabó leyendo su au
tobiografía durante más
de una hora y desesperó
a sus seguidores; luego
abandonó el show.

Fecha: 12/10/2023

Página: 16

Area cm2: 75

1 / 1

Columnas Políticas

El Bueno, El Malo y El Feo

Redacción

Costo: 4,074

Página 101 de 172 Índice



UN PERIODISTA
LABORIOSO

n una entrevista difundida en el Canal

22, Elvira García le preguntó a Miguel
Ángel Granados Chapa cómo quería
que se le recordara después de 50 años.

—No sé si después de 50 años la gente
me recuerde—, respondió el célebre pe
riodista y recordó el caso del asesinado

columnista Manuel Buendía, quien hizo un gran trabajo perio
dístico en tiempos ele censura y represión gubernamental y
"he podido comprobar— señaló Granados— que buena parte
de la juventud actual no tiene ni idea" de quién fue.

El entrevistado no esperaba que algo distinto ocurriera
con él, pero "en los diez años siguientes a mi muerte, si
alguien se acuerda de mí, que me recuerde como una
persona laboriosa,., Lina persona que trabajó en lo suyo
con denuedo, con interés y con entusiasmo",

Miguel Ángel murió el domingo 16 de octubre de 2011
—hace 12 años— y el viernes anterior había publicado su
última Plaza Pública en el diario Reforma.
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Esa laboriosidad de Granados Chapa, que lo acompañó
hasta la muerte, tuvo una insólita expresión en 1983, en losdías

de ruptura y escisión en el diario
unomásuno, fundado por Manuel
Becerra Acosta.traseldespojoque
el gobierno ele Luis Echeverría hizo
del diario Excelslor, dirigido por Julio
Scherer. Tras del golpe a Excelsior,
se produjo una diáspora de perio
clistasy surgieron tres publicacio
nes: la revista mensual Vuelto,diri
gida porOctavio Paz (quien dirigía

Plural, publicada por la casa Excelsior), el semanario Proceso,
fundado porScherercon parte de su equipo de periodistas,y
el diario unomásuno, que apareció en 1977.

A fines de noviembre de 1983 salieron del diario el

subdirectorgeneralCarlosPayán Velver, Granados Chapa,
Héctor Aguilar Camín, Carmen Lira (hoy directora de La
Jornadajy Humberto Musacchio, que formaban la plana
mayor del unomásuno. Y con ellos se fueron decenas de
reporteros y articulistas.

Al día siguiente de su salida del unomásuno, Granados
recordó que había dejado anticipadamente un original ele
su Plaza Pública, por lo cual acudió al diario a recogerlo
para asegurarse de que no se publicaría. Anochecía ya
y en vez del bullicio habitual de reporteros, fotógrafos,
correctores de estilo, cabeceros, etc., Miguel Ángel halló
una redacción semidesierta. Aquello parecía un barco sin
capitán y con tripulación menguada.

El columnista recuperó su original, pero antes de retirar
se habló telefónicamente con Becerra Acosta y le comentó
la situación. Pese al pleito, no le gustaba la perspectiva
de que el diario no apareciera al día siguiente. El director
del periódico le respondió que esa noche tenía una cena
con Carlos Fuentes y le pidió que se hiciera cargo de la
edición. En un gesto extremo de profesionalismo, Granados
condujo esa noche su última edición del uno.

Así era este prestigiado y recordado periodista, fun
dador de diarios y revistas, melómano, editor, cronista
parla menta rio y maestro de varias generaciones de pro
fesionales de la información. Sí, un periodista laborioso,
honorabley brillante.
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Israel lleua la aprobación de Estados Unidos
y ¡a Unión Europea. Esta última se solidarizó
anunciando suspensión de su ayuda a palestinos

I recomienzo ele hostilidades el sábado

pasado en la Franja de Caza extiende la
magnitud del ya de por sí difícil orden de
vida en esta zona del mundo. Luego del
ataque ele Hamas a Israel, la consecuencia
de cohetes no ha cesado, con las bajas en
ambos lados, las cleclaracionesy la tensión

generalizada. Algunas expresiones entre la sorpresa y el apre
mio son: 11 de septiembre israeli, una nueva guerra de Yom
Kippur (1973], El primer ministro israeli Benjamín Netanyahu
prometió venganza y acabar con Hamas, a fin de restablecer
el statu quo en Caza.

Al frente de su coalición, Netanyahu ha impuesto un "blo
queo completo" a la Franja: además de la vigilancia y el con
traataque, el ministro de Defensa israeli anunció que no se
autorizará ningún suministro de "electricidad, alimento, agua
o carburante" a Caza.
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Israel lleva la aprobación de Estados Unidos y la Unión
Europea. Esta última se solidarizó anunciando la suspensión
de su ayuda a los palestinos, lo cual es un castigo no al grupo
sino a la población. Suspender la ayuda de la UE no castiga

rá a Hamas, que no recibe fondos
de Bruselas; en cambio, alcanzará
a la Autoridad Palestina (AP) y a la
población civil.

De la parte israeli, el aparato de
inteligencia y seguridad, de por sí
dedicados y ante la afrenta directa,
refuerza sus empeños; pero se cles
envuelve junto a una coalición del
primer ministro, que con su propia

trayectoria y tensiones internas, aumenta la condición volátil
de la situación. La represalia puede extenderse a Cisjordania,
con campañas militares para erradicara miembros del mo
vimiento islamista; o proseguir la ofensiva de cohetes con
una incursión terrestre en Gaza para destruir a Ha mas, como
ha prometido. Ante la situación, para el Hezbolá libanés será
muy difícil quedarse de brazos cruzados. En todo caso, es un
hecho, que la espectacular ofensiva ele Hamas contra Israel
ha hecho añicos tocias las certezas. Ahora estamos en la

zona donde todo puede ocurrir. Mientras tanto, Egipto intenta
la mediación, deseosa de evitar una crisis humanitaria y de
seguridad en el país, en particular en el Sinaí.

Conforme se establecen medidas de control, de equi
librios regionales, de "pacificación", la población palestina
experimenta humillación cotidiana y deshumanización se
cular. Dos consecuencias se perciben desde el sábado: el
desatarse de la violencia y la acentuada opresión. De una
parte, las acciones de Hamas muestran el estallido terrible
de estas tensiones. Por su parte, la Autoridad Palestina, ya en
gran medida desacreditada por la opinión pública palestina,
queda como testigo pasivo. La solidaridad a las víctimas de
ambos lados del muro ha podido plantear en horas recien
tes un corredor humanitario; pero no debe perderse de vista
que la expectativa de restablecer un statu c/ua significa un
ejercicio político entre ambas partes, que reconozca grupos,
identidades e historias.
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ecreera Kevin McCarthy.ex
presiclente de la Cámara de
Representantes, defenes
trado por sus propios corre
ligionarios republicanos por
ser insuficientemente dere

chista, la reciente incursión
terrorista contra Israel desde Caza debería ser

una advertencia para los estadounidenses.
"Deberíamos despertar. Lo mismo podría

ocurrimos la próxima semana", dijo a una pu
blicación en The Washington Free Beacon,
en referencia a la situación en la frontera con

nuestro país que, según la imagen que tratan
ele crear los republicanos, es de peligrosidad.

De acuerdo con los republicanos, la frontera
entre EU y México se desenvuelve en la ilegali
el a el, con los cárteles mexicanos ele la droga en
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el control práctico, mientras los traficantes de
personas, inmigrantes y posibles terroristas,
pasean a sus anchas.

Inmigración es desde hace
décadas uno de los puntos crí
ticos ele la política estadouni
dense, y uno que hoy por hoy,
resuena en laya presente cam
pana presidencial de 2024.

De creer a los republicanos, la
situación de la frontera es una de

total vulnerabilidad y, portanto,
una crisis de seguridad nacional, como resul
tado de lo que califican como debilidad del
presidente demócrata Joe Biclen.

Y más allá, parecen haberse esforzado en
contribuirá extender la sensación de crisis. El

gobernador ele Texas, Cregg Abbott, ha enviado

más de 50 mil inmigrantes o refugiados a varias
ciudades del norte estadounidense goberna
das por demócratas. Las administraciones
republicanas de Florida y Arizona también
enviaron a por lo menosl5 mil indocumentados.

Esos "envíos" han creado a su vez, un pro
blema para ciudades como Nueva York, Boston
y Chicago, con las consecuentes presiones
sobre el gobierno de Biclen, que la semana
pasada anunció la construcción de 32 km de
valla fronteriza pese auna promesa en contra.

De acuerdo con un reciente reporte elabora
do por republicanos, unos 2.2 millones c!e per
sonas fueron detectadas al entrar ¡legalmente
a EU, entre octubre de 2022y agosto de 2023.

Rafael Bernal dijo para The Hillque muchos
de los "detenidos" al entrar a territorio estadou

niclense eran de hecho solicitantes de asilo.

Un análisis estadístico del Instituto Cato,
un grupo partidario de la inmigración, preci

só la semana pasada ante una
audiencia legislativa que, entre
1978y 2022, no se ha registrado
ninguna víctima estadouniden
se a manos ele terroristas que
hubieran entrado desde México.

Los republicanos parecen ins
pirados por las novelas de Tom
Clancy.y creen que alimentar la
xenofobia y la desconfianza les

ayudará electoralmente. Y si se añade una dosis
de desconfianza en el gobierno mexicano...
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EL CRISTALAZO

La 4T produce nuevas especies
En el lejano 1859 el naturalista

Charles Darwin publicó su cé
lebre ensayo sobre "El origen
de las especies", fundamen
tado en varios principios hoy

prácticamente superados o comprendi
dos de manera distinta: la adaptación,
supervivencia de los aptos y la evolu
ción de los seres vivos.
Pero nunca imaginó el célebre cien

tífico británico la aparición de nuevas
especies a partir de la operación buro
crática de un gobierno transformador y
regenerador. La teoría de la evolución
de antaño ahora da paso a la teoría de
la regeneración. Cuento por qué...
Por eso se ha propuesto una nueva

Ley para la Administración Pública (im
pugnada ante la Corte, por cierto), pe
ro cuya vigencia no es necesaria para
la proliferación de dos nuevas especies:
el "TUAP" y el "TOIC".
Estos mamíferos presupuestívoros

evolucionaron del centralismo gober
nante y la concentración de las respon
sabilidades de control, ejercicio y distri
bución del dinero público. Sustituyeron
a los arcaicos Oficiales Mayores de la
vieja burocracia y provienen de la fa

milia de los acaparadores.
El TUAF es el Titular de la Unidad de

Administración y Finanzas mientras el
TOIC es el Titular del Órgano Interno
de Control y se alimentan para sobre
vivir en varios campos, los especializa
dos y los específicos y campean en zo
nas de control interno, auditoría fiscal,
compras, quejas, denuncias y respon
sabilidades.
Todos ellos se nutrieron en los pra

dos de la Secretaría de Hacienda y las
aguas de la Secretaría de la Función
Pública, la cual quedó agotaba y limi
tada, pues a pesar de haber expedido
un nuevo reglamento de operación, es
te carece de base jurídica porque la ley
de la cual deriva ni siquiera ha sido pu
blicada.

Como se ve estas dos especies com
piten entre sí al establecer una división
innecesaria entre dos tipos de órganos
internos de control. Por un lado, el in
vento de los "OCs" específicos, para
atender lo habitual: Auditoría, Quejas,
Denuncias e Investigaciones y Respon
sabilidades Administrativas derivadas
de todo esto, sin agregar la cuestión de
la vigilancia de las compras consolida
das, por supuesto, incluyendo en este

rubro de "específicos" a las secretarías
de Defensa y Marina; el IMSS, el ISSS
TE y otros más.

Por otra parte —casi por generación
espontánea— , aparecen los Órganos
de Control Especializados destinados
a todas las demás dependencias y al
gunas entidades adscritas a sus secto
res. Este ordenamiento en ciernes frag
menta el control en cinco segmentos.
Si bien un área de Control debería 
teóricamente—, una tarea constante
de mejora en la administración, esta
dispersión ocasiona todo lo contrario.
Pero no importa, el alimento de to

dos estos galimatías y nuevas especies
es imbatible: se trata de evitar la co

rrupción y centralizar todo en las im
polutas manos de la secretaría de Ha
cienda.

Quien hizo posible este capricho

presidencial fue Raquel Buenrostro,
cuyo talento para crear nuevas espe
cies en el laboratorio de la genética in
útil (pero altamente rentable en lo po
lítico), fue premiado con la secretaría
de Economía.
El resultado ha sido todo lo contra

rio. A más órganos, menos funcionali
dad y a menor eficacia, más capacidad

de maniobra y ocultamiento, porque
la representación de la SEFUPU en ca
da dependencia o institución donde se
decida instalar el criadero de TUAPS y
TOICS, queda en el aire frente a los ti
tulares del gabinete, pues fueron nom
brados por el supervisado mismo.
¿Cuál de las cinco áreas tendría la

autoridad real para actuar de forma
integral contra la corrupción o simple
mente la mala administración?
Al parecer este reglamento quiere

convertir el instrumento de vigilancia,
supervisión, control y sanción en una
simple albañilería interna con lo cual
se deja de lado a los actuarios y profe
sionales en esta materia.

Como se ve estas nuevas especies
pueden ser consideradas dentro del am
plio catálogo de la fauna nociva al ser
vicio de la ineficiente centralización ad
ministrativa, fuente de burocracia, in
eficiencia y a fin de cuentas, corrup
ción.

PREGUNTA

¿La actual mengambrea del gobierno
en cuanto a Israel y Hamás beneficiará
o perjudicará a México, ayudará a traer
a Zerón y a Roemer o no?»
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SUBE Y BAJA

Norma PiñaO Presidenta de la Corte

Con argumen
tos, sin insultos,
la ministra presi
denta de la SCJN
desmiente los se
ñalamientos del
Presidente AMLO

y de sus legisladores, quienes empren
dieron una campaña, para eliminar
15 fideicomisos del Poder Judicial.

O Alberto Fernández

Presidente de Argentina

Brutal devaluación

del peso argenti
no, que llegó a los
1,050 por dólar.
El FMI y el Banco
Mundial prevén una
caída del 2.5% en

la economía argentina. Analistas sugieren
que el dólar 'blue' no tiene límite, marcan
do unaumento del ll.l%en un día.
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OPINIÓN
Pepe Grillo

Chiapas, doble
crisis

La crisis de seguridad en Chiapas se de
teriora día tras día. Ayer, como botón de
muestra, hubo un reporte de 63 ejidata
rios privados de su libertad por un gru
po delincuencial.
Al mismo tiempo la hostilidad en

tre la clase política se acentúa. Se perfi
la una división, que puede terminar en
ruptura, en las filas del oficialismo.
Resulta que Consejo Estatal del

partido que, se comenta, sigue ins
trucciones de la dupla Adán Augus
toRutilio Escandón dejó fuera de la
encuesta al senador Eduardo Ramírez

que ha encabezado los sondeos desde
hace meses.

La explicación, se dice en corto en Tu
xtla, es que Ramírez es del equipo de Ma
nuel Velasco y tiene el visto bueno de la
doctora Sheinbaum y por eso quisieron sa
carlo de la jugada, pero Ramírez sí estará
en la encuesta y buscará la nominación.
Para quien resulte electo, la primera

misión será regresar la paz a la entidad
que se ha transformado en una de las
más peligrosas del país y que vive una
crisis de seguridad y política.

La ciudad para ellos solos
El proceso interno de Morena para ele
gir candidato a jefe de Gobierno de la
CDMX acapara reflectores.
Queda claro que Ornar García Har

fuch, ex secretario de Seguridad, enca
beza sistemáticamente los sondeos en

población abierta. Su ventaja, tome no
ta, es sólida en alcaldías actualmente

gobernadas por la oposición.
La ex alcaldesa de Iztapalapa, Cla

ra Brugada, mostró que sigue en la
pelea. Logró que un nutrido grupo de
trabajadores de la cultura firmaran
una carta de apoyo.
Los aspirantes morenistas han podi

do moverse a sus anchas por la ciudad,
buscando ubicarse donde más les con

viene porque la oposición esta agazapa
da y ni siquiera ha comenzado de mane
ra formal las negociaciones para deter
minar el método de elección del abande

rado del Frente Amplio.

Querétaro y el programa
Cosmos

Querétaro volvió a encabeza el ranking de
capacidad institucional por fortalecer la jus
ticia penal y acusatoria en el estado

El estudio evalúa la capacidad institu
cional considerando planeación, coordina
ción, presupuesto y medición de resultados
de resultados
El reconocimiento es en particular

para el modelo de gestión interinstitu
cional conocido como Cosmos, respal
dado por el gobernador Mauricio Kuri
que lo apoya de manera decidida, gra
cias a una capacitación permanente y
un presupuesto suficiente para el sis
tema de justicia penal acusatorio.
Cosmos ya es un referente nacional.

Mandatarios de diversos estados se han

acercado para conocer sus característi
cas y su modelo de operación en el día

a día. Es producto de un trabajo institu
cional permanente, tiene ya siete años,
para tener una justicia penal expedita.

Recorte afecta a los
trabajadores
La 4T proyecta ajustar cuentas con el
Poder Judicial a través de un mega re
corte presupuestal para el 2024. Que lo
logre está por verse, pero la intención de
hacerle la vida de cuadritos.

El primer tijeretazo propuesto es de
15 mil millones de pesos, lo que no es un
ahorro, es una venganza presupuesta
ria. El recorte podría llegar a 25 mil mi
llones de pesos porque los diputados de
la 4T siguen buscando dónde recortar.
El recorte presupuestal está diri

gido a terminar con fideicomisos, lo
que desde luego atenta contra los de
rechos laborales de los trabajadores
del Poder Judicial Federal. Son dere
chos adquiridos, reconocidos por la
Constitución, como pensión, vivien
da, cobertura de salud y retiro.

Hay que tomar nota que en su petición
de presupuesto para el año próximo, el
Poder Judicial no pidió más, sino menos,
3 mil millones menos lo que es inusual.
Pero ese gesto de austeridad no se

consideró suficiente y los diputados mo
renistas quieren mucho más»

pepegrillo@cronica.com.mx
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ANIMALIDADES...

¡MALDITA SEA!

OTRO QUE SE VA SIN PAGARLA
MarieJena Hoyo Bastien
marielenahoyo8@gmail.com

Donde no existe la voluntad¿
no hay reglas o

leyes que puedan ayudar
Helmut Kohl

19302017
Canciller alemán

19821998

Este mundo está pudriéndose
por entero y a pasos agigan
tados. No se sale de la dolo
rosa guerra de Rusia contra
Ucrania que se entró a una

espiral imparable tras el desastre que los
terroristas de Hamas provocaron con su
sorpresivo ataque finsemanero a Israel,
causando daños irreparables en la pobla
ción civil... bebés, niños, mujeres y an
cianos... y con ello, claro, también a los
siempre relegados animales, particular
mente los de compañía. Las imágenes que
al respecto está compartiendo Network for
Animáis son simplemente desgarradoras,
y digo yo, si a esa gente no le importaron
los peques humanos cuyos derechos fun
damentales están por arriba de cualquie
ra otro asunto, menos les interesarán las
otras criaturas. A los atacados porque es
tán concentrados en defenderse y vengar
el hecho y a los otros porque simplemente
no tienen alma. Su cielo depende de eli
minar "infieles". Dado lo anterior...
Me leeré sumamente estúpida... no im

porta... reclamando la blandengue sen
tencia impuesta por la jueza Mónica Me
llado al tal Sergio Morales Buendía,
dictándole, sí, pena de prisión, pero ape
nas por 5 años, 7 meses y 15 días, lo que
le permite purgar la pena en una libertad

dizque condicionada a portar un brazalete
localizador y para rastreo. Al parecer no
bastaron las brutales tomas en video don

de consta que, sin mediar motivo alguno y
para peor habiéndose descrito el acto co
mo resultado de una frustrada extorsión,
el desgraciado avienta al indefenso perri
to SCOOBI/BENITO a un cazo con aceite
hirviendo, para que hubiera procedido la
sumatoria de lo dispuesto en otras norma
tividades y el tipo pasara esos y más años
encarcelado. Para esto, sépanse que la Fis
calía mexiquense le fijó además una míse
ra multa de 38 mil 902 pesos, que a saber
si el fulano pagará, marcándole asimismo
un pago de 28 mil 217 como reparación
del "daño moral" causado, obligándome
con ello a preguntar a quién se lo entre
garán, puesto que el perrito aparentemen
te tenía hogar y un niño que lo cuidaba,
peeeero, quien fincó la denuncia fue una
organización de la sociedad civil dedicada
al rescate de perros en situaciones extre
mas. Será interesante saber el real destino

de esa lana, y todo, porque no se trató de
un delito "grave", luego entonces, ¿a qué
esperan los legisladores para imponer lo
correspondiente?, pensando inclusive en
el peligro social que estas personas repre
sentan, pues comprobado está que todo es
empezar con el más débil de la cadena pa
ra seguirse de frente.
Al menos en medio de todo este desaseo

humano sucedió que el sábado pasado se
llevó a cabo una Velada por los Animales
que tuvo como escenario la bellísima ex
planada del capitalino Palacio de las Be
llas Artes, misma que lució todavía más
hermosa al recibir la dulzura y frescor de
cientos de almas que refugiadas en diver
sas organizaciones o por iniciativa y con
vicción personales se congregaron, por la
tarde, para pedir la libertad de todos esos
seres sintientes atolondrados en los mata

deros o encerrados y violentados para de
leite de quienes no terminan por entender

el derecho de esas criaturas a coexistir en
tre nosotros, los ¿racionales?, sin violen
cia y explotación. Vestidos de negro, for
males y serios, la concurrencia acompasó

el pacífico evento con cortos pero
efectivos discursos, incluso musica
les, marcando el hecho con un ma
nifiesto y la promesa de tratarse del
inicio de un proyecto que se irá re
pitiendo hasta lograr su objetivo. Al
respecto, recuerdo haber participa
do en una velada similar hace ya co
mo 23 años, cuando con todo y to
dos en contra, los activistas versus la
tauromaquia nos mantuvimos a las
afueras de la Plaza México, hoy GAD
cerrada por un Amparo (concedido
por el juez Jonathan Bass) contra

la crudelísima, primitiva e inútil ma
tanza de toros, que solamente se entende
ría revocado de existir interé$es$ oscuros
o movimientos de presión/extorsión. Por
cierto, la Suprema Corte de Justicia de la
Nación recién atrajo a revisión un Amparo
contra esa suspensión promovido por la
empresa Diversiones y Espectáculos, mis
mo que fue aceptado a revisión por los mi
nistros de la Segunda Sala al "tener mé
ritos de interés y trascendencia para que
ese alto tribunal lo conociera". Así y todo,
la resolución tuvo un voto en contra (Ja
vier Laynez), tres a favor (Luis María
Aguilar, Yasmín Esquivel y Loretta
Ortiz) y uno inválido por ausencia del
ministro Alberto Pérez Dayán. Vere
mos a fin de cuentas de qué lado mascará
la iguana...»
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El efusivo apretón de manos entre el co
mandante supremo de las Fuerzas Arma
das y el general duró apenas unos segun
dos, pero el mensaje viajó miles de kiló
metros, desde la Fortaleza de San Carlos,
en Perote, Veracruz, donde el mandatario
encabezó la conmemoración del Bicente

nario del Heroico Colegio Militar, hasta Ar
lington, en Virginia, frente al Pentágono,
donde la DEA tiene su sede central.

El Departamento de Justicia de Estados
Unidos informó en aquellos días de octu
bre que Cienfuegos Zepeda, identificado
como El Padrino, estaba acusado de cua
tro cargos relacionados con narcotráfico.
Pero un mes después, a las 19:12 horas del
18 de noviembre, el general abandonaba
las oficinas de la Fiscalía General de la

República en el hangar de Toluca, Estado
de México.

Los oficiales de la DEA y del propio De
partamento de Justicia pidieron a un juez
federal en Nueva York que desestimara
los cargos, bajo el argumento de "consi
deraciones sensibles e importantes de
política exterior".
Al inicio de este año, López Obrador atri
buyó las acusaciones contra Cienfuegos
a una venganza de la DEA por no haber
podido controlar al Ejército. Vaya, que el
genera] sí tiene quien lo defienda y lo
premie.

Y hablando de milicias, algo que estaba
guardado como un secreto fue develado
en una reunión con integrantes de la
Concamin por la misma Xóchitl Gálvez
Ruiz. senadora del PAN, empresaria y as
pirante del Frente Amplio por México a la
Presidencia. La hidalguense ha dicho que
está en contra de la militarización, a pe
sar de que conoce la visión de los milita
res y tiene un hermano que es general de
la Defensa Nacional. Su nombre es Jaime
Xicoténcatl Gálvez Ruiz, coronel de Za
padores con amplia trayectoria.
"Los propios militares van a agradecer, ya
que tengo un hermano general en el
Ejército y conozco la visión de las Fuer
zas Armadas (...) Creo que el Ejército debe
regresar a cuidar la seguridad nacional",
declaró Gálvez. Habrá que ver cómo la
ingeniera de profesión logra ganarse a los
mandos castrenses cuando le brotan los
discursos incendiarios.

Azotados por las sequías, inundaciones y
hasta extorsiones del crimen organizado,
los productores agropecuarios del país
lamentan que mientras los partidos polí
ticos, sus legisladores y aspirantes a un
puesto de elección popular se siguen
dando hasta con la cubeta rumbo a las

elecciones de 2024, para ellos no hay si
quiera un salvavidas para evitar que se
ahoguen en el mar de problemas que los
aquejan, y que ponen en riesgo nuestra
soberanía alimentaria. Pero, nos asegu
ran, no pierden la esperanza de que las
dos principales aspirantes a la Presiden
cia, Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez,
volteen a verlos para que, con sus buenos
oficios, reciban los apoyos necesarios
para producir los alimentos que consu
mimos, y que productos como la cebolla,
el aguacate, la lechuga, el chayóte y la
naranja, entre otros, frenen su escalada
de precios y se evite así que los bolsillos y
la alimentación de los mexicanos estén

en un grave riesgo.

Hace tres años, la vida del general en retiro SALVADOR
CIENFUEGOS ZEPEDA dio un vuelco de 180 grados.
En un hecho sin precedente, un militar mexicano
del más alto rango era arrestado por las
autoridades estadounidenses, La tarde de aquel
jueves 15 de octubre de 2020, el exsecretario de la
Defensa Nacional durante la administración de

Enrique Peña Nieto viajó con su familia a Estados
Unidos, pero al llegar al Aeropuerto internacional de
Los Ángeles fue detenido a petición de la
Administración para el Control de Drogas (DEA, por
sus siglas en inglés). Ayer, el presidente Andrés
Manuel López Obrador le entregó la presea
Bicentenario del Heroico Colegio Militar.
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Terroristas en México
En agosto del 2021 las alertas terroristas se encendieron en
México luego de que un ciudadano yemem fue detenido
en la estación migratoria de Tapachula, Chiapas. Era un
hombre de 28 años de edad llamado Mahmood Naji Saad
Al Qamus, quien apareció en una lista de terroristas vin
culados a Al Qaeda con ligas en organizaciones de tráfico
de personas y armas. Fue deportado a Estambul, Turquía,
de donde lo enviaron a El Cairo, Egipto y su destino final
Yemen. No fue el único caso, por esas fechas fue asegura
do un ciudadano iraquí llamado Ali Falih Kalkhan Hamra
ni, quien ingresó a México de forma irregular, y quien apa
reció en la lista de militantes de Hezbollah. vinculado a un

caso de terrorismo en Seattle. Washington. Fue detenido
cuando pretendía salir del país rumbo a Turquía. Un ter
cer caso fue el de Rubén Dario Hoyos Pulido, ciudadano
colombiano de 35 años de edad quien militó en las FARC.
En México se dedicaba a supervisar rutas de cobranza de
los préstamos gota a gota en Colombia, Venezuela, Ecua
dor, Perú y Brasil. En el país tras cumplir una pena de
prisión por narcomenudeo, fue deportado.

Los tres casos aparecen en el documento Flujos Mi
gratorios Irregulares de Migrantes de Nacionalidad de
Interés Especial. Contraterrorismo y seguridad trasna
cional fechado en febrero de 2022, localizado en los
correos hackeados a la secretaría de la Defensa Nacio

nal por el colectivo Guacamaya. El documento es un
análisis muy amplio sobre los flujos migratorios des
controlados, considerado uno de los temas de la Agenda
Nacional de Riesgos.

El estudio señala que los flujos migratorios descontro
lados son un riesgo para la seguridad pública, son un "po

tencial para generar o dinamizar redes delincuenciales y
de corrupción, ponen a prueba la capacidad de las autori
dades para detectar y contener la migración irregular".
En seguridad transnacional, "afecta a personas y Estados,
son un factor desestabilizador en el ámbito social, econó
mico, político y de seguridad". Y en la seguridad nacional,
"vulneran el pleno desarrollo de una nación, hasta aten
tar contra los objetivos e intereses nacionales".

Los flujos migratorios irregulares pasaron de 86 mil
298 casos en 2013, a 239 mil 542 en 2021, antes de que
estallara la actual crisis que ha colapsado trenes, estacio
nes migratorias y puntos fronterizos al norte y sur del
país. Como antecedente en 2016 hubo un arribo masivo de
congohaitianos, se registraron más de 30 mil proceden
tes de Brasil y en 2018 hubo cinco caravanas migrantes.

De los más de 239 mil 542 migrantes detenidos en
2021, 4 mil 627 procedían de países de "interés especial
en materia de contraterrorismo". De esa cifra el 64 por
ciento venía de países con presencia de organizaciones
terroristas yihadistas", mientras el 36 por ciento era ori
ginario de naciones con presencia de terrorismo de extre
ma izquierda.

En 2021 ingresaron dos mil 142 migrantes extra con
tinentales de nacionalidades de "interés especial". En
ese año se disparó en 91 por ciento el ingreso de rusos a
estaciones migratorias respecto al año anterior. El 84
por ciento de los rusos se registraron en Tijuana. El in
greso de Uzbecos se incrementó en 81 por ciento en re
lación al 2020, y por primera vez hubo Tayicos y Kaza
jos. El documento confirma que México está en la ruta
de céulas terroristas.
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NOSOTRAS
FRIDAROMAY HIDALGO

Día Mundial de
la Salud Mental
Hay que hablar, escribir, leer y sensibilizar sobre la importancia de la
salud mental en todos los espacios que ocupamos, no importando si te
nemos o no una condición psiquiátrica, psicológica o neurológica.
Es sumamente importante lu

char contra el estigma alre
dedor de las enfermedades

de salud mental, dado que las
personas que viven con estas
patologías en muchos de los

casos se enfrentan a situaciones de discri

minación y exclusión en los distintos ám
bitos familiares, sociales, laborales, aca
démicos, etc. en que se desenvuelven.

Desafortunadamente, el estigma no es
la única barrera y hay una serie de deter
minantes sociales que tienen un impacto
directo e indirecto en las personas que vi
ven con alguna condición de salud men
tal. Un determinante que mayor impacto
tiene es la falta de acceso a los medica

mentos que requieren para poder recupe
rarse o manejar la enfermedad que tienen.
El desabasto de medicamentos para la
salud mental tanto en el sector pública
como privado se ha agudizado en los úl
timos dos años. En nuestra plataforma ce
rodesabasto.org y en el chatbot de Whats
App "Aba" (5518 20 92 99) hemos recopi
lado y mapeado reportes de ciudadanas y
ciudadanos que no consiguen los medica
mentos, insumos médicos y vacunas. Di
chos reportes nos han ayudado a organi
zamos mejor desde el Colectivo Cero Des
abasto, y también son una muestra repre
sentativa del desabasto en México.

En 2022 y lo que va de 2023, los repor
tes por desabasto de fármacos para la

salud mental ocuparon el primer lugar por
encima de otras enfermedades como cán

cer, diabetes, VIH, entre otros. De acuerdo
con nuestros datos, en 2023 hemos reca
bado 507 reportes que representan 43 por
ciento del total de denuncias recibidas.

Los medicamentos que han escaseado
más durante este año, según los reportes
recibidos en las plataformas de Cero Des
abasto, son metilfenidato, clozapina, ris
peridona. amitriptilina, clonazepam, al
prazolam, y litio. Asimismo, de acuerdo
con información recopilada por el grupo
Medicamentos para Mentes Libres, los
medicamentos que más han hecho falta
en el último bimestre son Anapsique, Clo
nazepam y Metadona. Los reportes son de
tanto instituciones públicas de salud co
mo de farmacias privadas en todo el país.
no hay ninguna entidad federativa donde
las personas siempre puedan acceder a
los medicamentos que requieren.

Por último, nos preocupa mucho la re
ducción de presupuesto en materia de
salud mental que está estipulada en PEF
2024, ya que de acuerdo con un análisis
que realizó el Centro de Investigación
Económica y Presupuestaria (CIEP) se
vislumbra una reducción de 38 por ciento
que equivale a mil 345 millones de pesos
menos, en comparación con lo destinado
en 2023. No entendemos porqué esa re
ducción, cuando la salud mental ha sido
un sector sumamente afectado en los últi

mos años, por lo que instamos a la Cámara
de Diputados a hacer una revisión del
mismo tomando en cuenta la realidad que
viven millones de mexicanas, mexicanos
y mexicanes.

Nosotrxs no quitaremos el dedo del
renglón para que #EnBola combatamos el
desabasto desde la trinchera que nos en
contremos y les invitamos a seguir repor
tando cuando no encuentran sus medica

mentos a través de nuestra plataforma ce
rodesabasto.org y el chatbot de Whats
App "Aba" {55 18 20 92 99).

?LaSaludEsUnDerecho, no un favor.

En2022 y lo que va de 2023,
los reportes por desabasto de
fármacos para la salud mental
ocuparon el primer lugar por en
cima de otras enfermedades co

mo cáncer, diabetes, VIH, entre
otros. Los medicamentos que han
escaseado más durante este año,
según los reportes recibidos en
las plataformas de Cero Desabas
to, son metilfenidato, clozapina,
risperidona, amitriptilina, clona
zepam, alprazolam, y litio.

Jefa de la Causa de Salud y Bienestar y
Cocoordinadora del Colectivo Cero Des

abasto

@FridaRomayHgo
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COLUMNA INVITADA

Un asesinato
se politiza

ADRIANA
MORENO
CORDERO

Apenas ayer en Véracruz, Se repon ó
el asesínalo fie Wilman Monje Mora
les, exalcalde de, Guiiérrez Zamora,
por Movimiento Ciudadano cuando
acudió a dejar a su hijo a la escuela.
El hecho, que se registró en un muni
cipio con apena® 25 mil habitantes, se

reportó al número 911, las lloras pasaron y el gobierno
estatal que encabezaCuitláhuac García, no había dado
a conocer alguna postura en ionio a esie sangriento
acontecimiento.

Si bien iiiiciaron las investigaciones, no
había ningún detenido y en contraste,
el gobernador veracruzano u t iliza las
redes sociales para preparar recetas y
mostrar sus dotes de chef con platillos
de la amplia cocina yeracruzana.

Pero lo que más ocupa su al ención .es la carrera por
la. sucesión al gobierno de su eslado, en la que estaría
"raínado" que la abanderada natural sería la secretaria
de Energía, Rocío Nahle, aunque el gobernador García
Jiménez no estaría muy de acuerdo con ello, al igual que
un impórtame sector de veracruzanos de nacimiento
que se resisten a que una oriunda en Zacatecas pudiera
llegar a gobernarlos, razón por la cual, el mandatario es
tatal continúa echando mano de algunas "cana*" como
el secretario de Educación, Zenyazen Escobar García o
Manuel Huerta Eadrón de Guevara, delegado federal de

la. Secret a ría del Bienest a r.

Por su parle, él diputado Sergio Gutiérrez Luna, le
sigue apostando a los extraterrestres y ajaime Maussán
para lograr colarse a la carrera porque en más de una
declaración,Cuilláhuac García elijo que ni conocía al
diputado, ele tal forma que para fortalecer su campaña
personal, Gutiérrez Luna regó la especie de que cuenta
con el apoyo fiel líder fiel parí ido guinda, Mario Mari íu
Delgado porque fueron compañeros diputados.

De alguna manera, el asesinato de WilmanMonje,se
ha politizado, al igual que muchos otros lurhos. para
enfrentar al morenismo local con Movimienlo Ciuda

dano en esta coy uní ura
El líder estatal del partido naranja, Sergio Gil Ru

llán, exigió el esclareciiiiieiito del crimen y señaló: "Esté
arrebalo, este crimen artero no debe quedar impune; ya
nos han quedado mal antes, Véracruz sigue viviendo
épocas sangrientas, demuestren que sí pueden velar
por nuestra seguridad.si 110, renuncien'*.

Otro que se reveló anie este asesinato y demandó
que se investigue hasta el fondo, fue José Manuel del
Río Virgen, SéCretário técnico dé la Juntá fié Coordi
nación Política del Senado fie la República, a quien el
gobernador Cuil láhuac García persiguió y encarceló en
el penal de Pacho Viejo.
Así, lan enemistadas Como están Morena y Movi

miento Ciudadano en Véracruz, 110 podrán signar, si
es que tienen la intención, ninguna alianza, dé cara. a.
la renovación a la gubernal ura estatal. A lo mejor el
partido oficial supone que solo puede.
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SALON TRAS BANDERAS

Reelección

legislativa y violencia
política 2024

SERGIO
GONZÁLEZ

1 pasado 20 de septiembre, el Consejo Ge
'ni'ial aprobó,por fin, los lineamientosso
bre elección consecutiva para diputaciones
federa les y senadurías del año próximo.

En la discusión del punto anterior, cotí
|tino político y jurídico, la Consejera Carla
ÍHumphrey fue, para variar, demoledora:

"(...) el Congreso de la Unión lleva!) años sin legislar
respecto á elección consecutiva; entonces, Sí tenemos
que hacer ese trabajo de llenar esos vacíos normativos
para fiarle neutralidad, imparcialidad, equidad a los pro
cesos electorales, Es nuestra responsabilidad, tenemos
facultad reglamentaria.... Y justamente en el siguiente
punto del orden del día lo vamos a hacer'.

Del contenido de dichos lineamientos ya comenté
en mis entregas previas del 12 y 19 de septiembre, por
lo que hoy comentaré la resolución del día de ayer de
la Sala Superior del Tribunal Electoral respecto de las
7 impugnaciones presentadas: M0RENA, PAN, PT y 4
ciudadanos.

En general, el proyecto del Magistrado Ponente ln
clalfer Infante proponía confirmar en sus términos el
acto impugnado, teniendo como infundados todos los
agravios esgrimidos en las demandas.Todos.

En el deba leen la Sala, empero, uno de esos agravios
revivió.4de las 5 magistraluraspresentes (ausentes Otá
lora y el propio ponenle) determinaron que era fundado
el relativo a la inconstit ucionalidad del párrafo tercero
del artículo 15 de los lineamientos, como, por cierto, lo

alegaron diversos par) idos desdé la primera versión de
los lincamientos.

Dicho párrafo disponía que, en la post ulación de
personas legisladoras a la elección consecuiiva y antes
de jweggíiip* la solicitud de registro de candidaturas,
los partidos deberían consultar el Regist ro Nacional de
Personas Sancionadas en Materia fie Violencia Política
Contra las Mujeres en Razón fie Género dispuesto por
el 1NE a efecto de verificar que las personas a post ular
por la vía de la elección consecutiva no se encontraran
inscritas en ese registro.

En consecuencia, ordenó la supresión deese disposi
tivo, reblandeciendo y lesionando el modelo normativo
que previene. Combate y repara la Violencia Política
contra las mujeres, sin importar que el párrafo elimi
nado era una suerte de recomendación a las fuerzas
políticas fie ponderar la no post ulación de personas
violentadoras. Párrafo que, como ya coiné, provocó in
cluso un par de posposiciones de su deliberación en el
Consejo General.

Con su determinación, el Tribunal posibilita en los
hechos que personas inscritas en el referido Registro
transiten libre y directamente hacia las Cándida! liras, lo
que muy probablemente someterá a análisis el lema y
generará en principio reviclimi'zar a las personasen su
momentoafectadas menoscabando su dignidad política
y humana y lanzando hacia la ¡i relevancia el lisiado
mismo, que la propia Sala ordenó crear en 2020.

Se. vienen i lempos oscuros. Esperemos: que sean
breves.
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llraditos
FRENO A EMPRESAS QUE
TRANSPORTAN MIGRANTES
•En Oaxaca, el gobierno que encabeza
Salomón Jara informó que .emprenderá

0 _^! _l^s cm presas
irregulares que ent lasLylümas ;^manas_

JQGrota^pi^zado diversos .^ddenles
carreteros, en los
§u .Sran..ííM|oría.migranles de diversas
nacionalidades, las autoridades oaxaqueñas
ÁD_cli_c rf ?í_l s el e rc l V) rx a r ía

el J >_ii_lajicia en la svi pc^c^rreLera

c®|ormará un Mdrón de Mn^s camiones
.QueLcumplen con los.requisilos qiie m
1§.J.?I.P.ara_que sean estas lasLQuepresten el
.S.C!D.Íyi» de kra.sjack)de per so nas.
FUTURO DE SEMBRANDO VIDA
«Se llevó a cabo el Foro "Diálogos
con Sembrando Vida: resultados y
Perspectivas¡.hacia..una política públi^

e ríe: io n ci] tarri x^<i ni e xi c ai i <>',
en. el Complejo Cultural Los Pinos
La secretaria de Bienestar, Ariadna
Montiel Reyes,.expresó!.£ue_Sembrandq_
Vida es un parteaguas en la política de
bienestar dirigida a impulsar el campo
mexicano, "para queLC.qman los que nos
dan de .comer yese es"ej. sueño__que__nqs_.

gyla". La. jornada de:.trabajo_se confo
con las.mesasde.género, social,.,
agroforestal, ambiental y ot
dpndc se.destacaron...resultada
aportaciones,..retpSj.perspectivas y^
recomendaciones;.p.ara fortalecer el

reivindicar y valorizar el trabajo de
sembradoras; y sembradores.
BANXICO RINDE HOMENAJE AL
HEROICO COLEGIO MILITAR
«El Banco de México (Banxico) puso en
circulación.una ..moneda^conmemorativa.
dc.l.Bicentenariqdel .Her^co. Colegio.
Militar, La moneda, de valor nominal de
20 pesos, es un homenaje a la institución
ÍI1 Á litar que ha formado a gene rae i ones
de.pficialesdelEjército^M
moneda, pue.pertenece a..la.famiHa Cl^
tiene un diámetro de 30 mm y un peso
de 12.67 gramos. Su diseño es bimetálico,
con un nú eleo de cobre y un an i 11o
perimétrico de níquel, zinc y aluminio.
En el[anverso, la;..moneda.muestra e_l_
escudo nacional con la leyenda "Estados
Unidos Mexicanos". En el reverso, se
aprecia el escudo del ..Heroico Colegio
Militar,¡ con el:.mic.rptexto "Por
de México" y la imagen
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NOTA AL PIE

Casta delirante

ISRAEL
GONZÁLEZ DELGADO

Morena aprobó en comisiones le
gislativas una inicia l iva que pre
bende extinguir fideicomisos fiel
PJF y reintegrarlos a la Tesorerí a
de la Federación. Explica que el
propósito es que sólo prevalez
can aquellos fideieoniisos que

están considerados' en la ley, ele los cuales hay uno
del Consejo de la Judicatura Federal de poco más
fie 5 mil 600 millones, que está destinado al forta
lecimiento de la actividad judicial. Iodo indica que
pasará también sin problemas en el pleno, donde
el partido guinda cuenta con la mayoría suficiente.
La Corte trató de justificar la permanencia fifi

todos sus fideicomisos diciendo que una de las
funciones es fortalecer la pensión de los trabaja
flores y que para acceder a este beneficio se de
be tener mínimo 30 años de servicio, además de
un fideicomiso para, el retiro de magistrados que
consiiiucionalmenle no pueden tener otro ingre
so. Durante los primeros I arios de mandato del
actual Gobierno se tenía la mayoría calificada en
la Cámara de Diputados mientras que en el Poder
J udicial de la Federación presidía Arturo Xa Id iva r,
esos 3 años no hubo una modificación a los Fi
deicomisos del Poder Judicial de la Federación, y
de hecho hubo pocas embestidas públicas contra
el mismo, comparadas con las que hay ahora. El
cambio de presidencia, ahora con la ministra Pifia
corno titular, lia coincidido con una confrontación
abierta entre poderes, tanto en el tema político
como mediático, jurisdiccional (por votaciones
abrumadoras la corte ha anulado reformas im

portantes del presidente) y ahora presupuestario.
Destaca que una de las obsesiones del presen

te: gobierno es el adelgazamiento de los órganos
públicos, los recortes, la desaparición de orga
nismos, la precftrización fiel salario de cualquier
funcionario. Ksto conlleva aplausos ríe la mayoría,
porque en México nOS gusta ver derrumbes, fie lo
que sea, siempre que no nos toquen a nosotros. Lo
interesant e es que esa post tira es, hist óricamente,
neoliberal y muy de derecha económica, no de
izquierda social. Sin embargo, los movimientos po
pulistas, sean de izquierda o de derecha, terminan
Siempre confrontados con los tribunales, porque
fie manera nal ural, eslos lienden ser aulónomos o,
por lo menos, rebeldes (véase a Neianyahu, por un
lado, y a Morli, por otro). Esto se explica en tanto
que la seguridad jurídica nutica es revolucionaria,
sino conservadora, pero en todos lados (salvo en
dos excepciones, que menciono más adelante).
Decir que la iniciativa es una revancha del eje

cutivo contra el poder judicial es una obviedad. Lo
interesante es saber cómo llegamos aquí y porqué
a todos, parece sorprenderles tanto el escenario.
Cuando la gente habla de contrapesos, división
fie poderes, etcétera, pareciera que inconseien
temente habla de frenos al poder ejecutivo, e\
elusivamente, quizás porque la concentración de
poder en los casos históricos más conocidos es
de dictadores, no de directorios ni parlamentos.
Pero es un sistema fifi contrapesos porqueel po

der ejecutivo también puede apretar a los otros, y
si el poder legislativo y el ejecutivo son del mismo
partido, más. La presidencia de Arturo Zaldívar es
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calificada por algunos malquerientes como servil
y pusilánime. Empero, algún observador agudo
me dijo que, fie haberse comportado de mane
ra distinta, hoy tendríamos una tercera sala en la
Corte, con puros ministros morenistas declarados,
dedicada a resolver exclusivamente "asninos de

corrupción" de miembros del mismo poder judi
cial. Puede ser.
El cálculo de la Corte de confrontarse con el

presidente cuando todavía le quedaban dos años
y tenía mayoría absoluta (que no calificada) en el
Congreso, no lúe muy inteligente (y lo de que sea
muy digno, es por lo menos discutible). Quizás
la Córte se envalentonó por la reacción popular
que algunos ataques al poder judicial han tenido
en otros países, específicaniente l'.l con Trump
e Israel con el mencionado Ketanyahu. Pero es
engañoso Kn OSOS dos países, el poder ¡udicial
tiene una enorme legitimidad. En ambos fue la.
corte la gran impulsora de derechos sociales que
gozan fie conciencia en la mayoría, con la Corte
Harren y durante décadas, en Israel, haciendo las
veces de poder constit uyénie y fiando derechos a
las mujeres.
En México, los funcionarios judiciales federales

se ven, por una abrumadora mayoría de cuidada

nos y otros funcionarios, como una casta de dés
potas, producto de nombramientos consanguíneos
cruzados que hacen ver al nepotismo usual como
asunto de aficionados, y que además son carentes
de ética de la responsabilidad, asumiendo una
ética de la convicción basada sólo en la dogmática
jurídica, volviéndolos, en el mejor de los casos áu
lómatás y en el peor, sonámbulos irresponsables.
Además, donde hay corrupción, esta es transexe
nal y grosera, como en Jalisco y Nayarit. I na lógica
que además es bastante convenenciera, porque
Cuando quieren encontrar un "fundamento jurí
dico" para conocer o para dejar de conocer fie un
asunto, lo encuentran. Invariablemente.

Su justificación de uno ríe los fideicomisos® más
bien el punch line de una broma: ''Necesitamos los
fideicomisos porque los magistrados no pueden te
ner otro ingreso" siendo que el salario de estos fun
cionarios es varias veces mayor que, incluso, los altos
directivos de toda la administración pública lederal.
ya no digamos local. No estoy juzgando los méritos
de nadie, sino el argumento, qufifiS débil. En fin, lo
más probable és que nadie vaya a Salir a la calles
indignado, a defender los bonos de estos señores.
Se están conviniendo en una casta qué Sólo enema,
para conservar su es! al us, con ellos mismos. Ojo ahí.
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COLUMNA INVITADA

¿Por qué un compromiso
político con los DDHH?

JOSE
FRANCISCO
CASTELLANOS

La reforma const ii ueional publicada en el Diario Oficial de la Eeríera
ción los días 6 y 10 de junio de 2011 supone la implemeniación de
un nuevo constitucionalismo en el ordenamienl o jurídico mexicano.
Su finalidad desde la Teoría de la Constil ución es qué en el sistema
normativo se desarrollen 3 características: i. Construir una nueva
culi tira constitucional dé Jos derechos humanos; ii. Establecer la
visión y operación fie un Estado que trabaja a partir de esos postu

ladoséoflcrelos, considerándolos no sólo como enunciado® estrucl uranles §ino
como mandatos vinculantes y directos que obligan a todas las autoridades, sin
importar a qué poder u orden pertenecén, a adoptar una conducta proacliva
en su defensa;y, iii. Transitar de un Sistema positivista cari ado qué Sé compone
de reglas jurídica* exclusivamente, a otro dúctil que se integra por principios
consi it ucionaI.es aplica bles a t orío el sistema.
La reforma Implica la sustantivadón defímtiva del
sistema jurídicopolítico que concretiza valores y
principios deónticos en el ordenamiento que, como
expresa Gomes Canotílho, viene a cumplir una función
esencial en la vida del Estado. Esa función consiste
en dotar de legitimidad material a todo el sistema
en tanto ordena que las instituciones estatales no se
limiten a un mero ejercicio de competencias, sino que
éstas deben estar dirigidas ai sen icio de la persona, su
dignidad y proyecto de vida, conjunto que sintetiza el
sentido de la democracia en la vertiente sustantiva.

0 grán problema que enfrentamos es que esta moríificáción constitucional
no ha logrado consolidarse en nuestro ordenamiento, debido ala línea general
fié actuación adoptada por los poderes públicos que trasluce que para éstos
parafraseando a Dvvorkin hablar de derechos liumanos equivale a una serie
de normas intemporales almacenarías éñ algún depósito en espera de que los
tribunales las descubran. El siguiente aspecto que lia generado este desapego
a la materialización de la eficacia plena de los DDHH es la imposibilidad que
tenemos para como señaló Ravvlsr construir una razón pública sobre la eficacia
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fie esto* derechos y su infranqueable límite como causa eficiente para legitimar
el ejercicio del poder político.
A más de una década de la reforma constitucional en
materia de DDHH no hemos sido capaces de consolidar
de manera razonablemente consistente, estable y
continua los derechos, libertades y oportunidades
básicas, especiaimente de quienes viven bajo condiciones
de desventaja y sufren discriminaciones estructurales.
Bajo este panorama, como lia sugerido el profesor Bruce
Ackerman, la reforma en materia de derechos humanos
no ha pasado más allá de ser un esjogan conceptual
conveniente y simple para la "transformación" de un Estado
de Derecho a un constitucionalismo de los derechos,
por lo que no sería un exceso decir que, en el extremo, el
centro de la reforma se ha tornado en una banalidad.

Por éstas razones aunque no son las únicas é§ urgente qué la sociedad
mexicana exija a sus poderes y a quienes los detentan, que asuman al fin.su
compromiso político con los DDHH. De '*> contrario, la liualidad persegu ida por
el Poder Reformador que consist ió en implemenlar un modelo fuerte de demo
cracia sustant iva, lo (| ue se traduce en un manfla! o para que los órganos del poder
político traten a todos los miembros fie la comunidad, en tanto personas* con
igual consideración y respeto, seguirá siendo una.carta de buenas intenciones;
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COLUMNA INVITADA

¡Encuestas... información
que sirve!

JAVIER
AGUSTÍN
CONTRERAS
ROSALES

Desde el pasado 04 de ocl ubre cuando El Universal dio a conocer
la preferencia electoral para la presidencia déla república para
el 2024, se ha desalado una polémica sobre si las. encuestas
son amañadas para desalentar a los electores en participar ya
que la. virtual ganadora del proceso electoral es la ex Jefa fie
Gobierno y candidata oficial fié Morería,, Claudia Shéinbaum,
más la realidad es que lo publicado por el diario debe de ser

una llamada ríeaieución para todas las. personas que buscan la alternancia y
clan su apoyo a Xóchit l Calvez.

Si bien El Universal informó la prefefc&icia elect oral para él 2024 a t ravés del
trabajo realizado en campo por la empresa éncuesiadora Buendía&Márquez
(hllps5Í?buendiaymarquez.org), mostrando que Claudia Shéinbaum tiene 30
puntos porcént nales ríe ríiféreñcia sobré Xóchil 1 Calvez quién en está medición
solo logró 20 puntos porcentuales en la preferencia de voto, la realidad es que
desde ese día sé han dado a conocer cumulo menos dencuestas más» entré
ellas la de consulta M1TOESKY (hllps:^wvvvv.milofsky.mx), la cual muestra una
tendencia en la predilección similar a la de Buendía & Márquez.al entregar en
la preferencia bruta 47.7% a favor de Claudia y tan solo con un 27% a Xóchitl
Cálvez, marcando una diferencia de 20,7 punios porcént ua.les y dé 24.5 puntos
en la preferencia efectiva, lo cual es contrastante con lo publicado este lunes pa
sado por México elige (hl tps://mexicoelige.eom) quien en su medición establece
que la fliferencia que existe;entre lascaiiríiríatases de 10.6puntos porcént nales
favoreciendo a la candidata oficial, lo cual es Similar a lo que presenta Massixe
Caller (hltps://tiiassivecaller.com) quien en la encuesta publicada el pasado
domingo 8, establece una diferencia de un dígilo al referir que la fliferencia
es fie tan solo 9,4, Cada casa encuéStaríora présenla la metodología utilizada el
número de encuesiaríos y el rango de error.

Las empresas ames mencionarías* Sólo informan los resultados fie sus es
tudios, sin que exista un fin específico más allá de mostrar una tendencia y
un posible desenlace, conforme a las simpa lías que existen en el momento
en que se realizan, mas todo puede cambiar conforme a la aportación de Roy
Campos que en la encuésta dé MI TOESKY establece una pregunta en la que
pone en la mesa la alternancia y que a la letra dice; En su opinión, ¿qué es
mejor para México en esté momento, que siga gobernando Morena o que haya
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un cambio de partido en el gobierno? Lo cual es un aliento para la oposición
muy por encima dé los números que arrojaron las estadísticas de preferen
cia ya que indica que existe un 39.1% ríe los encuestarío que opinan que lo
mejor es la alt ernancia cont ra un 48.9 que piensan que lo mejor es qué siga
Morena, existiendo una fliferencia entre las dos opiniones de sólo 9.8 puntos,
presentando un escenario más allá de las preferencias por un candidato u
olio, donde las popularidades de éstos no intervienen, sino la percepción fie
los ciudadanos ríe qué es lo quemas conviene para el futuro.
Lo que abre unas grandes interrogantes, ¿Dónde están las propuestas ríe

los riel frente amplio opositor? ¿Quién está al frente ríe la campaña ríe Xóchitl
Cálvez? ¿Qué hace Santiago Créél? Y por último, ¿Dónele está lacoberttira ríe
los medios ríe Diálogo x Ciudadanos con Xóchitl Gálvez? ya que al parecer, el
fenómeno Gálvez Se éStancó, so pretexto ríe que todavía no son los tiempos,
mientras la candidata fie Morena sigue avanzando. ¿Qué acaso se les olvidó
a ios ríe la oposición que conformaron un frente y que Xóchitl Cálvez es la
vocera riel movimiento para la defensa dé la .democracia, la cual debería ríe
atraer los rel lenól es fijando SUS pOSt m as?

La alternancia es una posibilidad, siempre y cuando se fijen post uras,,obje
tivos reales con metas alcanzabfes y Iosciudadanos las quieren oír para tomar
su decisión el próximo 04 ríe junio ríel 2024, las encuestas sólo Son ést uríios ríe
proyección, susceptibles a modificarse si y sólo si existe una reacción positiva
por los participantes que incida en la preferencia electoral, por lo que no sé
debe ríe apostar por los resultados ríe una investigación; sino por despertar
el interés y la participación ciudadana.

#Po r_ u n_so 1 oJViéxico.
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Registro Nacional de
Sustancias Químicas
(Parte 1)
Actualmente existen registradas más de 140

millones de moléculas (sustancias químicas)
sintetizadas por las poderosas empresas de la.
industria química a nivel global. Se eslima que
§e sintetizan y registran 15,000 sustancias quí
micas diariamente. Uno de los instrumentos de
identificación más r^cano'CKto y utilizado de

dichas Sustancias es el número de registro CAS (Chemical Abs
traéis Service) que en español pudiera traducirse como Número
riel Servicio de Resúmenés Químicos (CAS), un número de ac
ceso único asignado por una división de la American Chemical
Sociely, Garantiza un único número para cada. sustancia. Bxiste
un Reglamento de la Unión Europea, cuyo objetivo es mejorar la
pro lección de la salud humana \ el medio ambiente contra los
riesgos que pueden presentar el uso de los productos, compuestos
o sustancias químicas. Denominado REACH es la abreviatura de
registro, evaluación, autorización y restricción de las sustancias y
mezclas químicas Entró en vigor el 1 ríe junio de 2007 y aplica a
todas las sustancias químicas. No sólo las utilizadas en procesos
industriales, Sino también las utilizamos diariamente, como pro
ductos de limpieza, cosméticos, alimentos procesados, pinturas,
ropa, muebles y disposii ivos y equipos eléctricos.
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En estricto sentirlo este tema m responsabilidad de la Secreta
ría fie Salud del gobierno federal, ahora a través de la Comisión
Federal para la Prevención contra Riesgos Sanitarios (CDEEPR1S)
pero también deben coadyuvar tanto la Secretaría de Agricultu
ra y Desarrollo Rural como la Secretaría de Medio Ambiente y
Recursos Naturales y la Secretaría de Educación Pública. Estas
cuatro dependencias lederales deben participar para avanzar
en este tema fundamental. Porque estamos utilizando cientos de
sustancias tóxicas, sin saberlo.

l'siesp()nsabilidaddelasenipresasiir()duct()ias
dees tas sust anciascjmmicas «ai anlizai cpie
lalabricaci()n,conicMxializaci()nyiis()de
í#s.sustancias seasegura.
pieLÍsaiiieiiteparaideiitilicar}gesti()nar
l()sriesg()svinculad()salassiistanciasqiie
selabricanysec;()niercializanenlal'ni(Hi
Éuropea.Las. empresas deben demostrar
la Agencia I iiropea deSustaiicias y Slezclas
(|iiimicas(l(II\,desussiglaseniniL»Íés
luropcan(heiiiicaÍs\gency),c()m()puede
iitilizarselasustaiiciaconseguiidaclydeben
inlormars()brelasnieclidasdegesti()ndel
nesgííalíjsiisiiaiios.Xléxicíícarecedeun
Registro\acionalcleSiislancias(J|uiniicas,
apesardeseipaitcobligadadesdeelafi()
20()6delacuerd()globaktlcMi()miiiadoInloc]iie

í ra1 égico para la. G est!.<Á11 de. Pro diJetos
Químicos¡ a Nivel Interaacional (SAIC
\p]ir()acht()Internati()iial>Iaiiageiiieiit).
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PARLAMENTO ABIERTO
*í .ri i'.51 !Af). J1! rv.v:k"u Icl.
Urbana y la de Planeación del Desarrollo del Congreso
deja. Ciudad dieron cuenta al Pleno del
del acuerdo parlamentario para la realización de los

c' CA11 Sr'AlIrf .1 ?_»_ ^ ?A)! l)f ? eje lf>s prc) \cc t
ív! 5A! ! cA I1 ^.1 ?AA A^AAA !.^jA^_ iAA?)! ?^A_ A_ 5: !5r"!. l^rAARr^A^A ÍA ^'AAA1^ Í. ÍA'
de Ordenamiento Territorial. El objetivo es escuchar
V recabar las opiniones ciudadanas respecto a ambós
tri. ^l: _rAÍ ,lA fA!1. !.<; A^i j_.A _ A: I^'A: LA A(! Si A! 'A ?Ai PIA!1 'AAAAl Á^A'A A ^^^A1
cy^luadosy .procesados¡porlas .comisiones unW
foros se realizarán los días 13 de octubre en la alcaidía
Tláhuac; el 20 en Alvaro Obregón; el 27 en Iztapalapa; el 3
de noviembre en Gustavo A. Majdero; y el 10 de noviembre
concluirán en Coyoacán. Paraielamente, se habilitará del
13.al.17 de ngviemtee de.2023..una.dir^dónj^ correa
electrónico para recibir observaciones, opiniones y
propuestas para ambosi instrumentos.

ENTREGAN TARJETAS DE MI BECA PARA
EMPEZAR
«El Jefe de Gobierno, Martí Batrcs Guadarrama, encabezó
la entrffia de 4 mil 376 tarjetas a aiumnos de nuevo ingreso

.I^.MQsMl^.^chúmlco del PrograAM.^i^cstar para
Niñas k Niños, Mi Beca para Empezar", como parte de los
apíM^jy^iAcr^les gue otorga el .Gobierno .de k Cindad
de México para atender las necesidades de ia infancia y
¿í ^AA7) AAl ^Aí' A>A.lAic! ^ÁAf >;A ^AA^Í Al PAi 5A'rl k'ArAA k! A A _^JA?AAÁ k? AA^_

íAIkAÁ Al A?5Ai _<AáJA:_1A A^A;. A'Ar' 15?_.IA(rArl11ÁDAA^_ A _í A?A A:!A®AAi P5A kl AAÁk1
acceder a otros Programas impulsados por el Gobierno
capitalino como "La Escuela es
íé!. APk^kkk "Uuil'™kkQ^^A. ™kilcs. .^?cólares*',_ internet ^
MíAAkkkikAA k!k Jk'A DÍA 0 lA'JA A A. k\ A $e&u r.@." >.k! k.J(AA klL1k. AkAÁ !A.
bc^ficiariospor los^.próximos:.12 años con el ob^
mantener a los alumnos en las aulas,
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DA CUENTAS SECRETARÍA DE FINANZAS
IA.kAA^.k..'AkíAk. ^k.k'Aj^AkkkAkk vjAk! cA k'Akkk.k^Ak.1??. k!!A f.Ykj.'A1 kk1 ks kíAAk!k'fk'A.

y Finanzas, su titular, Luz Elena González Escobar,
kk^Alk'Á^kAA^k.lA.lAr.R'A^kkkliAk.A.v^kAk^.AeAÍkAO.AkAkkkel.A.
kks.JAlsAA.lkA!kA[A..kkA1AsjAkl1Akki.kAkí!kJA.kAkPÍ.lA!j.A..ykAkks..
dAjA.jklkAAkiÁkkJA.k'ikADAkiÁOAlklAA^'A'AlAkkÁAA.l'k
ampliación de los derechos de las personas que menos
tienen. Afirmó que actualmente la Ciudad de México
es más soiidaria. menos desigual, más segura para ja
pobiación y para la inversión, con mayor movilidad, más
hospitales, escueias, parques púbiieos y mayores servicios.
La funcionaría resaltó que entre 2018 y 2022, en la Ciudad
de México saiieron de ia pobreza 526 mií personas, y que
al segundo trimestre de 2023 se llegó a cuatro millones
709 mii 95 personasocupadas, "ei mayor saide en ta
historia de ia ciudad". Tras escuchar la comparecencia
Aü!:k.kl.PlknkA!kkkAA1Mkk^».kA]AAAkr!(.)A'ki^.Akkk(:A'r]kÍAA!k.
Administración y Finanzas, legisladoras y legisladores
remnocieron avances en Ja[..recaudación, la re^
de la actividad económica y en el empleo; y requirieron
mayor transparencia e información en algunos rubros
k.APCcüicps.
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En ei Ejército mexicano prevalecerá la
lealtad, institucionalidad y espíritu de
cuerpo, eso nos dicen en la Sedeña. La
condecoración que recibió de manos
del presidente el general Salvador

Cienfuegos Zepeda es viva prueba de ello. En la
historia moderna, jamás existió una polémica tan
grande para un ex secretario de la Defensa como la
que sufrió Cienfuegos, cuando ia DEA lo detuvo en
2019. Fue una afrenta para el Ejército, los generales
y una controversia para el presidente por supues
tamente permitir que sucediera. Parece que con
Crescendo Sandoval se demostró que los tiempos
políticos también son de los militares. Condecorar
lo en el marco de los 200 años del Colegio Militar
demuestra la fuerte unidad militar y que en la Ins
titución está primero que los hombres del poder. El
mensaje a la Sedeña es contundente. A la clase po
lítica y, al propio presidente, es total y a Estados
Unidos le queda claro: hoy los soldados son la ins
titución más fuerte de este país.
Ayer un empresario de una compañía

dedicada a la industria del petróleo y
con actividades asociadas a sistemas

de monitoreo y control del transpor
te de hidrocarburos por ductos como

el "SCADA,: de Pemex, de plano se aventó desde

la tercera cuerda. Luis Chavarría, CEO de Kepler
Oil &Gas, hasta parece que desconoce los medios
de transporte de refinados en el país y el mercado
délos mismos, y da la impresión de que no puede
proponer otro mecanismo de transporte de los
refinados, que no sean las pipas. Al menos eso
piensan de él en la Torre de Pemex por lo que dijo
en relación al Proyecto Refinería Olmeca en Dos
Bocas, ya que, dicen, considerando la Inversión
autorizada por el Consejo de Administración de
Petróleos Mexicanos de 13 mil 761 millones de dó

lares + IVA en dólares de 2019, y dicen que con un
índice de operación del 94% y una capacidad de
procesamiento de 340 mil barriles diarios, se re
porta un periodo de retorno de la inversión de
seis años tres meses, tomando como referencia el
escenario medio de precios 2023. Y no 80 años

como dice el empresario que, al parecer, no tiene
nada que hacer.
Con la suma de cuadros a la campaña

de Claudia Sheinbaum, hay al interior
del partido quienes no se encuentran
contentos. Resulta que la gota que de
rramó el vaso fue la adhesión de Ro

mel Pacheco. Hay quienes dicen que apenas,
unos días después de su anuncio de pasar de PAN
a Morena, ya lo ven sustituyendo a Ana Gabriela
Guevara en la CONADE. Lo cierto es que quienes
han ido buscando crecer al interior de Morena y
en la vida política del país, están molestos con
Mario Delgado y Claudia Sheinbaum de que no se
les reconozca, y eso que aún no se pasa el rasero
para las encuestas de gobernadores, ahí habrá

crisis regionales y locales, que pueden ahondar
las diferencias entre muchos.

La Mesa Direcdva del Congreso de la Ciu
dad de México, informó al pleno del
nombramiento de la diputada Gabriela
Quiroga como vlcecoordinadora de la
bancada del PRD. Su compañera de ban

cada. Polimnia Romana, cabildeó por todos lados,
con el fin de ella ocupar el sitio que dejó Jorge Ga
viño para sumarse a Morena. Sin embargo, su
coordinador, Víctor Hugo Lobo Román, prefirió a la
legisladora por Iztapalapa. Algo sucedió en el ca
mino toda vez que Polimnia ya se veía en las reu
niones de la Junta de Coordinación Política, donde
se toman las decisiones importantes de Donceles y
Allende y, por ende, se reparten las mejores ca
nonjías, espacios y posiciones.
En donde se puso brava la cosa es en el

senado, luego de que los diferentes gru
pos parlamentarlos analizaron, por la
mala, con la secretarla de Gobernación,
Luisa María Alcalde Luján, todos los te

mas relacionados con seguridad, combate a la co
rrupción, procuración de justicia, atención a vícti
mas, migración y el desaparecido Fondo de Desas
tres Naturales. El resultado fue que Morena tiene
una visión muy diferente del país y se dedicó a
cuidar a la titular de la política interior en su com
parecencia ante el pleno. La senadora Xóchitl Cal
vez afirmó que la administración actual gobierna
un país de víctimas y no lo quiere reconocer y mu
chos de los problemas actuales se deben a la im
punidad y a la mala procuración de justicia.
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• Congreso CDMX es una pachanga. Les hemos conta
do que suspenden sesiones a veces, hasta por irse a
desayunar a la esquina. Se arrebatan el micrófono, se
agarran a patadas. Este miércoles a las 15:20 horas se
debió suspender la sesión por falta de quorum...

• Rubén Rocha, gobernador de Sinaloa, verá elevarse la
indignación y las protestas por sus declaraciones al
ofrecer protección a un funcionario denunciado por
acoso sexual: se prevé que lleguen este jueves a Palacio
Nacional feministas y Noemi Rivera, quien señala ser
víctima de este delito por un servidor público de la
Secretaría del Bienestar en Culiacán. Van a exigir la
intervención del presidente Andrés Manuel López
Obrador. Rocha ofreció el cambio a otra área donde
solamente haya "machos, como él". Sin palabras.

• Claudia Sheinbaum perfiló a sus coordinadores por
circunscripción. En Morena nos hacen ver que distri
buyó entre sus leales, pero también repartiría con
gente de Ricardo Monreal y Adán Augusto López:
Aleida Alavez y César Cravioto, de su equipo; Néstor
Núñez, monrealista, y Leonel Godoy y Efraín Morales,
del exsecretario de Gobernación... al parecer nadie de
Marcelo Ebrard.

• Rutilio Escandón, gobernador de Chiapas, vive en
medio de la tormenta. Crimen organizado que toma
control de municipios, motonetas que azotan pueblos
enteros... y ahora 60 ejidatarios secuestrados por un
grupo armado. Pero para el gobernador, todo es felici
dad.
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Pinta Raya
Francisco Javier Vázquez Burgos

Querétaro, entre chinches y mentiras

Pobre Querétaro, vive entre chinches y mentiras; todo
gracias al mentiroso y manipulador de la información
más grande que tiene Querétaro, el gobernador, Mauri
cio Kuri; no hay lugar para la duda, en eso de la mentira
nadie le gana.
Hay muchos temas donde se manipula la informa

ción, en educación se dijo que se iba a atender el proble
ma del bullying, que se iban a visitar las escuelas, todo
queda en discurso; en salud es mía hazaña lograr que te
atiendan, más burocracia, primero papeleo y luego tu
enfermedad; y como todo el país también se sufre de
inseguridad, el crimen aumenta, el gobernador en lugar
de combatirlo oculta la información, cree que evitando
que se publiquen los asesinatos, secuestros se acaba el
delito, todo es para él percepción y no realidad, quiere
tapar el sol con un dedo.
También hace mal uso de los recursos públicos con

fines electorales, hay andan paseando al florero de la
secretaria de gobierno para ver si la hacen alcaldesa,
aunque otros opinan que todo es un sacrificio, que
forma parte de un acuerdo político, que Mauricio está
pensando en entregar la entidad a cambio de que no
investiguen los negocios que ha hecho con las cuentas
públicas.
Pero hoy hablaremos de tres temas que son: la Ave

nida 5 de febrero, la adquisición de camiones para el
transporte público y el dizque crecimiento económico
de la entidad.
De la principal obra en construcción, la avenida 5 de

febrero, que en Querétaro es la que atraviesa la ciudad y
te lleva hasta San Luis, muchos ciudadanos opinan que
es una obra costosa, con precios inflados, innecesaria y
que no resuelve el problema del tráfico, además de que
hay opacidad total en los costos y licitaciones, lo que
es una característica de este gobierno, es decir que les
encanta darles el negocio a sus compadres.
Lo mismo ocurre con la adquisición de camiones de

transporte, ya en el pasado compraron unos camiones
chinos que resultaron una verdadera porquería, no tie
nen la fuerza para subir pequeñas pendientes como las
que te llevan para San José el Alto, y se sospecha que
los gobiernos anteriores hicieron un negociazo con la
compra de esas unidades inservibles, bonitas, pero in
funcionales.
Al parecer Kuri quiere imitar esa conducta con el pre

texto de que ahora se cubrirán todas las rutas e inclusive
su busca crear nuevas, por ello anuncia que comprarán
en Brasil nuevos camiones de marcas prestigiosas para
cubrir la demanda.
Y que bueno, ojala que suceda, porque en la actua

lidad los camiones son una catástrofe, no sirven, sus

conductores manejan sin precaución, varios conducto
res manejan con el celular en la mano mientras chatean,
después de las 9 con 30 de la noche es un milagro abor
dar una unidad, paran el servicio, sin importar que en
muchas escuelas de nivel superior las clases terminan a

las 10 de la noche, lo que obliga a los estudiantes a
tomar taxis o aplicaciones de transporte que resultan
muy costosas, porque hay que decirlo, no hay control
de las tarifas, ni control de los choferes.
El problema es la opacidad, no dicen cuánto cos

tará cada unidad, cómo se pagará, a qué tasas de in
terés, a que plazo se obtuvieron los créditos, y todo
hace sospechar que el diezmo puede estar presente,
y es que en eso de los plazos hemos visto, en otras
entidades, que los concesionarios lo utilizan para po
der modificar y alterar los precios reales para sacar
la parte que va a beneficiar a sus compradores, espe
ramos que no sea el caso en Querétaro, pero tenemos
serias dudas, realmente creemos que lo que Kuri
está haciendo es un negocio para él.
Y por último, igual que muchos gobernadores

irresponsables y picaros, cree que llevar industria in
vasiva y contaminante a sus territorios; es mejor que
cuidar el medioambiente y desarrollar tecnologías
propias y atender las recomendaciones en materia
ambiental; estas industrias que trae Kuri 110 generan
desarrollo ni crecimiento, solo buscan promover em
pleos de "a peso" mal pagados, sobreexplotados, con
industrias contaminantes, emisoras de gases efecto
invernadero, consumidoras de grandes cantidades
de agua y electricidad, promotoras de enfermedades
desconocidas y 110 reconocidas en los catálogos de
enfermedades de riesgo de trabajo y por tanto 110

atendidas ni consideradas para la pensión por
enfermedad. Kuri cree que el dinero se puede
comer, respirar y beber.
Pobre Querétaro, vive entre chinches y men

tiras de un ambicioso político, Mauricio Kuri.

Cambios en Campeche
Se fue el secretario de gobierno, Aníbal Os

toa, uno de los pocos políticos del equipo de
la gobernadora, quien pese a la capacidad que
se le atribuye 110 se le notó el trabajo, y eso
se cree que lo marginaron, porque en esta ad
ministración el gobierno trabaja por otras vías
110 institucionales, el señor 110 era santo de la
devoción de la familia de la gobernadora, así
que prefirió dejar el cargo, cuidar su prestigio
y regresar al Senado que seguir siendo visto
como un florero
Al relevo llega un hombre, con menos tablas

políticas, pero muy carismático, con la mancha
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de aparecer en un video hace pocos meses re
cibiendo dinero, lo que va contra los principios
de moreno, ese de 110 robar. Armando Toledo
tiene dos temas que atender, uno es aclarar que
esa lana que recibió y quedó grabada era ins
titucional y 110 para las campañas de Layda y
dos, llevarse mejor con el sobrino de la señora
o pronto será relegado.
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chacaleoincognito@gmail.com

Desde mi guaridachaca
lesca, donde me da
tiempo de meditar, dis

cutir, razonar, discernir, con mi
propia existencia, con mis
ideas, con mis creencias, es un
momento de reflexión sobre el

tema de Medio Oriente, el
conflicto ancestral arraigado,
que existe en esa zona del
globo terráqueo, que se agu
dizo desde 1948 en la funda

ción del estado israelita, a
partir de la ocupación de
ISRAEL de Gaza y Cisjorda
nia, la intifada (levantamiento
Palestino) tuvo como resultado
la creación del grupo islámi
co subversivo, terrorista lla
mado HAMÁS, que por años
se ha distinguido por crear
terror y mantener siempre la
llama activa en dicho conflicto

por territorios, soberanía, cre
encias religiosas, y por qué no
hasta intereses económicos

por el petróleo.
El tema que hoy me ocupa

por este conflicto es la facili
dad de cualquier individuo,
para manipular hambres, leal
tades, pensamientos, pues con
respeto para los islamistas, la
interpretación de las escritu
ras sagradas del Corán ha
derivado en actos que me
parecen de una atrocidad bru
tal, los practicantes del isla
mismo son en su mayoría per
sonas con una vida recta, y en
paz, pero los brazos armados
extremistas han llevado la

guerra santa, a lo único que
ecuménicamente no tiene

razón de ser, que es la muerte
y el desprecio por los de su
misma especie, por los hijos
del supremo, por los creados a
imagen y semejanza, nada ni
nadie esta, ni tendría que
tener potestad sobre el dere
cho a la VIDA.

Las imágenes transmitidas
y replicadas en todas las redes
sociales, dan muestra de la
barbarie que se ha cometido
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Las imágenes transmitidas
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en estos días, yo el Chacal soy
un defensor de los derechos,
de la vida misma, de la justi
cia, de la democracia, pero
jamás ignoraré o seré omiso
ante tales actos contra inocen

tes, contra un pueblo como
Israel, población civil, turis
tas, personas que nada tienen
que ver con nada que justifi
que sus asesinatos, violacio
nes, decapitaciones, secues
tros, masacres, sin la menor
consideración, YO estoy a
favor de la proporcionalidad y
que NADIE esté por encima
de la ley (Donde he escucha
do esto...)no debe llamarse
venganza, debe llamarse JUS
TICIA, estoy a favor de las res
puestas soberanas, y reactivas
armadas en respuesta a ata
ques cometidos contra pobla
ciones indefensas, mujeres,
niños, ancianos, mascotas,
cualquier ser viviente, apoyo
la respuesta defensiva por
parte de ISRAEL que sin duda
es lógica, sabiendo tristemente
que con ella también habrá
consecuencias para la pobla
ción civil e inocente, abogo
para que no sea un uso de la
fuerza indiscriminada y se logre
focalizar contra el grupo terro
rista HAMAS, espero que nues
tros connacionales secuestra
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ques cometidos contra pobla
ciones indefensas, mujeres,
niños, ancianos, mascotas,
cualquier ser viviente, apoyo
la respuesta defensiva por
parte de ISRAEL que sin duda
es lógica, sabiendo tristemente
que con ella también habrá
consecuencias para la pobla
ción civil e inocente, abogo
para que no sea un uso de la
fuerza indiscriminada y se logre
focalizar contra el grupo terro
rista HAMAS, espero que nues
tros connacionales secuestra
dos que al parecer son menos
de 4 recuperen su libertad,
sean protegidos por las autori
dades mexicanas, regresen
con sus familias en México.

Espero también que cuando
regresen a México, encuen
tren la paz y la tranquilidad
que se merecen, así como los
129 millones de mexicanos,
que la estamos esperando.
La flacidez en la posturadi

plomática en este conflicto
mostrada por el presidente,
las voces calladas de la prime
ra línea de la política en el
gobierno, la omisión en los
actores políticos relevantes,
la indiferencia de la próxima
candidata a la presidencia
que dicho de paso lleva san
gre JUDÍA y por ende se
esperaría una postura, no sé si
mas enérgica, o solidaria, pero
una POSTURA.

Creo que es lógico que por
parte de AMLO no haya una
respuesta condenatoria a
dichos actos de lesa humani

dad, consiente estoy que ni sus
pronunciamientos, sus ideas, o
sus estrategias le funcionarían
a Benjamín Netanyahu, los
discursos de historia nivelpri
maria, las frases de periódico
mural, no son suficientes para
conflictos de este calado, ade

más se corre el riesgo que, al
fijar una postura por parte del
ejecutivo, como señalar los
actos atroces, y miles de muer
tos, le digan...
¡Mi querido amigo pacifis

ta, el buen juez por su casa
empieza!
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dos que al parecer son menos
de 4 recuperen su libertad,
sean protegidos por las autori
dades mexicanas, regresen
con sus familias en México.

Espero también que cuando
regresen a México, encuen
tren la paz y la tranquilidad
que se merecen, así como los
129 millones de mexicanos,
que la estamos esperando.
La flacidez en la posturadi
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que dicho de paso lleva san
gre JUDÍA y por ende se
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mas enérgica, o solidaria, pero
una POSTURA.

Creo que es lógico que por
parte de AMLO no haya una
respuesta condenatoria a
dichos actos de lesa humani

dad, consiente estoy que ni sus
pronunciamientos, sus ideas, o
sus estrategias le funcionarían
a Benjamín Netanyahu, los
discursos de historia nivelpri
maria, las frases de periódico
mural, no son suficientes para
conflictos de este calado, ade

más se corre el riesgo que, al
fijar una postura por parte del
ejecutivo, como señalar los
actos atroces, y miles de muer
tos, le digan...
¡Mi querido amigo pacifis

ta, el buen juez por su casa
empieza!

dos que al parecer son menos
de 4 recuperen su libertad,
sean protegidos por las autori
dades mexicanas, regresen
con sus familias en México.

Espero también que cuando
regresen a México, encuen
tren la paz y la tranquilidad
que se merecen, así como los
129 millones de mexicanos,

que la estamos esperando.
La flacidez en la posturadi

plomática en este conflicto
mostrada por el presidente,
las voces calladas de la prime
ra línea de la política en el
gobierno, la omisión en los
actores políticos relevantes,
la indiferencia de la próxima
candidata a la presidencia
que dicho de paso lleva san
gre JUDÍA y por ende se
esperaría una postura, no sé si
mas enérgica, o solidaria, pero
una POSTURA.

Creo que es lógico que por
parte de AMLO no haya una
respuesta condenatoria a
dichos actos de lesa humani

dad, consiente estoy que ni sus
pronunciamientos, sus ideas, o
sus estrategias le funcionarían
a Benjamín Netanyahu, los
discursos de historia nivelpri
maria, las frases de periódico
mural, no son suficientes para
conflictos de este calado, ade
más se corre el riesgo que, al
fijar una postura por parte del
ejecutivo, como señalar los
actos atroces, y miles de muer
tos, le digan...
¡Mi querido amigo pacifis

ta, el buen juez por su casa
empieza!

dos que al parecer son menos
de 4 recuperen su libertad,
sean protegidos por las autori
dades mexicanas, regresen
con sus familias en México.

Espero también que cuando
regresen a México, encuen
tren la paz y la tranquilidad
que se merecen, así como los
129 millones de mexicanos,
que la estamos esperando.
La flacidez en la posturadi

plomática en este conflicto
mostrada por el presidente,
las voces calladas de la prime
ra línea de la política en el
gobierno, la omisión en los
actores políticos relevantes,
la indiferencia de la próxima
candidata a la presidencia
que dicho de paso lleva san
gre JUDÍA y por ende se
esperaría una postura, no sé si
mas enérgica, o solidaria, pero
una POSTURA.

Creo que es lógico que por
parte de AMLO no haya una
respuesta condenatoria a
dichos actos de lesa humani

dad, consiente estoy que ni sus
pronunciamientos, sus ideas, o
sus estrategias le funcionarían
a Benjamín Netanyahu, los
discursos de historia nivelpri
maria, las frases de periódico
mural, no son suficientes para
conflictos de este calado, ade

más se corre el riesgo que, al
fijar una postura por parte del
ejecutivo, como señalar los
actos atroces, y miles de muer
tos, le digan...
¡Mi querido amigo pacifis

ta, el buen juez por su casa
empieza!

Fecha: 12/10/2023

Página: 2

Area cm2: 578

2 / 2

Columnas Políticas

El Chacal

Costo: 31,402

Página 133 de 172 Índice



Columna uno
ACUSAN A MARIO DELGADO DE COMPRAR
CARGOS CON DINERO DEL NARCOTRÁFICO

Por Karina A. Rocha Priego

|1 tema que tocaremos hoy, hasta donde sabeEmos ¡no es nuevo!, sin embargo, es un tema
Ique, aunque el Gobierno Federal asegure

"tiene otros datos", debe ser considerado muy
seriamente, pues resulta que quien tiene el control
de Morena, está siendo señalado hasta por narco
tráfico.

Sí, queridos lectores, según se dio a conocer recien
temente, dicen existe evidencia suficiente para pro
cesar por narcotráfico en la Corte de Nueva York a
Mario Delgado Carrillo, quien, al parecer, benefi
ció a gobernadores, diputados federales y estata
les en las elecciones de junio de 2021 en México.
A Mario Delgado, lo acusan de fraguar, con dinero
del crimen organizado las corruptelas para que
Morena ganara las elecciones de 2021 desde
gobernadores, presidentes municipales y diputa
ciones federales y locales por ese partido político.
Pero lo interesante de este asunto es que en 2021, la
DEA hizo saber al gobierno mexicano sobre una
investigación contra Sergio Carmona Angulo, seña
lado como presunto operador de Mario Delgado,
sin embargo, resulta que el sujeto en cuestión ¡fue
asesinado!, dos semanas después de que se diera a
conocer dicha investigación. ¿Casualidad?
Peor aún, se dice que luego del asesinato de Sergio,
Julio Carmona Angulo huye hacia Estados Unidos
y declara ante el FBI y DEA, saliendo a relucir que
los hermanos Carmona Ángulo traficaban hidro
carburos desde 2015 en la frontera de Tamaulipas
y que, en diciembre de 2018, Julio César, con 2
millones de dólares, compró el puesto de admi
nistrador en la Aduana de Reynosa, creando con ello
vínculos con Morena y es quien financia, a través

de dinero producto del narcotráfico principalmente,
las campañas para la elección de junio de 2021 para
que Morena se alzara con un triunfo rotundo.
Luego, se dijo que el FBI había iniciado una investi
gación por tráfico y contrabando de gasolinas y dié
sel robados, información que, dicen, el propio Julio
César Carmona proveyó de mucha información
relevante, incluyendo su relación con Mario Del
gado, presidente de Morena, además, que se había
dado una gran cantidad de dinero para que Mario
Delgado ganara la presidencia de Morena, des
pués, para que ganaran 15 gubernaturas y múltiples
diputaciones federales, locales y ayuntamientos.
Hoy se comenta que la investigación ha alcanzado
oficinas de justicia de los Estados Unidos como la
Oficina del fiscal general de Texas, la DEA del
istrito Sur de Nueva York y del Distrito Oeste de
'exas y la OEA, convirtiendo a Sergio Carmona en
¡1 personaje que todos querían desaparecer,
¡in lugar a dudas, resulta verdaderamente grave que
Gobierno de Estados Unidos siga señalando a ser
dores públicos mexicanos por cometer actos de

narcotráfico y, peor aún, que con esas situaciones,
hayan sido comprados "cargos públicos" y que con
eso vendan a la población el supuesto "favoritismo"
hacia Morena cuando la realidad es otra.

Si hay investigaciones en contra de Mario
Delgado, que las hagan saber, que se hagan públi
cas y, más aún, que saquen a relucir de cuántos
millones de pesos se habla para haber comprado
elecciones, candidatos y cargos para subir el
"rating de Morena".
Desafortunadamente, en México, con lo que menos
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se cuenta, es con transparencia para desenmascarar
a servidores públicos corruptos. Seguramente, el
caso Delgado ha sido "encriplado" por el
Gobierno Federal para evitar un "resi>aióii" ante
los mexicanos sumisos e hipnotizados por una reali
dad ¡que no existe!
Estados Unidos tiene la obligación de dar a cono
cer la investigación que se lleva a cabo en contra
del líder nacional de Morena, y el gobierno
mexicano, tiene la obligación de separar del cargo
a Mario Delgado por el simple hecho de ser seña
lado por cometer actos de corrupción y narcotráfi
co. Seguramente se preguntarán, ¿por qué el
Gobierno Féderal tendría que tomar parte en
este asunto? Porque todos saben que Mario
Delgado cumple órdenes de la administración
pública federal para "fortalecer a Morena" en
términos de su conveniencia.

Insisto que la situación es demasiado grave como
para mantenerse "en secreío", ya que el número
de muertes provocadas por el crimen organizado
en este sexenio supera los 140 mil y las investiga
ciones al respecto son lentas o nulas, y si el crimen
organizado es "solapado" por las autoridades,
deben rendir cuentas a los deudos de las víctimas,
no vender cargos públicos para seguir manipulado
a la población en México.
Hoy, nuestras familias no están seguras ni en casa,
en calles, carreteras, transporte público, estableci

mientos ni en las empresas.
Por lo pronto, se da a conocer una lista de presun
tos involucrados en esta red de corrupción, que
aún detentan un cargo público que podrían estar
vinculados a Morena como:

Mario Delgado Carrillo (presidente del partido),
Américo Villarreal Anaya (gobernador de
Tamaulipas), Marina del Pilar Ávila Olmeda
(gobernadora de BC), Víctor Manuel Castro
Cosío (gobernador de BCS), Alfonso Durazo
Montaño (gobernador de Sonora), Rubén Rocha
Moya (gobernador de Sinaloa) y Miguel Ángel
Navarro Quintero (gobernador de Nayarit).
También un importante número de diputados fede
rales y locales, presidentes municipales y empresa
rios vinculados, tales como Eduardo Gattás Báez
(alcalde de Ciudad Madero), Erasmo González
Robledo (diputado federal), Gastón Arriaga
Lacorte (director de Prospera de Ciudad
Madero), Maki Esther Ortiz Domínguez (expre
sidenta municipal de Reynosa) y Adrián
Oseguera Kernion (alcalde de Ciudad Madero).
Ahora bien, dicen, tanto Francisco Javier Cabeza
de Vaca (exgobernador de Tamaulipas por el
PAN) como Julio César Carmona Angulo son testi
gos protegidos vinculados con el narcotráfico en
Estados Unidos y forman parte medular de esta
gran investigación, entonces, ¿por qué continúa
la misma en el anonimato?
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Esténlor político
Antorcha, aliada de Rusia
y China para construir
un mundo multipolar

Miguel Angel Casique Olivos
Las tensiones en el mundo aumentan y

avanzan hacia una posible confronta
ción bélica entre las potencias indus

triales y las economías emergentes, a las
que Europa Occidental y Estados Unidos
(EE. UU.) pretenden impedir su crecimiento
para evitar que se consolide un mundo mul
tipolar. La hegemonía de Occidente se ace
leró con el surgimiento de la pandemia de
Covid19 después de que había iniciado su
fracaso en las guerras de intervención arma
da en Vietnam, Somalia, Irak y Afganistán,
donde supuestamente "defendió" la demo
cracia mientras su poder militar y económico
se redujo y entró a una recesión técnica en
2022, con una contracción del 0.2 por ciento,
según la Oficina de Estadísticas Laborales
(BEA) de Washington.
Supuestamente, la política internacional

intervencionista y militarista estadouni
dense se modificó en la gestión presiden
cial de William Clinton mediante la "doc
trina del multilateralismo afirmativo" así la

llamó Madeleine Albright, la primera
Secretaria de Estado en el país vecino
cuyo objetivo fue utilizar, 11donde
conviniera", las fuerzas arma
das estadounidenses instala
das en bases militares de

otros países para "deponer
a dictadores y restaurar la
democracia "(Josep
Fontana, Por el bien del
imperio). Estas opera
ciones fueron ejecuta

das con base en la tecno

logía bélica aérea y naval
más avanzada y con infor
mación aportada por la
Agencia Central de
Inteligencia (CIA).
La "defensa de la democracia" fue la

coartada perfecta que Occidente enarboló
para ocultar su verdadera intención: liquidar
a los gobiernos socialistas que habían
sobrevivido a la desaparición de la "mons
truosa" Unión de Repúblicas Socialistas
Soviéticas (URSS). De cara a la cacería esta
dounidense y sus aliados de la Unión
Europea (UE), utilizaron su mejor arma: la
Organización del Tratado del Atlántico
Norte (OTAN). En 1999 emitieron ¡a señal de
ataque con el bombardeo de Yugoslavia con
la operación AlliedForce. Pero la OTAN, ya
no pudo frenar el avance económico, indus
trial, tecnológico, armado y geopolítico de
Rusia y China, que además tejieron lazos de
cooperación con las potencias emergentes de
otras regiones del mundo para conformar un
nuevo bloque: el de los BRICS (Brasil, Rusia,
India, China y Sudáfrica).
El temor de Occidente es el sur

gimiento de un mundo donde no
haya una sola potencia hege
mónica. Por ello, cuando la
URSS se desintegró, una de
las primeras acciones de la
OTAN consistió en atraer

e integrar a Occidente a
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los países que habían con
formado aquélla y cercar
estratégicamente cada vez
más a Rusia. Una de esas

naciones fue Ucrania, en

cuyo territorio recientemente
ha pretendido instalar bases
de misiles que apunten hacia Moscú. La
operación militar especial que el presidente
Vladimir Putin ordenó sobre Ucrania fue

precisamente una respuesta a la pretensión
unipolar de Washington y al voraz apetito
de las trasnacionales por apoderarse de los
recursos naturales rusos.

Para lograr este objetivo, los países de
Occidente han realizado todo tipo de manio
bras para que Rusia salga derrotada del con
flicto. El 22 de noviembre de 2022, el diario
The Wall Street Journal, de afiliación republi
cana, publicó declaraciones de David
Marlowe, subdirector de operaciones de la
CIA, en las que ésta reclutaba ciudadanos
rusos "asqueados de la guerra en Ucrania"
para convertirlos en sus "espías".
Pero fue sólo una noticia falsa que la CIA

no habría publicado si hubiera logrado algo
en ese sentido y que, sin duda, tuvo el pro
pósito de matizar el impacto de la operación
del 29 de agosto de 2022.

Ciertamente, el mundo avanza hacia una
reconfiguración del sistema económico, social
y político con mayor sentido humanitario.
Los intentos de someter a Rusia y China

han fracasado, y no hay posibilidades de que
prosperen en el futuro porque ambos países
han afianzado sus lazos de cooperación y los
territorios, mercados y recursos naturales
de las naciones integradas en el bloque de
los BRICS son superiores a los del Grupo
de los Siete, coalición que reúne a los paí
ses más desarrollados. Aquéllos son, hoy
por hoy, la esperanza de un mundo más
igualitario, justo y valiente que, con el lide
razgo de Rusia y China, se han rebelado
contra la bestia del imperialismo.
En México, el Movimiento Antorchista

Nacional se suma a la propuesta humanitaria
por mundo multipolar. El doctor Brasil
Acosta Peña, diputado federal e integrante
del Comité Ejecutivo Antorchista, refrendó
el apoyo de la organización al mundo multi
polar durante la Conferencia
Parlamentaria International Rusia

América Latina, celebrada en Moscú. Sus
palabras hallaron eco en la Duma rusa,
donde intervinieron personajes importantes
como el presidente Vladimir Putin. Por el
momento, querido lector, es todo.
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LUIS MANUEL
NOVELO

Analfabetismo
La gobernadora Delflna Gómez
firmó un convenio con el Instituto

Nacional para La Educación de Los
Adultos (INEA), con enfoque de
género, es decir, atendiendo con se
riedad temas de mujeres. Y es que,
de acuerdo a cifras dadas a conocer

por La propia gobernadora, de más
de tres millones de mexiquenses
que hoy se encuentran en rezago
educativo, el 55 por ciento son mu
jeres, por eso la importancia de aca
bar con el analfabetismo. También

habló de un importante tema, que
es el de la edad para alfabetizarse,
pues aseguró que eso no es impedi
mento para seguir aprendiendo. Y sí,
nunca es tarde para aprender.

Por cierto, Simón Mondragón super
visor escolar déla Zona BG054 de

Educación Media Superior de Naucal
pan, quiere boicotear un programa de
fomento a la lectura en este munici

pio, programa que de paso ayuda apre
venir la violencia hacia las mujeres. Pa
rece que el profesor desconoce el bajo
nivel de lectura entre los estudiantes

del país, así como que a diario hay 11
feminiddios, y que se debe trabajar en
los centros escolares para contribuirá

frenar estos problemas.

Como era de esperarse. Iniciaron
los despidos fuertes en el gobierno
mexiquense. Este miércoles fueron
citados alrededor de 90 empleados
de La Secretaría de Gobierno, del
área de enlace y apoyo técnico; se
Les invitó a firmar su renuncia, que
ya tenían elaborada, e incluso se
Les dijo a algunos que en caso de no
firmar podría haber consecuencias.
Sería bueno que cuidaran las for
mas en este tipo de temas, porque
si bien es cierto que es algo normal
al término de una administración

el cambio de personaL ver este tipo
de acciones habLa de maL manejo
en el tema de recursos humanos,
Lo cual resulta extraño, porque si
hay alguien que sabe de eso, es el
secretario Horacio Duarte

En la Unidad Habitación al eLTenayo,
el alcalde Marco Antonio Rodríguez
Hurtado, puso en marcha Los trabajos
de construcción de La tercera Clínica

Veterinaria con tecnología de punta,
como parte del compromiso del edil
por impulsar, proteger y prestigiar la
vida y salud de las mascotas.
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Política al día

» Se espera que hoy regresen los enfrentamientos provocados
por quienes creen que en 1492 más que un descubrimiento, lo que
tuvimos fue una invasión que acabó con pueblos originarios, algo
que está a debate, pero cierta ideología indica esa tendencia.

Revaloración de las raíces culturales de México. (Foto:
Cuartoscuro)

El pasado:
» Y ya que estamos en este tema, también se reavivará el deba

te entre quienes buscan que los conocimientos ancestrales sean
mantenidos a toda costa, aún incluso a pesar de la marginación de
miles de personas que no se han incorporado a una modernidad
que les ayudaría a salir de la pobreza.

El muralismo mexicano, exponente de los valores
culturales nacionales. (Foto: Cuartoscuro)

¿YEspaña, apa?:
» También volverán los reclamos a la España actual, por lo su

cedido hace más de 500 años, más con el ánimo de distraery mo
vilizar a las bases fanáticas que a un verdadero espíritu de revisión
o justicia, pero ya ven que de lo que se trata es hacer escándalo
cuando se pueda.
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LA AGENDA DE
EL INDEPENDIENTE
CONTROL: » Carpa Palillo 2024:

El relanzamiento de la camEn medio del repudio a los actos terroristas co
metidos en territorio israelí en contra de mujeres y paña de Xóchitl Gálvez Ruiz el pauniños, en Morena no pueden controlar a sus mili sado domingo 8 de octubre no
tantes quienes condenan a Israel y lo llaman Estado impactó en redes ni en medios

Sí, aterrorista, algo que se suma a la falta de decisión del analíticos porque a la precandida
huevogobierno federal para repudiar estos hechos. to opositora le hace falta un buen

equipo de prensa.

99
Xóchitl Gálvez

A Adela Micha

sobre los contratos

de sus empresas.
» Lo que viene:

A Marcelo Ebrard se le acaba todo, pero en FAMOSAS La guerra en la Franja de Gaza
especial, el tiempo. (Foto: Cuartoscuro) ÚLTIMAS vino a desplazarla parafernalia de

PALABRAS la sucesión presidencial y le dará
un respiro a los ciudadanos. Pero

SIN TIEMPO: al mismo tiempo desplazará a Xó
Para Marcelo Ebrard el tiempo se acaba, chitl Gálvez y a Marcelo Ebrard de

¡a atención política.a pesar de que será hasta noviembre cuando
anuncie el siguiente paso a tomar uno más en
este paso a pasito, porque la candidatura en
Movimiento Ciudadano ya no luce tan segura
como la estaba viendo. »)

» Digo..., es pregunta:
¿Deveras Santiago Creel

Miranda es el jefe de la cam
paña electoral de Xóchitl?

La forma de hablar de Xóchitl Cálvez no
conecta con gran parte de la población.
Desconoce la diferencia entre los lenguajes
coloquial y vulgar. (Foto: Cuartoscuro)

FALTA DE EQUIPO: » Para su agenda:
Lo que está en el fondo deEn el Frente Amplio parece que el problema

es que son tantos que cada uno espera que el la desaceleración para decir
lo menos de la candidaturaotro haga algo para levantar la campaña de Xó
de Xóchitl Gálvez es la falta dechitl Gálvez, pero pensando que eso resolverá el

problema y como resultado nadie hace nada y operación política para cons
por eso las críticas de que están extraviados. truir el Frente Ampio, sobre

todo porque los tres partidos de
MIGRACIÓN: oposición carecen de voluntad

democrática.Si esperaban que el gobierno de Biden siguie
ra, como muchos aseguran, una línea prudente o
mostrando debilidad en el tema migratorio, lo de
Israel despertó al mandatario y podría dar un gol
pe en la mesa ante la amenaza de que terroristas
entren por la frontera con México.

Ante el riesgo de que terroristas de Hamás o Hezbollah se pretendan infiltrar como
supuestos migrantes por la frontera entre México y EU, hay el temor de que la Casa Blanca
de un giro en la tolerancia con las peticiones de asilo. (Foto: Cuartoscuro)
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XOCHITL ESTA EXTRAVIADA
"URGE UN MANOTAZO":
BEATRIZ PAGÉS

La senadora Xóchitl Gálvez Ruiz está perdiendo sus bases sociales y
está quedando atrapada en los intereses de los dirigentes de los tres
partidos políticos de los que dependen sus recursos, sus estructuras

electorales y la militancia asegurada.
Una de las activistas sociales más dinámica y con mayor presencia pública, la

periodista Beatriz Pagés Rebollar, lanzó una crítica muy severa en la edición 3669
de la revista Siempre qué está circulando esta semana. Y más que una crítica, el
texto editorial firmado debe leerse como un reclamo directo a la insensibilidad de

la encargada de construir el Frente Amplio por México no sólo con los tres partidos
de oposición dominantes, sino sobre todo con las organizaciones sociales que
salieron a las calles a defender al INE y a la Suprema Corte y se convirtieron en un
pivote fundamental de la candidatura de la senadora panista.

El editorial de la revista Siempre fue todo un mensaje político: "¿Y dónde
está el piloto?", refiriéndose obviamente al piloto de la oposición. Y dice así:

"Veraz o no, la encuesta de El Universal debió prender los focos rojos de
la oposición. Colocar a Claudia Sheinbaum a 30 puntos por arriba de Xóchitl
obliga a resetear la bitácora del vuelo.

"La distancia entre una y otra aspirante está en el piloto. Sheinbaum tiene
como jefe de campaña el presidente López Obrador, (quien) marca desde las
mañaneras el rumbo, los contenidos, manipula las emociones de los electo
res más pobres. "Agradezco a las comunidades indígenas de Oaxaca que nos
ayuden a construir la carretera de Oaxaca a puerto escondido".

"López se encargó de construir la imagen de Claudia. Logró hacer saber
que es su favorita, la heredera de la obra política, la que se atreverá a radica
lizar la cuarta transformación.

"Hay la percepción de que detrás de la ex jefa de gobierno hay apoyo,
equipo y dirección. La maquinaria oficial está operando para hacerla ver
como una candidata a la presidencia de la República, como una ganadora. Ya
no como una "corcholata" más.

"Del otro lado, no está claro quién es el piloto. Se habla de dos, tres o cuatro
consultores. Todos meten la mano. Todos opinan. Todos creen saber de campañas
políticas. Lo mismo hay excandidatas perdedoras que asesores improvisados.

"Alguien tiene que dar un manotazo en la mesa para meter orden. Tiene que ha
ber una cabeza y esa debe serXóchitl. Tiene que estar al frente. Pero arropada por un
equipo de talentos que no se ve, poruña narrativa que no es clara y un estilo disruptivo
de campaña que contraste con la de una contrincante espuria y acartonada.

La percepción en campañas políticas es decisiva. Define la derrota o la
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victoria. La gente siente que en el cuartel de Sheinbaum hay ruta, es ella la
candidata y nadie más. En el cuartel de Xóchitl, en cambio, hay dudas, inde
cisiones y hasta traiciones.

"El Frente Amplio opositor se enfrenta a un proceso inédito. Son tres par
tidos políticos más las organizaciones o ciudadanas las que tienen que po
nerse de acuerdo. Pero lo inédito no justifica la tardanza y menos el fracaso.

"Hoy lo inédito es oportunidad. Xóchitl por su origen ciudadano y carácter
desacomplejado puede ser una campaña embriagadora. Angela Merkel decía
que su éxito político se debió a que siempre caminó al lado de la gente. No ade
lante. No atrás, sino de la mano.

"La queja se repite: "los partidos han dejado sola a Xóchitl". Los partidos
no la han dejado sola. Más bien, no saben qué hacer con ella. ¿Qué trato
darle a una candidata ciudadana? Lo único cierto es que no deben devorar
la. Darle el vehículo, la pista para que corra, acordar con ella un inteligente
acompañamiento para que Xóchitl conserve la marca social.

"Sheinbaum que echar mano de Juan Ramón de la Fuente para demostrar
que en su equipo hay figuras de peso, cuando en la oposición hay talento de
sobra. La pregunta es: ¿dónde están José Ángel Gurría, Ildefonso Guajardo,
Enrique de la Madrid?

"Cuando las encuestas no favorecen deben ser leídas sin soberbia y con
total humildad. No sirve negarlas. Tampoco suicidarse en ellas. Lo importante
es atender las señales: la nave necesita un piloto."

El texto de la periodista y activista Pagés Rebollar da en el blanco: la cam
paña de Xóchitl Gálvez Ruiz se está perdiendo en el desorden y en la falta, en
efecto, de un piloto.

Política para dummies: la política es el orden, no el desorden.
El contenido de esta columna es responsabilidad ex

clusiva del columnista y no del periódico que la publica.
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VENGANZA
venganza esI aI urun plato que

^^^e si rve frío y se
come despacio. Y ayer,
el presidente López
Obrador consumó la

suya contra el Poder
Judicial. Este martes
10 de octubre la Co

misión de Presupuesto de la Cámara de Diputa
dos aprobó el dictamen que le quitaría al menos
15 mil millones de pesos al Poder Judicial. Con
ese recorte presupuestario, se extinguirían los fi
deicomisos a cargo del Judicial y el dinero pasa
ría a manos de la Teso

rería de la Federación.
El mandatario nacional

no tuvo empacho en
quitarse la máscara y
revelarse como el au

tor del golpe. Durante
su conferencia matuti

na aseguró que el PJF
no beneficia en nada

a la mayoría del pue
blo de México, sino al
contrario, lo perjudica.
También acusó que
este Poder está al ser

vicio de una "minoría rapaz", al servicio de la
oligarquía y no de la mayoría del pueblo: "Yo
soy un damnificado también de los del Poder
Judicial. También me destituyeron cuando no
quería que participara como candidato a la Pre
sidencia. Era jefe de Gobierno y para que no
pudiera inscribirme por antecedentes penales,
me inventaron de que yo había violado un am
paro". A confesión de partes, relevo de pruebas.
A pesar de las advertencias del debilitamiento a
la autonomía por parte de jueces, magistrados
e intelectuales y periodistas, el dictamen recibió
30 votos a favor y 21 en contra. Los di putados de
Morena y sus aliados del Partido Verde y Partido
delTrabajofueronlosqueavalaron la extinción de
ios fideicomisos. Incluso aquellosque se rumora
ba que romperían con el partido por simpatizar

con Marcelo Ebrard. El recorte prevé que el úni
co fideicomiso que permanezca sea el del Fon
do de Apoyo para la administración de Justicia.
Como era de esperarse, hubo reclamos de
toda la oposición. Margarita Zavala, diputada
del PAN, afirmó que el recorte es una vengan
za del Presidente López Obrador porque la
Suprema Corte no se ciñe a las reformas que
él ha querido hacer. De igual forma, los dipu
tados del PRI, PAN, PRD y Movimiento Ciuda
dano ya amenizaron con interponer una serie
de controversias ante la Corte. Esto con el fin

de anular el dictamen e impedir el recorte.
Por su parte, los diputados panistas Saúl Téllez y

Leticia Zepeda afirma
ron que la iniciativa no
solamente afectará las

prestaciones laborales
de 55 mil trabajado
res del Poder Judicial,
sino que también
afecta su autonomía.

Lo cual lo dejaría débil
ante el Poder Ejecuti
vo, en otras palabras,
el presidente de la
República. Además
de los amparos pre
sentados por la opo

sición, se espera que los trabajadores afecta
dos también estén presentando los suyos en
los siguientes días. Y desde luego no podía
faltar la candidata presidencial opositora, Xó
chitl Gálvez, quien acusó que este dinero iría
a la campaña de su rival Claudia Sheinbaum.
Lo peor del caso (para la oposición) es que la
narrativa de estos recortes difícilmente funciona

rá a favor de los jueces y magistrados, quienes
son percibidos por la mayoría del pueblo como
una élite política beneficiada por los excesos del
sistema. Lo que preocupa de todo esto es que
los recortes, que según Mario Delgado, serán
canalizados para los más pobres, en realidad re
presentan una vendetta personal del presidente
aun Poder que decidió ejercer su derecho cons
titucional de estar en desacuerdo con otro.
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A pesar de las advertencias del
debilitamiento a la autonomía

por parte de jueces,
magistrados e intelectuales
y periodistas, el dictamen
recibió 30 votos a favor y 21

en contra.
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MARCELO
¿"ENANO POLÍTICO"?

os usos y cosLtumbres del
Lfi¦futurismo en

México comenzaban

en el momento en que el presidente electo
se ceñía al pecho la banda tricolor, extendía
el brazo para rendir protesta ante el Con
greso de la Unión y se convertía así para los
siguientes seis años en presidente Constitu
cional de los Estados Unidos Mexicanos. Un

minuto después de ese solemne acto, mu
chos políticos pensaban simultáneamente:
"Yo seré el próximo." Y comenzaban a actuar
en consecuencia.

Pero esos usos y costumbres cambiaron
en el arranque del Siglo XXI, cuando Vicente
Fox le puso nombre y apellido al que preten
día fuera su sucesor, Santiago Creel, a quien
Felipe Calderón "le comió el mandado". Lo
mismo ocurrió a Cal

desdederón, quien
su adprincipios de

ministración mandó

señales de que Juan
Camilo Mouriño ¡o

sucedería, pero se le
murió en un trágico
accidentes y lo susti
tuyó por Ernesto Cor
dero, quien resultó un
fiasco por lo que no
tuvo más remedio que
"apoyar", es un decir,
a Josefina Vázquez
Mota, quien también hizo el ridículo. Enrique
Peña Nieto perfiló  aun antes de cruzarse la
banda presidencial, a Luis Videgaray Caso
para que ocupara la silla presidencial, pero a

éste le ganó la soberbia, "regó el atole" y se
cayó de la nube en que andaba cuando invi
tó a Donald Trump a México cuándo éste era
candidato presidencial.

En resumen, ninguno de los expresiden
tes del Siglo XXI logró dejar al gallo que ha
bía criado.

Pero llegó Andrés Manuel López Obra
dor y les demostró cómo hacerlo. Desde
el principio de su administración envió se
ñales que de Claudia Sheinbaum sería su
sucesora, pero los demás aspirantes, en
especial Marcelo Ebrard Casaubón —quien
presumía de ser el más experimentado en
asuntos políticos porque llevaba 30 años
dedicándose a la "grilla", y en lo oscurito
comentaba que había pactado con AMLO
que le dejara la silla cuando llegara a Pa
lacio Nacional, no supo leer la señal del
manager cuando éste designó a Claudia
Sheinbaum como candidata al gobierno
de la Ciudad de México. Desde ese en

tonces, o sea hace seis años, debió haber
descubierto que la jugada del líder era
mandar a la señora a "robarse el home", y
diseñar una estrategia política para "matar
le al gallo", bueno, a la gallina, y no espe
rarse hasta el destape de las "corcholatas"
para quejarse de que había favoritismo,
"dados cargados" ...

De qué le sirve al "Carnal" declarar que
los resultados de las casas de apuestas/
encuestas por medio de las cuales supues

tamente se eligió a
la candidata presi
dencial de MORENA

para 2024, los cono
cía de antemano Ma

rio Delgado, cuando
todo México sabía

que la susodicha en
cuesta era una farsa

para disfrazar el "de
dazo" del líder. Qué

gana con la creación
de su Movimiento

Progresista, y amena
zar que se va de Mo
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rena para supuestamente competir por la
presidencia de la República con otro parti
do político. ¡Por mí, que se vaya a... dónde
quiera! Podría responderle el líder de ma
sas e ídolo de multitudes, quien confía que
su "chiquilla" construya, a partir del 2024, el
segundo piso de la 4T.

Así como en las elecciones del 2012

Marcelo Ebrard calificó a Mario Delgado
como "enano político", después de que
éste le reclamó al "Carnal" por no haberlo
designado su sucesor para el Gobierno de
la City, Delgado podría responderle ahora:
No seas chillón Marcelo, te faltó visión para
leer las señales del líder; y también otras
cositas para tomar decisiones en el mo
mento político oportuno, y no ahora, cuan
do todo parece estar escrito para el 24.

(Ebrard) no supo leer la señal
del manager cuando éste

designó a Claudia Sheinbaum
como candidata al gobierno
de la Ciudad de México...
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LUISA MARIA ALCALDE
COMPARECE Y SE LLEVA
PETICIONES DE LA OPOSICIÓN

a intervención

de Xóchitl GálLi
¦vez ante la titular

de Gobernación no fue

rispida ni agresiva, sino
conciliadora.

Se requiere su inter
vención, le dijo durante
la comparecencia de
la secretaria Luisa Ma

ría Alcalde por la glosa del quinto informe de
Gobierno, para corregir una desviación de un
reclamo que hizo durante años el entonces
candidato Andrés Manuel López Obrador y sus
bases de la 4T: la de no tener "fiscales carnales".

Se requiere que ahora, le dijo la hidalguen
se, el proceso para designar al próximo Fiscal
General de Justicia de la Ciudad de México,
sea auténtico y sin simulaciones.

Por ello le solicitó a la titular de Goberna

ción pida a los senadores de Morena, abran un
proceso de selección auténtica, para elegir a
un Fiscal capaz, profesional y autónomo.

"Le pido que Ernestina Godoy renuncie,
por decencia, a su aspiración", dijo.

La candidata presidencial del Frente Am
plio Va por México pasó luego a enumerar y
detallar algunas de las
crisis internas que afec
tan a México.

Habló de la violen

cia que se apoderó de
las comunidades, de
los miles de desapare
cidos, del sufrimiento
de miles de migrantes
y las evidentes viola
ciones a los derechos

humanos.
"Han reducido

nuestros derechos y li
bertades. Hay zonas en
teras del país donde no hay orden ni ley, don
de es el crimen organizado quien gobierna y
manda. Víctimas hay millones portodo el país y
lo peores que no encuentran justicia", subrayó.
DANTE, EL QUEJOSO

La fila de las peticiones dio luego paso al
dueño de Movimiento Ciudadano, el veracru
zano Dante Delgado quien dijo a la secretaria
de Gobernación, que existe una campaña de la
gobernadora morenista de Campeche Layda
Sansores y del gobernador morenista de Na
yarit, Miguel Ángel Navarro en contra de MC,

Como parte de esta represión de morenos
en contra de MC, señaló, fue detenido José Luis
Tovar, presidente Municipal deTuxpan, Nayarit,
a pesar de tener dos amparos del Poder Judicial
de la Federación. El caso, agregó, suma órdenes
de aprehensión contra de Ignacio Flores, coor
dinador estatal de MC en Nayarit.
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De igual manera, indicó existe una perse
cución en contra del ex candidato de MC a la

gubernatura de Campeche, Elíseo Fernández,
por parte de la Gobernadora Layda Sansores.

El motivo de esta persecución, señaló Del
gado, es que el excandidato supera en las en
cuestas actuales a Layda.

"Nos encontramos profundamente indig
nados. Yo le pido a usted como responsable
del área de la política interior que conmine a
los gobernadores y a sus fiscales satélites a
que actúen apegados a la ley, a que actúen
apegados a derecho y si no es así, nosotros
actuaremos en consecuencia", precisó el diri
gente de MC.

¿ESTADO FALLIDO?
En sus oportunidades, la senadora panis

ta Kenia López Rabadán indicó a la secretaria
de Gobernación que en sus 4 meses al frente
de este encargo "lo que ha logrado María Luisa
Alcalde es un Estado fallido.

"Hay un Estado fallido cuando el gobierno no
funciona y... su gobierno no funciona", aseguró.

Aseguró que hoy México es un país en
sangrentado. La inseguridad que viven los
mexicanos día a día, en el norte, en el centro,
en el sur del país, es brutal; con la crisis mi
gratoria, su gobierno no tiene una estrategia
de solución, afirmó.

"Según datos del Inegi, en México, en
promedio, con este gobierno, diariamente
desaparecen 25 personas, mientras que en
el sexenio anterior eran 14 y en el anterior
a ese eran 7. En promedio, durante este go
bierno, asesinan diariamente a 92 personas,
en la administración anterior eran 71 y la an
terior a esa eran 55", lamentó.

ALCALDE RESPONDE: ESTO NO HA
CONCLUIDOY VAMOS POR SOLUCIONES

Enfrentada a reclamos y señalamientos,
la secretaria indicó que no se puede dar por

hecho que las denun
cias de la oposición
son ciertas y conside
ró que los problemas

del País, entre ellos
la inseguridad, la mi
gración y los otros
temas que afectan al
país están teniendo
soluciones.

Y se comprometió
a mantener canales

abiertos de comuni

cación con los órga
nos estatales electo

rales para poder actuar en el momento en
que se lo indiquen si es que los comicios del
2024 se enfrentar a violaciones.

ANA LILIA VA AL G 20

En este contexto de comparecencias y re
clamos opositores, la presidenta del Senado,
la morenista Ana Lilia Rivera indicó que ya
prepara maletas porque asistirá a la Novena
Cumbre de los Presidentes de Parlamentos

del G20, que se realizará en Nueva Delhi, In
dia, los días 13 y 14 de octubre.

La presidenta del Senado mexicano va
como representante de México para com
partir la experiencia legislativa en torno al
cuidado del medio ambiente y las medidas
para abatir las desigualdades.

El P20 reunirá a los líderes de parlamen
tos de los países miembros que analizarán
alternativas que promuevan la gobernanza e
intercambiarán puntos de vista sobre los pro
blemas globales y sus posibles soluciones
desde las normas legislativas.

El evento será inaugurado por el primer
ministro de la India, Narendra Modi, y previa
mente, el 12 de octubre, se llevará cabo el
Foro Parlamentario sobre Estilo de Vida para
el Desarrollo Sostenible

La cumbre contará con cuatro sesiones

de alto nivel en los que se deliberarán los
temas de la Agenda 2030 para los Objeti
vos de Desarrollo Sostenible, transiciones
energéticas sostenibles, incorporación de la
igualdad de género y la transformación digi
tal en función de la vida.

Por ello le solicitó a la titular

de Gobernación pida a los
senadores de Morena, abran
un proceso de selección
auténtica, para elegir a un
Fiscal capaz, profesional y

autónomo.
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EL CANDIDATO DE
SHEINBAUM: GARCÍA HARFUCH
Por Francisco Gómez Maza

Pero causa preocupación por su pasado en
la Policía Federal

Con todo, junto con Brugada, de Iztapala
pa, es muy popular
El candidato para la Jefatura de Go

bierno de la Ciudad de México 2024

2030, todos
lo sabemos, es Omar
García Harfuch, joven
policía que a la vez que
ha sido muy popular
entre las nuevas ge
neraciones por ser el
preferido de Claudia
Sheinbaum, es muy
cuestionado por sus
antecedentes fami

liares y sus relaciones
laborales con el narco

super policía del dere
chista Felipe Calderón Hinojosa, Genaro Gar
cía Luna, en la desaparecida Policía Federal

Siendo cuadro de mando de la Policía

Federal, García Harfuch habría tenido que
ver con las reuniones entre oficiales del go
bierno de Enrique Peña, que fueron encabe
zadas por el Procurador General, Jesús Mu
rillo Karam, ahora en la cárcel en espera de
juicio y sentencia por ser uno de los autores
de la famosa Verdad Histórica, con la que ¡as
autoridades intentaron olvidar la desapari
ción de los 43 estudiantes de Ayotzinapa. El
policía de Sheinbaum, y ahora aspirante a la
candidatura para la Ciudad de México, nie
ga esas versiones; la ex jefa de Gobierno y
ahora también aspirante, pero para suceder
a López Obrador en la Presidencia de la Re
pública, también lo hace y manifiesta su con
fianza plena en quien fuera su secretario de
Seguridad Ciudadana. Pero en el ambiente
preelectoral, que en los sectores populares
se llama tiempo de zopilotes, muchas malas
lenguas, que la mía no es tan buena, si no

lo aseguran como si tuvieran los pelos de
la muía en las manos, aseguran que García
Harfuch si estuvo involucrado con sus jefes
en las investigaciones de la desaparición de
los estudiantes. Este escribidor no dice nada

porque ni siquiera conoce el río San Juan.
Pero la realidad es totalmente distinta a las

afirmaciones, especulaciones, etecéteras, en
torno a los anteceden

tes del joven policía.
El hecho es que con
el apoyo de Claudia
Sheimbaum y con la
confianza del primer
mandatario, el policía
se ha lanzado a buscar

la candidatura para la
jefatura de Gobierno
capitalino. Y está ha
ciendo campaña para
ser electo cabeza de la
defensa de la Cuarta

Transformación. García Harfuch va y viene por
todo el territorio de la capital de la CdMx y, di
gan lo que digan sus adversarios político, está
teniendo manifestaciones de simpatía, sobre
todo porque su trabajo como el encargado
de cuidar la seguridad ciudadana, en el perio
do de Sheinbaum, fue muy aceptable. Hubo
progresos en materia de control de los delitos
que, a diario, son cometidos por delincuentes
comunes y de ¡a delincuencia organizada en
una ciudad tan complicada como es la Ciudad
de México, cuya problemática pareciera que
ha rebasado a la vida cotidiana de Bagdad,

García Harfuch, es hijo de Javier García Pa
niagua, extitular de la extinta Dirección Fede
ral de Seguridad y líder del Partido Revolucio
nario Institucional (PRI) en los años 70; la figura
de García Paniagua ha sido fundamental en el
quehacer de su hijo, desde que falleció en
1998 a causa de un infarto, ya que desde tem
prana edad Omar decidió seguir los pasos de
su padre en la carrera como funcionario liga
do a la seguridad.

Siendo cuadro de mando de la
Policía Federal, García Harfuch
habría tenido que ver con las
reuniones entre oficiales del

gobierno de Enrique Peña,
que fueron encabezadas por
el Procurador General| Jesús

Muríllo Karam...
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BRUGADA Y TOMAS
MORO EN IZTAPALAPA
Es un pulso

con Claudia
Sheinbaum.

La izquierda
tual, o algo parecido
a eso, no quiere a
Ornar García Har

fuch y ¡o mostraron en un desplegado de
apoyo a Clara Brugada.

Consideran que ella es la indicada para
continuar con el legado de la 4T. Indican en
su toma de postura, que hay que garantizar
lo logrado desde que Cuauhtémoc Cárdenas
accedió a la jefatura de gobierno en 1997 por
el veredicto de las urnas y cuya derivación es
López Obrador en Palacio Nacional.

Elena Poniatowska, Sabina Berman, Marta
Lamas, Kenya Cuevas,
Andrés Oropeza, Car
men Boullosa, Daniel
Jiménez Cacho, Javier
Jiménez Espriú, Julieta
Fierro, John Ackerman,
Laura Esquivel y Paco Ig
nacio Taibo II, entre otros
mostraron sus cartas.

Sí, los abajo firman
tes ven a la exalcaldesa

de Iztapalapa como una
digna heredera de la 4T
en la Ciudad de México.
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En el texto la comparan con Tomás Moro: "ha
retomado para la política moderna la antigua y
hermosa utopía de Tomás Moro, pero la ha libe
rado de su condición de idílica e imposible".

Líneas algo recargadas y desproporcio
nadas sobre el proyecto UTOPIAS que tanto
celebran y que tiene mérito porque muestra
una forma de hacer política social con bene
ficios y atención a poblaciones vulnerables.

Sostienen que "el amanecer democrático
de esta gran urbe se debe mucho al trabajo y la
lucha de los habitantes del oriente de la Ciudad".

La democracia, se desprende de su afir
mación, provino de ahí, de la alcaldía más
complicada de todas, donde las corrientes
más poderosas y cuestionables de la izquier
da han establecido un sistema clientelar de

pactos y controles.
En efecto, Iztapalapa en términos electo

rales es relevante y no se necesita de tanta
cursilería para señalarlo. Podrían decir que
optan por una política probada en las ur
nas, para hacer contraste con su adversario,
pero el tono melodramático es para tratar de
ablandar a la destinataria prioritaria del texto:
Sheinbaum. Es con la coordinadora de la 4T

con quien establecen el mensaje, para inten
tar que rectifique.

Al exsecretario de Seguridad lo quieren
para que los cuide, no para que los gobierne.

Era previsible que las cosas se fueran decan
tando de esa forma, porque García Harfuch
no pertenece a esos grupos, aunque haya
firmado la papeleta de militante morenista.

García Harfuch es policía y a los firmantes
no les gustan los policías, aunque tengan que
desayunar, comer y cenar con militares.

A Sheinbaum se le complican las cosas,
pero no al grado de rupturas, porque los futu
ros que puede vender siguen siendo notables.

Sin embargo, las reacciones contrarias a
su candidato resultaron más fuertes de lo es

timado, y la cuota de género en las postula
ciones a las gubernaturas pueden devolverle
pertinencia al proyecto de Brugada. No se

quieren arriesgar en la Ciudad de México,
sostienen, pero más lo harán en otras entida

des donde no hay
mujeres tan aventa
jadas en la carrera
por el poder.

Los 800 firman

tes, entre los que se
encuentra persona
lidades de induda

ble prestigio, no im
pactarán nada en las
encuestas. Supongo
que lo saben. La
mayoría de ellos
tampoco moverá

un dedo si Brugada no es la elegida por la
encuesta. Apechugarán lo que venga, como
la destrucción de instituciones, el desprecio
por la ciencia, los intentos destructivos con
tra el Poder Judicial o la militarización. Saben

que cada día los pueden sorprender con una
nueva pirueta y si algo se trasluce su texto, es
la resignación.

Pero, de no ser Brugada, sí se habrá roto
algo, similar a lo que a no pocos de ellos ya les
ocurrió con López Obrador, aunque les dé mie
do hasta imaginarlo, ya que tendrán que asu
mir la enorme incoherencia del movimiento al

que se suman cada tres años, porque piensan,
cada vez, que ahora sí no serán engañados.

Otros, los que sí son militantes, que tam
bién estamparon su firma en el documento,
le harán la vida de cuadritos a García Harfuch,
pero no más, al menos mientras de Palacio
Nacional no indiquen otra cosa, ya que sa
ben, por experiencia, el alto costo que puede
tener llevar la contraria.

Brugada, por lo pronto, se manifestó
agradecida con el apoyo. Hace bien, pero no
debe ilusionarse, porque en el partido al que
pertenece las cosas son como son.

"Su respaldo les dijo llena mi corazón
de fuerza y determinación. Cada día somos
más quienes anhelamos un segundo piso de
la Cuarta Transformación".

Podrían decir que optan por
una política probada en las
urnas, para hacer contraste
con su adversario, pero el
tono melodramático es

para tratar de ablandar a la
destinataria prioritaria del

texto: Sheinbaum.
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LA COHESIÓN DELA
COALICIÓN MORENAPT
PVEM POR CANDIDATURAS
Por Rosy Ramales*

Rumbo a las elecciones del 2024 es

todo un acertijo la cohesión de la
coalición MorenaPTPVEM o de cua

dros representativos de los tres partidos políti
cos, sobre todo en las entidades federativas a
partir de la selección de candidaturas a sena
durías, diputaciones federales, diputaciones
locales, presidencias municipales y alcaldías,
según la entidad.

Morena puede controlar a sus cuadros,
a sus huestes, aunque siempre habrá al
gún caso de excepción como Ricardo Mejía
Berdeja ex aspirante a la gubernatura de
Coahuila, y Marcelo Ebrard quien compitió
con Claudia Sheinbaum para la Coordina
ción Nacional para la Defensa de la Transfor
mación que en los hechos es la candidatura
presidencial anticipada.

Pero no puede controlar los cuadros políti
cos de sus aliados, PT y PVEM. Tampoco pue
de ordenar a las dirigencias de éstos rechazar
desprendimientos morenistas para postular
los como candidatos (as) propios, como fue el
caso de Berdeja que compitió bajo la bandera
petista aunque al final el partido lo abandonó
por una mejor negociación.

Solamente un sólido pacto entre aliados o
jugosas negociaciones previas podrían evitar
que los partidos aliados 'cachen' los despren
dimientos de Morena en buena o en mala lid.

Lo anterior viene a colación porque qui
zá se vean casos como el de Mejía Berdeja o
el de Marcelo en el contexto de la definición

de las candidaturas a los nueve gobiernos
locales (Chiapas, Ciu
dad de México, Gua
najuato, Jalisco, More
los, Puebla, Veracruz,
Tabasco y Yucatán) y
demás cargos popu

lares en las entidades

federativas, así como
a senadurías y diputa
ciones federales.

Quizá, porque pue
de ser también que
morenistas, petistas y
verdes tengan claro que
hasta el momento Mo

rena no ha cedido a presiones, al menos así fue
en los casos de Mejía Berdeja y Marcelo, aunque
respecto a éste último aún hay litigio interno. Yel
partido guinda ha corrido el riesgo, incluso de la
derrota en la elección de Coahuila.

En el contexto de la selección para las
coordinaciones estatales que en realidad se
trata de las candidaturas anticipadas a los go
biernos locales, el dirigente nacional de Mo
rena, Mario Delgado Carrillo, ya advirtió: "No
vamos a permitir más Mejias Berdeja, más trai
dores en este movimiento porque terminan
beneficiando a la oposición".

Ciertamente. ¿Pero cómo ¡o evitará More
na? Máxime cuando un mismo aliado como

el PT le juega las contras o cacha los des
prendimientos morenistas. Porque una cosa
es que el Partido del Trabajo gane la candi
datura de la coalición y otra cosa que postu
le a quienes no resulten beneficiados en las
encuestas del partido guinda.

Claro, el PT tiene entera libertad de postular
a quien así le convenga. El problema es cuan
do compite coaligado, aunque también puede
romper la coalición.

A ver qué pasa en
cuanto a la selección
interna de candida

turas a los gobiernos
locales en la versión
de coordinadores es
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tatales para la defensa
de la transformación,
cuyo desenlace está
en puerta. Luego ven
drá la selección para
las candidaturas a se

nadores y diputacio
nes federales y para
los cargos locales.

Es interesante desde el punto de vista de
la cohesión de los aliados MorenaPTPVEM,
cuya coalición para las elecciones federales
todavía no se formaliza ante el INE, lo mismo
que ante los OPL para las elecciones locales.

La dirigencia nacional morenista ha dicho
que van por la coalición total, sobre todo para
los comicios federales, pero tal vez el tipo de
coalición quede sujeta a los resultados de la
selección interna, si acaso no la concretan con
los 'amarres' necesarios.

Aunque al PT no le conviene competir solo.
La coalición del 2018 le generó varios cargos
populares gracias al efecto AMLO. Pero las con
diciones no son las mismas que entonces.

Quizá el ganón de los desprendimientos
de Morena sea Movimiento Ciudadano.

PARIDAD

Parece que los partidos políticos no tie
nen escapatoria para cumplir con la paridad

de género en la postulación de candidaturas
a los gobiernos locales a renovarse en 2024.

La sentencia SUPRAP220/2022 y acumu
lados es un precedente, que ayer fue analiza
da en un taller en la Benemérita Universidad

Autónoma de Puebla.

Y el secretario de estudio y cuenta de la
ponencia de la magistrada Mónica Aralí Soto
Fregoso de la Sala Superior del Tribunal Electo
ra! de la Federación, Carmelo Maldonado Her
nández, explicó la trascendencia de dicho fallo:

"No solo obliga a los partidos políticos a
realizar la designación de sus candidaturas
para las gubernaturas bajo el principio de pa
ridad sustantiva, sino que además los obliga a
modificar sus documentos básicos para el reco
nocimiento y fortalecimiento de este principio".

Más claro, ni el agua.
*rosyra ma@hotmail.com

SACACORCHOS

• Conforme se acerque la fecha lí
mite para el registro de candida
tos, veremos más movimientos en
los partidos, pues varios de sus
militantes buscarán alcanzar la

nominación incluso con otra fuer

za política.
• Los primeros cambios ya se han

dado, como vimos en los casos de

Jorge Carlos Ramírez Marín y Rom
mel Pacheco, aunque el primero no
alcanzó el objetivo que buscaba.

• El chapulineo es una actividad
que ya se ha hecho costumbre
entre nuestra clase política, por lo
que no es de extrañar que siga en
el actual proceso electoral, algo
que por la manera en que los vo
tantes se expresan en las urnas,
no tiene impacto en las preferen
cias electorales.

• Así, el cambio de bando se convier
te en algo anecdótico y sin impacto
en las carreras políticas de los im
plicados, pues ser ahora tricolor o
blanquiazul y mañana Vinotinto no
tiene alguna implicación en el futu
ro político de los involucrados.

• Otra cosa sería si el electorado va

lorara este aspecto como parte de
su decisión del voto.

Tampoco puede ordenar
a las dirigencias de éstos
rechazar desprendimientos
morenistas para postularlos
como candidatos (as) propios,
como fue el caso de Berdeja
que compitió bajo la bandera

petista...
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DOS MUJERES Y UN
CAMINO HACIA EL 2024
Por Armando Reyes Vigueras

Claudia Sheinbaum retoma sus giras
por ei país, visitando en esta oca
sión Coahuila en donde se reunió

con simpatizantes.
Para esta semana, la exjefa de gobierno

anunció a través de sus redes sociales sus re

corridos: "les comparto la agenda de esta se
mana. Visitaremos: Coahuila, Quintana Roo,
Yucatán, Campeche, y Tabasco. Nos vemos
pronto para instalar los Comités de Defen
sa de la Cuarta Transformación y firmar el
Acuerdo de Unidad.

De igual manera, informó de su reunión
con Pedro Haces, "recibí a ©PedrohacesO
líder de la CATEM y quien ha ayudado al mo
vimiento desde el 2018".

Adicionalmente, se dio tiempo para co
mentar diversas noticias en su cuenta de X,
antes Twitter, acerca de la situación económi
ca del país.

XÓCHITL Y SUS INICIATIVAS
La abanderada del Frente Amplio presen

tó en el Senado una iniciativa en beneficio de

los pueblos indígenas.

En sus redes sociales, comentó que "los
pueblos indígenas y aformexicanos deben
ser consultados de manera previa, libre e in
formada sobre temas que los involucran. El
gobierno no ha garantizado este derecho, por
lo que presenté iniciativa de reforma constitu

cional en el @senadomexicano. Hagamos rea
lidad una de sus principales demandas".

También comentó el tema de la extin

ción de los fideicomisos del Poder Judicial,
"Con la extinción de fideicomisos del Poder

Judicial quieren engordar más el #Cochini
toParaSheinbaum. No les importa llevarse
entre las patas a miles de trabajadores y sus
familias. Lo peor es que les vale debilitar la
justicia porque en el fondo quieren que siga
reinando la impunidad".

Finalmente, se reunió con el consejo edito
rial de El Economista, con quienes compartió
sus puntos de vista de las campañas por iniciar.

AVANCE DE LOS INDEPENDIENTES

Con menos del 3% de los apoyos necesa
rio para participaren la elección presidencial
del próximo año, los aspirantes a una candi
datura, con el corte al 9 de octubre, muestran
pocos avances en su tarea.

Eduardo Verastegui lleva, según el repor
te, 25 mil 40 firmas recabadas, en tanto que
Ulises Ruiztiene en su contabilidad 15 mil 307.

Del resto de aspirantes, algunos siguen
con escasos apoyos recabados, en algunos
casos con 5 firmas en su haber, u 88 en el me
jor de los casos.

Aún están lejos de las poco más de 961
mil firmas necesarias para aparecer en la bo
leta electoral en 2024.
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NANCY DE LA SIERRA:
MENSAJE CRÍPTICO
Por Xóchitl Patricia Campos López

La consigna "origen es destino" manifiesta
una realidad inexorablefrente a la cual ¡as

personas intentan escapar. Sin embargo,
para muchos es difícil asimilarse a nuevos hábitos
y a ambientes distintos al propio; basta un lige
ro acercamiento a las

características originales
para que la memoria y
conducta nativa se ha

gan presentes y desaten
el caos. El dilema entre
enfrentarlas o rendirse a

ellas empuja a la perso
na a un laberinto. Nancy
de la Sierra es priista y
nunca dejó de serlo, con
todo lo que eso implica.

La identificación de

la Senadora poblana
con las viejas camarillas
del poder local se suma a otros mensajes para
que Alejandro Armenta se separe de Morena.
Las consignas y retos planteados por De la Sierra
contra Armenta significan señales contunden
tes, inclusive de algunos mecenas, caciques y
líderes del círculo interno armentista que ven un
severo conflicto entre las tendencias morenistas

poblanas y Alejandro Armenta. El rechazo del

Consejo Estatal Morenista hacia el perfil político
del Senador Armenta es absoluto como dice

la Senadora y, por lo tanto, Armenta debería
considerar seriamente la salida del Movimiento

de Regeneración Nacional. Y nada es más cier
to, dentro de Morena todo parece indicar que,
si Armenta es candidato a la gubernatura por

parte de Regeneración
Nacional, todos los gru
pos destacarían su per
tenencia al marinismo

y melquiadismo para
perjudicar, inclusive, la
campaña presidencial
de Claudia Sheinbaum.

Nancy de la Sierra
se ha constituido como

la portavoz del mensaje
críptico, de la invitación
al armentismo para
apurar su ruptura con
Morena y el acerca

miento al Frente Amplio por México, donde su
candidatura sería ideal gracias al nivel de com
petitividad alcanzado por el Senador oriundo
de Acatzingo, Puebla.

Alejandro Armenta, conforme a diversas en
cuestas locales, ha logrado un posicionamiento
efectivo. Por otra parte, es evidente que el pro
ceso interno morenista para designar al coordi
nador estatal de los Comités de Defensa de la

Cuarta Transformación se ha empantanado de
una forma tal que, lo único que queda claro, se
gún lo manifiesta De la Sierra, es que Armenta
no cuenta con el apoyo partidista a nivel estatal
y nacional.

El candidato que el Frente Amplio ha venido
cultivando, el alcalde Eduardo Rivera, no tiene
números ni ánimos para representar una candi
datura opositora a Morena.

Nancy de la Sierra ha expuesto de la forma
más cruda y amistosa, la infidelidad que predo
mina entre el senador Alejandro Armenta y el
Movimiento de Regeneración Nacional. Al mis
mo tiempo, ha planteado una opción que sería
la ideal para todos los frentes políticos: la rup
tura amable con Morena y la articulación de un
escenario de elecciones competidas en Puebla
donde, finalmente, el rol de viejo régimen y el
nuevo orden político queden delimitados en los
campos partidistas.

La aparición de Nancy de la Sierra también
permite asimilar la información del contexto polí
tico poblano de una forma precisa. Las élites polí
ticas del antiguo régimen poblano están preocu
padas porque ya no pueden disfrazarse, se han
agotado todos sus máscaras y fachadas. Como
en el caso de ¡a propia senadora De la Sierra, no
queda otra cosa que la realidad: enfrentar al pro
gresismo morenista con todos los elementos que
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sean necesarios.

Alejandro Armenta constituye la última
oportunidad para que las viejas institucio
nes y el orden oligárquico medieval de la
entidad persistan. Y si corresponde que los
partidos en Puebla deban proponer candi
datas debido a la configuración legal de la
equidad de género, Nancy de la Sierra está
más que preparada para tomar la estructura
del viejo régimen que hasta el día de hoy
había apoyado al Senador Armenta. Los tra
bucos están preparándose.

El rechazo del Consejo Estatal
Morenista hacia el perfil

político del Senador Armenta
es absoluto como dice la

Senadora y, por lo tanto,
Armenta debería considerar
seriamente la salida del

Movimiento de Regeneración
Nacional.
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MENSAJE POLITICO

GATELL, INDOLENTE Y
VIL SIMULADOR
Por Alejandro Lelo de Larrea
Hugo López Gatell, mejor

conocido como el "doctor

muerte", no cambia, ni aho
ra que dizque busca ser candidato de
Morena a la Jefatura de Gobierno de
la Ciudad de México. Es un vil simula

dor. Así como aparentó hacerse car
go de las acciones del estado mexi
cano para enfrentar la pandemia por
covid 19, ahora también finge que
anda en campaña.

En casi dos semanas que llevan de
proselitismo los aspirantes de Morena,
López Gatell es pura simulación. Ha
difundido algunos videos en sus redes
sociales y concedido varias entrevistas
en medios de comunicación, en las
cuales ha exhibido nuevamente su mi

seria humana, pues hasta humor negro
sigue haciendo, sin reparar en que en
México fallecieron más de 800 perso
nas por covid 19, según la mortalidad
excedente que reportó el INEGI como
consecuencia de la pandemia.

El martes fue la primera supuesta
"asamblea informativa" que reportó
Gatell, y se trató de un burdo montaje,
bastante más chafa que sus conferen
cias de prensa durante la pandemia, en
que lo único que buscaba era justificar
errores y malas decisiones del Gobier
no federal. Los datos duros no dejan
mentir sobre su fracaso: México termi

nó como uno de los cinco peores paí

ses del mundo en índice de letalidad,
pues fallecieron 8 de cada 100 perso
nas que contrajeron el virus, el doble
del promedio mundial, que fue 4.

Esa "asamblea informativa"fue una
farsa. Gatell difundió untuiten su cuen

ta de X, en el que pretende hacer creer
que convocó a multitudes: "Gracias a
las mujeres de organizaciones vecina
les, trabajadoras comunitarias, busca
doras, gestoras culturales, investigado
ras, defensoras de derechos humanos,
comunicadoras, representantes de la
comunidad artística y académicas que
hoy me expresaron ideas, demandas
legítimas, necesidades y preocupacio
nes. Escucharlas y dialogar con las mu
jeres es mi prioridad. Su presencia en
todos los espacios de la vida pública se
necesita para #HumanizarLaCiudad".
La fotografía que él mismo posteó des
nuda su falsedad: no hay más de 25
personas en la imagen, reunidas en un
pequeño patio. No están las multitudes
que uno imaginaría al leersutuit.

En una de las entrevistas que con
cedió Gatell en estos días fue des

preciable su humor negro, cuando el
periodista José Cárdenas le dijo que
evidentemente los deudos de las 40

mil o 50 mil personas que murieron
por covid en la CDMX no votarían por
él. "Por supuesto que no van a votar por
mí porque están muertos", respondió,

como burlándose de que la pregunta
hubiera estado mal planteada. Ahí, otra
vez, su miseria humana al desnudo.

Gatell también exhibió su falta de

límites en impudory cinismo, cuando
aseveró que por cada persona eno
jada con él por su mal desempeño
durante la pandemia, hay hasta 500
agradecidas.

Tantita humildad que pudiera mos
trar Gatell sería sin duda agradecida
por los deudos de las más 800 mil
personas que fallecieron por covid 19.
Y ya si no quiere tener empatia con la
gente, por lo menos que actúe para su
propia conveniencia, porque mostrar
cierto arrepentimiento le serviría para
disminuir el enojo social en su contra,
porque el fuero que seguramente ten
drá con una diputación federal podría
no ser suficiente. No hay que olvidar
que, como lo ha evidenciado el ex sub
procurador general de la República
y abogado Javier Coello Trejo, Gatell
enfrenta ocho denuncias penales por
"homicidio por omisión", por su mal
manejo de la pandemia por Covid 19.
Y pueden multiplicarse. Lo veremos.
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GLORIETA DE COLON
SHEINBAUM REPARTE PASTEL
PARA CALMAR REBELIÓN

^^on la desig
I nación de
'?.^«^'sus coordi

nadores de campaña
por circunscripción, la
inminente candidata presidencial de Morena,
Claudia Sheinbaum, ha empezado a repartir
el pastel para ver si con eso calma a los gru
pos duros que están moviéndole el piso a
quien ella quiere imponer como abanderado
para la Ciudad de México, Ornar García Har
fuch. A Martí Batres le entregó la coordinación
de la Quinta Circunscripción, vía el senador
César Cravioto, con lo que al mismo tiempo
resolvió un conflicto con el alcalde de Gusta

vo A. Madero, Francisco Chíguil, pues el legis
lador le deja el camino libre a Beatriz Rojas,
esposa del edil, para que sea la candidata a
sucederlo en esa demarcación territorial. Al

designar a Aleida Alavez como coordinadora
de la Tercera Circunscripción le entrega esa

operación política a René Bejarano y la saca
de la jugada por la Alcaldía de Iztapalapa,
con lo que se le despeja el camino al senador
Gabriel García Hernández, pero también a la
diputada Martha Ávila. La definición en esta
demarcación podría ser el género de la can
didatura. A Ricardo Monreal le entregaron la
coordinación de la Segunda Circunscripción,
que estará a cargo de Néstor Núñez. Además,
a Adán Augusto López le tocó la Cuarta Cir
cunscripción, vía Leonel Godoy, quien fuera
su coordinador de campaña. A ver si con eso
empieza a calmar Sheinbaum la rebelión de
los duros de Morena en contra de Harfuch. Y

si no, querrá decir que la inconformidad viene
de Palacio.

BLINDAN EL CONGRESO

En el Congreso de la Ciudad de México ya
preparan todo para blindarlo desde la noche
de este jueves, pues el viernes por la mañana
será la comparecencia de Ernestina Godoy,
titular de la Fiscalía General de Justicia de

la Ciudad de México, para que le hagan la
evaluación de su desempeño al frente de la
dependencia y determinen si merece ser ra
tificada otros cuatro años. El Consejo Judicial
Ciudadano le realizará una "entrevista amplia
y profunda a Godoy" para ello, mientras que
sin duda en las calles circundantes al Congre
so habrá manifestaciones en contra de que
continúe en el cargo. Seguro ahí estarán los
granaderos del GCDMX, que ya no se llaman
granaderos.

Foto: X / Sheinbaum
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SALPICADERO
Por Carlos Ramos Padilla*

Se va entendiendo el enfático
contenido del comunicado de

la Embajada de Israel en Mé
xico ante la tibieza de AMLO frente al

ataque de Hamas cuando un grupo de
diputados de Morena interrumpieron el
minuto de silencio en memoria de las

víctimas de la guerra en Israel al grito de
"viva Palestina".

Y es que el gobierno morenista, sus
activistas y simpatizantes empiezan a
generar disturbios en eventos de tras
cendencia como este que representa un
ejercicio diplomático y de Estado vital o el
hecho de que estudiantes en activo y ex
alumnos se vieran obligados a solicitar a la

Junta de Gobierno de la UNAM repudiar
la serie de acontecimientos que ha vivido
recientemente la

Facultad de De

recho y valoren la
integridad de su
director Raúl Con

treras Bustamante.

"Estas agresio
nes alcanzaron su
climax la semana

pasada, cuando el
lunes 2 de octubre

del presente, con
el pretexto de una
posible plaga de

chinches (cimex
lectularius) en la UNAM, hubo un primer
intento de tomar nuestras instalaciones

por parte de un grupo minoritario de
alumnos y ex alumnos, que ya ni siquie
ra participan de la vida diaria estudiantil,
pero siempre están atentos para volver a
la Facultad ante la posibilidad de escalar
o crear un conflicto", señala el texto y aña
de, "en esta ocasión, su maniobra que
también fracasó, incluyó la agresión a la
Secretaria General de la Facultad, docto
ra Sonia Venegas Álvarez; a la secretaria
administrativa, maestra Patricia Merodio
Bassan; al profesor Rodolfo Romero; a
la trabajadora Adriana González Espejel,
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además de empellones, insultos y mano
tazos a otros profesores y a alumnos que
los enfrentaron para evitar la toma y el
cierre de nuestro edificio sede".

De esta forma se observa que el
gobierno presiona al poder judicial, le
estorban lo periodistas, no pretende
rendir cuentas, ni respeta la separación
de poderes, ataca a la oposición, no cree
en la opinión pública. Le enturbia todo
aquello que no empate con "sus datos"
y entonces viene la manipulación y en el
extremo la imposición.

Para ello nutren a su círculo mediático

de confianza incluso para entorpecer los
ordenamientos jurídicos ("no me salgan
con eso de que la ley es la ley"). Es no
torio que hay una destrucción constante
de las instituciones y un asalto a aquellas
que no han dominado como la UNAM.

Esta semana

ante la Junta de
Gobierno de la

UNAM, se abre
la presentación
de programas y
proyectos para
alcanzar la Rec

toría y en la que
participan los 17
aspirantes que
sumaron los re

quisitos estable
cidos en la Con
vocatoria emitida

por el propio órgano el 6 de septiembre.
Y destaca la necesidad urgente de esta
blecer nuevamente en el país el Estado
de derecho.

Sin ley no hay democracia. No debe

mos caer en el salpicadero de ocurrencias,
pero menos de imposiciones aplaudidas
por ignorantes o mercenarios de la polí
tica. No más equívocos en las relaciones
con el resto del mundo, pero tampoco
arrebatar a la nación su Casa de Estudios.

*Conductor del programa VaEnSe
rio mexiquense tv canal 34.2, izzi 135 y
mexiquense radio.

©cramospadilla
De esta forma se observa

que el gobierno presiona al
poder judicial, le estorban
lo periodistas, no pretende
rendir cuentas, ni respeta la
separación de poderes, ataca
a la oposición, no cree en la

opinión pública.
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'BOLICHE; un reconocido informante y
TESTIGO PROTEGIDO DE EU# FIGURA CLAVE
EN JUICIO VS. 2 EXAGENTES DE LADEA

Por Redacción / El Independiente

Jorge Luis Hernández Villazón, alias
"Boliche", un informante profesional
en el mundo de las drogas, y quien

realizó grabaciones secretas para el Buró Fe
deral de Investigaciones (FBI), será una figura
clave en el juicio en Nueva York, en contra de
los corruptos agentes especiales de la Admi
nistración de Control de Drogas (DEA), Ma
nuel Recio y John Costanzo Jr., acusados de
soborno y de filtrar información confidencial
sobre investigaciones de drogas en curso.

Además de que estos casos son el último
y más reciente bochorno para ¡a DEA, están
recientemente el arresto de un destacado

agente en Colombia que lavó dinero para
los carteles y gastó generosamente en joyas
de Tiffany y viajes VIP, y otro que fue acusado
de aceptar 250 mil dólares en sobornos para
protegerá la mafia en Buffalo, Nueva York, de
acuerdo con una investigación publicada en
la página web de The San Diego UnionTribu
ne y otros portales de noticias.

Aunado a esto, se suma la destitución en
marzo de 2022 de Nicholas Palmeri, el podero
so director regional de la Agencia Antidrogas
de Estados Unidos (DEA), quien se debería en
cargar de supervisar a docenas de agentes a lo
largo de México, Centroamérica y Canadá.

Palmeri fue destituido discretamente por
conducta indebida, por sus vínculos con va
rios abogados que defienden a narcotrafi
cantes, y por recibir sobornos de Manuel Re
cio y John Costanzo Jr., los dos exagentes de
la DEA que trabajaban para el narcotráfico,
en un momento especialmente tenso y deli
cado de la relación entre la DEAy el gobierno
de Andrés Manuel López Obrador (AMLO).

¿QUIÉN ES 'EL BOLICHE?
Jorge Luis Hernández Villazón, indepen

dientemente de sus actividades ilícitas de!

pasado, tiene la protección del gobierno de
Estados Unidos, porque los fiscales aseguran
que es confiable y señalan que tienen regis
tros bancarios y llamadas telefónicas interve
nidas que corroboran su testimonio.

El fiscal federal adjunto Sheb Swett dijo a
principios de este año a un juez: "sólo por
que alguien haya cometido delitos no signi
fica que descartemos de inmediato todo lo
que dice".

¿CÓMO AYUDÓ AL FBI?
Los documentosjudiciales muestran que,

a principios de 2019, bajo la dirección del
FBI, Hernández grabó conversaciones con
Manuel Recio y Luis Guerra, abogado de Mia
mi, en las que discutieron el reclutamiento de
personas ligadas con las investigaciones de
la DEA como clientes, utilizando información
confidencial supuestamente proporcionada
por John Costanzo Jr.

Costanzo, quien fue suspendido después
de ser acusado, negó en una entrevista con
el FBI en 2019 haber tomado jamás algo de
valor. Pero reconoció que él y otros agentes
a veces avisaban a los abogados defensores
como parte de su misión para alentar a los
sospechosos a entregarse y cooperar. "He
mos estado haciendo esto por años", dijo.

CRIMEN Y CORRUPCIÓN
Hernández, "es un elemento esencial en

un sistema corrupto que trabaja para presen
tar casos y ganar dinero", dijo Steven Dudley,
cofundador de Insight Crime, un centro de
investigación enfocado en Latinoamérica.

"Cuando se presentan los casos, todos
ganan", agregó. "Los narcos reciben sen
tencias más cortas y se quedan con parte
de sus ganancias, los fiscales y agentes ob
tienen ascensos y los abogados se quedan
con una fortuna. La única perdedora es la
Justicia".
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Foto: Petty Officer 2nd Class Robert Simpson
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POLITICA PARA GUAPOS

LO QUE TEMISTOCLES
VILLANUEVA NO
QUIERE QUE SEPAS

lene 33 añosTie
de edad. Reicientemente

ha vuelto a la soltería.

Es descendiente de una

familia politizada en la izquierda. Su tío fue un
taquillera actor de cine para adultos. Fue pro
tagonista de las primeras bodas de matrimonio
igualitario en la CDMXy ahora, el diputado por
Morena en el Congreso de la Ciudad de Méxi
co, ha levantado la mano para ser el próximo
alcalde en la Cuauhtémoc.

Pero esto ya se sabe. Lo que pocos conocen
sobre la biografía deTemístoclesVillanueva Ra
mos es que nació el día de San Temístocles, el
21 de diciembre (de 1989) y por eso su tercer
nombre de pila; los otros dos son Marco y An
tonio. Lo que no se ha consignado hasta el mo
mento es que todos los hombres de su familia
nucleartienen nombres en griego. Su hermano,
Ayax, y su papá, Orestes Villanueva Chargoy.

De lo que casi no se ha hablado es que
su mamá Catalina Ramos García vio nacer

a su primogénito, Temístocles, en la Clínica
Guadalupe, en la colonia Lindavista. A pesar
de ser un hospital de monjas, la familia no es
nada religiosa. La señora de la casa trabajó en
una escuela de natación llamada Aquavida, la
cual fue creada por la abuela paterna de Te
mis, Ana María Chargoy Espinóla, que era in
geniera y cuando estudió en la Facultad de In
geniería en la UNAM sólo había dos mujeres.

Todo esto lo se gracias a un conciliábulo
que recientemente tuve con las agremiadas
de #MiCISEN (Comadres que Investigan Sobre

la Élite Nacional) quienes, con mimosa en la
mano, me chismearon la historia más íntima del
político morenista que en su 2° informe de acti
vidades legislativas reconoció que se le antoja
sentarse en la más grande de la Cuauhtémoc.

Pero según mis comadres hay una histo
ria en la genealogía
del político que nadie
conoce a detalle. Re

sulta que su tío que fue
actor de cine porno
era el hermano menor

de su papá. La dotada
celebridad se llamaba
Arturo Perseo Villanue

va Chargoy y, cuando
llegó a la mayoría de
edad, se matriculó para
estudiar Geografía en
la Facultad de Filosofía

y Letras en la UNAM.
En algún momento Arturito, que tenía cara

de ángel y cuerpo de demonio, decidió que te
nía que explorar el mundo por lo que se fue a es
tudiar ¡a la Unión Soviética! Estuvo algunos años
por allá, pero no tuvo mucha suerte porque ya
empezaba la decadencia de aquella nación. Eso
sí, en territorio soviético incursionó en el fisicocul
turismo y creció tanto sus músculos hasta quedar
como Ana y Ester: Ana, por los anabólicos y Es
ter, por los esteroides.

El guapo de los Villanueva optó por regresar
a México. Ya tenía su vuelo comprado y el día
que se presentó en el aeropuerto lo detuvieron
en la oficina de Migración porque creían que
su pasaporte mexicano era es falso. Las auto
ridades daban por hecho que era un ciudada
no ruso y que estaba cometiendo un delito al
identificarse con un pasaporte que no era real.
Gracias a esa confusión Arturo se auto nombró

"El Ruso" y cambió su nombre a "Viktor" con K.
Vayan ustedes a saber qué aprendió en Ru

sia sobre emprendedurismo, pero en territorio
azteca "El Ruso" se convirtió en su propio jefe y
puso a bombear su maquinaria como trabajador
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sexual. Mis informantas me dicen que el talento
que tenía este buen hombre era directamente
proporcional a su estatura de 1.80 cm por lo que
de inmediato lo buscaron productores de cine
porno y lo convirtieron en una celebridad.

Ahora sí, amables lectores, les pido que se
sienten un ratito porque esto que les voy a contar
está muy grueso. Es una historia que no se ha he
cho pública y que seguramente hará retumbar
en sus centros la tierra, sobre todo del mundo
del espectáculo. Resulta que en 1990 "Viktor"
acudió a la exposición del Settecento Veneciano
montada en la Ciudad de México y, en las salas
que exponían la obra de artistas del siglo XVIII,
conoció al amor de su vida: Evelio Arias Ramos.

La estrella de los
cines XXX comenzó un

noviazgo con el enton
ces incipiente come
diante que se inventó
una historia en la que de
cía que había comenza
do su carrera como cui

dador de coches de un

salón de fiestas cuando,
en realidad, era un actor
profesional que había
estudiado en el Centro

Universitario de Teatro

(CUT) de la UNAM. Eran
casi contemporáneos, Arturo "El Ruso", de noviem
bre del 65 y, Evelio, de septiembre del 66.

Arturo y Evelio vivieron una apasionada
historia de amor y, al mismo tiempo, desde el
secretismo. La fama que adquirió Evelio en Te
levisa, medida por el ratíng, no era compatible
con la fama de "El Ruso" medida en centíme
tros. Fuera de los reflectores llevaron una vida

en familia durante años. Los Villanueva arropa
ron a un Evelio que con los años se convirtió
en Evelio con V Chica. Me cuentan quienes lo
conocieron que incluso el tío Evelio le regaló
a Temístocles su primera mascota: un hámster.

El 9 de mayo de 2005 murió Arturo, "Viktor" y
"El Ruso". Estaba a punto de cumplir 40 años. Su
sobrino Temístocles tenía 15 años. Fue muy triste
para los cercanos y para los lejanos. Así como su
trabajo derrumbó estigmas y abrió la mente de la
familia, su muerte la cerró, porque cuando descu
brieron que tenía cáncer también supieron que
Arturo tenía VIH. En la familia se alimentó la falsa

creencia de que se murió de sida. Pero no mu
rió de sida, en ese año ya había retrovirales gra
tuitos en el sector salud para poder vivir con esa
condición. Arturo murió de cáncer en el hígado
a consecuencia de los anabólicos y esteroides
que consumía. Tres años después falleció Evelio,
a los 42 años de edad. Las causas de su muerte

siguen siendo un misterio para la prensa.
Este relato que me ha hecho gente muy

cercana a la familia me enchinó el tuétano por
la simbiosis de amor y muerte. Apenas puedo
comprender lo que se vivió al interior de la fa
milia de Temístocles y cómo lo vivió el propio
Temístocles como adolescente. En ese dolor

quizás habiten las causas del ahora activista.
En ese punto de referencia quizás se base la
agenda del ahora legislador a favor de los de
rechos de las personas de la comunidad LGB
TTTIQ+ y de las personas que viven con VIH.

Temístocles ha levantado la mano para
dirigir la alcaldía considerada "el corazón de
la ciudad" y lo hace, sin duda, con muchas
pérdidas en el camino, pero también con
mucha calle recorrida y eso, desde mi punto
de vista, genera la empatia que se necesita
para gobernar.

Pero según mis comadres hay
una historia en la genealogía
del político que nadie conoce
a detalle. Resulta que su tío
que fue actor de cine porno
era el hermano menor de su

papá.

Foto: X @TemistodesVR
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El terrorismo siempre
será condenable
"Sin independencia moral e intelectual, no hay ningún

anclaje para la independencia nacional".
David BenGurión

No solo es complejo, sino además doloroso intentar na
rrar el sufrimiento que aparece en las imágenes de las
redes sociales y los noticiarios en los últimos días; el

terror enclavado en el rostro de niños, mujeres y hombres, ¡pi
tas que no solo clamaban ayuda sino también misericordia
ante terroristas que difícilmente se tocan el corazón, centena
res de muertos sembrados en las calles, polvareda, balas atra
vesando el cielo y la música aún tocando al fondo del festival
Supernova.

El ataque perpetrado el pasado sábado por el grupo Hamás,
fue una emboscada estratégicamente planificada. Arremetie
ron por aire, tierra y mar; de acuerdo con cifras de la Emba
jada de Israel en México sé han disparado unos 3,500 misiles;
algunos expertos en el tema mencionan que al inicio éstos
sólo fueron la distracción para que los militantes franquearan
las defensas utilizando excavadoras para cortar aberturasen
los alambres y penetrar en Israel.

La brutalidad y violencia con que los terroristas mataron
en el festival a más de 260 personas y tomaron como rehenes
a decenas quedará como un hecho sin precedentes, además a
estas cifras hay que sumar que hasta el martes pasado se con
tabilizaron en Israel al menos 900 civiles y militares muertos,
un centenar de desaparecidos mientras que en Gaza se regis
traron alrededor de 765 víctimas, entre ellas 140 niños.

A pesar de que el epicentro de la pelea podría estar justifi
cado bajo la disputa de la antigua Canaán, hay que reconocer
que existen múltiples factores, donde se podrían incluir la
historia religiosa, la economía local y la política nacional y de
la región, entre otros.

La línea divisoria entre Israel y Gaza se encuentra fuerte

mente vigilada, a ello hay que anexarle su sofisticado sistema
de defensa antimisiles por lo que la denominada operación
"Tormenta AlAqsa" sorprendió a Israel, la fecha no puede
pasar desapercibida. Se produjo un día después del 50 aniver
sario del denominado Yom Kipur, además de que fue el cierre
del Sucot, el final de un periodo festivo donde los israelíes se
encontraban relajados.

La situación es compleja, y los niveles de crueldad han es
calado rápidamente, Hamás ha amenazado con ejecutar re
henes por cada ataque realizado por Israel y este último
asevera que no se detendrá hasta nulificar por completo al
grupo terrorista.

Gaza tampoco enfrenta una vida sencilla, incluso ha sido
catalogada como "la cárcel al aire libre más grande del mundo
para los palestinos". La sobrepoblación, la destrucción de vi
viendas, la carencia de comida, combustible y luz eléctrica, la
imposibilidad de que los civiles puedan salir lejos de las bom
bas y la insuficiencia médica hacen que vivir ahí sea una pe
sadilla de la que es imposible despertar.

El extremismo y el asesinato a sangre fría deben ser siem
pre condenados. No podemos quedar indiferentes ante lo
brutal y despiadado de las acciones de ningún grupo terroris
ta, no debemos olvidar el dolor en el rostro de padres y madres
con hijos desaparecidos, no tendríamos que continuar pade
ciendo la imposición de odios enraizados desde hace miles de
años; porque como comunidad internacional, pero sobre todo
como seres humanos, la solidaridad ante el sufrimiento debe
estar por encima de cualquier ideología.

Esta confrontación con la realidad hace necesaria una ac

ción definitiva contra todos los grupos terroristas para privi
legiarlas soluciones diplomáticas y así generar las condiciones
para una vida digna y segura en cualquier lugar de nuestra
casa común: la tierra. •
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Tormentos tropicales
Perujo

Escala Saffir Simpson
TEMPORADA DE HURACANES EN AÑO DE HIDALGO

Riesgo menor.

Algunos daños,
cortes de electricidad.

Grandes danos.

A
X

Daños graves en viviendas.
Los árboles pueden ser

derribados.
r
\

¡Dios nos coja confesados!
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f* PICTOLINE

CHINCHERAMENTE¿PLAGA DE CHINCHES? NO SÉ QMÉ ESTÁ
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Capitanas
Candidatos a la Sener

Con la salida de Rocío Nahle de la Secretaría de Ener
gía (Sener) para contender por la gubernatura de Ve

racruz, ya suenan varios nombres para ocupar el cargo.
Dos de ellos son Miguel Ángel Maciel Torres, ac

tual subsecretario de Hidrocarburos de la Sener, y Abra
ham Alipi Mena, director general del Centro Nacional
de Control de Gas Natural

En la Cámara de Diputados también hay un posible
candidato, pues el presidente de la Comisión de Energía,
Manuel Rodríguez, figura entre los mencionados, al
igual que la presidenta de la misma comisión en el Sena
do, Rocío Abreu.

Incluso dentro de Pemex, Paola Elizabeth López
Chávez, comisionada de la presidencia del Consejo de
Administración podría ser considerada

Conforme al estilo presidencial de dar encargos más
que cargos, Nahle fue comisionada en su Secretaría has
ta terminar la refinería de Dos Bocas.

Quien llegue tendrá el compromiso de entregar los
primeros barriles de gasolinas de la refinería, cuando fi
nalmente produzca, y la operación de la nueva empresa
Litio para México.

Sin embargo, se espera que los temas más importan
tes por venir, y que no necesariamente fueron prioridad
de Nahle al ser delegados al área jurídica, sean la resolu
ción de la Corte para los amparos contra la Ley de la In
dustria Eléctrica y un posible emplazamiento a panel por
parte de Estados Unidos, en el marco del TMEC.

Eso sí, puntean las mujeres para suceder a la zacateca
naveracruzana y con ello mantener equidad en el gabinete.

Reto logístico

Falta de infraestructura, in
seguridad, alta rotación de
personal y una constante
presión de costos son los
principales factores que de
tienen el desarrollo del sec
tor logístico en México.

Estos temas forman par
te del resultado del Estudio
de Indicadores Logísticos
de México 2023, que realiza
el Consejo Nacional de Eje
cutivos en Logística y Cade
na de Suministro (ConaLog)
y GS1 México.

En el estudio participa
ron 260 empresas de dife
rentes industrias y tamaños,
las cuales ofrecen una ra
diografía de la logística a fin
de elaborar una agenda de
trabajo para consolidar las
cadenas de suministro.

Una de las conclusiones
es que las Pymes tienen una
elevada dependencia de in

sumos locales, ya que 70 por
ciento de sus compras se
realizan en el País.

Las grandes empre
sas aprovechan la oferta de
mercados globales y los tra
tados internacionales, por lo
que realizan 60 por ciento
de sus compras con provee
dores regionales o globales.

El análisis también da
cuenta de que las Pymes
invierten hasta tres veces
más en su gasto logístico en
comparación con las em
presas grandes.

Ofertas falsas

En México, las estafas labora
les son un problema constante.

En fechas recientes han
proliferado mensajes de tex
to con una "jugosa" oferta de
Amazon o la promesa de una
entrevista con algún CEO.

Según una encuesta de

OCCMundial, 69 por cien
to de las personas que par
ticiparon en ella ha recibido
ofertas fraudulentas, en las
que los delincuentes bus
can recolectar información
personal o exigir pagos pa
ra iniciar el proceso de re
clutamiento y asegurar una
contratación.

De ellos, 18 por ciento
recibe las ofertas cada se
mana y 22 por ciento algu
nas veces durante el mes.

El medio favorito de los
estafadores para contactar a
sus víctimas son los mensa
jes SMS, con 45 por ciento;
las redes sociales, con 33 por
ciento; correo electrónico,
14 por ciento, y llamadas te
lefónicas, 8 por ciento.

Ante ello, OCCMundial,
que dirige Ricardo Rodar
te, recomienda estar atento
a señales como ofertas in
creíbles que prometen sala
rios elevados y no requieren
experiencia previa o habili
dades específicas, citar a los
postulantes en lugares
u horarios extraños, así
como errores de ortografía
y redacción.

Hábitos
del mexicano

Hoy se presenta el estudio
Conciencia de Compra en

Piso de Venta de GS1 Mé
xico, que dirige Juan Car
los Molina, y la agencia de
investigación de mercados
Tendencia IM, a cargo de
Ana Luisa Ortiz.

Entre los resultados del
estudio se muestra que ir al
súper es una actividad social
para los mexicanos, ya que
72 por ciento de quienes fue
ron entrevistados acude en
familia o con su pareja

Los productos que más
compran los consumidores
son alimentos, con 94 por
ciento de las ventas; higie
ne y belleza tienen una par
ticipación de 80 por cien
to; cuidado del hogar, 76 po
ciento, y bebidas no alcohó
licas, 59 por ciento.

Calidad y precio son cua
lidades necesarias para todas
las marcas. De hecho, el estu
dio señala que cada empre
sa debe realizar un análisis
a fondo para encontrar efi
ciencias en sus procesos para
competir por precio y tener
una mejora continua en el
producto final

Los expertos señalan
que de nada servirá a las
marcas ser sustentables, or
gánicas o responsables so
cialmente si sus productos
no cumplen característi
cas esenciales como calidad,
precio y disponibilidad.

capitanes@reforma.com

ALEXANDRA
ZENZES...

Llega a dirigir Natura
lia, asociación encarga
da de la conservación

de fauna en México, que
tiene a perpetuidad 24
mil hectáreas para el
cuidado de especies en
peligro de extinción co
mo el perrito de la pra
dera, el jaguar y el lobo
mexicano. Detrás del fi
nanciamiento de Na

turalia están empresas
como Fresnillo, Grupo
México y fundaciones
como Ashoka.
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What's
News

EU ha informado a
tres importantes

fabricantes asiáticos
de chips que pueden
conservar sus operacio
nes actuales en China

durante el futuro previ
sible, aunque mejoras
tecnologías significa
tivas demostrarían ser
difíciles. El esfuerzo
inquietó a Samsung
Electronics y SK Hynix de
Corea del Sur, así como a
Taiwan Semiconductor

Manufacturing Co. El
lunes, el Gobierno de
Corea el Sur dijo que
Samsung y SK Hynix
fueron designados "usua
rios finales validados".

? La temporada de utili
dades del tercer trimes
tre está en marcha y es
probable que sea mucho
mejor que la del segundo
trimestre para compañías
de EU que cotizan en la
bolsa. Los cálculos de la
industria indican que los
miembros del índice S&P

500 reportarán utilida
des por acción 1.3% más
altas que un año antes,
una mejoría al comparar

con la caída del 2.8% del
segundo trimestre. Se
anticipa que las utilidades
del S&P 500, sin incluir
energía, suban 6.2%.

? El apetito de los
estadounidenses por
los viajes está en duda
después de casi dos años
de compras excesivas de
vuelos. El dfeseo reprimi
do de viajar de los consu
midores llevó a algunas
aerolíneas a ventas y ga
nancias sin precedentes.
Ahora, algunas aerolíneas
dicen estar teniendo que
redudí tarifas para man
tener llenos sus vuelos. El
gasto continuó creciendo
en agosto, aunque a un
ritmo más lento que el
mes anterior, con alzas en
el gasto en viajes aéreos.

? Amazon.com puso a
prueba una nueva función
en su app que busca
persuadir a los usuarios a
repetir más compras, uno
de varios pasos tomados
por el gigante de la tec
nología para obtener más
ingresos con sus clientes
existentes. La compañía

ha puesto a prueba una
categoría de "Volver a
comprar" y la presentó
en una pestaña en la
ubicación más preciada
de la página principal de
su app. La pestaña usa
el historial de pedidos
de un cliente para hacer
recomendaciones.

? El final del dinero fácil
está llegando a las mar
cas de lujo. Las acciones
en LVMH Moét Hennessy
Louis Vuitton, la compa
ñía de lujo más grande
del mundo, cayeron 6% el
miércoles después de que
la noche anterior reportó
una desaceleración en las
ventas correspondiente
al tercer trimestre. Las
ventas de LVMH aumen

taron en 9% para los tres
meses que terminaron en
septiembre en compa
ración con hace un año.
Eso parece impresio
nante, pero el negocio
creció casi al doble de
este ritmo en el segundo
trimestre.

Una selección de What's News
© 2023 Todos los derechos reservados
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El informe
WEO del FMI
El Fondo Monetario

Internacional pre
sentó el martes de es

ta semana el informe World
Economic Outlook (WEO),
en el que destaca que la re
cuperación global después
de la pandemia de Covid y
la invasión rusa de Ucrania
sigue lenta y dispareja, así
como que a pesar del re
punte económico y la dis
minución de la inflación, es
demasiado pronto para es
tar tranquilos.

El WEO menciona va
rias fuerzas que obstacu
lizan la recuperación. Por
un lado, las consecuencias
de largo plazo de la pande
mia, la guerra en Ucrania y
la creciente fragmentación
geoeconómica. Por otro la
do, también hay factores cí
clicos como la política mo
netaria restrictiva y el retiro
de los estímulos fiscales. Es
tos comentarios y sus pre
visiones para la economía
mundial, sin embargo, no
incorporan el impacto que
tendrán los ataques terroris
tas de Hamas a Israel, que
bien pudieran traducirse en
un conflicto prolongado en
esa región, lo que sin duda
aumentaría aún más la in
certidumbre que existe en

el entorno geopolítico.
En dicho contexto, las

proyecciones del WEO de
ben verse con cautela ya que,
si bien prevén un leve de
bilitamiento de la actividad
económica global en 2024,
los problemas bélicos pue
den hacerlo más pronuncia
do. En efecto, el reporte es
tima que el crecimiento glo
bal pase de un 3 por ciento
este año a 2.9 por ciento
en 2024. Esta reducción de
tan solo una décima sería
muy alentadora si no fuera
por las guerras en Ucrania
e Israel, que bien pueden
dislocar los mercados de
alimentos y energéticos, lo
que trastocaría la actividad
económica y la inflación.

Los países emergentes y
en desarrollo, particularmen
te en Asia, seguirán encabe
zando el crecimiento global,
mientras que el rezago de las
naciones de América Latina
continuará. México, por su
parte, se benefició este año
por la resiliencia de Estados
Unidos (EU) y las inversiones
privadas por relocalización y
las remesas, lo que se espe
ra lleve a un crecimiento del
3.2 por ciento. Para 2024, el
WEO prevé que nuestro país
crezca (2.1 por ciento) menos

que la región latinoamerica
na (2.3 por ciento), quizá por
que también espera que EU
crezca (L5 por ciento) menos
que en 2023 (2.1 por ciento).
Sea como fuere, vale la pena
señalar que la política fiscal
expansiva del gobierno de la
4T podría en el corto plazo
llevar a un crecimiento ma
yor, si bien con costos en el
terreno de la inflación, un
creciente déficit fiscal y una
mayor deuda pública, dejan
do una pesadilla económica
a la siguiente administración

Por otra parte, las pers
pectivas de crecimiento de
mediano plazo del WEO
no son atractivas. Estima
una expansión global de 3.1
por ciento, el menor nivel
en décadas, lo que dismi
nuye la posibilidad de que
mejoren los niveles de vida
de las naciones más pobres.
Es interesante observar que
para México espera un cre
cimiento de 2.1 por ciento,
inferior al del periodo neo
liberal y al que presentó la
Secretaria de Hacienda en
Criterios Generales de 2024
(2.4 por ciento). Estos nú
meros parecieran mostrar
que las ventajas de las inver
siones de relocalización se
contrarrestan con la enor

me inseguridad y la pléya
de de políticas negativas de
la 4T para el capital privado.

En relación con las pre
visiones de inflación global,
el WEO revisó al alza en
6 décimas de punto por
centual la esperada (5.8 por
ciento) para 2024 y estima
que regrese a los niveles ob
jetivo hasta 2025. En ese en
torno, los bancos centrales
seguirán con una política
monetaria restrictiva y se
recomienda estén pendien
tes con sus herramientas de
política para aliviar cualquier
situación de estrés financie
ro. Esto es particularmente
cierto para los países de in
gresos bajos, en los que las
altas tasas de interés se tra
ducen en un fuerte aumento
del servicio de sus deudas, lo
que aumenta el riesgo de un
sobreendeudamiento y una
crisis financiera

Por último, el WEO
menciona que la probabi
lidad de un aterrizaje duro,
esto es, una recesión global,
ha disminuido considera
blemente, pero todavía el
balance de riesgos para el
crecimiento global sigue a
la baja, lo que es más gra
ve ahora a raíz de la guerra
en Israel.
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La Fed recula,
por el momento
La Reserva Federal (Fed)

ha tomado una postu
ra prudente frente al

posible impacto en la econo
mía del mundo y de Estados
Unidos por la guerra que hay
en Israel.

Sin embargo, el giro de
la Fed debe tomarse con pre
caución.

¿Qué pasó?
En el Comité de Tasas de

la Fed (FOMC, por sus siglas
en inglés) del 20 de septiem
bre, no se subieron las tasas,
pero sí se advirtió que habría
un alza más de 25 puntos ba
se (pb) para ubicarlas en un
rango de 5.50 a 5.75 por cien
to en 2023.

De hecho, revisó al alza el
crecimiento del PIB y señaló
que aún hay una inflación al
ta (ver En el dinero del 28 de
septiembre: "Reaparece el te
rror Volcker").

Desde el día del FOMC
hasta el viernes de la semana
pasada, hubo muchos repor
tes de que la economía está
sobre calentada y de que hay
pleno empleo.

Los dos más recientes
son contundentes:
1. La Nómina no Agrícola
de septiembre arrojó que
la creación de empleos en
Estados Unidos fue de 336
mil, muy arriba de los 170
mil esperados y de los 187

mil de agosto, antes de la
revisión.

Hubo dos revisiones al
alza, una en julio de 157 mil,
a 236 mil, y otra en agosto de
187 mil, a 227 mil.

La tasa de desempleo
en septiembre fue de 3.8 por
ciento, mayor que la espera
da de 3.7 y sin cambio respec
to a la de agosto. Hay pleno
empleo.
2. La estimación al 10 de oc
tubre del modelo GDPNow
del la Fed de Atlanta para
el crecimiento del PIB, en
el tercer trimestre de 2023,
fue de 5.1 por ciento, fren
te al 4.9 del día 5 del mis
mo mes.

Esto con todos los datos
de julio, agosto y algunos de
septiembre.

La publicación de estos
datos iba de la mano de de
claraciones de miembros del
FOMC con un discurso mo
netario muy hawk.

De las múltiples declara
ciones de los miembros del
FOMC, la que cimbró el mer
cado fue la de Michelle Bow
man, gobernadora de la Fed,
quien dijo que podrían ser
necesarios múltiples aumen
tos de las tasas de interés pa
ra reducir la inflación.

El Treasury de 10 años
saltó de 4.59 por ciento el

viernes 29 de septiembre a
4.78 el viernes 6 de octubre.

Vendían el alza de 25
pb de los fondos federales
en el FOMC del primero
de noviembre para alcan
zar un techo de 5.50 a 5.75
por ciento.

De pronto, a partir del
lunes, los miembros del
FOMC empezaron una an
danada de declaraciones
monetariamente muy com
placientes.

La declaración más so
nada fue ayer por parte de
Chris Waller, gobernador
de la Fed (uno de los hal
cones del FOMC), quién
comparó el aumento de los
treasuries de largo plazo
con la misma situación de
la crisis de los bancos re
gionales de marzo.

En marzo de 2023, la
quiebra del Silicon Valley
Bank empujó a que el FOMC
de eses mes desistiera de su
bir 50 pb las tasas y sólo lo
hiciera en 25 (ver En el dine
ro del 23 de marzo de 2023:
" Incorpora Fed restricción
crediticia").

La lógica era que el estrés
bancario derivaría en políti
cas muy restrictivas de cré
dito que ayudarían a bajar el
consumo y la demanda.

De poco sirvió, porque

el consumo siguió fuerte y
la economía se sobrecalen
tó, como se menciona arriba.

En la actualidad Waller
dice: "Ahora, una vez más,
los mercados financieros se
están endureciendo (...) ellos
van a hacer parte del trabajo
de nosotros".

Para Waller esto deja a
la Fed en posición de mirar
lo que pasa, que no es otra
cosa que alargar la pausa de
septiembre para noviembre.

Lo cierto es que no es
que se le haya ablandado el
corazón a Waller, lo que de
verdad pasa es que hay mie
do a que la guerra en Israel
escale a todos los países ára
bes y vulnere la economía
del mundo y, sobre todo, la
de Estados Unidos.

Hay que recordar que en
etapas de crisis de guerra que
afectan a Estados Unidos, la
reacción directa ha sido bajar
los fondos federales, como
pasó con los atentados a las
Torres Gemelas.

Con todo, las declaracio
nes de Waller tiraron las ta
sas de los treasuries, habrá
que ver cuanto tiempo duran.

De no escalar la guerra,
ni duda de que habrá un re
bote de los rendimientos, en
realidad nada ha cambiado,
ahorita todo son declaracio
nes por temor.
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DESBALANCE

Apoyos al nearshoring tienen letra chiquita
::::: Despertó mucho interés el tan esperado decreto de los estí
mulos fiscales para el nearshoring. Nos dicen que tan es así

que algunos empresarios están pidiendo que
sean generalizados para todos los sectores y
no nada más para los exportadores. Otros le
pusieron lupa al decreto para darse cuenta
que si bien luce atractivo, hay que leer la le
tra chiquita en la que dice que el Servicio de
Administración Tributaria (SAT), que tiene
como jefe a Antonio Martínez Dagnino,
podrá emitir reglas de carácter general para
la correcta aplicación de los beneficios. PorAntonio

Martínez lo pronto los candados se ponen para los
que no están al corriente con sus obligacio

nes fiscales, fueron señalados como factureros o tuvieron rela
ción con alguno de los que se incluye en la lista negra

Bolsa millonaria para las Pymes
::::: A propósito del nearshoring, nos platican que Mifel, de
Daniel Becker, y Bancomext, de Luis Antonio Ramírez,

ampliaron una línea de financiamiento
| por 4 mil 500 millones de pesos para sa
lí carie jugo a la relocalización de cadenas
2 productivas, cuyo crédito se enfoca en las
| pequeñas y medianas empresas (Pymes)
| del sector automotriz, turismo y agroin
< dustria. Nos hacen notar que hay una

apuesta clara de los bancos en conjunto
con las autoridades financieras para ace

Daniel lerar los préstamos de cara al cierre de la
Becker actual administración federal, ya que ca

da vez más sectores han encontrado una
oportunidad de negocio para aprovechar la relación co
mercial con Estados Unidos que, de momento, ha dejado
lejos el fantasma de la recesión.

Nace la AMIVE
::::: Ayer se dio a conocer la Asociación Mexicana de Im
pulso al Vehículo Eléctrico (AMIVE), la primera organiza
ción dedicada a la promoción del coche eléctrico y la mo

. vilidad sostenible. La asociación, nos pla
tican, tiene como presidente a Francisco
Cabeza, experto en el sector que ha ocu
pado cargos en la CFE, Engie y Element
Fleet Management. Esta vez le toca lide
rar los esfuerzos de fabricantes, provee
dores de tecnología y servicios para fo
mentar el desarrollo de la industria del
automóvil eléctrico, así como promover

Francisco su uso. Nos explican que México es el se
Cabeza gundo mercado automotriz más grande

de América Latina, sólo detrás de Brasil.
Sin embargo, se han vendido en el país apenas 20 mil co
ches eléctricos hasta la fecha, menos de 5% de todos los
automóviles nuevos comercializados en el último lustro.
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MEXICO SA

Tijeretazo al Poder Judicial //Recortar copete
de privilegios M "Con maíz, el gallo deja de cantar
CARLOS FERNANDEZVEGA

AL BORDE DE un ataque de pánico,
la sudorosa cúpula del Poder Judicial
ve cómo el Legislativo se apresta a
recortar más de 15 mil millones de
pesos al jugoso cuan creciente pre

supuesto del que goza año tras año. El dictamen
aprobado por los diputados que integran la Comi
sión de Presupuesto que debe presentarse a la
consideración del pleno de San Lázaro apunta a
la extinción de 13 voluminosos fideicomisos que
a todas luces son injustificables por estar destina
dos a "satisfacer necesidades privadas" fuera de
toda norma de un servidor público pagadas por
los contribuyentes, quienes incluso deben cubrir,
entre muchos otros, los gastos para "el manteni
miento de las casas de magistrados y jueces, don
de hay disponibles 76.5 millones de pesos".

TRAS LA APROBACIÓN de dicho dictamen, de
inmediato comenzó la campaña sucia en contra de
los legisladores que se pronunciaron por la afirma
tiva y se echó a caminar el negro aparato propa
gandístico que "advierte" sobre el "gran peligro"
que corren los trabajadores (no la cúpula dorada)
del Poder Judicial por el inminente recorte de
dichos fideicomisos, cuando en los hechos éstos se
destinan a mantener los monárquicos privilegios y
prebendas de ministros, magistrados y jueces.

AYER MISMO LO dejó en claro el presidente
López Obrador: "ahora hay enojo y están también
desinformando, hablando de que se van a quedar
los trabajadores del Poder Judicial sin sus presta
ciones; no. Si el Poder Legislativo suspende, can
cela, esos fideicomisos, no se afecta en nada a los
trabajadores, eso también para que lo conozcan
todos los trabajadores del Poder Judicial, son los
privilegios de los de arriba. Que un ministro en
México gana hasta 700 mil pesos mensuales, si se
suma todo lo que obtienen con prestaciones, co
mo cuatro o cinco veces más de lo que yo percibo.
Entonces, eso es, es cortar el copete de privile
gios, pero no es afectar a los trabajadores".
PARA 2024, EL Poder Judicial solicita un presu
puesto por poco más de 84 mil 792 millones de
pesos, de tal suerte que de aprobarse en el pleno

el dictamen de la comisión respectiva (los 15 mil
millones) implicaría un tijeretazo cercano a 18
por ciento respecto a la petición original. Pero,
¿qué significan 15 mil millones? Para dar una idea,
el monto a recortar equivale a cuatros veces el
presupuesto 2023 destinado a la Secretaría de
Economía; dos al de Gobernación: una y media al
de Relaciones Exteriores; dos tantos el asignado a
la Universidad Autónoma Metropolitana y 32 por
ciento del destinado a la Universidad Nacional
Autónoma de México, sólo como ejemplo.

EL MANDATARIO MEXICANO señaló que "es
notorio que siempre el Poder Judicial ha tenido
un trato preferencia! en cuanto al manejo del
presupuesto, ha sido bien atendido para contar
con el apoyo de jueces, de magistrados, de minis
tros. Todo esto tiene como antecedente lo que
fue la práctica del 'maiceo', que se inicia con la
dictadura de Porfirio Díaz. Era famoso que Porfi
rio Díaz sobornaba a sus potenciales opositores;
cuando alguien lo cuestionaba, decía: 'ese gallo
quiere maíz', y le daban maíz al gallo y dejaba
de cantar, dejaba de inconformarse el gallo, de
oponerse".

ESA PRÁCTICA, DIJO, "aunque parezca así muy
esquemática y elemental, se trasladó incluso, re
sistió a la Revolución mexicana y se siguió aplican
do, sobre todo en el periodo neoliberal, para que
la oligarquía tuviese mangas anchas y poder que
darse con los bienes del país o trasladar los bienes
del país a particulares pues necesitaba tener bien
maiceados a los funcionarios públicos, porque me
cuesta trabajo llamarles servidores públicos".
CORRUPCIÓN Y COMPLICIDAD. Como lo
señaló el diputado Hamlet García Almaguer: "el
Poder Judicial fue engordando un cochinito dora
do desde 2013, cuando comenzó una operación
sistemática para generar subejercicios de manera
artificial, que no fueron devueltos a la Tesorería
de la Federación, sino depositados en dichos ins
trumentos a manera de ahorro. Con la reforma,
los privilegios del Poder Judicial están en agonía;
sólo los mantiene vivos la respiración artificial
que les otorga la oposición".
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Las rebanadas del pastel
LA ÚNICA "DIPLOMACIA" que conocen los
gringos es la de las armas, práctica que les ha fa
cilitado su expansionismo y representa un jugoso
negocio, más un motor para su economía. Para
ellos lo de Ucrania ha sido un sonado fracaso
militar, pero ya se frotan las manos al abrirse otro
frente y si no los hay, pues los inventan sin impor
tar la zona geográfica. ¿Estamos en la antesala de
la tercera guerra mundial?

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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DINERO

Caníbal en la Corte tí Estímulos fiscales
para el nearshoring // Pilotos y azafatas
buscan empleo en Mexicana
ENRIQUE GALVAN OCHOA
LA SERIE DE televisión Caníbal,

indignación total costó a la Suprema
Corte de Justicia 12 millones 734 mil
pesos más IVA, de acuerdo con una
nota de nuestro compañero Eduardo

Murillo, aparecida el 15 de diciembre de 2022
en las paginas de La Jornada. Se hizo en cola
boración entre la SCJN y Camila Producciones,
conectada con Televisa. César Castillejos,
entonces director de Comunicación Social de
la Corte, tuvo relación con la producción. La
serie forma parte según se trató de justificar
el desproporcionado gasto de las políticas
públicas y prácticas del Poder Judicial "para
disminuir las desigualdades estructurales exis
tentes entre hombres y mujeres". Pregunta:
¿cabe dentro del objetivo de proveer unajusti
cia pronta, expedita e incorruptible este tipo
de gastos? El país está harto de la venalidad de
jueces, magistrados y ministros. La decisión de
la Cámara de Diputados de recortar el gasto
judicial por una cantidad que suma alrededor
de 15 mil millones de pesos, destinados en par
te a viáticos, festejos y extravagancias, como el
documental, es un primer paso en la dirección

correcta para frenar su canibalismo presu
puestario, pero hace crecer el choque entre
los Poderes Ejecutivo y Legislativo, de un lado,
contra el Judicial. Tiene riesgos, correrá en pa
ralelo a la campaña presidencial y el Tribunal
Federal Electoral podría tomar decisiones aun
en contra de la voluntad popular. Al tiempo.

Nearshoring
EL GOBIERNO DE México emitió un decreto
para impulsar las inversiones por el fenómeno
del Nearshoring. Establece incentivos fiscales
para empresas que deseen reubicarse en cual
quier parte de México y aplica para 10 sectores
clave de la economía mexicana, informó a tra
vés de la red X el subsecretario de Hacienda,
Gabriel Yorio. Son significativos los estímulos:
deducción acelerada de inversiones, que varía
de 56 a 89 por ciento en 2023 y 2024. Además,
se garantiza una deducción adicional de 25 por
ciento durante tres años para gastos de capa
citación de trabajadores. Los 10 sectores que
incluye este decreto son altamente exportado
res: componentes electrónicos, semiconduc
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tores, baterías, motores, equipo eléctrico/elec
trónico, fertilizantes, farmacéutica, agroindus
tria, instrumentos médicos y cinematografía.
Según el banco Goldman Sachs, México será la
economía número 10 del mundo. El gobierno
de la 4T pavimenta el camino hacia el futuro.

Autos chillos

SE TARDARON EN llegar a México, pero aho
ra están congestionando la terminal portuaria
de Lazaro Cárdenas, en Michoacán. Se trata de
las marcas chinas BYD, Jetour, JMC, MG
Motor, Chirey, JAC Motors, BAIC, Changan y
Geely. Dominan ya alrededor de 20 por ciento
del mercado nacional y constituyen una fuerte
competencia para las marcas de Estados Uni
dos, Japón y Corea.

Ombiidsman Social

ASUNTO: LOS SICOANALISTAS

COMO UNA PERSONA que se dedica al si
coanálisis en su transmisión y en su práctica
clínica, pienso que es necesario precisar que la
mayoría de quienes trabajamos en esta labor

acordamos tarifas vinculadas a la capacidad de
cada persona. Me parece que muchos tenemos
un posicionamiento crítico en relación a estas
prácticas despóticas. Con respecto al aumento
de presupuesto (gubernamental) para solven
tar esta problemática, mi opinión es que si bien
hay un esfuerzo legal y económico, es preciso
diseñar nuevos espacios y dispositivos de salud
mental que no partan de un modelo basado
en hospitales monovalentes, sino que parta de
reflexiones sobre las problemáticas sociales
actuales y que incluya perspectivas como el
sicoanálisis. Agradezco mucho que sumes en
tu columna temas de este tipo.

Diego Safa Valenzuela/Cdmx

Twitterati

CIENTOS DE SOBRECARGOS y pilotos
hacen largas filas sobre la calle Ingenieros,
en la colonia Escandón, donde se realiza el
reclutamiento abierto para la nueva aerolínea,
Mexicana de Aviación.

DBeckerF @D aniel BeckerF • FacebookyX:
galvanochoa • galvanochoa@gmail.com
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Inclusión financiera

y nearshoring,
¿hay relación?

i
te del corazón de la seguridad y
el progreso económico; resulta

en productividad, resiliencia, libertad y hasta
menores niveles de corrupción.
México está en la posición 35 de 42 mer

cados analizados en "Principal Global Fi
nancial Inclusión Index 2023", de Principal
Financial Group y el Centre for Economics
and Business Research (CEBR). México su
bió un puesto en el índice de un año a otro y su
puntaje pasó de 33.5 a37.6. Las mejoras se de
ben a un mayor soporte económico por parte
del gobierno y las empresas, avances en pla
nes de seguros, pensiones públicas y una ma
yor regulación que apoya la protección del
consumidor, señala Principal. No obstante,
nuestro país sigue entre los 10 últimos mer
cados analizados.

Al inicio del listado, en el toplO, estánEUy
Canadá, que mostraron retrocesos en el índice.
EU perdió dos escalafones y Canadá tres; "tie
nen un alcance limitado para lograr avances tan
rápidos", dice Kay Neufeld, directoryjefe de
pronósticos del CEBR El estudio explica que
las economías más viej as y grandes tienen in
versiones insuficientes en la infraestructura de

sus serviciosfinancierosycorrenel riesgo de no
lograr inclusión financiera en el futuro. Mien
tras México, como otras economías de AL, tu
vieron los mayores avances, en parte gracias a

las ñntech, que han permitido desde un celular
abrir cuentas, pagar o invertir. En nuestro país
las cuentas de inversión en el mercado de valo

res crecieron 18 veces en número entre 2018 y
2022, y quienes se llevan el mayor número de
clientes sonGBMy Kuspit, ambas ñntech.

Detrás de la mej ora mexicana hay un factor
subyacente, indica Principal, la relocalización
de empresas impulsada por el gobierno, el near
shoring. Esta narrativa "buscafortalecerla eco
nomíayhacer de México unlugar más atractivo
parahacer negocios (,..)"y hace que las empresas
promuevan una mayorinclusiónfinanciera con
mejores paquetes salarialesybeneficios.
Esto me remitió alas preguntas iniciales en la

plática de inclusión financiera en North Capital
Forum: ¿qué oportunidades existen para incre
mentar los beneficios de la inclusión financiera

enAméricadelNorte?y¿cómopuede la colabo
ración transfronterizay el intercambio de cono
cimiento mej orar sus impactos?
EUcomercia3 millones de dólaresporminu

to con Méxicoy Canadá. De enero aagosto, Mé
xico recibió41mil459mdd enremesas. Además,
de 2021 a 2022 las transacciones de pagos solo
conEUsubieronll7porciento,segúnStripe.
México, con un sector financiero todavía

con inercia de innovación, puede ser un mo
tor de integración regional. Solo no olvidemos
que la inclusión financiera no solo es ofrecer
productos financieros útiles y asequibles a
personas y negocios, hay que asumir que debe
ser el puente para unir las oportunidades eco
nómicas con los logros económicos. ^
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El ocaso déla
televisión restringida

r
ada vez mas, los consumidores

i están abandonando la televisión
restringida (tanto por cable co

mo satelital) afavor de servicios de streaming.
Las empresas del ramo enfrentan una crisis
existencialy están cambiando sus modelos de
negocios para sobrevivir.
El declive de la televisión restringida, tam

bién conocida como de paga, se viene gestan
do desde hace años. En un inicio, los creadores
de contenido ofrecieron sus series y películas
a servicios de streaming(Netflix y Amazon
Prime, entre otros). Después crearon sus pro
pias plataformas para llegar directo al consu
midor (Disney+, por ejemplo). Ahora, los due
ños de contenido deportivo están optando
por mostrarlo en plataformas de streaming
de terceros o en las suyas propias (ESPN+, por
ejemplo). Todo esto ha reducido el valor de los
paquetes de canales que venden las empresas
de televisión restringida a sus suscriptores, lo
que ha provocado una cancelación masiva.
En Estados Unidos, la televisión de paga

ha perdido suscriptores a un ritmo de casi
7% anual durante la última década. En este
periodo, más de 42 millones de hogares han
"cortado el cordón" (término que se usa en la
industria para referirse alas cancelaciones de
suscripciones de cable).
El reciente conflicto entre Disney, uno de

los mayores creadores de contenido del mun
do, y Charter Communications, el segundo
proveedor de televisión por cable de EU, es la
indicación más evidente de que el modelo de

negocios tradicional de la televisión restrin
gida es obsoleto. Charter dejó de transmitir
los canales de Disney por considerar que los
beneficios nojustificaban los costos. Aunque
al final las empresas llegaron a un acuerdo,
Charter advirtió que estaba dispuesto a sa
lir por completo del negocio de televisión de
paga (que cada vez es menos rentable) para
enfocarse en el negocio de conectividad de in
ternet de banda ancha (el cual genera mej ores
márgenes).
Lo que sucede en EU ya lo estamos viendo

en México. La televisión restringida en con
junto ha perdido más de 1.5 millones de usua
rios, o 6.7% de su base total, en el último año
del que se tiene registro según Ifetel. La caída
ha sido más pronunciada en la televisión sa
telital (15.2%) que en la de cable (1.6%), pero
la tendencia es evidente. Podemos esperar
que este patrón continúe en el futuro como
ha ocurrido en EU.

Las acciones de Televisa, la principal em
presa de televisión de paga del país a través
de sus subsidiarias Izzi y Sky, han sufrido una
fuerte caída en gran medida por los malos re
sultadosy perspectivas de este negocio. Las de
Megacable, la segunda más importante, tam
bién se han depreciado. Al igual que las em
presas de televisión de paga de EU, el futuro
de las mexicanas está ligado al negocio de in
ternet de alta velocidad.

La televisión restringida les ha generado
grandes ganancias a sus dueños, pero se en
cuentra en plena decadencia. Para prosperar
en esta etapa, las empresas del ramo depen
derán de su capacidad de conectar clientes
a internet,
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LÍNEA REVOLVERTE

Energía Real obtiene
crédito por 250 mdp
La firma de energía distribui
da vía solar Energía Real, que
fimdó Santiago Villagómez,
cerró una línea de crédito re

volvente por 250 millones de
pesos por parte de Banco Saba
dell, c uya área corporati va lleva
Gustavo Martínez. Esta línea
forma parte de un plan de fi
nandamiento de hasta mil 500

millones, que planea ejecutar
en los próximos 12 meses.

AJUSTE EN CONCESIÓN
Pemex invertirá en
Maloob 16,415 mdd
Pemex Exploración y Pro
ducción, que dirige Angel Cid
Munguía, logró que la Comi
sión Nacional de Hidrocarbu
ros, que preside Agustín Díaz,
modificara la concesión del

campo Maloob, en la sonda de
Campeche, para la recupera
ción 609 millones de barriles
de crudo equivalente, paralo
cual invertirá 16 mil 415 mi
llones de dólares.
AÑO FISCAL 2023

Los ingresos de Ikano
Retail aumentan 32%

El franquiciataiio del fabrican
te de muebles Ikea en México,

Singapur, Malasia, Tailandia y
Filipinas, Ikano Retail, que di
rige Christian Roejkjaer, fac
turó mil 80 millones de euros
en su año fiscal 2023, un alza
de ingresos de 32.4 por cien
to interanual, mediante las
ventas en 13 tiendas y cinco
centros comerciales.

PLANTA EN SALAMANCA

Celebran 12 años de

Mazda en Guanajuato
Hoy se celebra el duodécimo
aniversario de la planta en Sa
lamanca, Guanajuato, de la au
tomotriz Mazda, que preside
en México Miguel Barbeyto.
El plan se anunció en junio de
2011 y en cuatro meses se em
pezó a construir la fábrica más
grande fuera de Japón de la fir
ma Se inauguró en 2014.

ALIANZA VEMOSIEMENS

Aceleran movilidad
eléctrica en México

La plataforma de movilidad
Vemo, que preside Roberto
Rocha, firmó un acuerdo con
la alemana Siemens, que diri
ge Alejandro Preinfalk, para
instalar cargadores en seis tra
mos carreteros en 2024 con

una potencia de 160 kilova
tios cada imo y facili tar los tras
lados de autos eléctricos en las

vías que conectan a CdMx.
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Ni el equipo de la SHCP ni el del Banco de
México y, mucho menos sus titulares, Rogelio
Ramírez de la O y Victoria Rodríguez, res
pectivamente, asistieron al IMFC y a la Asam
blea Anual Conjunta del Fondo Monetario
Internacional (FMI). Para los puristas, pue
de parecer contrasentido, pero, en realidad,
México no tiene "temas" con los dos orga
nismos, y si el primero tiene que sacar el Pa
quete Económico 2024, y el segundo sólo iría
a "hacer bola" porque ni está buscando una
reestructura de deuda como la mayoria de los
países emergentes, ni tampoco está tomando
un rol de liderazgo en el aumento de cuotas
0 en definiciones globales de política mone
taria o estabilidad financiera.

Dicho lo anterior, la discusión en el seno
del FMI que se dio ayer, muestra la enorme
capacidad política de Janet Yellen, secretaria
del Tesoro de Estados Unidos, para imponer
la posición de su país en el aumento de re
cursos. Según las previsiones de Kristalina
Georgieva, directora gerente del FMI, este
organismo requiere un millón
de millones (1 trillón) de dólares,
pero que no puede derivarse de
más préstamos bilaterales o in
versiones directas de los países
que fondean, sino en un rea
lineamiento de las cuotas de

capital.
En la actualidad, éstas repre

sentan cerca del 40% del capital
del FMI, y los préstamos volun
tarios, alícuota o bilaterales,
60%, y China, se ha convertido
para muchos países del mundo,
en el prestamista de última instancia para en
frentar sus problemas de financiamiento en
condiciones de alto endeudamiento.

El último aumento de cuotas fue en 2008

cuando se ajustó ligeramente la cuota de
cada país, fue el 14B aumento y, hasta el ju
nio de este año, ni ése ni el aumento ni una
alícuota, que se convino en 2010, habían sido

pagados por cerca de 40% de la membresía
del FMI. Usted me dirá si son serios y si la
actual gerencia tiene la capacidad de con
vencimiento a los principales donantes.

Yellen platicó con el gobernador del Ban
co Central de China en Marrakech y no hubo
acuerdo respecto a la reforma de cuotas ni
tampoco a qué proporción de las pérdidas
deben asumir prestamistas bilaterales o pri
vados, en caso de un default soberano, tema
muy rispido si se considera el caso de Argen
tina, el deudor más importante por monto y
el caso más complicado de solución de los
organismos de Bretton Woods y el Banco In
teramericano de Desarrollo (BID).

Kristalina Georgieva ha insistido en que

la revisión de cuotas sea un compromiso,
pero como le dije, dotar de mayor repre
sentación a China está en el último interés

de Estados Unidos, el que no está tampoco
dispuesto a diluirse y perder su poder de veto.

¿Esto es importante para México? Mire,
una redistribución diluiría la participación
de México en algo así como medio punto en
el poder de voto, pesa, pero para esta admi
nistración, la relación bilateral está en orden
y muy probablemente en noviembre, se co
nozca la nueva extensión de la línea de cré
dito flexible.

Siempre habrá discusiones técnicas y no
coincidencia con las proyecciones económi
cas, fiscales y financieras, pero nunca ha sido
el FMI o el BM muy certero en sus pronósti
cos ni siquiera cuando defaulteó.
DE FONDOS A FONDO
#MásEstímulos... La decisión de la SHCP de
acotar a un año (máximo tres, dependiendo
del sector), el periodo para utilizar el estímulo
fiscal para nuevas inversiones en los 10 sec

tores considerados estratégicos
en las discusiones del Diálo

go Económico de Alto Nivel

(DEAN) entre México y Estados
Unidos, ha sido aplaudido por
las industrias, pero para variar,
los grillos se sueltan pidiendo
más tiempo.
Mire, el nuevo decreto es

para nuevas inversiones, esto
es, para que cualquier empre
sa que decida establecerse en
cualquier parte de México, pue
da beneficiarse de la deducción

acelerada de inversiones (que pasaría de 56%;
al 89% de los nuevos activos), lo que induci
ría, incluso, a una reinversión más constante
en el país. No es un subsidio, sólo aceleran
la depreciación, pero eso hace una gran dife
rencia al momento de arrancar una inversión.
En cuanto a la temporalidad, si dicen

cinco años no estimulan (hoy la regla va del
cinco a 55% en un periodo de cinco años)
y, en último año de gobierno, se esperarían
hasta el 5° año. Y como de lo que se trata es
de acelerar el nearshoríng en componentes
electrónicos, microprocesadores, baterías de
litio, industria farmacéutica y de dispositivos
médicos, agroindustria, electromovilidad,
fertilizantes, en fin, en industrias de alto valor
agregado, donde la relocalización de la cade
na de valor cuentay con un potencial elevado
de generación de empleo de mejor salario,
pues decidieron ir con todo. Yo pienso que
la crítica observada ayer, es fuego amigo en
el gabinete del presidente López Obrador,
no de empresarios, pues el estímulo (no sub
sidio) no sería cuestionado ni en el TMEC.
El último aumento
de cuotas fue en
2008 cuando

se ajustó
ligeramente
la cuota

de cada país.
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Estímulos fiscales
en todo el país
para nearshoring
Una buena noticia es el decreto que publicó ayer en el
Diario Oficial la Secretaría de Hacienda, Otorgando estí
mulos fiscales para fomentar inversiones y aprovechar el
nearshoring.
Lo mejor es que estos estímulos van a estar disponibles

no sólo para las empresas que inviertan en los nuevos polos
de desarrollo del bienestar en el Corredor Interoceánico,
sino para todo el país y, al dar a conocer la noticia, Gabriel
Yorio, subsecretario de Hacienda, enfatizó que aplicará a
todos los municipios de todo el paíSj_

Son en total 10 sectores los que se Verán beneficiados:
componentes electrónicos, semiconductores, baterías, mo
tores, equipo eléctrico y electrónico, fertilizantes, farmacéu
tica, agroindustria, instrumentos médicos y cinematografía
e industria audiovisual.

Los estímulos son: deducción acelerada de inversiones
del 56% de 2023 al 89% en 2024; deducción adicional de
25% durante 3 años en gastos de capacitación de traba
jadores y deducción de pagos provisionales del ISR en el
ejercicio en el que se realice la inversión.

La SHGP ya había anunciado estímulos fiscales, pero sólo
para las empresas que invirtieran en los nuevos polos de
desarrollo del bienestar en los estados del sureste por el Co
rredor Interoceánico y, desde luego, es positivo que ahora
se hagan extensivos a todos los municipios.
Aunque sólo aplicará para empresas exportadoras, se

incluyó a la industria cinematográfica y audiovisual para
promover la producción de contenido audiovisual para su
comercialización y consumo en
otros países y maximizar la posi
ción geográfica de México,

El problema es que la deduc
ción inmediata de inversiones
sólo aplicará para bienes nuevos
de activo fijo adquiridos después
de la publicación del decreto en
este 2023 que está ya por termi
nar y para 2024, Cuando se trata
de inversiones que, en su mayo
ría, sino es que en su totalidad,
son proyectos de mediano y largo

plazos, como son nuevas plantas
que no comenzarán su producción en dos o tres años.

PREMIO NOBEL DE ECONOMIA, SOLO 3 MUJERES
Desde luego, hay que festejar que el Premio Nobel de Eco
nomía 2023 se haya otorgado a la estadunidense Claudia
Goldin y por triple razón. La primera es que, en 54 años
desde 1969, cuando se empezó a otorgar el Nobel en Eco
nomía, sólo tres mujeres han sido galardonadas.

La primera mujer en recibir el Nobel de Economía en
2009 fue Elinor Ostrom, de Estados Unidos, quien lo reci
bió junto con Oliver Williamson por su trabajo sobre go
bernanza económica y recursos compartidos.
La segunda, 10 años después, en 2019, fue Esther

Duflo. francoestadunidense, junto con Abhijit Banerjee
y Michael Kremer, por sus estudios sobre la pobreza mun
dial. Duflo fue la persona más joven en recibir el Nobel,
porque tenía sólo 47 años.

La segunda razón es que, afortunadamente, no hubo que
esperar tanto: sólo cuatro años, para que nuevamente se
otorgara el Nobel de Economía a una mujer y, a diferencia
de Ostrom y Duflo, no es compartido con un hombre, lo
que es todavía más relevante.

La tercera razón para festejar el Nobel a Goldin es que
fue premiada por su estudio, que se considera pionero a
nivel mundial, sobre la brecha salarial de las mujeres fren
te a los hombres. Analizó los datos de más de 200 años y,
desafortunadamente, concluye que ha habido muy pocos
avances. Tan pocos que se demuestra en el hecho de que
sólo tres mujeres hayan recibido el Nobel en Economía en
54 años.

Lo mejor es que
estos estímulos
van a estar

disponibles para
todo el país y
aplicará a todos
los municipios.
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Decisión correcta
El Padre delAndlísís Superior considera como muy correcto el
decreto que se publicó en el Diario Oficial de la Federación.
según el cual la Secretaría de Hacienda dará estímulos fiscales
para aprovechar el nearshoring.

Éste es el mensaje en redes sociales del subsecretario de
Hacienda, Gabriel Yorio: "El gobierno de México emite hoy
un decreto para impulsar las inversiones por el fenómeno del
nearshoring. Este decreto establece incentivos fiscales para
empresas que deseen reubicarse en México y aplica para 10
sectores clave de la economía nacional.

"Los beneficios son la deducción acelerada de inversiones,
que varía del 56% al 89% en 2023 y 2024. Además, garantiza
una deducción adicional de 25% durante tres años para gastos
de capacitación de trabajadores, enfocándose en el desarro
llo de capital humano. Estos incentivos están disponibles en
todos los estados y municipios del país, ampliando la ventana
de oportunidad por un año paralas empresas interesadas".

Uno de los axiomas del PAS es que no existen políticas de
izquierda ni de derecha, sólo las correctas y las incorrectas.
Dar estímulos fiscales a empresas que se relocalicen en Mé
xico es una decisión acertada desde cualquier punto de vista.
REMATE FERIAL

El Ejército mexicano, para la operación de Mexicana de Avia
ción, realizó ayer una suerte de feria del empleo para pilotos
y sobrecargos, quienes sólo tuvieron que llevar impresos sus
papeles.

Con base en lo que se vio afuera del hotel donde se realizó
el evento, la mayoría son personas que aspiran a ser sobre
cargos de la línea aérea militar y, desgraciadamente, pocos
pilotos, y menos todavía aquellos quienes tienen condiciones
para ser comandantes de aeronaves.

Se debe esperar para ver cuánto éxito tendrá esta convoca
toria, por el bien de muchos, ojalá que encuentren suficiente
personal capacitado para operar una línea aérea que. de en
trada, va a competir en los segmentos que tienen dominados
las tres empresas comerciales del país.

De acuerdo con las presentaciones que ha hecho el propio
gobierno, en una primera fase buscarán quitarle mercado a
Aeroméxico, presidido por Andrés Conesa; Viva Aerobús, que
comalida Juan Carlos Zuazua. y Volaris, dirigida por Enrique
Beltranena.

Para un piloto o sobrecargo resulta más atractivo ser con
tratado por cualquiera de estas tres empresas, pues, por lo

menos, se tiene una certeza de operación y estabilidad labo
ral. En los tres casos, señaladamente VivaAerobus y Aeromé
xico, se están incrementando las tripulaciones, ya que están
en pleno proceso de crecimiento.

Llama la atención que aún no se han visto los aviones, lo
que ha generado rumores en el sentido de que podrían habi
litarse aeronaves, actualmente, para uso de la Secretaría de
la Defensa, encabezada por Luis Cresencio Sandoval. para
iniciar las primeras operaciones a partir del 1 de diciembre.

Sería realmente sorprendente que pudiesen comenzar
operaciones en la fecha pactada. No están vendiendo bole
tos, sino ofreciendo reservaciones para utilizar algún día en
que ya haya disponibilidad en las aeronaves.

Es muy posible que la nueva Mexicana de Aviación inicie
operaciones como otras obras emblema de esta administra
ción, es decir, sin temiinary de manera parcial. Haga memo
ria: en Dos Bocas aún no se produce gasolina; del Tren Maya
sólo se inaugurarán algunos tramos, lo mismo sucede con el
tren MéxicoToluca.

REMATE CONMEMORATIVO

El Banco de México, gobernado por Victoria Rodríguez, puso
en circulación una moneda de 20 pesos para conmemorar
los 200 años del Heroico Colegio Militar. En el reverso está
el escudo de la institución junto con los escudos de armas de
Caballería, Infantería, Artillería, Annada Blindada, Zapadores,
así como los servicios de Policía Militar e Intendencia.
REMATE DESFASADO

En su alocución mañanera, el Presidente opinó ayer sobre la
decisión que tomó el 30 de agosto la Comisión de Cambios
para disminuir el programa de coberturas. Consideró que
"ahora hubo un ajuste, se pensaba que iba a dejar de ser el
superpeso y ayer de nuevo bajó de los 18 pesos por dólar".
El Presidente se refería a que durante la sesión del lunes el
tipo de cambio llegó aniveles de casi 18.40 pesos por dólar
y hoy regresó a niveles de 17.83 pesos por dólar.

Extraño que haya hablado de un hecho que ocurrió hace
mucho tiempo, cuando la variación del tipo de cambio tuvo
que ver con el ataque terrorista de Hamás en contra del
pueblo de Israel y la tensión mundial que generó.

Adicionalmente a que la Fed mandó señales que fueron
interpretadas como que mantendrá la tasa de interés en el
mismo nivel. Ni México ni su gobierno tuvieron absoluta
mente nada que ver.
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Nearshoring es el inicio
de la política, pero falta
infraestructura, certeza
jurídica...
El nearshoring fue algo inesperado para México, pero para ver
su importancia basta decir que la propia Hacienda pronostica
aumentar en 1 punto del PIB, cada año, la economía gracias al
fenómeno de la relocalización de inversiones que estaban en
China. La guerra comercial y de inversión entre Estados Unidos
y China escaló, al grado de impedir la importación de produc
tos provenientes del gigante asiático. Y las empresas buscan
países para instalarse, invertir y exportar hacia EU.
MÁS ALLÁ DEL INTEROCEÁNICO
Para México, la relocalización es una oportunidad única que
durará unos cuantos años, pero donde podríamos obtener,
según cifras de Index, alrededor de 50 mil millones de dólares
de inversión anual. En la Secretaría de Economía, a cargo de
Raquel Buenrostro, habían comprendido bien el fenómeno y
lo traían para el Corredor Interoceánico. Ahí sí caía como anillo
al dedo: inversiones relocalizadas de Asia a México, y donde
el Corredor Interoceánico en México, al estar construyendo
diez parques industriales, funcionaba como imán para atraer
esas inversiones. De ahí que Buenrostro presentase incentivos
fiscales, entre ellos la deducibilidad acelerada.
HACIENDA, YA NO SÓLO ES ECONOMÍA
Pero ahora es Hacienda, a cargo de Rogelio Ramírez de laO,
la que está incentivando la relocalización.

Gabriel Yorio. subsecretario de Hacienda, dio a conocer
lo publicado en el Diario Oficial de la Federación, incentivos
fiscales, de deducibilidad acelerada de inversión, que van del
56% al 89% en 2023 y 2024. Además, Yorio comentó que se
tendría una deducibilidad adicional del 25% durante tres años
para gastos de capacitación de trabajadores, enfocándose en
el desarrollo del capital humano.

Y lo importante, el incentivo fiscal será en todos los mu
nicipios del país. Con este apoyo fiscal, las inversiones que
busquen instalarse en el Bajío o bien, en el norte o hasta en el
sur del país, tendrán incentivos fiscales.
CON MÁS, TENDRÍAMOS POLÍTICA INTEGRAL
Todavía no es suficiente. ¿Qué más hace falta? Para crear una
política industrial a favor del nearshoring hacen falta varios

puntos. Por ejemplo: se necesita la certeza jurídica, sobre todo
viniendo de un gobierno donde han existido cambios en los
modelos de negocios, como fue en energía o en los grupos
aeroportuarios. Para incentivar inversiones por 2030 años
se necesitan reglas claras. Pero también mayor y mejor in
fraestructura. Estamos hablando de traer electricidad, que sea
renovable (así lo exigen algunos estándares internacionales).
Energía eléctrica que sea estable, es decir, con generación y,
sobre todo, buena transmisión (que le ha faltado a la CFE).

También mano de obra calificada, es decir, seguir invirtien
do en la educación y calificación de la mano de obra.
TRAERÍA INVERSIONES POR 50 MMDD
El nearshoring nos puede traer 50 mil millones de dólares de
inversiones anuales. Si vemos que la Inversión Extranjera Di
recta del 2022 fue de 27 mil millones de dólares, notamos que
es un aumento fuerte en la inversión. De ahí que la Secretaría
de Hacienda plantee un crecimiento adicional en la economía
mexicana del 1% del PIB cada año. El gran reto es aprovechar el
nearshoring. Desde luego, es positivo el paso de Hacienda de
crear estímulos fiscales para lás inversiones de Asia que bus
quen relocalizarse en México y, así, producir y exportar hacia
EU. Pero no sólo basta con incentivos fiscales, para crear una
política a favor del nearshoring se necesitarán infraestructura,
certeza jurídica, mano de obra calificada, cadenas de valor, en
fin, una política industrial integral en todo el país.
PESO... A 17.84 POR EFECTO RESERVA FEDERAL

En lo dicho, el peso mexicano baila al son de la Reserva Fede
ral. La expectativa de que ya no aumente su tasa de mterés, hoy
de 5.25%*5.50%, llevó a una mejoría en la moneda mexicana.

Si la Reserva mantiene su tasa, entonces la economía mexi
cana se ve atractiva, con una tasa de 11.25% mantenida por
el Banco de México. El diferencial de tasas es de 6 puntos
porcentuales. El premio por venia a inversiones en pesos es
bastante atractivo. Pero, recordemos, esto puede cambiar en
cualquier momento. Y dependerá de la Fed. El peso mexicano,
además, es apoyado por la entrada de remesas, IED. exporta
ciones. Pero, sobre todo, por el sobrepremio en tasas.
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¿Y si le pagaran la luz
a la vecina del 'catálogo?
Entender esto puede costar

trabajo a quienes se for
man en la sucursal o en la

fila de la tienda de conveniencia,
esperando que abran la segunda
caja.

¿Qué tal si de pronto la vecina
vendedora de cosméticos sacara

su dispositivo y con un cruce de
celulares, cobrara la luz, o le pu
siera saldo al teléfono, evitando
filas?

Hay que aclarar lo siguiente:
la tecnología lo permite, pero
no hay noticias de que Fuller,
Mary Kay o Avon aprovechen
su ejército de vendedoras para
generar una red que atienda las
necesidades de gente que carece
de tiempo para los trámites, para
hacer pagos.

Son empresas muy grandes
y antiguas, con procesos que les
impiden innovar. A los bancos
suele pasarles lo mismo y son
ellos quienes tienen más control
con el sistema. Eso cambia.

Lo de cobrar podrían hacerlo
también, digamos, los tortilleros,
otra red organizada de empren
dedores que vende el alimento
más popular del país. ¿Se lleva

medio kilo? ¿Quiere pagar la luz o
cargar saldo? ¿Cómo no? Dícteme
sus 10 dígitos.

¿Quién acudiría a ellos? Ni pre
gunten a clasemedieros menores
de 25 años que ya ni usan billetes.
Los "centennials" huyen de las
sucursales y de los trámites con
pavor. Todo lo hacen con "apps".

Podría ir más rápido la cosa
con quienes les superan en edad,
pero estos proyectos topan con
estructuras muy rígidas. Ojo,
hay noticias que evidencian un
proceso de ruptura.

UNA 'PAPA CALIENTE'

Para entender, es necesario
revisar todo lo que debe pasar
para que ustedes hagan algo tan
común como pagar la luz... o los
tacos en ese changarro, ahora
que casi todos aceptan tarjeta con
esas cositas azules o naranjas que
montan en sus teléfonos.

Uno. El taquero les pasa la
"terminal" y ustedes introducen
su tarjeta. Dos. Entra en acción
una "plataforma de pago" que
ustedes no pueden ver, pero que
está en el ciberespacio (Piensen
en Paypal, Mercadopago o Clip).
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Ésta toma la información, la
"cifra" para protegerla y la envía
a...

Tres. Una "entidad adqui
rente"que generalmente es un
banco analiza si ustedes y su
taijeta son confiables o si los des
echa por querer cometer un frau
de. Cuatro, si avanzan, su pago
pasa a una red de tarjetas como
Visa o Mastercard, que ahora sí,
tiene contacto con su banco, para
saber si tienen dinero o no.

Cinco. Su banco entrega el
dinero a la red de tarjetas, que
la entrega al adquirente, que
la entrega a la plataforma de
pago, que la entrega finalmen
te en la cuenta bancaria del

taquero. Cada quien cobra su
parte y a ustedes o al taquero les
cobran la comisión conjunta.

Todo pasa en segundos y
ahora pueden explicarse por
qué tarda el proceso cuando es
exitoso y por qué también, con
frecuencia, el papelito dice que la
transacción fue declinada.

¿CÓMO LLEGAMOS A LA VECINA?

Nuevos participantes entran en
escena justamente al centro de la
transacción. Entre otros, una em
presa latinoamericana llamada

Kushki, fundada por Sebastián
Castro y Aaron Schwarzkopf.

Se transformó en el primer
adquirente comercial regional
no bancario en América Latina,
incluyendo membresía con Visa
y Mastercard en México, Chile,
Perú y Colombia mediante una
plataforma propia, lo que le
permite negociar directamente
con empresas o grandes redes ya
estructuradas de individuos en
contacto con otros individuos,
como las compañías que venden
por catálogo.

Es una prerrogativa que hasta
hace poco estaba limitada a los
bancos. Ahora, un pequeño
ejército de millennials pretende
sacudir las cosas.

La inclusión de nuevos parti
cipantes añade competencia, lo
que en todos los mercados suele
derivar en mejor servicio y una
baja de tarifas.

Ojalá que sea el caso también
para los pagos que hacen uste
des con su teléfono o su tarjeta.
Ojalá, además, que esto derive
en ingresos para personas o
establecimientos que hasta ahora
solo venden tortillas, tacos... o
cosméticos.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO

"Nuevos

participantes
entran en escena

justamente al
centro de la
transacción. Entre

otros, una empresa
latinoamericana
llamada Kusliki"
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Hermanos millona
rios acumulan 3,500
mdd con emblemáti
cas sandalias
La próxima semana la produc
tora alemana de las emble
máticas sandalias de cuero,
Birkenstock inaugurará una
nueva boutique en la Ciudad de
México, la cual será clave en el
desarrollo de la marca en el país,
pues con ella se espera preparar
el terreno para incursionar en
otras plazas en un futuro.

El anuncio de la nueva
apertura se vuelve relevante,
pues la familia alemana que está
detrás de la marca ha construido
una de las mayores fortunas de
calzado del planeta y justo ayer,
la empresa comenzó a cotizar en
la Bolsa de Nueva York, lo que
provocó que la fortuna de los
hermanos Alex y Christian
Birkenstock alcanzará los 3
mil 500 millones de dólares, de
acuerdo con estimaciones del
índice de multimillonarios de
Bloomberg.

Alex y Christian empezaron a
trabajar en la empresa familiar
en los años ochenta, cuando
eran adolescentes. Su hermano

mayor, Stephan, se incorporó en
los noventa. El trío continuó la
expansión mundial de la firma,
contribuyendo a convertir el

calzado ortopédico en una de las
marcas de calzado más reconoci
das del planeta en la actualidad,
con botas y zuecos que llevan por
igual supermodelos y abuelos.

Los hermanos dejaron de
dirigir la empresa durante un
periodo de transición que co
menzó en 2009, con la salida d&'
Stephan como accionista per lina
suma no revelada.

Cabe destacar qué fue en fe
brero del 2021; cuando el fondo
de inversión L Catterton compró
trftá participación mayoritaria
de la icónica empresa de san
dalias, por alrededor de 4 mil
millones de euros, tras varias
reuniones secretas en hoteles de
lujo, videollamadas y viajes a las
plantas del fabricante de calzado
en la frontera germanopolaca.
La intención del fondo era,
eventualmente, sacar al mercado
a la empresa, para consolidar su
expansión, una meta que ya se
va cumpliendo.

Arquitectura para
una mejor calidad
de vida

Según estimaciones de la
Organización de las Naciones
LJnidas (ONU), cada año nacen
'cerca de 83 millones de personas
en el planeta y se prevé que la
población mundial alcance los
9 mil 800 millones de personas
en 2050. Ante este panorama,
el mundo se enfrentará a la
complejidad de cómo albergar a
tal número de personas sin exa
cerbar el cambio climático. Hay
estudios que indican que para
2060 la superficie construida
de todo el mundo se duplicará,
vale la pena mencionar que el
entorno construido es el respon
sable del 40 por ciento de las
emisiones de carbono.

Ante este panorama, hoy se
realiza en el WTC de la Ciu
dad de México el Foro Owens
Corning, dedicado a la Arqui
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tectura Sustentable y donde
participarán los arquitectos
Enrique Norten, Bernardo
Gómez Pimienta y Víctor
Legorreta, quienes llevarán
a cabo exposiciones sobre la
atemporalidad y otras temáticas
sustentables.

Nombran nuevo
director de Airbus
Helicopters México
Airbus anunciará el nombra
miento de Guillaume Le
prince como el nuevo director
general de Airbus Helicopters
México. Con más de 20 años
de experiencia en la industria
de alas rotativas, nos dicen que
Guillaume supervisará ventas,
personalización, soporte, capa
citación, repuestos y manteni
miento de una flota de más de
390 helicópteros en 21 países de
la región, con el 42 por ciento de
ellos con base en México.

Desde 1982, Airbus ha man
tenido una presencia directa en
México a través de instalaciones
de helicópteros que brindan
soporte al cliente, servicios de

MRO (Mantenimiento, Repara
ción y Revisión), y capacitación
para pilotos y técnicos. En terri
torio mexicano, los productos
de Airbus Helicopters se utilizan
en misiones para la industria
energética, búsqueda y rescate,
evacuaciones médicas, extinción
de incendios y cumplimiento
de la ley, demostrando una alta
versatilidad.

En 2021, Airbus Helicopters
inauguró la Heliescuela en el
Estado de Yucatán, que ofrece
cursos Ab Initio y de transición
de ala fija a helicóptero para
pilotos de toda América Latina.
Además, Airbus Helicopters
cuenta con una planta industrial
en el Estado de Querétaro que
produce subconjuntos para pie
zas de helicópteros, puertas de
salida de emergencia para avio
nes de la Familia A320 y puertas
de carga para aviones Airbus de
doble pasillo.
Airbus tiene una presencia

continua en México durante

más de 40 años y mantiene un
compromiso a largo plazo con el
desarrollo de la industria aero
náutica y aeroespacial en el país.

"... la empresa comenzó a cotizar en la NYSF,
lo qne provocó qne la fortuna de los hermanos
Birkenstock alcanzará 3 mil 500 mdd"
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La importancia de planear la jubilación desde joven
La jubilación es una fase que,

sin duda, formará parte de
la vida de todos nosotros.

Por esta razón, esta etapa merece
una reflexión profunda, tanto
para los que se acercan a ella,
como para los recién iniciados
en el mundo laboral, quienes
deberán anticipar con mayor
antelación este periodo.

Lo anterior se desprende de
una conversación con Cintya
Ovalle, en el podcast "Dinero y Fe
licidad". La asesora de pensiones
subrayó la importancia de pensar
sobre el porvenir y de tomar
medidas hoy que beneficiarán al
momento de retirarse. Con un
extenso recorrido de más de 22
años en este campo, describe que
aquellos que se retiren bajo la
Ley de 1973 pueden esperar una
pensión tope cercana a los 76 mil
pesos mensuales. Sin embargo,
alcanzar tal cifra implica una
planificación cuidadosa y satis
facer determinados criterios.

Es esencial contar con una

trayectoria de 30 años o más
contribuyendo sin interrupción,
haber mantenido un salario
medio que exceda los 1,700 pesos
diarios en periodos recientes y
retirarse superados los 65 años.
De no satisfacer estas condiciones,
es probable que la prestación del
IMSS se limite a la garantía actual
de alrededor de 6 mil pesos.

Frente a este escenario,
Ovalle sugiere que quienes estén
próximos a su retiro bajo esta
regulación profundicen en sus
alternativas. Por ejemplo, valorar
invertir en la modalidad 40 del
IMSS para potenciar la cuantía
de la fútura jubilación. También
propone consultar expertos en
pensiones para revisar a fondo la
trayectoria laboral.

En contraste, para los jóvenes
que se retiren con la Ley de 1997
es distinto. Aquí es crucial antici
parse desde que inicia su carrera.

Según las leyes, se demandará
un mínimo de 750 semanas de

cotización para retirarse, así que
es importante buscar un trabajo
formal y salario completo desde
las primeras experiencias labo
rales.

El monto se calculará tomando
en cuenta el salario medio de
toda la carrera, no solo el último
ingreso. Por ello, los jóvenes no
deben postergar la planificación
de su retiro hasta cumplir 50 o 60
años; sería demasiado tarde.

Es esencial que desde su tra
bajo inicial estén alerta a su por
venir, asegurando que se realicen
correctamente las aportaciones
para el retiro. Es útil, además,
estar al tanto sobre las Afores y
considerar ahorro voluntario.

Si deseas escuchar la entre
vista completa, te invito a mi pod
cast 'Dinero y Felicidad'. Puedes
hacerlo en Spotify, Apple podcast
o Google Podcasts, entre otras
plataformas.

¿Has pensado en tu jubi
lación? Coméntame en Insta
gram: @atovar.castro

Fecha: 12/10/2023

Página: 16

Area cm2: 213

1 / 1

Columnas Económicas

Alberto Tovar Mis Finanzas

Alberto Tovar

Costo: 47,456

Página 24 de 65



Menos comisiones por
servicios financieros
En un mes se cumplen

exactamente cinco años

de aquella propuesta
del entonces senador y ahora
excorcholata Ricardo Monreal

que presentó en el Senado para
reducir y eliminar algunas comi
siones de la banca, a la vuelta de
los años, ese ha ido avanzando en
el tema, aunque aún no se alcanza
el "ideal" que los mismos bancos
se plantearon.

En esas fechas se llegaron a
contabilizar miles de comisiones

registradas, porque algunas
veces se inscribían con diferente
nombre, pero el mismo objetivo,
y desde luego también algunos
aprovechaban para realizar
malas prácticas y cobraban varias
comisiones por conceptos seme
jantes; hay que reconocerle a esa
iniciativa que ha servido para que
a la fecha se tenga un catálogo re
ducido de alrededor de 200 comi
siones registradas por el gremio
bancario ante Banco de México;
la meta que se había establecido
por parte del gremio era de algo
así como de 150 comisiones con
nombres estándar también para
otros intermediarios financieros.

Para eso, aunque el trabajo esta
muy avanzado, el banco central se
encuentra en pleno proceso para
que todos los participantes de la
industria, no solo bancos, sino
todos aquellos con la obligación
de registrar una comisión, par
ticipen en la discusión para que
se establezca un procedimiento
para la adopción obligatoria de las

denominaciones previstas en el
catálogo de categorías de comi
siones publicado en la página de
Internet del propio banco.

Y en algo coincide el banco
central y el gremio es que esta ca
tegorización de las comisiones que
cobran las entidades financieras
conforme al catálogo del Banco
de México ayudará a mejorar la
transparencia de los conceptos de
las cobros en beneficio de todos
los clientes del sector financiero,
así como facilitar el análisis y la
comparación de dichas comi
siones; todo indica que en este
tema seremos los clientes quienes
ganaremos al final.

Y en el otro lado de la moneda,
podría Citibanamex estar en el
proceso de integrar dos bancos
para los próximos meses, pero
eso no significa que dejará de lado
uno de los negocios que más éxito
ha tenido: desde que iniciaron
las afianzas de las preventas de
los conciertos más esperados en
México, y es que mantienen su
participación del 90 por ciento del
entretenimiento en vivo que hay
en todo el país. Solo lo que va de
este año, han tenido el patrocinio
de 463 eventos o lo que es igual
a más de 3.1 millones de boletos
vendidos, Citibanamex se man
tiene como el banco de los eventos
en México.

Pero ojo, será también la
primera vez que con OCESA
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entren al mundo del cómic, que
en Estados Unidos logra reunir a
artistas de primer nivel en diver
sas conferencias, ahora será en el
Centro Citibanamex en donde se
realice este encuentro en donde se
espera una afluencia de más de 90
mil personas y 3.9 millones de Uve
view, de lograrse podría ubicarse
entre los tres primeros eventos en
el mundo, por lo pronto los fans de
los cómics seguro harán su parte
en crear el ambiente que se vive
en esos encuentros.

Otra monedita a seguir y
aplaudir es la labor que por más de
30 años ha realizado la funda
ción Quiera que es el brazo social
de la Asociación de Bancos de
México (ABM) quien esta semana
cumplió justo tres décadas en
las cuales no solo las esposas de
los principales directivos de la
banca participan, sino un grupo
de especialistas en el tema han
trabajado para apoyar a los
grupos más vulnerables del país,
que son los niños y jóvenes, la
mayoría de ellos en situación de
calle y que han transformado sus
vidas, hay miles de casos de éxito.
El merecido festejo por los 30 años
de la Fundación Quiera le tocó
realizarlo al actual presidente
de la ABM, Julio Carranza y la
presidenta de la fundación Marcia
Villalba de Carranza, felicidades
a todo el equipo. Por lo pronto, la
moneda está en el aire.
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í» EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?

La atención en el mercado

local estará en las cifras

de la actividad Industrial y
las minutas de Banxico; en
EU destaca la inflación al
consumidor.

MÉXICO: El INEGI publicará
la actividad industrial a

agosto.
Más tarde, el Banco de

México revelará las minutas

de su reunión de política
monetaria del pasado 28 de
septiembre.

ESTADOS UNIDOS: Hacia
las 6:30 horas, la Oficina de
Estadísticas Laborales (BLS)
publicará su informe de la
inflación al consumidor en
septiembre; de acuerdo con
estimaciones de Bloomberg
habría registrado un aumen
to de 3.6 por ciento anual.
A su vez, el Departamento

del Trabajo dará a conocer
el comportamiento de las
solicitudes para el subsidio
por desempleo en la semana
que terminó el 7 de octubre.

EUROPA: El Banco Central
Europeo (BCE) dará a cono
cer la reseña de la reunión
de política monetaria del
pasado 14 de septiembre.
—Eleazar Rodríguez
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Los problemas
del nearshorina

Todos hablan del nears

horing y lo benéfico que
esto puede ser para la

economía mexicana. El Consejo
Coordinador Empresarial, por
ejemplo, estima que México
podría crecer al doble si apro
vecha esta tendencia. Pero, de
lo que se lee y escucha menos
es de los retos y problemas que
tenemos para aprovechar esta
oportunidad y que deberían
estar atendiéndose a riesgo de
perder la inercia. Lo que se ha
analizado poco es el enorme
riesgo de que otros países nos
ganen parte importante de este
pastel si no hacemos ajustes
inmediatos. Se necesita una

agenda integral para lograr el
propósito de atracción de estas
inversiones.

La oportunidad por la reu
bicación de las operaciones de
empresas es un tema que le ha
tocado a México un poco por
azar. Originalmente fue gene
rada por conflictos comerciales
entre China y Estados Unidos,
así como los problemas logísti
cos generados en la pandemia
entre algunas otras condiciones

económicas. Esto no es una

estrategia para apoyar a México,
ni es esfuerzo de los mexicanos:

tampoco es por un interés de
aprovechar ventajas de parte de
nuestro país. Es cierto, México
tiene muchas ventajas que todos
conocemos: la frontera con
Estados Unidos, mano de obra
calificada, cierta infraestructura

y sobre todo, alianzas comer
ciales muy sólidas con muchas
economías del mundo. Pero Mé
xico también tiene, desgracia
damente, desventajas visibles a
los ojos de los inversionistas que
toman las decisiones de relocali
zación en empresas globales.

No es materia de esta co
lumna analizar los temas
políticos o sociales relacionados
con el nearshoring, pero además
de eso, nos referimos a uno de
los frenos que pueden existir: el
ambiente de competencia econó
mica. El tema de competencia
para facilitar el nearshoring es
tan importante que debe pasar
por los 3 niveles de gobierno,
entendiendo que la política
de competencia (entre otras
políticas importantes) debe
ser una política de Estado para
realmente impactar en el creci
miento económico y la atracción
de nueva inversión.

En una conferencia reciente,
la presidente de la Comisión
Federal de Competencia Eco
nómica (Cofece) reconoció que
existen importantes barreras
que pueden impedir el éxito del
llamado nearshoring y destacó
en particular el reto de la regu
lación anticompetitiva y la gran
concentración de mercado que
existe en nuestro país. Destacó
que debe cuidarse el tema por
parte de Cofece, pero también
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por otros entes públicos, para
que no establezcan regulaciones
que afecten la relocalización de
empresas.

Entre los principales sectores
que este esfuerzo desregulatorio
o "re regulatorio" debe atender,
se encuentran los de energía,
transporte, formalidad y mer
cado laboral, por mencionar
algunos de los más apremian
tes y donde ya las autoridades
de competencia y analistas de
competitividad han detectado
importantes cuellos de botella
que detendrían la inversión de
relocalización. Cofece e IFT
no pueden dejar de hacer su
parte y mucho les compete en
la parte de eliminar prácticas
monopólicas y resolver barre
ras de competencia en muchos
mercados, pero también existen
varios cambios regulatorios
pro competitivos que requieren
voluntad de otros actores.

Hay que recordar que la com
petencia también existe entre
naciones y la atracción de este
capital podrían ganarla otros
países que, aunque con menos
beneficios geográficos, otorguen

otras ventajas de certidumbre
legal y competencia. De acuerdo
con el Banco Interamericano

de Desarrollo, Brasil, República
Dominicana, Uruguay y Ar
gentina, entre otros, hacen ya
esfuerzos explícitos de atrac
ción de empresas que buscan
relocalizarse, ofreciendo desde
incentivos económicos hasta los
temas de estabilidad y compe
tencia económica, seguridad e
institucionalidad como ventajas
sobre otros países de la región.

En México no podemos que
darnos dormidos. Los gobiernos
y organizaciones de estos países
competidores no se están que
dando callados y contrastan sus
ventajas con las desventajas de
invertir en nuestro país, inclu
yendo la falta de proveedores, la
falta de claridad en la regulación
y otros problemas relacionados
con la falta de competencia. El
esfuerzo requiere una colabora
ción entre el sector público y pri
vado que dé marco a un esfuerzo
proactivo para la gran oportuni
dad que se nos presenta. Como
dice el dicho, el azar premia al
que está preparado.

"El esfuerzo requiere una colaboración
entre el sector público y privado que dé
marco a un esfuerzo proactivo para la gran
oportunidad que se nos presenta
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Va a ganar la Corte
La Comisión de Presupuesto de la Cámara de

Diputados aprobó el martes pasado un dicta
men que reforma la Ley Orgánica del Poder

Judicial de la Federación y obliga al Poder Judicial a
entregar a la Tesorería de la Federación un monto
de 15 mil 450 millones de pesos, que hoy están
depositados en diversos fideicomisos.

Se espera que el dictamen, que fue aprobado con
los votos de Morena y sus aliados, pueda ser some
tido al Pleno en la próxima semana, donde segura
mente sería aprobado dada la mayoría morenista
entre los diputados.

Se espera que pueda ser enviado próximamente a
la Cámara de Senadores para que también se vote.

Hasta allí el camino es similar al de cualquier ley.
Sin embargo, en cuanto se promulgue la reforma,

ya se ha anunciado que se van a emprender una
serie de acciones legales para frenar la disolución
de los fideicomisos del Poder Judicial.

Ya sean diputados o senadores de la oposición,
en cualquier de las dos cámaras, sumarán el 33 por
ciento requerido para emprender una acción de
inconstitucionalidad, la cual llegaría directamente
a la Corte.

Para los partidos opositores el tema no es la Corte
sino la pretensión del Ejecutivo de centralizar el
poder.

Por eso van a reaccionar rápidamente.
La Corte, sea en alguna de las dos salas o en el

Pleno, tendrá que resolver respecto a la constitucio
nalidad de la decisión del Poder Legislativo.

Aunque algunos ven raro que la Corte determine
la constitucionalidad de un tema que le incumbe, es
exactamente lo mismo de la Cámara de Diputados,
que se asigna su propio presupuesto. Está dentro del
diseño institucional del país.

¿Sobre qué bases se podría argumentar que la en
trega a la Tesofe de los 15 mil 450 millones de pesos
puede considerarse violatoria de la Constitución?
El artículo 100 de la Constitución establece

que será el propio Poder Judicial, el que defina su
Presupuesto.

El que, por una decisión unilateral del Poder
Legislativo, virtualmente se expropien recursos del
Poder Judicial, que no de la Suprema Corte ni de los
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ministros, puede considerarse como una invasión
de atribuciones.

De hecho, en el momento en que se asigne a un
ministro la acción de inconstitucionalidad que em
prendieran los legisladores, podría tomar la determi
nación de declarar una suspensión y la entrega de
los fideicomisos a la Tesorería quedaría sin efecto.

Pero eso no será todo lo que emprenda el Poder
Legislativo en contra del Poder Judicial.

Cuando se discuta el Presupuesto, en prevención
de que la Corte anule la reforma a la Ley Orgánica
del Poder Judicial, se propondrá seguramente un
recorte de la misma magnitud: 15 mil 450 millo
nes de pesos.

Sobre la base de un total de 84 mil 792 millones
solicitados, sería equivalente al 18.2 por ciento del
total.

Del total requerido por el Poder Judicial, el 80 por
ciento corresponde al pago del personal. Es decir,
con un recorte como el señalado, el Poder Judicial se
quedaría solo con recursos para pagar los sueldos,
no de los ministros sino de los miles de personas que
trabajan en juzgados, tribunales y demás instancias.

Por esa razón, también por ese recorte se podría
emprender una acción de inconstitucionalidad
al impedir de facto el funcionamiento del Poder
Judicial.

Si la Corte tiene lo recursos legales para frenar la
decisión del Congreso, ¿por qué insistir en ella?

Porque la intención de la 4T es construir la narra
tiva de que tenemos una Corte que goza de privile
gios indebidos y se resiste a perderlos.

La ofensiva de la 4T en contra del Poder Judicial
en realidad deriva de que algunas sentencias no
han gustado al presidente de la República.

AMLO no concibe que haya otro poder no supedi
tado a él, que norme la vida cívica del país.

Ya ha reconocido AMLO que, con la Corte, le falló
la estrategia.

Tuvo la oportunidad de configurar un grupo de
ministros que le fuera incondicional, pero se equi
vocó en algunas designaciones y ahora tiene un
Tribunal Constitucional que tiene un criterio propio,
lo que resulta muy incómodo al presidente.

Así que esta historia está aún por escribirse.
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GENTE DETRASDELDINERO

FORRAN DE DINERO A SERVIDORES DE LA NACIÓN
POR MAURICIO FLORES

Para los programas sociales donde aplican reglas de operación, es
decir, adultos mayores y distribución de fertilizantes gratuitos, el

Proyecto del Presupuesto de Egresos 2024 plantea gastos de admi
nistración cercanos a 19 mil millones de pesos..., o sea 5 mil millones
de pesos más que los asignados hace un año para atender el mismo
número de beneficiarios unos 11 millones de personas, lo cual reve
la que la pregonada austeridad por Andrés Manuel López Obrador es
selectiva: se pretende expropiar ahorros y prestaciones a los traba
jadores del Poder Judicial, mientras aumenta la tajada para pagar al
ejército electoral en que se han convertido los llamados Servidores
de la Nación.

Ambos programas, uno administrado por la
Secretaría de Bienestar y otro por la Secretaría de
Agricultura y Desarrollo Rural, aumentaron me
teóricamente el gasto de operación, que en 2020
rondó los 6 mil millones de pesos..., por lo que el
monto se habrá casi triplicado en2024, aunque no
haya aumentado ni el padrón de beneficiarios ni
las superficies de cultivo.

De ese abultado gasto de operación salen los
salarios de los Servidores de la Nación, una ma
quinaria de unos 19,400 integrantes al inicio del
año que se podría fácilmente multiplicar en la
cercanía de las precampañas electorales, pues no
habría escasez de dinero. Conforme a los cálcu

los del experto en presupuestos públicos Mario
Di Costanzo, hay recursos más que suficientes
para "movilizar" personas a mítines, publicidad
y otros menesteres para impedir el avance de la
candidata opositora Xóchitl Gálvez.

Y sí, con el dinero de todos.

CFECRE "cortan" al nearshoring. La demanda
de energía eléctrica en las zonas a las que arriban
las empresas que buscan relocalizarse en México
tiende a crecer a tasas entre 3 y 4 veces superiores
a las que existían previo al proceso de "desgloba
lización" económica, según confirman datos de
expertos como Paolo Salerno.

Sin embargo, la "posturanacionalista", tanto de
la Comisión Federal de Electricidad, a cargo de Ma
nuel Bartlett, así como de la Comisión de Regula
dora de Energía, que lleva el inefable Leopoldo
Melchi, impide el autoabastecimiento y la aplica
ción de modelos de energía distribuida..., esa que
se hace al interior de las compañías y/o parques
industriales con su propia generación.

Las compañías privadas crean su propia infraes
tructura para abastecerse conforme a la Ley de In
dustria Eléctrica, pero nada más no les autorizan
iniciar operaciones. No es un problema de regu
lación, si no de actitud. Y sí, la situación es crítica
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para un crecimiento que podría quedar ahogado
por la cuatrote.

Toluca, preparan oferta para Aleatica. No lo
ande diciendo, pero se sabe que la Secretaría de
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes se
encuentra en plena negociación con el fondo de
inversión internacional Aleatica para adquirir su
participación de 59% en el Aeropuerto Internacio
nal de Toluca, Adolfo López Mateos.

La oferta de la dependencia a cargo de Jorge
Ñuño, nos platican, rondará los 1,500 millones de
pesos para el fondo dirigido por Rubén López Ba
rrera. La negociación ha sido lenta, pero una vez
que se concluya, esa instalación aérea también pa
sará a ser adscrita administrativa y operativamente
a la Secretaría de Marina.

Cuidando el ahorro. Los próximos días 23 y 24
de octubre, la Asociación Mexicana de Administra
doras de Fondos para el Retiro, que encabeza Gui
llermo Zamarripa, llevará a cabo su Encuentro
Amafore 2023, donde participará activamente
la Federación Internacional de Administradoras

de Fondos de Pensiones con una amplia agenda
donde México se coloca como referente tras la

reforma al sistema pensionario aprobada en 2020,
que amplía los activos administrados por las 10
Afores que operan en el país en beneficio del Sis
tema de Ahorro para el Retiro mexicano, en favor
de los trabajadores.

Por cierto, el retirar los fideicomisos de ahorro
a los trabajadores del Poder Judicial como lo apro
bó en comisiones la mayoría oficialista que pas
torea Ignacio Mier, unos 8,758 millones de pesos,
equivale a que a usted le expropiaran su Afore.
Tome nota.
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BANDA ANCHA

ESTABILIDAD DEL PESO
MEXICANO

POR ROBERTO GARCÍA REQUENA

Ayer, al terminar de escribir
esta columna, la cotización

del peso frente al dólar en los
mercados era de $17.84. Si bien la
moneda mexicana ha tenido una
alta volatilidad en los últimos

días, lo cierto es que permanece
en niveles por debajo de lo que
muchos analistas financieros

previeron.
A pesar de la guerra desatada apenas este fin de

semana en Medio Oriente que ha presionado a los
mercados, particularmente los bursátiles, el tipo de
cambio del peso frente al dólar ha tenido una apre
ciación en estos días. ¿Pero cuáles son las razones
de este comportamiento?

En primer lugar, se mantiene un diferencial de
tasas con Estados Unidos de 575 puntos base. La
Reserva Federal de EU ha mandado señales de que
no subirá tasas en su junta de gobierno del mes de
noviembre próximo, así como el Banco de México
también dejó sin cambios la tasa de referencia en
su última revisión.

Esta diferencia de casi 6 por ciento en el rendi
miento de la inversión entre México y Estados Uni
dos (es casi el doble para el caso mexicano) provoca
que mucha inversión especulativa americana se re

fugie en México. Cuidado. Estos dólares se pueden
ir de la noche a la mañana del país en el momento
en que las tasas se empiecen a emparejar, o que los
inversionistas observen mayor riesgo en México
como país.

Otro factor es el caudal de dólares que entran
al país por concepto de remesas, exportaciones y
turismo. Sólo de remesas el año pasado se alcanzó
un récord histórico de 58,497 millones de dólares.
Y sin lugar a duda, las carretadas que llegan al país
del billete verde relacionado al narcotráfico. Esto

último no debe de ser fácil estimarlo, pero también
ayuda a la apreciación del peso.

El último elemento que vale la pena mencionar
es el nearshoring, que no es otra cosa que el esta
blecimiento de plantas maquiladoras, principal
mente en la frontera norte de México, por parte de
empresas transnacionales que quieren aprovechar
la enorme demanda del mercado norteamericano y
que vieron afectado el suministro de sus productos
por el rompimiento de cadenas productivas duran
te la pandemia. Son muchos dólares lo que están
entrando al país por este concepto.

Todos estos elementos hacen que haya un ex
ceso de oferta de dólares en el mercado y nuestra
moneda tenga los niveles que estamos observando.

En otro tema El Fondo Monetario Interna

cional (FMI) ajustó sus pronósticos de crecimiento
para la economía mexicana para este año. Pasó de
2.6 por ciento a 3.2 por ciento. Nada mal. Aunque
no hay que perder de vista que el crecimiento acu
mulado desde que inició este sexenio es negativo.
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PESOS Y CONTRAPESOS

POR ARTURO DAMM ARNAL

Son de mercado, en el sentido lite

ral del término, las economías en
las que el intercambio (eso es el mer
cado: el intercambio entre comprado
res y vendedores), es la actividad eco
nómica central, en torno a la cual giran
todas las demás, de tal manera que se
produce para vender y se compra para
consumir. En este sentido la mexica
na sí es una economía de mercado.

Son de mercado, en el sentido institucional del térmi
no, las economías en las cuales los derechos de los agen
tes económicos, desde productores hasta consumidores,
están plenamente reconocidos, puntualmente definidos y
jurídicamente garantizados, derechos que son, por un lado,
a la libertad individual para producir, ofrecer y vender, y a la
propiedad privada sobre los medios de producción necesa
rios para poder producir, ofrecer y vender, y, por el otro lado,
a la libertad individual para demandar, comprar y consumir,
y a la propiedad privada sobre los ingresos necesarios para
poder demandar, comprar y consumir. En este sentido la
mexicana no es una economía de mercado.

La economía de mercado, en el sentido institucional del
término, supone las mismas leyes para todos, las mismas
reglas del juego para cada uno, el mismo trato del gobierno
para cualquiera, desde productores hasta consumidores,
todo lo cual se sintetiza en este concepto: Estado de Dere
cho, que es el gobierno de las leyes justas (lo propio del ser
humano es estar gobernado por leyes, no por hombres, por

más que sean los hombres quienes las hagan), siendo tales
las que reconocen plenamente, definen puntualmente y
garantizan jurídicamente los derechos de las personas, en
general, y de los agentes económicos, en particular.

Uno de los contrarios de la economía de mercado, en el
sentido institucional del término, es el mercantilismo, que
hoy se conoce como capitalismo de compadres, por el cual
el gobierno le otorga un trato preferencial a ciertos grupos
de empresas (trato que puede ir desde el otorgamiento de
subsidios hasta la prohibición de la competencia), con la
intención de lograr ciertos fines, como puede ser el caso de
aprovechar mejor las oportunidades del nearshoring para
México, que consiste en sacar ventaja, dadas otras condi
ciones como pueden ser los costos de producción, la pro
ductividad de la mano de obra, la infraestructura de comu
nicaciones y transportes, la cercanía con los mercados para
los que se produce (producir en México, aprovechando sus
ventajas comparativas, comenzando por la cercanía, para
exportar hacia Estados Unidos, donde están los comprado
res con mayor poder adquisitivo).

Sí, en el mercantilismo en general, y en el capitalismo
de compadres en particular, sigue habiendo economía de
mercado en el sentido literal del término, se produce para
vender y se compra para consumir, pero no economía de
mercado en el sentido institucional del término, porque el
trato del gobierno no es el mismo para cualquiera, porque
no son las mismas reglas del juego para cada uno, porque
no son las mismas leyes para todos, porque no hay Estado
de Derecho, sino Estado de chueco, siendo éste la antítesis
de aquel.

Todo lo anterior tiene que ver con los anuncios que,
recientemente, hizo el subsecretario de Hacienda, Gabriel
Yorio, que comentaré en el próximo Pesos y Contrapesos.

Continuará.
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¡Incentivos al nearshoring! Pero...

• Qué bueno que la Secretaría de Hacienda
1 promueva las inversiones de relocaliza

ción de las cadenas productivas!
Lo que está muy mal es que dentro del

propio Gobierno federal no todos entiendan
que deja más beneficios atraer capitales, que
generan empleos y bienestar, que jugar al esta
tismo fracasado del siglo pasado.
La deducción acelerada que promueve Ha

cienda en el decreto que se publicó ayer en el
Diario Oficial de la Federación debe resultar
atractivo para muchas empresas que están en

este movimiento que conocemos como near
shoring.
El problema es que muchas de las empresas

que hoy quisieran salir de China para estar más
cerca del centro de consumo norteamerica

no están más interesadas en tener garantías
de contar con la energía suficiente, confiable,
constante, limpiay enunmercado abierto.
Qué bien poder tener mía deducción acele

rada hasta del 89%, gran esfuerzo fiscal de un
gobierno que, además, enfrenta problemas
de un creciente déficit y aumento de la deuda
pública. Pero lo que los empresarios quieren es
que no les falten la luz y el gas.
La Comisión Federal de Electricidad ha res

tringido la competencia de las empresas priva
das en el sector eléctrico y además lo ha hecho
a la mala.

El privilegio al monopolio ha implicado la
renuncia a fuentes más limpias de generación
de energía eléctrica. Y esto va más allá de la
conciencia ecológica de las empresas, es un
requisito que imponen las autoridades esta
dounidenses para aceptar la libre importación
de mercancías.

El monopolio estatal no es confiable en el
suministro de la energía y eso lo han padecido

tanto empresas como consumidores domésti
cos durante estos meses al enfrentar cada vez

más apagones.
Las tarifas se fijan con criterios que parecen

recaudatorios. Basta con preguntar a miles de
usuarios en el norte del país el tamaño de los in
crementos en el cobro del servicio eléctrico que
han tenido a lo largo de los últimos trimestres.
La Secretaría de Hacienda se esfuerza, pero

el ala radical del equipo presidencial, ese que
domina la gestión del sector energético, se em
peña en boicotear esa granyúnica oportunidad
que tiene el país de ser receptor de cientos de
millones de dólares en inversiones que buscan
seguridad en un mercado que ofrece como
principal ventaj a competitiva la vecindad con el
mayor mercado de consumo del mundo.
La lista de incentivos fiscales de Hacienda es

generosa con muchos sectores clave del mer

cado exportador, como el sector automotriz
o la agroindustria. Vamos, hasta ofrece una
deducción adicional del 25% durante tres años

para gastos de capacitación de la mano de obra.
Pero cuando los potenciales interesados le

echan un ojo a la capacidad ferroviaria, se dan
cuenta que el 100% de la inversión sexenal se
fue a un tren turístico a media selva; buscan
carreteras y puertos suficientes y lo que descu
bren son cientos de miles de millones de pesos
usados para construir un aeropuerto que nadie
usa.

De energía, ni hablar, el gran proyecto es una
refinería enTabasco que está a más de2,500 ki 
lómetros de distancia del norte del país donde
se asientan las inversiones.

Es un hecho, muchas de esas inversiones
están paralizadas, no por falta de incentivos,
sino hasta que tengan claridad del destino de
México a partir del 1 de octubre del 2024.
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La inflación subyacente
Luis David Fernández Araya
@DrLuisDavidFer

El incremento de los precios de
todo tipo de recursos natura
les y de suministros y com
ponentes tecnológicos, co
mo consecuencia de los efec

tos contractivos de la pandemia sobre
la oferta de ambos y de la recuperación
posterior de la demanda global, ha ge
nerado un aumento de los costes de pro
ducción que se traslada finalmente a la
inflación general de la economía. Sin
embargo, por el momento se trata de
una repercusión limitada, como revela
la trayectoria reciente del índice de in
flación subyacente. Pero las presiones
inflacionistas ejercen un efecto negati
vo sobre la recuperación económica por
cuanto merman la capacidad de compra
de los hogares y comprimen los resul
tados de las empresas. Y factores como
la duración del stock de costes externos

y de los cuellos de botella en semicon
ductores, así como la posibilidad de que
las expectativas se desanclen, generan
do revisiones de precios y salarios, po
drían alterar las perspectivas actuales
sobre la evolución de la inflación. En es
te sentido, el papel de los bancos centra
les y su credibilidad serán determinan
tes para mantener los precios en niveles
de estabilidad.
Desde el comienzo del año, los pre

cios se incrementan a un ritmo acelera

do en la mayoría de las economías avan
zadas. El IPC deja atrás las tasas negati

vas registradas durante la pandemia pa
ra superar los objetivos fijados por los
bancos centrales.

En este contexto, y ante el vuelco de
expectativas que se vaticina, fruto de la
escalada de los precios de la electricidad
y de la intensificación de los cuellos de
botella generados por la escasez de su
ministros, algunos destacados analistas
incluso pronostican el retorno de la in
flación como uno de los principales de
safíos para la política económica, que
brando la senda de "gran moderación"
registrada en lo que llevamos de siglo.
La variación interanual del índice de

precios al consumo (IPC) ha seguido
una senda creciente desde el inicio del
año, el IPC ha pasado de valores negati
vos en febrero hasta el 3,3 % en agosto.

El resultado ha sido similar en el res

to de la eurozona, y por ejemplo en Ale
mania el incremento interanual del IPC

roza el 4 % según los últimos datos dis
ponibles. Mientras tanto EE. UU. regis
tra una tasa superior al 5%.
Estos resultados son todavía mode

rados con respecto al periodo de fuerte
inflación de los años setenta, por lo que
son también ligeramente inferiores a los
niveles de inflación observados duran
te la etapa de expansión que precedió
la crisis financiera. Sin embargo, la ex
cepcionalidad reside en la combinación
de tensiones crecientes sobre los precios
y el mantenimiento de tipos de interés
próximos a cero, o incluso negativos en
los tramos a corto plazo.
Estas tensiones reflejan principal

mente factores de oferta, y en especial
un ciclo de encarecimiento de todo tipo
de recursos naturales y de suministros
como consecuencia de la pandemia. El
índice internacional de los metales se ha

incrementado un 26 % en lo que va de

año, y el de los productos alimentarios
un 14,4 %. La energía también se dispa
ra, con un alza del 35 %, especialmente
en el segmento del gas, cuyo precio se
ha más que duplicado.

Este ciclo alcista refleja, en primer lu
gar, el carácter abrupto de la recupera
ción mundial, durante el "gran confina
miento" la oferta se contrajo en sectores
clave como el de componentes tecnoló

gicos. En el caso de los recursos natura
les, el declive de la capacidad producti
va que venía produciéndose como conse
cuencia de la infrainversión, se agudizó
durante la pandemia.
En este contexto de oferta limitada,

el súbito vuelco de la demanda mundial
de bienes a partir del cuarto trimestre
de 2022, liderado primero por China y
más tarde por EE. UU., ha generado pro
blemas de abastecimiento y retrasos en
el transporte internacional de mercan
cías. Todo ello redunda en un encareci
miento de los suministros importados.
En segundo lugar, la pandemia ha

acelerado transformaciones estructura
les que la precedían, como la digitaliza
ción o la transición energética. Con la
alteración en las pautas de consumo y
de organización del trabajo, la demanda
de productos digitales se ha disparado a
través del planeta.
De manera similar, los planes de es

tímulo, en consonancia con la toma de
conciencia de las con secuencias del

cambio climático, hacen hincapié en las
energías renovables y la descarboniza
ción de la economía. El precio del C02
se ha duplicado en lo que va de año.
Esta transición también contribuye a

explicar el incremento de la demanda
de metales, como el cobre, el cobalto, el
manganeso o el litio entre otros •

Fecha: 12/10/2023

Página: 12

Area cm2: 326

1 / 1

Columnas Económicas

Luis David Fernández Araya

Costo: 32,600

Página 37 de 65



América Latina es la principal
víctima y exportadora
de amenazas móviles
El desarrollo de la tecnología móvil ha sido imparable en los
últimos años. Su crecimiento ha sido tal que hoy representa
7.4% del PIB de América Latina y es un amplio ecosistema de
conectividad capaz de impulsar nuevos modelos de negocio
para las empresas y beneficios para los consumidores, con
innovaciones de última generación, como la red 5G. Es un
momento ideal para atar los cabos sueltos que podrían frag
mentar este ecosistema, entre ellos el de la ciberseguridad.

En esta misión, los dispositivos móviles son una pieza cla
ve, pues se han convertido en el principal punto de acceso a la
red. Especialistas estiman que, para 2025, en la región habrá
más de 400 millones de usuarios de Internet móvil y que los
smartphones representarán el 83% del total de las conexio
nes. Sin embargo, es importante señalar que esta expansión
tiene un costo, y no me refiero a la inversión de instituciones u
operadores, sino al impacto de los ciberriesgos.

El panorama de amenazas móviles está en constante evolu
ción y los expertos de Kaspersky han identificado que América
Latina se perfila como una de las principales víctimas, asi como
uno de los principales exportadores de estas amenazas a nivel
global. Sólo en el último año, la compañía detectó 2.3 millones
de ciberataques a dispositivos móviles en la región, lo que equi
vale a más de 6 mil 300 ataques por día, con México posicio
nándose como el segundo país más afectado.

Entre las principales amenazas móviles detectadas hay
distintos tipos de software no deseado, como aplicaciones
de adware (más del 70%), creadas para mostrar publicidad
intrusiva, redirigir solicitudes de búsqueda a sitios web de

publicidad y recopilar datos comerciales acerca del usuario;
así como programas de spyware, usados para monitorear y
rastrear la actividad de los dispositivos.

Sin embargo, persisten otros riesgos que destacan por un
alto grado de peligrosidad que pueden afectar a diversos
sectores estratégicos, sobre todo a aquellos que han acelera
do su digitalización. Por ejemplo, el bancario, el cual ha sido
blanco de diferentes amenazas como los troyanos dirigidos a
la banca en línea, cuyo objetivo es robar datos financieros:
credenciales, números de tarjetas y, por supuesto, dinero.

Esta amenaza mantiene las alertas encendidas en las

plataformas móviles al ser una de las especies de malware
más peligrosas, especialmente aquellos que han sido crea
dos y difundidos desde Brasil, los cuales representaron casi
el 60% de los intentos de infección de teléfonos móviles en
América Latina en el último año. Se trata de una fuerte ten

dencia y prevemos que se expanda aún más, no solo en la
región sino en todo el mundo.

La telefonía móvil es un gran objetivo para los cibercri
mínales y, como usuarios, todos somos susceptibles de ser
atacados. Por eso, mientras siga avanzando, tendremos que
prepararnos para enfrentar los desafíos que traerá el incor
porar nuevas redes, desarrollar dispositivos cada vez más
inteligentes y ampliar la conectividad.

Los proveedores de red deben centrarse en las proteccio
nes del software y colaborar con expertos de ciberseguridad
para encontrar las soluciones más adecuadas a sus necesi
dades y las demandas de la industria. Los fabricantes tienen
que aumentar la seguridad de los equipos para proteger a
clientes y consumidores, quienes, a su vez, deben educarse
en temas de ciberseguridad. En conclusión, la protección de
la economía móvil requiere de la participación y el compro
miso de todo su ecosistema conectado.
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Podría Cervantes repetir en CCE en 2024 y por
Malagón como candidato de unidad en Concamin
A 354 días del fin de la administración de An

drés Manuel López Obrador, hoy la mira está
puesta en el proceso de sucesión con Claudia
Sheinbaum como rival a vencer.

En la IR inclusive en Monterrey con perso
najes como losé Antonio Fernández Carbajal
de Femsa siempre echado para adelante, hay
una actitud menos beligerante, frente a un
gobierno que no ha dado cuartel en decisiones
polémicas.

El reciente golpe a los grupos aeroportua
rios (Asur de Fernando Chico Pardo, GAP de
Raúl Revuelta y OMA dirigido por Ricardo
Dueñas) no estaba en el scrípt.

Como quiera las voces que había al inte
rior del CCE para que el sector privado asu
miera una posición más aguerrida se han
apagado ante una política negociadora
enarbolada por Francisco Cervantes.

Expertos no descartan que Cervantes Díaz
pudiera reelegirse para un cuarto año en
2024. Los estatutos del organismo son flexi
bles en tal sentido.

Hay quien considera que sería útil mante
ner dicho eslabón con el nuevo gobierno, que
esta vez asumirá, por primera vez, el primero
de octubre. Claro que no hay nada decidido.

Recién le platicaba también del proceso
que recién inició en Concamin en el contex
to de la RAI. Aunque súbitamente Eduardo
Ramírez Leal, el ex de la CMIC apareció en
el escenario, parece que la intención entre
las industriales es lograr una candidatura de
unidad.

Hay tiempo, porque la elección será en
marzo, antes de que se cumpla el plazo límite

establecido en la Ley de Cámaras, que es el
último de ese mes.

Se insiste en que el sucesor de losé Abuga
ber debe ser Alejandro Malagón, ex de Ca
nainca, y a quien apoyan los de NL. Lleva ya
tiempo formado para concretar su aspiración.

Al igual que con CCE, el asunto es estraté
gico. Esa dirigencia coincidirá con el nuevo
gobierno, que esta vez ya definirá su propio
presupuesto, amén de que no es descartable
que se inicie fuerte con una reforma fiscal,
que es nodal.

Como quiera nada escrito.

VISUALIZAN MENOS INGRESOS Y
UTILIDADES EN EMISORAS DE BMV

Inminentes los reporte al tercer trimestre
de las emisoras de la BMV. En general me
nos ingresos y utilidades vs el 2° trimestre.
El equipo económico de CIBanco a cargo de
Jorge Gordillo ve por ejemplo en las inte
grantes del IPC un crecimiento de los ingre
sos de sólo 2.3% vs 5.3% del anterior cuatri

mestre, mientras que el avance de las ga
nancias pasaría del 11% a sólo 5%. Alejandra
Marcos Iza de Intercam Banco destaca que
en dicho comportamiento influyeron la
apreciación del peso, que mermó en mu
chos casos la rentabilidad, así como los ma
yores costos laborales. Igual el impacto de
las tasas. Así que números acotado, con ex
cepciones.

DUELE A CANACINTRA CANCELACIÓN
Y GÁLVEZ EN ENCUENTRO
La cancelación de Xóchitl Gálvez al desayuno
previsto para hoy no cayó nada bien en Cana
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cintra que preside Esperanza Ortega. Incluso
ya venían empresarios de diversas partes del
país para interactuar con la candidata. Quien
gestionó fue Shirley Almaguer cabeza de En
lace Legislativo del organismo. Como quiera
para resarcir, ya habría el compromiso de que
Gálvez estará en la convención de Canacintra
a finales de octubre.

DEDUCCIÓN INMEDIATA DE SHCP
EN PRO DE "NEARSHORING"

Al final nunca se confeccionó una política
industrial por Economía de Raquel Buenros
tro, pero al menos ayer se publicó en el DOF

un decreto que establece incentivos fiscales
en pro del "nearshoring". Básicamente se
otorga deducción inmediata para inversio
nes en nuevos activos, para rubros como
componentes eléctricos, semiconductores,
baterías, equipo eléctrico, fertilizantes, mo
tores, farmacéutica, agroindustria, disposi
tivos médicos y cinematografía. Gabriel Yo
rio de SHCP dijo que las deducciones ronda
rán entre 56% y 89% para inversiones reali
zadas en 2023 y 2024.

(5>aguilar_dd
albertoaguilanaidondinero.mx
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FIBRA UNO,
REPOTENCIADA

na de las empresas listadas en la bolsa
bajo el formato de Fibras (Fideicomisos
de Bienes Raíces), Fibra Uno, cuyo director
general es AndréElMann y su director ge
neral Adjunto es Gonzalo Robina, acaba de
recibir una repotenciación que le permitirá
partir su portafolio de inmuebles y crear un

nuevo vehículo inmobiliario con vocación exclusivamente

industrial, a fin de aprovechar la oleada c!e oportunidades que
está empezando a inundar los parques industriales gracias
al nearshoring.

Fibra Uno es una empresa cuidadosamente manejada. Se
trata de la firma de su tipo más grande del país. Tiene decenas
de inmuebles con vocación comercial, de oficinas, industrial y
de usos mixtos. En su más reciente presentación corporativa
se mostró eufórica con la oportunidad de la relocalización de la
manufactura asiática hacia México, y dijo que nuestro país está
en posición única para aprovecharel nearshoring,el friends
horing, el reshoring, el alliedshoringyanyshoring. Tiene razón.
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El pasado lunes fue importante para esta empresa porque
realizó su asamblea a detenedores ele certificados (equivalen

tes a sus "accionistas", aunque bajo la
figura de las Fibras no se llaman así),y
logró 89 por ciento ele asistencia con
100 por ciento de aprobación c!e la
nueva estrategia. Y, ¿en qué consiste
esta nueva estrategia? En separar
los activos industriales para empa
quetarlos en una nueva entidad que
también podría serlanzada como Fibra
al mercado bursátil y que queda ría, en

su mayoría, bajo la "panza" c!e Fibra Uno. Una jugada maestra.
La nueva entidad quedará facultada para hacerse con su

propio financiamiento y para listarse en la Bolsa Mexicana
de Valores. Con la nueva figura la nueva Fibra quedará en
libertad de perseguir su vocación de parques industriales
para aprovechar la tendencia. En adición, la gestión será aún
más especializada y construirá estrategias con base en el
conocimiento acumulado, para potenciar las capacidades
del nuevo vehículo. Sí.

IAD MÉXICO
La inmobiliaria digital Neximo cambió su nombre por el de IAD
México, tras haber recibido una inversión de Dlls. $5 millones.
Su metaeselevarlosl mil 700 asesores inmobiliarios que tiene
en la actualidad, para llegar a 5 mil. IAD está en varios países
de Europa, por lo que los asesores mexicanos podrán cerrar
ventas de inmuebles en todas sus geografías.

DÍA DEL HUEVO
Mañana es el Día Mundial del Huevo, proteína de la que los
mexicanos consumen 24 kilogramos per cápita al año. La clave
para el éxito de la industria está en la inocuidad del producto,
que se deriva cíe los estándares de calidad y la atención ve
terinaria oportuna, según ha reafirmado Georgina Romero,
directora de las Unidades de Avicultura y Acu¡cultura de MSD

l^iue&Lafpár^es él sexto productor
mundial de este alimento.
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Actualmente, el mercado de gestión energética
para promover las eficiencias en el consumo
se proyecta en unos dos mil millones de dólares

ecara a los compromisos de sustentabili
clad porel calentamiento global, pero tam
bién por la necesidad de generar ahorros
sustanciales en el consumo de energía,
la francesa Veolia anunció la compra de
la mexicana Veolus.

Veol us tiene 20 años en ese mercado y
si bien en algún momento tuvo en su capital a Veolia, ahora
esta última decide tomar el control de cara a la atención del

enorme mercado que significa la gestión de energía eléctrica
de particulares. En México, los destinos de Veolia los lleva
Arnaud Penverne. quien calificó la compra de Veolus como
estratégica, ya que desde grandes cadenas comerciales
hasta fábricas, pasando por universidades yhoteles están a la
búsqueda de un consumo eficiente de energía, lo que arranca
desde el cambio de equipos hasta la posibilidad de instalar
pequeñas plantas de hasta 1.5 megawatts, que significarían un
imán para nuevas ir'versiones, o ingresos adición ales para la
Comisión Federal de Electricidad, que lleva Manuel Bartlett.

Veolia tiene en México 35 años y trabaja en soluciones a la
medida de manejo de agua, residuos peligrosos y servicios

Fecha: 12/10/2023

Página: 19

Area cm2: 286

1 / 2

Columnas Económicas

Corporativo / Rogelio Varela

Rogelio Varela

Costo: 16,588

Página 43 de 65



relacionados con uso de energía.
Penverne dice que nuestro país en los
próximos años tendrá que hacer in
versiones sustanciales para ampliar
su oferta de electricidad para atender
una economía en crecimiento porel
nearshoring, y donde las inversio
nes de los particulares en eficiencia
energética serán cada vez mayores.

LA RUTA DEL DINERO

Le cuento que bajo la presidencia de Clara Luz Flores Carrales,
secretaria ejecutiva del Sistema Nacional de Seguridad Pú
blica, se llevó a cabo la formación del Comité del Fondo para
el Fortalecimiento de las Instituciones de Seguridad Pública
[FOFISP), para el ejercicio fiscal 2023. Medida que responde
a la necesidad urgente de robustecerel marco de seguridad.
El Comité aprobó los Criterios para Acceder a la Bolsa de los
Recursos Concursables FOFISP 2023, con lo que se proyec
ta que las entidades federativas que cumplan con varios
lineamientos recibirán recursos adicionales para activida
des estratégicas de seguridad. El fondo, contemplado en el
Presupuesto de Egresos cíela Federación (PEF) 2023, servirá
como puente para transferir recursos que fortalecerán insti
tuciones de seguridad pública estatalesy municipales. Clara
Luz Flores, quien en junio delineó los criterios de distribución
del FOFISP, informó que 75 por ciento se asignan por densidad
de población y 25 por ciento por resultados... Se llevó a cabo el
Congreso Anual de la Asociación Mexicana de Profesionales de
Relaciones Públicas (PRORP), llamado Radical yt, donde como
parte de la nueva mesa directiva se nombró como presidenta
a Lidya Fresnedo. La toma de protesta estuvo a cargo de
Salvador Villalobos, presidente ejecutivo del Consejo de la
Comunicación, quien destacó el papel crucial quejuegan las
relaciones públicas en el contexto político y social. El nuevo
consejo directivo contará con la participación de prominentes
directores de agencias de comunicación en México.
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TENDENCIAS
ECONÓMICAS
Y FINANCIERAS

LOS PRECIOS SIGUEN
SUBIENDO

CARLOS LÓPEZJONES"

E1INEGI dio a conocer que
la inflación, al mes de
septiembre, fue de 0.44%
con respecto al mes de
agosto, por lo que en los

Ultimos 12 meses, los precios de
bienes y servicios en todo el país han
subido en promedio 4.45 por ciento.

La buena noticia es que la infla
ción, es decir el aumento de precios
de bienes y servicios, se ha desacele
rado, los precios siguen subiendo,
pero lo hacen a un ritmo más lento
que antes. Hace un ano, los precios
subían a una velocidad de 8.70%, por
ejemplo, y hoy lo hacen al 4.45 por
ciento

Sin embargo, hay productos cu
yos precios suben más que otros. Por
ejemplo, de acuerdo con la encuesta
que hace el INEGI en todo el país, lo
que hoy sube más de precio son ali

mentos procesados, bebidas y taba
co, cuyos precios en promedio suben
a un ritmo de 7.57% anual, las cole
giaturas también suben fuertemente
y aumentan en 6.59% anual, mien
tras que servicios como dentistas,
contadores, abogados ahora tienen
precios 6.32% en promedio más al
tos que hace 12 meses

En cuanto a los alimentos frescos

se refiere, cuyos precios cambian
constantemente, frutas y verduras
han sol)ido de precio 6.75% en los úl
timos 12 meses, pero pecuarios, es
decir, la carne de res, pollo, cerdo...
sus precios han subido solamente
0.33%, casi son los mismos que del
año pasado

Un dato interesante es que la ga
solina no ha subido de precio, pero
eso no ha impedido que el resto de
los bienes y servicios de la economía
si suban de precio. Nuevamente que
da en evidencia el mito de que al su
bir de precio la gasolina todo lo de
más sube. Es completamente falso, y
la razón de ello es que el sector servi
cios no usa gasolina, y en el trans
porte de alimentos la logística es el
30% del valor del producto final, y de
ese porcentaje, 30% son combusti
bles, así en el precio final de las co
sas, los combustibles representan

solamente el 9% del precio final. Si
sube 10% la gasolina, el aumento en
el precio final seria de apenas 0.9%

En la formación de precios de
pende mucho más lo que suben otros
bienes y servicios, por ejemplo. Con
tadores, abogados, dentistas, escue
las, que no habían podido subir sus
tarifas por la pandemia, ahora están
subiendo sus precios.

También influye la escasez del
producto. Si el crimen organizado no
permite que limoneros levanten su
cosecha o les cobra por pasar de un
lugar a otro, el precio final subirá, ya
sea porque llega menos producto a
las centrales de abasto, o porque el
producto que llega trae un sobre cos
to por todo lo que hubo que pagar en
su trayecto

Por el momento la inflación va a

la baja, los precios siguen subiendo,
pero no tanto como hace un año. Si el
Presidente López Obrador insiste en
subir el Salario Mínimo 20% en ene

ro, nuevamente provocará Inflación
más elevada, porque los costos de
producción subirán. El salario Míni
mo debería subir, pero 6%, no 20%

Director de Consultaría

en Tendendas.com.mx

Twitter: <a)Cartoslopez|one
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Mes de la
cibersegurídad y
nosotros en pañales

En octubre de 2004, el Congreso ele Esta
dos l nulos declaró octubre como mes
de la cibersegurídad, especialmente
bajo la estrategia de realizar simulacros
o ejercicios para prevenir y atender los
ataques que impartan a los ciudadanos,
a las empresas y el Gobierno fie todos los

países sin dist ingo, incluso en líe.más difícil sea mayor
atractivo resulta para los ciberflelincuenteSi

Y la semana pasada, para arrancar oct ubre, se reali
zó el encuentro anual infoSécurity, en su ¿séptima edi
ción y con la participación de más de 60 conferenoist as
y 54 sesiones ríe trabajo y talleres, 65 marcas expo
sitoras, y más de tres mil visitantes según el registro
ant icipado darlo a conocer por la dirección del evento,
lo que generó más de 17 mil millones fie dólares en
acuerdos de negocios.

Pero ya saben, aquello fiel vaso medio vacio o medio
lleno. Las cilrag parecen positivas,en la realidad el recur
so preventivo en ciberseguridad aún es muy limitado y
cuestionado (¿cuántasveces al día rechazas ofértasele án
tivirus para t u computadora?); las empresas y gobiernos
aún hacen muchas cuentas y preguntas antes deadquirir
soluciones para protegerse.
Juegan a que no les tocará y pretenden ahorrarse ese

Capital; pero, sorpresa, cuando les pega un ataque, las
pérdidas en el mínimo de los casos equivale a tres veces
lo qué hubieran invertido en prevención o reacción es
tructurada. Y no lo digo yo, me ló respondió Enrique He
rrera, vocero de InfoseCurily y fundador de Cyberimox,

un hacker "bueno' que conocí; un gran desarrollado!' y
visionario.

En el evento también se realizó un panel especial
mente interesante, el de la Regulación Mexicana en
Materia de Cibersegurídad, donde participaron mu
jeres expertas: Ivonne Muñoz, de IT Lawyers; Erika
Mata, ejecutiva y conferencista internacional, y Ga
briela Reynaga, CEO de Holislics GRC, quienes sub
rayaron la existencia de regulaciones fragmentadas
en materia de cibersegurídad en México. Llamaron
a la unificación y fortalecimiento de las normativas
e hicieron eco de una falta de personal especializa
do para comprender y aplicar estas regulaciones de
manera efectiva.

Carlos ( Itálico, líder de Ciberseguriflad y Privacidad
en EY, compartió tendencias globales en ciberseguri
dad, destacando que él uso indiscriminado de nuevas
tecnologías puede crear vulnerabilidades inadvertidas:
"Solamenténno flecadaeinco^CiSOsCChiel Information
Becurity Olficer) considera efectiva su función ele ciber
seguridad. Los ataques van en aumento; en volumen y
complejidad; el 75% de ellos opina que ha habido un
incremento en ataques en los últimos cinco años, y el
76% dicé que lardan seis meses o más en detectar y res
ponder a un ataque'í
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Alerta fronteriza
i stados Unidos liene una preocupación
Conslanle ante el creciente número

de inmigran!es que buscan ingresar
por Cualquier rula y a cualquier cosí o
a su lerrilorio; sin embargo, no sería
iiiada extraño ver un reJ'orzamiento
I en la franja fronteriza después de ver

cómo fue violarlo el territorio israelí por el grupo
extremisia Hamás.

Los reprobables hechos en Hedió Orienie no pa
sarán inadvertidos por las fuerzas de inteligencia y
seguridad de la Administración lüilcn.

Quedó de manifiesto que, por más informes,análi
sis y acciones de vigilancia, casi cualquier lugar p ue
(lc ser invadido. Claro no es tarea sencilla, pero con
atención, trabajo y recursos tecnológicos de úliima
generación» esto pare® ser menos complejo. No digo
que sea algo sencillo, pero los terroristas lienen la
preparación, la disciplina y los recursos para ello.
La fronlera MéxicoEstados Unidos no es ni

présenla los problemas de esa alejada región del
Conlinenle Americano, pero bien vale la pregunta
de que sí eslos grupos militares, ¡trinados y alta
menle violentos, podrían voltear a esta región del
mundo,sobre l odo después de las manifestaciones,
discursos y pala bras de apoyo lanzadas en favor del
pueblo Israelita.

Más dé 12 mil kilómetros separan a la región fron
teriza de México con Estados Unirlos de la de Israel

y Palestina, pero los intereses de los terroristas no
es remoto que puedan llegar a esta región y no, no
quiero ser ni alarmista, ni exagerar una posibilidad,

sólo poner una advertencia.
Yes que, a i ravés de su propósito bélico declarado,

sus publicaciones y sus acciones podemos identi
ficar a los terroristas del mundo. Usan o usaron la.
violencia como un signo distintivo para beneficiar
y fortalecer su causa y sus mismos actos dirigidos a
los grupos civiles.
La obediencia y su extrema violencia los

caracteriza ii.

La act nal ola terrorista es de motivación religiosa.
En 1980 sólo a 2 de los 64 grupos considerarlos terro
ristas se lesalribuía una motivación religiosa.

En l!)!)5 era casi la mitad de los grupos identifi
cados, 26 de 56, casi todos islamistas. Actualmente
son la mayoría, adopta formas diversas, atentados
suicidas, grupos autoorganizados, 'lobos solitarios;
iras radicalizaciones personales,; etcétera y, ataca a
fuerzas del orden, militares u objetivos civiles. Su ma
yor fuerza está en oriente medio y el sur de Asia, pero
su acción se ..deja sentir en lodo el mundo.

Han generado respuestas específicas, incluyendo
acciones bélicas, como la invasión de Afganistán por
la OIAN y Estados Unidos o la intervención nortea
medrana en Irak (en ese caso, como preléxto).
Losesl lidiosos y especialistas del medio oriente

y riel Terrorismo islámico", o yihadismo, señalan
que no se debe entender que el islam esté abocado
a la práctica del terror, ni que el mundo musulmán
lo apoye. Esa precisión es necesaria para evilar
estereotipos.
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Atienden México
y EU desafíos del
cambio climático
en el campo

á relación MéxicOLsíaflos finidos es vital
para el crecimiento económico, la genera
ción de empleos y el bienestar de ambos
pueblos,pero,sobre todo, para consolidar
la seguridad alimentaria de la región de

L Norteamérica:,Tan solo de enero a julio, la balanza co
mercial agroalimeniariá fie México registró un superávit
fie 5 mil 793 millones fíe dólares, impulsado por histó
ricas exportaciones que totalizaron 31 mil 487 millones
fie dólares, 5.16 por ciento más respecto a igual lapso
fiel año previo.

Por ello es importante el diálogo, la apertura y la coo
peración bilateral en iodos los temas qué tiene que ver
con nuestro sector agroalimentario.

t ii ejemplo de ello es la estrecha colaboración que
éstán llevando acabo México y la Unión Americana
para hacer frente a los desafíos del cambio climático
y transitar a una agricultura resiliente, con apoyo de
la tecnología.

Béciéntemenié, funcionarios y áeadéñncos de ambos
países participaron en un seminario sobre Agricultura
Climática Inteligente, donde enfat izaron la necesidad de
aprovechar el intercambio fie conocimiento, investiga
ción e innovación para impulsar prácticas en agricult ura.
climáticamente inteligente y fomentar la colaboración

éntrelas partes invol ucradas. Bien por est os encueiit ras,
tan necesarios hoy en día.

PROMUEVE AGRICULTURA
DENOMINACIONES.
INDICACIONES Y MARCAS
¿Sabía usted que México cuenta con una amplia va
riedad dé productos agrícolas; que pueden llegar a su
máximo potencial al articularlosa través de una de no
imitación de origen, indicación geográfiéa o marca de
certificación o marca colectiva?

Por ello, la Secretaría de Agricult ura y Desarrollo Ru
ral promueve la adopción deeslas figuras entre produc
tores de pequeña escala, pata mejorar las condiciortés
de comercialización fie sus productos y potenciar el
desarrollo fie las comunidades rurales.

•Especialista del sector agropecuario.
Presidente del Colegio de Ingenieros Agroindustriales

de México, A.C. Colaborador Acustik Rural.
luiscuanalo@outlook.com
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La anatomía
del pico de
inflación global
• El aumento de la i n í Lición pospandemia
debe analizarse en su con texto global, a par til
de las notables correlaciones entre países y,
especialmente, entre economías avanzadas.
Sólo en ton ces se podrá juzgar adecuadamente
el desempeño de los pr i uci pales bancos
centrales en la gestión de la situación y el
cumplimiento de sus mandatos.

^ UEVAYORKLós aumentos

persistentes dé bs precios
subyacentes (que excluyen
los alimentos y la energía)

^ yel consiguiente exceso de
I if Rttes A» ít iflacidoBs Jai tona» <an>
trale», han sido una característica distintiva
y preocupante del panorama económico
mundial pospandemia. Cuando: nos en
frentamos a un fenómeno económicamente
ijgn i f ¡catflfi§> oqBlcsdb n osribMgpK pas
tamos atención a la evidencia internacional
relevante buscaremos factores comunes que,

expliquen la correlación observada entre
países» Puedo pensar en al menos tres.

En primer lugar, existe amplia ©Viden
cia qtj# sugiete qtíéél aumento inicial de
la irttoci los Mises fin 1

2022 fue desencadenado en parte por urt
impacto adverso a la oferta agregada. En
segundo lugar, hubo un apoyo de política
fiscal yHormaia^feicjQl i§f, fají&Coois
de Estados Unidas";, sin precedentes), entre
gado primera en 202021, para amor'
gudrel golpe a la actividad económica y el
empleo, y nuevamente en 2022 (especial

mente en Europa), para compensar los ma
yores precios de la energía y los alimentos
causados por la invasión rusa de Ucrania.

En todas las economías avanzadas, los
bancaséntrales respondieron al shock del
Covid1 9 ¡mplementando varias combina
ciones de recortes de las tasas de .interés ¡o
manteniendo las tasas en él limite inferior
fifectivo), ofreciéndo orientación prospectiva
y ampliando sus balancés a través dé pro
.<ja«Qísamb;¡b¡ li^aci É^BntMw a mm
¦escala (QE). Curiosamente, entre 2020 y
2022 hubo más variación entre paísesen
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lilMigdla de laspdíticm fiscales! hHhSS1? b
estala de las políticas monetarias. Si bien la
correlación no escausalidad, vale la pena
mencionar que hubo una correlación mucho
más fuerte, al menos" en 202022, entre la
ngqHíSta fiscal Stre países; o: h^reiettiia
fls Bp>r¡'i ¡sntofxtfss" ejíS6 i itre ai os»
cimiento del sector monetario; entre países
lase e inflad®!

Un tercer factor común que contribuyó al
sBri<srdb iFíkri JínrfepoSfMidérmcBfuSn
cambio grande y persistente en los precios
relativos sectoriales, especialmente los pre*
cios: relativos de bienesversus servicios. Pa
ra formular este argumento no ® necesario
adoptar una postura sobréén qué medida
fl aumento inicial en el precio relativo de
léi biÉñesTiaBilos; ifervictóf qiliSSinejó ta
demanda yersus la oferta. Sí el precio de
equilibrio de los bienes; aumenta por cual
quier motivo, el nivel general de precias
aumentará a menos que el banco central
quiera diseñar una disminución en el precio
de los servicios.
Si hay cierta rigidez de precios nominal

en el sector de servicios, el banco: central
tiene una opción. Puede permitir que el a$r
menta de los precios relativos se traslade y
aceptar un aumento único en el nivel de pre
C¡os (lo que de forma aislada produciría una
infloci 'f¡"%QfNt rláf)M [ ife amintar
las tarifasy dejar a la gente sin trabajo para
ptiifir si, (pHio d&jf| .servtcB 1$ RjficienH
Cómo; para mantener ¡el aumento del índice
HKios igual al dativa QirinlkcíB. Al
hnd b IgRfeaBBl optéfH al iha
¡nicialmente, por adaptarse a las presiones
sobre bs precios al no intentar compensar
el aumento del precio relativo de los bienes"

frente al de bs servicios.
Ál considerar la respuesta de política mo

netaria daiBsrito de la inflación igjWbal dis
202 122, cabe señalar que ningún banco
central de economía avanzada comenzó a
¡'M 3 isstlBistofíJe la tnflacicfci ¡pss»l
ya había excedido;su tasa objetivo. Del mis;
mo modo, todos bs bancos centrales de las
economías avanzadas (salva Suiza y No
ruega) retrasaron lassubidas de tipos hasta
que la ¡nffeicteiti iby i syptó
sus respectivasmetasi.

La pregunta que muchosse han hecho es
por qué las políticas monetarias en la mayo
ría de las economías avanzadas "quedaron
atrás de la curva" de #Sta manera. Los err
cóS d# la Reserva Federal de EU (donde fui
Vicepresidente desdeseptiémbre de 201 8
hasta eneto de2022) sugieren que un exce
s<2 perststenisde 11 Ückj***? wsfetso ere el
«Bita 8 fes ta® faia cA b irirlíación
ya esté por encima del objetivo deben de»
berse a una falla del sistema en el marco
de la política monetaria subyacente. Según
este razonamiento, el historial pospandgj
mia indica un colapso tanto de las metas
gb inflación «Bífeiu f nBReBarjEl,
la? Hdci Bs Jnfeciln prripii'r ftablsi,
qae la Reserva Federal adoptó en agosto
de 2020.

Siento disentir. Como sostengo en un ar
tículo rectentej e&mejor entender el historial
pospandemia cómo resultado de errores de
táctica yijecución éxpost, no de las marcos
de política monetaria. RéCOérdé, la Reserva
Federal se comprometió en septiembre de
2020 a retrasar el despegué (aumentos de
tasas) hasta qué "las condiciones del merca
do laboral... alcanzaran niveles consisten

Rl&n... mÉifcirB $ la i nflssióH
hubiera aumentado al 2 por ciénto", Luego
siguió, en diciembre de 2020, con la orien
tación de que comenzaría a reducir él ritmo
de lascompras de activos de QE hasta desr
pués de que se hubieran logrado "progre
sos sustanciales adicionales* hacia Sus' ob
jetivos de máximo empleay estabilidad de
precios. Pero si bien estos compromisos eran
ciertamentecansistentescon el nuwomarco
de la Reserva Federal, éste no bs exigía.
Además., las condiciones de empleo

B inffccié.™jira el l<3
Reserva Federal se había comprometido*!
septiembre de 2020 sg cumplieron hasta
septiembre de 2021, cerCá de la fecha d#
despegué que habría: establecido:#! marco
estándar dé la Regla déTaylor. Y ahora,
la ¡rfcráffBBpcente m las
avanzadas parece haber tocado techo.
Con la desaparición de las perturbaciones
adversas de la oferta que contribuyeron al
cBientaWci lcfelc^RciS(%,^ireffi ester
en una trayectoria descendente, volviendo a
las metas DÍlctía® irflcrctón.H
Tras haber aumentado las tasas de

manera agresiva, bs banqueros centrales
paiBeuestar cMOBi^el ftH fl cicbrie
ajuste global pospandemia. Su opinión es
qB Iwi He\®rib l'CS 'ÜMM S^HSltoris ¦t
cientemente restrictivo y que sí bs políticas
actuales se mantienen por algún tiempo,
la ¡Ff.lc.icfi ^eildfealiyiWy ^ s|
objetivo. Sospecho qué el mantra dg "mas
bajo por méstiempo", que prevaleció entré
bs bancos centrales durante la mayor parte
de la década anterior, pronto será reempla
zado por ''más alto por el tiempo que sea
necesario".

Fecha: 12/10/2023

Página: 38

Area cm2: 716

2 / 3

Columnas Económicas

Richard Clarida

Costo: 579,093

Página 50 de 65



Fecha: 12/10/2023

Página: 38

Area cm2: 716

3 / 3

Columnas Económicas

Richard Clarida

Costo: 579,093

Página 51 de 65



¿Está muerta
la "paz a través
del comercio"?
• 1 a globalización seguirá desarrollándose en
direcciones nuevas e inesperadas, pero no es razón
para rechazar la idea de que la interdependencia «enera
pazy prosperidad. Sibienla guerra en Ucrania ha sido
devastadora, el hecho de que haya sido respondida con
embargos financierosy energél icos, en lugar de una
escalada nuclear, es un triunfo para la humanidad

BERLIN  Desde la invasión rusa

a Ucrania, [§¡| políticos alema
nes han estado realizando una

gira para disculparse por la
dependencia de su país de los

hidrocarburos ruscsy defender la integración
energética entre la UE y Rusia. El canciller
alemán Olaf Scholz respondió a la agresión
rusa declarando un Zeitenwende (punto de
inflesiOn! y fimfsBtt cemrodo ©I oleoducto
Nord Stream 2. Sin embargo, muchos toda
vía ven1 ese proyecto como una mancha en
el honor de Alemania y su astucia política.
Un año y medio después, los líderes

alemanes todavía están lidiando con los
errores políticos del pasado y luchando por
extraer lecciones ciarás de ellos. Dado que
la economíaalemana impulsada por las ex
portaciones sigue dependiendo profunda
mente del mercado chino, su enfoque hacia

Jvo

Por Ict&jnfc^Rmales de ¡unid, mientras,
el presidente estadounidenseJoe Biden se
negaba a áisculparse poráescribir al presi
dente chino Xijinping como un "dictador",
el primer ministro chino Li Qiang realizó una
cordial visita a Alemania, donde él y Scholz
celebraron el papel de las empresas chi
noalemanas, el cual podría enmarcar las
relaciones para equilibrar la cada vez más
tensa rivalidad chinoestadounidense. Pero
luego, en septiembre, la ministra de Asuntos
Exteriores alemana, Annalena Baerbock,
repitió la burla de "dictador" de Biden, jus
to cuando el comisario de Comercio de la

UE, Valdis Dombrovskis, aclaraba que "la
UE no tiene intención de desvincularse de
China";

¿Los alemanes, y los europeos én ge
neral, se disculpan demasiado y piensan
poco? Los críticos de la política alemana
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que ahora es frecuentemente ridiculiza
da como "mercantilismo", en honor a la
excanciller Angela Merkeldirían que sí.
Sin embargo, el principio deque la econo
mía puede moldear la política de manera
bfiwFlcio.sa "it»I'cJHbs wi efc» < leí qus>
ha estado recibiendo. Este fue el principio
básico detrás de la "equivocada" Ostpolitik
(Política Oriental) de Alemania, que veía la
normalización de las relaciones económi
cas como un medio pará asegurar la paz
tanto durante como después de la Guerra
Fría. Es también la ¡dea básica detrás de la

globalización rfioderna.
Algunos críticos sostienen que la Ostpo

litik siempre se vio arrastrada por los defec
tos de ciertos individuoscomo la incesante
búsqueda de.dinero del canciller alemán
Gerhard Schrader, que lo convirtió en un
títere voluntario de Gazprom; o la excesiva
cautela de Merkel, 'quizás debido a su edu
cación en Alemania del Este. Pero otros ven
el enfoque alemán como un fracaso mayor
nacido de la ingenuidad. Cornodijo Robert
Kagan hace 20 años, los cariñosos euro
peos son de Venus, mientras que los duros
estadounidenses (y presumiblemente rusos y
chinos) son de Marte.

En cualquier caso, la actual generación
de líderes de Alemania pertenece a una
larga tradición que también inc /e a los
cancilleres Konrad Adenauer (1 94963),
Helmut Schmidt ¡ 197482) y Helmut Kohl
(198298). El proceso de construcción
de oleoductos para mejorar las relaciones
con Rusia ¡o la Unión Soviética) comenzó
a finales de IcHésaft] da ] 950 wlesdl
entonces ha sido recibido con escepticismo
por parte de Estados Unidos. Pero la coo
peración económica que surgió de tales
proyectos también sentó las bases para la
apertura de la Unión Soviética bajoMikhail
Gorbachev.

La idea de que el comercio se presta a
la pa;i¿, y viceversa, es aún más antigua.
A mediados del siglo XIX, muchos alema
nes consideraban áesea ble la unidad na
clcBl pincíppIríi^K'ijpt'r I >.s be||f¡ciaf

económicos que traería. Como explicó en
su momento Augusf Ludwig von Rochau el
hombre que acuñó el término Realpolitik la
WnificQcíiSldsoiciíMio rig"unaoiBSiíáH
del corazón; para los alemanes se trata fun
damentalmente de un negocio puramente
comercial",

¦ Mjfo dbfxis, I j niis^Hilorfa asñ
la Europa moderna. El proyecto de la Unión
Europea comenzó a principios de la déca
da de 1950 como una "comunidad" para
unir el carbón alemán y el mineral de hierro
francés. La integración económica fue el pri
mer paso para desactivar una antigua ene
Bistaji F'Jr* ifs jes
ppfcstflfidBffmte 1 370y?iplji.

Dado que ese proyecto funcionó, nó
es de extrañar que la misma ¡dea sirviera
de base para la respuesta de Europa al
colapso de la Unión Soviética y la caída
¦fiel comunismo. Un desafío geopolítico de
tal magnitud requería un gesto igualmen
te amplio por parte de Europa. La coor
dinación ae la defensa era una opción

bneftcioí saínete ob ¡<
retrospectiva), pero los políticos europeos
eligieron el dinero y la moneda única el
euro para demostrar su compromiso mu
tuo. Dado que este proyecto económico
logró integrar a Europa y preservar la paz
entre sus miembros, es comprensible que
muchos europeos intenten aplicar el mismo
modelo a una escala global aún mayor,
la propia fe de Alemania en las inter
USW i Bfeff fUrC1 i fii
lef'Cjrah *,t Hi48ji tUfflSftn JfefwCrMit
tellage del norte de Europa, con su falta de
montañas impenetrables y otras fronteras
naturales obvias, produjo una fragilidad
desconocida para potencias oceánicas
aisladas como el Reino Uñido o los Estados
Unidos. Es tan fácil para los ejércitos avan
zar a través de una llanura abierta como
para los comerciantes utilizar rutas litorales
y terrestres para conectar a las personas.
Por tanto, los alemanes siempre se han visto
arrastrados entre Marte, el dios de la gue

rra, y Mercurio, el dios del comercio. Este
marco de una u otra implica que si la gue
rra se vuelve impensable (como sucedió
después de la Segunda Guerra Mundial),
todo dependerá de la economía. Pero lo
contrario también es cierto: si la historia del
desarrollo económico fálla, se vuelve más

Qflflfli to.

Si bien la guerra en Ucrania ha sido
devastadora, el hecho de que haya sido
respondida con embargos financieros
y energéticos, en lugar de una escalada
nuclear, es un triunfo para la humanidad.
Hasta ahora, la destrucción física sin sen
tido se ha limitado aun sólo país. Por lo
tanto, la guerra ofrece lecciones importan
tes para pensar cómo Europa  Estados
Unidos, en realidad deberían responder
a China. ¿Debería el miedo a repetir los
errores cometidos con el presidente ruso
Vladimir Pulin informar la estrategia para
tratar con Xi, o continuar colaborando con
China ofrece la mejor oportunidad de fre
nar a Rusiá? Dado que la respuesta dista
mucho de ser obvia, los europeos no de
berían disculparse por hacer tales cálculos
estratégicos.
A principios de este año, cuando los

principales políticos y formadores de opi
nión alemanes celebraron el centenario
de Henry Kissinger, subrayaron el hecho
de que Kissinger y su realismo caracte
rístico era un producto conjunto germa
noestadounidense que había contribuido
decisivamente a la formación de una Ale
mania democrática estable. Hicieron bien
en hacerlo. Kissinger formuló un modelo
que puede producir resultados poderosos
yfcftBtoíoso% IrelB) si sieBpIMlÉnllevó
el potencial de fracasar.

La anterior política alemana y europea
"equivocada" fue una apuesta a la glo
balización, y la globalización siempre
está cambiando. Aunque sin duda seguirá
desarrollándose en direcciones nuevas e
inesperadas, esa no es razón para recha
zar la ¡dea de que la interdependencia a
menudo respalda la pazy la prosperidad.
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Inversiones en capital humano

Diversos estudios internacio

nales reconocen que inver
tir en educación, ciencia
y tecnología, innovacio
nes, produce beneficios de

tres veces más que hacerlo en capital fí
sico. Aumenta la productividad de los
factores que intervienen en los procesos
productivos.
Existe una articulación entre educa

ción, desarrollo y equidad. La educa
ción es el elemento esencial porque los
cambios que sufre el sistema de produc
ción exige capacidad de adaptación. El
mayor valor se encuentra en la inteligen
cia y la imaginación, es la encarnación
de lo inmaterial. El saber individual cuen

ta más que el tiempo de la máquina. El
hombre lleva en su saber su propio ca
pital y aporta una parte a los procesos
productivos.

La inversión en capital humano no so
lo es cuestión de equidad, sino también
cultural. Una población educada permite
entender los manuales de procedimien
tos para la instrumentación tecnológica y
asimilar los procesos de informatización
de la sociedad.

La imagen internacional más nítida en
el espejo de la eficiencia educativa en el
avance económico es Corea del Sur, que
realizó un esfuerzo educativo importan
te a través de! gasto público, eliminando
completamente el analfabetismo y ele
vando sustancialmente el nivel promedio

de la educación. En el año 2022 el nú

mero de alumnos fue 60 veces superior
al de 1945 mientras que el de universita
rios fue de más de 150 veces. En Corea

del Sur el gobierno y el sector privado
han gastado en investigación lo mismo
que suma el PIB de México. Es uno de los
10 líderes globales en innovación, prota
gonista de la competencia internacional
de alta tecnología. Asimismo, es el país
número 14 por el tamaño de su PIB en
la escala mundial, superior a los niveles
que tienen México o Turquía.

En México necesitamos elevar el gas
to educativo, científico y tecnológico, in
dependientemente de quién lo realice.
La elevación de la calidad de los bienes

públicos como son la educación, la sa
lud, la seguridad y los servicios de justi
cia son los instrumentos privilegiados de
la movilidad social.

Con todo, el desarrollo económico y
social se construye como una telaraña,
compuesta por cuatro hilos que son: 1)
Una macroeconomía estable, lo que sig
nifica una inflación baja, estímulos al
ahorro y a la inversión, tipo de cambio
adecuado, 2) Una microeconomía com
petitiva que fortalece el desarrollo pro
ductivo, capacitación, difusión tecnológi
ca, infraestructura, ventajas competitivas,
3) Inversión en capital humano, educa
ción, ciencia, salud y seguridad social, y
4) Una vasta relación económica y cultu
ral con todo el mundo.
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Las metas de Pemex
y su incumplimiento

También las metas señaladas origi
nalinente para la producción de era
do se lian quedado ridiculamente
cortas en la administración de Rome

roOropeza...

El director general de Pemex,
Octavio Romero Oropeza
compareció, ante el Congre
so el pasado lunes de la pre
sente semana. Del excelente

reportaje periodístico correspondiente
de la reportera Karol García se des
prende tan solo una conclusión de gran
peso histórico. El fracaso de la paraes
tatal en la actual administración para
cumplir sus metas programáticas pro
paladas en su momento con toda fan
farria. Esa conclusión, que desde luego
no pudo refutar el funcionario compare
ciente, se aplica tanto a los datos rela
tivos a refinación como a producción.

Según el reportaje citado, tanto el pre
sidente de la República como la titular de
la secretaría de Energía, Rocío Nahle,
prometieron en diciembre de 2021 que
hacia finales del sexenio las seis refine

rías de la paraestatal Pemex deberían es
tar operando al 80% de su capacidad
instalada. Sin embargo, los datos de la
realidad revelan que en la actualidad la
capacidad conjunta de refinación de las
seis plantas alcanza apenas 1,640 millo
nes de barriles diarios, lo cual equivale a
tan solo 48.5 de la capacidad instalada.

El referido incumplimiento se debe
en muy buena medida al gran retaso,
mayor a un año y tres meses, que lle
va la refinería que se está construyen
do en el puerto de Dos Bocas, Tabasco.
Según los planes optimistas del gobier
no de la 4T, para el cierre del actual
2023 dicha instalación debía estar pro
duciendo 290,000 millones de barriles
diarios y la realidad es que, si acaso se
alcanzará el muy bajo nivel de 17,000
millones de barriles diarios, con una ci
fra relativa de tan solo poco menos del
ó por ciento. Pero en el ámbito de las in
versiones, Dos Bocas ya va en más de
20,000 millones de dólares sobre un
presupuesto original de tan solo 8,000
millones.

También las metas señaladas origi
nalmente para la producción de crudo
se han quedado ridiculamente cortas
en la administración de Romero Orope
za. El objetivo propalado originalmen
te para este rubro de 2.8 millones de
barriles por día se ha venido recortan
do de manera sucesiva en el transcur
so del sexenio, aun mediando el truco
técnico de agregarle a la cifra los con
densados y los productos ligeros. Pero
ni con eso se logra inflar el nivel. Al res
pecto, con toda frescura Romero Oro
peza afirmó que la cifra de producción
para el cierre del sexenio será de tan
solo poco menos de 1.9 millones de ba
rriles diarios.
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Dinero contra realidad

El lado económico del
contrato social: bienes públicos

Eduardo López Chávez*
https://eduardolopezchavez.mx/ redes

Lo bueno y de calidad sale caro, cui
dado con cambiar pesos por centavos...

Macraf

No cabe duda de que los via
jes ilustran y abren la mente
a diversas situaciones.
Recientemente tuve la

oportunidad de estar en el
Reino Unido y, al observar el nivel y costo
de los servicios públicos, me surge una du
da: ¿por qué no se puede mejorar el nivel de
calidad de los servicios públicos en México?

Para empezar, hay que tener claro que
en el centro de la discusión se encuentra,
por un lado, el "contrato social", es decir,
cuánto estamos dispuestos a pagar por re
cibir bienes públicos de calidad. Por otro la
do, se plantea la interrogante sobre qué tan
eficiente es el gobierno en la asignación de
recursos para generar bienes públicos de
calidad, especialmente en temas cruciales
como salud, educación y transporte.
Asimismo, se debe considerar que pa

ra la provisión de los servicios públicos, los
gobiernos necesitan contar con recursos su
ficientes. Por ejemplo, Francia y Dinamar
ca, naciones que ofrecen educación gra
tuita y acceso a la salud sin costo para sus
ciudadanos, poseen un esquema de finan
ciamiento que les permite ofrecer ese tipo
de bienes públicos y no es otra cosa que
el nivel de recaudación que tienen, el cual
está cerca del 45 por ciento de su Produc
to Interno Bruto jPIB). En contraste, el nivel
promedio de recaudación en América La
tina se sitúa en torno al 17 por ciento, y es
pecíficamente con México, la recaudación
apenas alcanza el 14 por ciento, lo que
genera un gran problema financiero para
los servicios públicos.

Este problema plantea una serie de pre
guntas. ¿Estamos dispuestos como socie

dad a reevaluar el contrato social? ¿Hasta
dónde estamos dispuestos a comprome
ternos para garantizar bienes públicos de
calidad?

En este sentido, el primer aspecto que se
vislumbra como urgente es la necesidad de
aumentar la inversión en servicios públicos
en México. ¿Cómo lograr esta expansión fi
nanciera de manera sostenible y equitativa?
La experiencia europea proporciona valio
sas lecciones en este sentido. Por ejemplo,
en el Reino Unido, la combinación de im

puestos directos e indirectos contribuye sig
nificativamente a los recursos destinados a
los servicios públicos. ¿Podría nuestro país
explorar un modelo de recaudación más ro
busto y progresivo para garantizar fondos
adecuados para sus servicios públicos, co
mo sucede en muchas partes del mundo?
Mucho me temo que no.

La razón de la negativa es muy senci
lla: dado que un segundo elemento cru
cial es la eficiencia en el uso de los recur

sos, tendríamos que partir por eliminar el
uso con fines políticos de los recursos, al
go que en México en el corto plazo no es
viable. Asimismo, se requiere además de
financiamiento, una gestión cuidadosa y
una erradicación efectiva de la corrupción.
La transparencia y la rendición de cuentas
se vuelven entonces puntos esenciales pa
ra optimizar la asignación de dichos recur
sos. ¿Cómo podemos fortalecer las insti
tuciones y los mecanismos de supervisión
para garantizar que los recursos destina
dos a los servicios públicos se utilicen de
manera eficiente y se traduzcan en mejo
ras tangibles para la población? Fortale
ciendo el estado de derecho, algo que no
sucede en la actualidad.

Un tercer elemento clave es la equidad

en el acceso a los servicios públicos. Todos
deberían poder acceder a los bienes pú
blicos, es decir, se debe garantizar un ac
ceso equitativo que promueva la igualdad
de oportunidades. Siendo la calidad y dis
ponibilidad de esos servicios en el merca
do lo que defina quiénes los utilizan y quié
nes no, de tal forma que, sin importar si
es a través de bienes públicos o privados,
se logre avanzar en el objetivo primordial
de llegar a todos los estratos sociales, re
duciendo de esa forma las desigualdades
tanto sociales como económicas.

El "contrato social" de nuestro país nece
sita una renovación urgente, ya que es una
decisión que impactará directamente en la
vida de los ciudadanos. Si bien aumentar

la recaudación puede generar inquietud
debido al impacto directo en los bolsillos
de los ciudadanos, es imperativo recordar
que la falta de calidad en los servicios pú
blicos tiene consecuencias económicas ma

yores para los más vulnerables, limitando
sus oportunidades y perpetuando los ciclos
de desigualdad económica. Pero, ¿hasta
dónde estamos dispuestos a llegar para
garantizar que todos tengan acceso a ser
vicios públicos de calidad? La respuesta es
sencilla: hasta donde el bolsillo lo soporte.
Por lo tanto, no solo se requiere de forma
urgente una reforma fiscal que permita te
ner más recursos, sino también un impulso
a la base productiva del país que permita
crear más empleos y mejor pagados; de
lo contrario, poco o nada se puede lograr.
* El autor es académico de la Escuela de

Gobierno y Economía de la Universidad
Panamericana, consultor experto en temas
económicos, financieros y de gobierno, di
rector del sitio El Comentario del Día y con
ductor del programa Voces Universitarias.
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Dos caras opuestas en sal ida a Bolsa
Samsung México ¡nhab ¡ta smartphones del mercado gris

Nissan rompe récord

Cemexavanza en EU

Mientras unos celebraban, otros se rascaban la ca
beza con preocupación este miércoles en dos distintas salidas
a Bolsa.

Por un lado, los papeles de la perforadora de petróleo y
gas ADES Holding subieron casi 30% por encima de su pre
cio de cotización en su debut en el mercado de Arabia Sau
dita el miércoles, tras levantar hace un mes 1,220 millones d©
dólares en una Oferta Pública Inicial (OPI).

Las acciones de ADES subieron a 1 7.54 riygfes (4.68 dó
lares¡ sgn las primeras operaciones en la Bolsa saudí, frente a
un precio de su OPI efi la parte alta del rango indicativo de
1 3.50 riyales por acción.
La otra cara dé la moneda es para la alemana Birkenstock,

cuyos títulos cayeron 1 2.61%.a 40.60 dólares en Wall Street
luego de que la marca de calzado comenzará a cotizar en
41 dólares.

El precio de apertura de Birkenstock fue 1 1 % más bajo que
M pudo Inicia aa46 álbtSsfijadlHá wfes, apeBs ¦
debajo del punta medio desu rango esperado de 44 a 49
dólares por título.

Samsung México comenzó a inhabilitar los smartphones
adquiridos en el denominado"mercado gris". Se trata de los
dispositivos fabricados legalmente en el extranjero, pero impór
talos siBdfairpaiidb jajicbi sJjicigl.

Los dispositivos que nocumplen con la normativa mesfloana
han comenzado a ser inhabilitados desde el 1 1 de octubre. Es

SI j ihf^a iori(¡$|8s3fiii..iSj6tífifi 1
HtefMüsQfi

Oros fabricantes dé teléfonos celulares como Motorola inha
bilitaron los dispositivos importados a México por el "mercado
gris" en agosto.

Nissan Mexicana rompió su récord de producción de mo
tores en el país al llegar a 16 millones de unidades fabricadas
en 26 meses.

La armadora dijo que en su planta Nissan Powertrain de
Aguascalientes ensambla los motores de modelos como Ver
sa, Sentra y Kicks, con un promedio de 200 motores por hora y
3,087 al día.

La empresa agregó que para producir los 16 millones de
motores necesitó moldear y maquinar más de 90 millones de
piezas con maquinaria de alta precisión.

Cementos Mexicanos proveerá más de 20,000 yardas
cúbicas (T5,300 metros Cúbicos aproximadamente!'de con
Crefá Vertua con bajo contenido de carbono para la construc
ción del Centennial Tower, un recinto que forma parte del siste
ma de hospitales HouStOn Methodisten Estados Unidos.

La empresa regiamontana dijo que en las fases iniciales del
proyecto aportará materiales de construcción, incluyendo con
creto con bajo contenido de carbono, además de que ya sumi
nistró 11,000yardas cúbicas [unos 8,400 metros cúbicos) pa
ra los cimientos de la torre.

Resulia que la supuesta cancelación de un crédito por 800
millones de dólares por parte del Banco de Exportaciones ®
Importaciones de Estados Unidos (Exim) a Petróleos Mexica
nos (Pemex), que dirige Octavio Romero Oropeza, no fue más
que fake newíSj yesqued funcionario salió a aclarar que no
hubo "ni multa, ni cancelación" por parte de h entidad estq^
dounidénse, sino que.se trató de un acuerdo de la propia em
presa productiva del Estado de no Solicitar dicho préstamo.
j^Bi n BBcibHHi# sfflifó epi nsrfSfReli hingiMfirSSieieb
mientopreviamente aprobado para la petrolera mexicana.
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¿Por qué los mercados se
pusieron de buenas?
Hasta el viernes pasado las tasas del bono de! lesoro a 2 años cotizaron en niveles de

5.15%, mientras que las correspondientes a ¡a tasa de 10 años llegaron a cotizar
en 4.90%, su nivel más elevado desde el 2007

ios acontecimientosen Israel no parecen ha
ber afectado mayormente a los mercados
fififf!;¡#is Á pejMw* tewBticiaii ¡v el#
datos económicos que aún muestran una ten
dencia muy sólida de crecimiento, los mof
eados abrieron la semana con movimientos
muy favorables.

La razón principal es un efecto tranquili
zante con relación a la trayectoria de las ta
sas de interés en el futuro previsible.

Durante las dos semanas previas observa
mos una fuerte presión al alza sobre las tasas
de interés, en especial en las correspondien
tes a plazos más largos.

La presión provino de una serie de even
H I' 3 "«l¡ ci t f Fsed.
Estados Unidas y su correspondiente mayor
colocación de deuda; igl comunicado d©
la reunión del Comité de Mercados Abier
tos de la Resewa Federal de Estados Unidos
¡Fed) del 20 de septiembre en donde se ocjn
fi rrnó t j ®t^S8|t¡ya d j y¡f1 i luo»
nal de h tasa de referencia en noviembre,
así ¿erno la permanencia de tasas elevadas
prácticamente todo el 2023.

Los datos eíaanómicos más recientes re»
flej®ssiBRt sólida si Ib ss
nomía, en especial una fuerte creación de;
empleos y un aumento en: el número de;
vacantes.

Hasta el viernes pasado las tasas del bo
no del Tesoro a 2 años cotizaron en niveles:
de 5.15%, mientras que las correspondiera

tes a la tasa d© 10 años llegaron a cotizar
en 4.90%, su nivel más elevado desde el
200?, Sin embargo, a partir de esta sema
na vimos un drástico descenso en los réditos.
Básicamente éstefigdebió a que varios re*
pre&Sfltantes dé la Fed hicieron declaracio
nes muy (elevantes.

El vicepresidente Philipjefferson dijo que
la Fed podría "proceder cautelosamente" al

decidir si más aumentos en la tasa de reí©
rencía serían adecuados.

Jefferson comentó que analizará los »
cienfés increiTiéntOS éñ las tasas del mercado
secundario para evaluar su siguiente voto.

Por su parte, la presidenta de la Fed de
Dallas, Lorie Logan, dijo que los mayores ren
dimientos quefi^igén los inversionistas para
invertir en instrumentos del Tesoro podrían
"contrarrestar la necesidad de tasas de inte
rés más elevadas"; asimismo, ©I presidente
de la Fed de Atlanta, Raphael Bostfc, con
sideró que las tasas no:deberían aumentar
más.

Incluso, uno de los miembros más agre4
sivos, Mchelle Bowman, moderó su expec
tativa que hasta hace un mes era que se r©
querían múltiples aumentos en las tasas para
üértcíl'ii lefiniti,sr»f< a la inflación, I

En resumen, los miembros de la Fed
aportaron vérbalmente urt respiro a los mer
cados.: De igual modo, es relevante hacer
notar que las expectativas con relación a la

tasa dé interés siguen siérido, por mucho, la
variable más importante.

gQué cambió en la óptica de la Fed? Por
un lado, la situación geopolítica que. acre»
cienta la inoeríidumbr©; pero también la evo
lución reciente en los mercados de crédito.

La tasa para adquirir un crédito hipoteca
ria ha subido hasta un nivel de Z.5%, ello
sgnifteo»* Ig&piaseBj^Htu'afag piaKjiite*
nes contratan un crédito ahora se han más
que duplicado con relación a los que había
en el 2021. Durante septiembre esta tasa
acefefó'su subida.

Por íy parte,, el aumento de las tasas a
plazos mayorés a la referencia diaria provo
có un salto de la tasa aplicable a los Crédi
tos para adquirir un cstíhea un plazo de 48
meses a niveles superiores al 8/oj én él caso
de las tasas aplicables a las tarjetas de crédB
to el nivel ya supera e) 20 por ciento.

El día de aygr la Federación Nacional
de Negocios Independientes {NFIB, por sus
siglas en inglés) publicó cifras en donde sé
Observa Un aumenta relevante éñ él deterio
ro de las condiciones para adquirir créditos
en negocios medianos y pequeños. No so
ló la disponibilidad áe ha reducido, sino qué
las tasas para créditos de oorto plazoiáe han
elevado a un nivel del 10 por ciento.

La videncia del aumento de las tasas ha
provocado que los miembros de la Fed vean
la posibilidad de que el freno en el consumo:
y la actividad económica sea más bruscode
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lo que hasta ahora se ha visto.
Las declaracionesen sentido de no au

mentar más la tasa de referencia han provo
cado una caída de los réditos en todos los
plazos de la curva de rendimientos y unaijs?
(Superación de las bolsas, así cómo un dé
bilitamiento del dólar contra la mayoría d©
las monedas. Los comentarios han provoca
do un momento dé propensión al riesgo por
parte de los inversionistas éri bs mercados
globales, por ello la relativa importancia qüé
han tenido los eventos en él orden geopolíti
ca; hasta ahora.

Si la Fed efectivamente no aumenta las ta
sas en noviembres los mercados pueden re>
cuperar terreno can respecto a las pérdidas
registradas en el tercer trimestre. Per© la rea
lidad es que paco ha cambiada hasta aho
ra en la economía; en mi opinión, falta un:®
corrido largo de publicación de datos (sobre
i(^;4' ¦ i iVul aHnrii^y#til#D< as'
como en la evolución de los nyevos factores
de riesgo cómo para "echarse de Cabeza"
a invertir en activos de nesgó,.

dbfijBüf hfSaiii inSficiliHE
sas altas en ün periodo prolongado siguéio
bre la mesa. Creo que vale la pena "pagar
por Vér";quééí lo que viené,

20%
EN PROMEDIO

son las tasas de
interés aplicables

a tarjetas dg
crédito en

Estados Unidos,

5.15%
ES LA

tasa de intetés"
que pagan los

bonos delTesoto
a 2 años en

Estados Unidos.
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La gratificación diferida es clave en la
construcción del patrimonio (Parte 2 de 2)

El martes hablamos sobre el concepto
de la gratificación diferida a través del
famoso experimento del malvavisco y
algunas de sus conclusiones. Mencio
namos que hoy la gente está acostum

brada a lo contrario: gratificación inmediata.
Comprar todo hoy y pagarlo después. Un cla
ro ejemplo de eso es el enorme éxito que han
tenido las promociones a meses sin intereses.
Claro que esas promociones tienen ven

tajas, pero también grandes inconvenientes:
muchos utilizan el dinero que ganan hoy pa
ra pagar las mensualidades de algo que com
praron en el pasado. Eso "quita" dinero para
otras cosas, como capacidad de ahorro, que
es necesaria para construir patrimonio.
Quiero dejar algo muy claro: el proble

ma no son las promociones, sino la cultura,
la mentalidad, los paradigmas que nos han
creado como sociedad.

Como todas las personas he comprado
cosas a meses sin intereses. La primera vez
que lo hice, me di cuenta perfectamente que
parte del dinero que ganaba ya estaba com
prometido: tenía que pagar la mensualidad.
Tuve que restringir mi gasto, fue una sensa
ción muy desagradable para mí, de falta de
libertad. De hecho en ese tiempo tuve que de
jar pasar la oportunidad de hacer un viaje al
extranjero con mi esposa.

Pero además los "meses sin intereses" no

existían antes. Mis padres tenían una menta
lidad distinta, pero sobre todo mis abuelos,
que construyeron un patrimonio desde cero,
gracias a un manejo muy cuidadoso del di
nero que ganaban (incluso demasiado con
servador, por lo que a ellos les tocó vivir).

Esos ejemplos, junto con mi estudio de las
finanzas personales, me hicieron darme cuen
ta de que el ahorro es hacer exactamente lo

contrario: pagar hoy y comprar después
¡una vez que haya juntado el dinero). De
esta manera no le estoy robando dinero a
mi futuro: estoy poniendo dinero hoy para
construir ese futuro que quiero. Es un cam
bio de mentalidad muy importante.
Pero además, tiene otras ventajas: si

mis metas o mis necesidades cambian,
siempre tengo la posibilidad de reasignar
esos recursos que tengo ahorrados. Eso
me da mucha más flexibilidad financie

ra y una sensación muy grata de libertad.
Claro: he usado crédito para otras co

sas. Mi casa la compré con una hipoteca
a 15 años, pero la terminé de pagar en
poco más de 5 años. Eso lo logré gracias
a un esfuerzo importante: cada mes paga
ba más de mi mensualidad. Además, usa
ba parte de mi fondo de ahorro, aguinal
do, bonos y otros ingresos irregulares para
hacer abonos a capital. Tanto como podía
(sin dejar de lado mi ahorro para el retiro).
Ese cambio de mentalidad, de paradig

ma, a pagar hoy y comprar después gene
ra otros beneficios conductuales interesan

tes. Por ejemplo, cuando la gente compra
un auto a crédito, lo selecciona con base
en la mensualidad que puede pagar. Mu
chos incluso están dispuestos a contratar
un plazo más largo, para que les alcance
para un coche mejor.

Pero cuando uno tiene el dinero para
comprarlo de contado, las posibilidades
se abren. De repente uno se pregunta:
¿Realmente necesito comprar un coche de
este valor? Quizá sea mejor irme con un
coche más barato y usar la diferencia pa
ra pagar algunas reparaciones que tam
bién necesita la casa.

Ese es el poder de la gratificación diferi
da: libertad, flexibilidad, opciones. Pero ade
más, es la clave para construir un patrimonio.
Como ya he explicado en otras ocasio

nes, un patrimonio se construye a lo lar
go de muchos años. Lo único que necesi
tamos es comprometernos a ahorrar una
cantidad fija cada mes e invertirla en un
buen portafolio diversificado de largo pla
zo, adecuado para nuestra tolerancia al
riesgo, eficiente y de bajo costo.
Como empezamos con poco dinero, al

principio el crecimiento es poco y sentimos
que casi no vale la pena. Pero a medida
que vamos ¡untando más, el crecimiento
empieza a ser cada vez mayor. De eso se
trata el interés compuesto: es exponencial
Claro, en el camino hay ciclos, minusvalías
y volatilidad: por eso es tan importante que
nuestro portafolio sea adecuado a nuestra
tolerancia al riesgo. El que lo entiende y sa
be esperar, recibirá una gran recompensa.
La gratificación diferida por excelencia.
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Es buena noticia que el Fon
do Monetario Internacio

nal (FMI) haya revisado al
alza la estimación de cre
cimiento del Producto Inter

no Bruto (PIB) de México a 3.2%
para este 2023 y a 2.1 % para el
2024.

Pero, más allá del número, hay
que poner atención a las razones
que explican la expansión más ro
busta de la economía mexicana.

De entrada, México arrastró por
más tiempo los efectos económicos
negativos de la pandemia. La fal
ta de apoyo gubernamental a los
agentes económicos provocó que
México cayera y se estancara en el
fondo más tiempo en comparación
con otros países, similares o asocia
dos, que se levantaron más rápida
mente ante la buena acción de sus

gobiernos de respaldara su gente.
Aquí no, el FMI justifica en par

te ese estimado para este año de
3.2%en una recuperación retrasa
da de la economía mexicana tras

los peores efectos de la pandemia
de Covid19. Las evidencias de es

to las aportan los sectores de ser
vicios y construcción que, aho

ra, muestran tasas de crecimiento
elevadas.

Algo más que explica la revi
sión al alza en los pronósticos de
crecimiento es esa posibilidad de
ser arrastrados por el consumo es
tadounidense, por esa calidad que
tiene México de ser uno de los prin
cipales proveedores de mercancías
de aquel país.

Hay otro factor que ha llevado
a la revisión al alza de las estima

ciones de expansión económica
y tiene todo que ver con el proce
so electoral en marcha que con
cluye con las elecciones de junio
próximo.
Crecer por la recuperación retra

sada, como argumenta el FMI, es
como recibir el dinero de una tan

da, se pudo haber tenido el bene
ficio antes, pero cuando llega se
agradece.

Expandir la economía por efec
to colateral del buen desempeño
de la economía de Estados Unidos

siempre será el arma de doble fi
lo sobre la que no se tiene ningún
control.

Pero crecer por una expansión
desmedida del gasto, sin una com

pensación en el incremento de los
ingresos, es la manera perfecta de
crear un problema a futuro.
Claro, bajo la visión obsesiva

del régimen de conservar el po
der al costo que sea, no les impor
tará heredar una bomba de tiem

po fiscal que se tendrá que apagar
con una reforma tributaria o de

jar explotar con una nueva crisis
económica.

Por lo pronto, lo adelanta tam
bién el FMI, la trayectoria de la
deuda pública respecto al PIB se
mantendrá en ascenso durante to

do el próximo sexenio.
Lo que propone el régimen de

López Obrador para su último año
de gobierno es un aumento des
comunal del gasto público hasta
29.1% del PIB, cuando los ingre
sos bajarán durante el 2024 hasta
23.7% del PIB.
Hasta en las matemáticas del

hogar se entiende que, si los gas
tos son más altos que los ingresos,
la diferencia se tiene que cubrir con
dinero prestado.
Las estimaciones del FMI so

bre déficit fiscal en México para el
próximo año rebasan los niveles de
prudencia con ese estimado de un
saldo negativo de 5.4 por ciento.
As! que, si queremos hacer una

buena proyección económica del
país, hay que ampliar la mirada
del resultado del PIB al cierre de es

te año a los problemas macroeco
nómicos que va a heredar López
Obradora partir del 2025.
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El Premio Nobel
de Economía 2023

El lunes de esta semana, el Banco

Central de Suecia (Sveriges Riks
bank) entregó el premio en ciencias
económicas en memoria de Alfred

Nobel a Claudia Goldin por su tra
bajo de investigación en la participación de
la mujer y su papel en la fuerza laboral.
Goldin, quien cuenta con una licenciatura

en Economía deCornell Universityy un docto
rado en la misma materia de la Universidad

de Chicago, es la tercera mujer galardonada
con esta distinción y la primera que obtiene el
premio de forma solitaria.

La estadounidense ElinorOstrom, ganado
ra en el 2009, obtuvo el reconocimiento de
manera conjunta con Oliver Williamson mien
tras que en el 2019 Esther Duflo lo hizo con
AbhijitBanerjeeyMichael Kremer.

La galardonada de este 2023 es catedrá
tica de la Universidad de Harvard y anterior
mente fue directora del Programa de Desarro
llo para la Economía Americana en la Oficina
Nacional de Investigaciones Económicas de
Estados Unidos ¡el National Bureau of Econo
mic Research o NBER, por si sigla en inglés),
una de las organizaciones privadas de inves
tigación económica más importantes de Esta
dos Unidos.
Además de mantener un continuo moni

toreo de los ciclos económicos y determinar
el inicio y final oficial de los periodos de re
cesión, el NBER está enfocado en la investi
gación económica en diferentes campos,
incluyendo la evaluación de los efectos eco
nómicos de las políticas públicas.

Además de ser catedrática en Harvard,
Claudia Goldin es la codirectora del gru
po de estudios económicos de género en el
NBER. Goldin es reconocida por su especia
lización en historia económica y economía
laboral.

La doctora Goldin ha dedicado parte im
portante de su carrera al estudio, desde el
punto de vista económico, de las diferencias
de género y las brechas salariales en la fuer
za laboral, la educación y la inmigración. Sin
embargo, su mayor reconocimiento es por su
análisis histórico y actual sobre el papel de
la mujer en la fuerza laboral y la economía
estadounidense.

En este ámbito, destacan los siguientes li
bros de su autoría: Carrera y Familia: Un Si
glo de Trayecto hacia la Equidad (Princeton
University Press 2021); Entendiendo la Brecha
de Género: La Historia Económica de la Mu
jer Americana (Oxford 1990); Mujeres Traba
jando más Tiempo: Mayor Empleo en Edades
Avanzadas (Chicago 2018) y La Carrera en
tre la Tecnología y la Educación ¡Belknap Press
2008).
Tanto estas publicaciones, como sus pa

pers más influyentes, están enfocados en la
búsqueda histórica de la mujer para balan
cear sus objetivos educativos y profesiona
les con los familiares. Sus estudios analizan

el impacto de decisiones como casarse y te
ner hijos en su desarrollo profesional y como
la equidad sigue siendo un anhelo difícil de
alcanzar para las mujeres que persiguen un
objetivo dual de carrera y familia.

El Riksbank hizo un reconocimiento explíci
to a su libro más reciente, donde analiza las
diferentes opciones y obstáculos enfrentados
por la mujer profesional durante los siglos XX
y XXI, incluyendo un análisis del impacto de
la pandemia. En este último punto, Goldin
describe cómo el Covid19 ¡niáalmente rele

gó a muchas mujeres de la fuerza laboral, en
sanchando aún más la brecha de género en
el mercado de trabajo.

Sin embargo, la autora también destaca
que la pandemia provocó la adopción de
ciertas prácticas, como el trabajo remoto, que
podrían ayudara que la mujer pueda lograr
un mejor balance entre sus metas profesiona
les y familiares.

Para muchos expertos, el trabajo de Gol
din es una mina de oro que busca soluciones
a los retos actuales a través de un estudio mi

nucioso del pasado para identificar el origen
y causas de dichos retos.

Un ejemplo es el análisis de la Revolución
Silenciosa de la década de los 70 en la que
la adopción de los anticonceptivos contribuyó
a que la edad promedio de las mujeres pa
ra casarse aumentara, permitiendo a muchas
mujeres alcanzar mayores grados de escola
ridad que a su vez generaron mejores oportu
nidades de empleo.
A pesar de los avances de las últimas cinco

décadas, la brecha de género persiste, pero el
trabajo de Goldin representa una herramienta
esencial para atajar esta problemática.
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Inteligencia
Competitiva

¿Cuántas platafor
mas tenemos y cuánto

«/

gastamos en streaming?

Ernesto Piedras
@emestopiedras

Hoy el ecosistema de plataformas de strea
ming de video por suscripción (Subscription
Video On Demand o SVOD por sus siglas
en inglés) cuenta con un número creciente
de jugadores, una diversidad de segmentos

de las audiencias, así como una pluralidad de preferen
cias y hábitos de consumo de contenidos audiovisuales.
Todo ello, ha impulsado la contratación, acceso, pre

dilección y gasto dedicado a estas vías de entretenimien
to en el hogar.
Acceso a plataformas de streaming por suscripción.

A la primera mitad de 2023, se registra una contabili
dad de 13.2 millones de suscripciones a plataformas de
streaming de video por suscripción, cifra 4.4% superior
en su comparativo anual. Este ritmo de crecimiento, aun
que menor al registrado previamente, evidencia el conti
nuo ascenso en su preferencia y contratación.
En los últimos años, esta numeralia registró una ex

pansión significativa como resultado de la pandemia y
el confinamiento en el hogar. No obstante, actualmen
te estas plataformas compiten frontalmente con otras for
mas de entretenimiento (presencial y digital), así como
se enfrentan al complejo entorno macroeconómico, por
la acelerada inflación y la merma en el poder adquisiti
vo de la población.
Estas circunstancias han provocado una desacele

ración en el crecimiento en el mercado de streaming
de video por suscripción por el número de suscripcio
nes, no así en términos del gasto dedicado por las
audiencias.

Gasto de las audiencias. El incremento de precios de
estos servicios, la introducción de tarifas adicionales por
la compartición de cuentas (Netflixy próximamente Dis
ney+) y el mayor número de plataformas contratadas
por las audiencias han empujado al alza el gasto pro

medio mensual destinado para la contratación de plata
formas de streaming de video por suscripción a $ 186.7
pesos al mes, nivel 7.1% superior en su comparativo
anual.

A pesar de haberse introducido candados a la com
partición de cuentas, ó de cada 10 comparten la cuen
ta con sus amigos y familiares y tan sólo 37% cuentan
con una suscripción propia a estas plataformas. Al mis
mo tiempo, ha aumentado la cantidad promedio de sus
cripciones por usuario a 1.7, cifra 28.9% superior a la
reqistrada dos años atrás, durante la primera mitad de
2021.

El creciente interés de las audiencias en accedery dis
frutar de la diversidad de contenidos ofrecidos por los ju
gadores competidores ha impulsado la contratación de
dos o más plataformas por parte de los usuarios a poco
menos de la mitad (47%) de los usuarios. Sin embargo,
este escenario se enfrenta al adverso entorno macroeco

nómico, aunado al cobro adicional por la compartición
de cuentas, que reducirían los incentivos y capacidad de
contratación de más de una plataforma.
Prospectiva de mercado. Todas estas condiciones se

adicionan a la creciente relevancia de la oferta de conte

nidos de forma gratuita a través de plataformas de strea
ming con publicidad (Advertising Video On Demand o
AVOD por sus siglas en inglés) que han frenado la con
tratación de aquellas alternativas por suscripción. Ello
ha detonado el interés de estos jugadores por introducir
un modelo financiado de forma complementaria por la
publicidad, al ofrecer un precio reducido de sus platafor
mas, pero con anuncios incorporados.
Esta vía revertiría la tendencia descendente en el cre

cimiento de la contratación de plataformas y habilitaría
su acceso para personas que por su bajo poder adquisi
tivo hoy no pueden hacerse de una cuenta.
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

A casi un mes que Delfina Gómez
puso fin a décadas de gestiones
priistas, al tomar posesión como
gobernadora del Estado de Mé
xico, se espera que el cambio de
mando signifique acciones contra
personajes que han resaltado por
sus malos manejos en la entidad.

En esta ocasión tocaremos

el caso de Jorge Alfaro Sánchez,
quien parecía estar cubierto por el
manto protector del tricolor, luego
de desempeñarse como secretario
de Desarrollo Económico local de

1987 a 1989, lo comento porque
en años más recientes ha exten

dido sus brazos a distintos ramos

mediante Grupo Palmas Integra,
el problema es que su despliegue
no se distingue por el apego a la
legalidad.

Por ejemplo, usuarios de redes
sociales en la entidad relatan que
la constructora Integra Real Estate
y Palmas Inmobiliaria se dedican a
estafar a sus clientes, mediante de
sarrollos como Bellezzian, Acantto
y San Patricio, por lo que incluso
han colocado lonas con las leyen
das "no paga" y "no cumple". Las
quejas se extienden también en
cuanto a Bazaar y Monte Providen
cia, casas de empeño con decenas
de quejas ante el equipo del recién
nombrado David Aguilar Romero
por impago ante pérdidas o errores
de cobro, además de no contar
con autorización vigente de dicha
procuraduría para desempeñarse

en el rubro. Así, todo mundo se pre
gunta si la llegada de la 4T implica
rá proteger a los que menos tienen,
tal como promete el presidente
Andrés Manuel López Obrador, o
seguirán permitiendo el abuso de
este tipo de personajes.

A concurso

Aunque NorthGate Capital
promete apoyar a las pequeñas
y medianas empresas del país, al
financiarlas mediante diversas

estrategias para garantizar su sos
tenibilidad, lo cierto es que dichas
características no se han cumplido
en compañías dedicadas a los ser
vicios satelitales, así lo demuestra
una resolución de los tribunales

en materia de Concursos Mer

cantiles de la Ciudad de México,
en el que se observa que una de
las empresas a las que inyectó
millones de dólares se encuentra

en proceso de conciliación con
50 acreedores comunes, por más
de 33 millones 855 mil UDIS. La

deuda es más que significativa, y
de acuerdo con los plazos de ley
se habrá de llegar a un acuerdo
con cada uno de los interesados,
máximo el 12 de noviembre próxi
mo, por lo que crece la expectativa
ante los arreglos que consiga
Gabriel Mizrahi, director Northgate
Capital, mediante el despacho de
abogados de Liberto Bahi.

VozenOff

Scotiabank, a través de Paulina
Prieto, vicepresidenta de Crédito
Hipotecario y Automotriz, informó
de la renovación de uno de sus

principales productos del portafo
lio de crédito hipotecario, "Cons
trucción Tradicional e Integral",
el cual permitirá a los usuarios
obtener el financiamiento para la
construcción de un bien inmueble

que responda a sus necesidades.
El 59 por ciento de las familias

mexicanas prefiere construir su
propia casa, mientras que solo el
37.9 por ciento prefiere adquirir
un inmueble ya construido. La
institución bancaria presentó una
transformación en el producto de
construcción de crédito hipo
tecario, con el que fortalece la
oferta en el mercado mexicano

permitiendo la obtención de un
financiamiento para que, cada
vez más familias mexicanas

puedan adquirir un terreno donde
Scotiabank financia hasta el 100

por ciento, y construir su propio
hogar diseñando su propio plan
de ministraciones. De acuerdo a la

directiva, desde 2021 su producto
ha representado más del 9 por
ciento de su cartera, y con esta
renovación buscan incrementar

su colocación provocando que
este represente entre el 10 y el 15
por ciento...
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